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Hasta el Presidente debe
respetar la ley tribunal
OTILIA CARVAJAL

lUicioiKiOclunivcrsal coiii fiix

1 1 niagistrada presidenta del Tri
bunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación TEPJF Mónica
Soto señaló que cualquier servi
dor público incluido el Presiden
te de la República debe apegar
sus pronunciamientos a los már
genes que establece la ley duran
te el proceso electoral o de lo
contrario habrá sanciones

En un encuentro con perio
distas al ser cuestionada sobre
los pronunciamientos del presi
dente Andrés Manuel López
Obrador en medio del proceso
electoral sostuvo que los servi
dores públicos deben apegar sus
expresiones a lo que está esta
blecido en la ley

Desde el cargo más alto al
cargo más bajo de servidoras y
servidores públicos es sanciona
do cuando se vulnera lo que no
está permitido en la ley sub
rayó Soto Fregoso

La niagistrada presidenta sos
tuvo que la ciudadanía puede
confiar en las decisiones del Tri

bunal Electoral las cuales están
respaldadas por las sentencias

Dijo que si bien puede pen
sarse que la polarización es par
te de los procesos electorales el
Tribunal Electoral está ajeno a
estas dinámicas

El Tribunal Electoral no es

un actor político el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de
la Federación no está en cam
paña no está buscando una
candidatura y el tribunal es la
última instancia es parte de
nuestro sistema jurídico y de
nuestro sistema electoral por
supuesto pero no podemos in
volucramos o ser parte de esa
polarización subrayó

Ningún partido político ni
grupo ele poder podrá decir ni a
mí ni a ninguno de mis compa
ñeros qué hacer ni cómo votar

Ni nos tiembla la mano ni
nos doblamos Tenemos 30
años haciendo esto ejerciendo
nuestra función de juzgadores y
juzgadoras Tengan confianza
en el Tribunal Electoral subra
yó Soto

Respecto a la calificación de
la elección presidencial recordó
que se necesitan seis magistra
turas para este acto por lo que
de persistir la falta de nombra
mientos en el Senado tendrían
que llamar a otra magistratura
para completar el quorum

La norma dice que se le va a
llamar a la niagistrada o el ma
gistrado electoral de una Sala
Regional que tenga mayor anti
güedad o edad Entonces toda
vía no se ha decidido porque es
una interpretación que tiene
que hacer el pleno en este caso
la niagistrada y los magistrados
y la de la voz para determinar
quién sería la niagistrada o el
magistrado que venga a integrar
esa sesión ese momento de la
calificación de la elección Presi
dencial expuso

La presidenta del TEPJF Mónica Soto dijo que la
ciudadanía puede confiar en las decisiones del tribunal
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Acude frente opositor al TI PII
endemanda de mapas de riesgo
La magistrada presidenta del Tri
bunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación TEPJF Ménica
Soto y el magistrado Felipe Fuen
tes Barrera recibieron en audiencia
de alegatos a un grupo de repre
sentantes de la coalición Fuerza y
Corazón por México que pide a la
autoridad mapas de riesgo en ma
teria de seguridad

El encuentro realizado en las
instalaciones del tribunal se rela
ciona con el planteamiento de fijar
medidas y protocolos para crear
una política electoral nacional pa
ra prevenir factores de riesgo de

violencia En la reunión estuvieron
Kenia López Rabadán Ángel Ávila
Romero Jorge Alberto Medellín
Pino Mauricio Corona Espinosa
y Raymundo Bolaños Azocar re
presentantes de la coalición PAN
PRI PRD

Los magistrados manifestaron el
compromiso del TEPJF de preser
var los principios de independencia
y autonomía en cada uno de los fa
llos adoptados por la sala superior
de esta institución mismos que
siempre responderán al marco ju
rídico vigente reportó el tribunal

De la Redacción
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El TEPJF no es actor político ni está en campaña afirma Soto
FABIOLA MARTÍNEZ Y
LILIAN HERNÁNDEZ

El pasado 28 de febrero la Sala
Superior del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación
TEPJF rechazó la propuesta de Ja

nine Otálora de abrir un catálogo
que sirviera como insumo para la

calificación de la elección presiden
cial en el cual se puntualizaran las
infracciones del mandatario Andrés
Manuel López Obrador En su lu
gar por mayoría de tres votos con
tra dos se creó una base de datos
en la que estén todos los sujetos
sancionados cuya acción impacte

en los comicios de los tres niveles
de gobierno

El jefe del Ejecutivo acusó al
Poder Judicial no sólo de planear
la nulidad de la contienda del 2 de
junio sino de afectar su libertad de
expresión su derecho de réplica

Consultada al respecto la magis
trada presidenta del TEPJF Mónica
Soto señaló que si bien existe ese
derecho también hay restricciones
para todos los servidores públicos

Bueno la libertad de expresión
por supuesto que se valora en esta
institución pero quienes somos ser
vidores públicos tenemos algunas
restricciones que no necesaria

mente tienen que ver con el ejer
cicio de la libertad de expresión
sino con las responsabilidades que
tenemos como servidoras y servido
res públicos y eso aplica para todos
incluso para las magistradas y ma
gistrados

Subrayó que el Tribunal no es un
actor político ni está en campaña

No le debemos a nadie Ya lo
decía aquí una compañera no le
debemos el cargo que estamos
desempeñando a nadie comentó
a la periodistas reunidas para con
memorar el Día Internacional de la
Mujer En la mesa estuvo acompa
ñada de la ex consejera electoral
Adriana Favela
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LOS IMPEDIMENTOS EN TIEMPOS DE CAMPAÑAS
no están relacionados con el ejercicio de la libertad
de expresión sino con las responsabilidades de los
funcionarios responde la ministra al Presidente

POR AURORA ZEPEDA

azepecla gim m com rnx

a magistrada presiden
I ta del Tribunal Electo
I ral del Poder JudIcial
I de la federación TEP
I JF Mónica Soto Fre
I goso aclaró que las y
I los servidores públicos
mm tiene restricciones en

tiempos electorales luego
de que el presidente An
drés Manuel López Obrador
cuestionó esta regla que le
impide hablar de campañas
y elecciones

La magistrada subra
yó que esas restricciones
no tienen que ver con el
ejercicio de la libertad de
expresión sino con las res
ponsabilidades que tenemos
como servidoras y servi
dores públicos y eso aplica
para todos

Agregó que los pronun
ciamientos de todos los ser

vidores públicos desde el
nivel más alto hasta el más
bajo están establecidos en

la ley qué pueden y qué no
pueden hacer y no hay di
ferencia por el estatus del
cargo

Entonces desde el car
go más alto hasta el car
go más bajo de servidores y
servidoras públicas es san
cionado cuando se vulnera
lo que está permitido en la
ley comentó la magistrada
presidenta

En cuanto a la polariza
ción que se vive dijo que el
Tribunal Electoral es aje
no a esa polarización de las
campañas políticas porque
no es un actor político no

está en campaña y es la úl
tima instancia del sistema
electoral lo que le exige no
ser parte de la polarización
explicó la magistrada presi
denta Mónica Soto

Consideró que las magis
traturas deben tener la pre
paración y fuerza necesaria
para disolver los conflictos
conforme a la ley

La magistrada también

recordó que el Tribunal
cumplirá treinta años y tie
ne toda la experiencia ca
lificando elecciones sabe
cuál es su trabajo y tiene una
posición de resolver y ana
lizar todos los medios de

impugnación
Soto Fregoso reiteró que

no le deben el cargo a na
die y garantizó que la sala
superior resolverá con pro
fesionalismo y apegada a la
Constitución
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Mónica Soto presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación dijo que el
máximo tribunal es ajeno a la polarización de las campañas porque no es un actor político
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Defiende presidenta
del TEPJF imparcialidad

Maritza Pérez

maritza perez eleconomistQ mx

La magistrado presidenta del
Tribunal Electoral del Poder Judi

cial de la Federación TEPJF Mé
nica Soto recalcó que el órgano
no es un actor político por lo que
será ajeno a la polarización de las
campañas

Ayer el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador aseveró que
la oposición está tramando un
fraude electoral desde los tribu

nales ello al criticar los exhortos
del Poder Judicial federal para que
no hable del proceso electoral ya
que de lo contrario sus expresiones
serán integradas a un cuadernillo
de infracciones para darle va
lor o utilizarlas en el momento
de la calificación de la elección

presidencial
Quién sabe qué encuestas es

tán viendo quién sabe qué está
opinando la gente que los trae así
tannerviosos Van a dar un golpe
de Estado técnico Van a hacer
un fraude electoral desde los tri

bunales desde el Poder Judicial
cuestionó López Obrador desde
Palacio Nacional

Al ser cuestionada sobre los

dichos del mandatario federal

la magistrada presidenta Monica
Soto resaltó que la ley establece
qué pueden y qué no decir o ha
cer todos los servidores públicos
sin importar el estatus del cargo
por lo que el TEPJF le toca tener
la fuerza la fortaleza y la prepa
ración para disolver los conflictos
conforme a la Constitución y a los
principios que lo rigen

El Tribunal Electoral no es un

actor político el Tribunal Electo
ral no está en campaña no está
buscando una candidatura y el
Tribunal es la última instancia
es parte de nuestro sistema jurí
dico y de nuestro Sistema electo
ral por supuesto pero no podemos
involucrarnos o ser parte de esa
polarización subrayó durante un
encuentro con mujeres periodistas
Análisis de comicios
En este contexto la magistrada
Soto Fregoso recordó que todas
las sentencias del Tribunal tienen

vinculaciónjurídica por lo que ad
virtió que en el momento en que
se lleve a cabo la calificación de la

elecciónpresidencial por supues
to que será analizado en el contexto
y los resultados

Asimismo aseguro que ningún
partido político actor o grupo de
poderpodrádecirle a ella o sus com
pañeros magistrados cómo votar

Y la verdad no ni nos tiembla
la mano ni nos doblamos porque
ya tenemos 30 años todos haciendo
esto ejerciendo nuestra función de
juzgadoras y de juzgadores Así es
que tengan confianza en el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la

Federación advirtió

Mapa de riesgos
La tarde de este martes magistra
dos del TEPJF se reunieron con re

presentantes de la coalición Fuerza
y Corazón por México ante la exi
gencia de la creación de un mapa de
riesgos para esta elección

De acuerdo con un comunicado

del tribunal la magistrada Soto y
el magistrado Felipe Fuentes Barre
ra recibieron en audiencia de ale
gatos a un grupo de representantes
de la coalición

Lo anterior con el fin de que
fueran escuchados los alegatos del
PAN dentro del incidente SUP

JRC 166 2021 relativo alas me
didas y los protocolos para crear
una política electoral nacional para
prevenir factores de riesgo de vio
lencia electoral

El Tribunal
Electoral es
la instancia

encargada
de calificar la

legalidad de
los procesos
electorales
foto f ir iuoo
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Analiza hoy Tribunal Electoral
quejas de ANyPT por fórmula
para definir espacios de pluris

Los partidos Acción Nacional
PAN y del Trabajo PT impugna

ron por separado el acuerdo del
Consejo General del Instituto Na
cional Electoral INE que determi
nó el mecanismo para la asignación
de las curules y los escaños por el
principio de representación propor
cional en el Congreso de la Unión

Hoy el pleno del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Fede
ración TEPJF analizará en sesión
pública las inconformidades de
ambos partidos ya que manifes
taron no estar de acuerdo con las
fórmulas con las que van a definir
los resultados que obtengan en la
jornada electoral

De acuerdo con las impugnacio
nes presentadas el blanquiazul y el
PT no están conformes en cómo se
distribuirán los escaños y curules con
base en los resultados que obtengan
en lajornada electoral del 2 dejunio
porque ello los pone en desventaja

La sala superior también deberá
analizar las primeras impugnacio
nes sobre los registros de candida
turas federales aprobadas por el
INE el pasado 29 de febrero

El listado de asuntos muestra que
el ciudadano Ricardo Sosa Estrada
impugnó la omisión de la Comisión
de Justicia del PAN para la desig
nación de las candidaturas a dipu
taciones federales por el principio
de representación proporcional en
las posiciones 1 a 3 de las cinco cir
cunscripciones electorales plurino
minales que postulará este partido

En un asunto similar la sala
superior deberá resolver la queja
presentada por el ciudadano Julio
César Sosa López quien impugnó
la inacción de la autoridad admi
nistrativa electoral ante evidentes
incumplimientos de la dirigencia de
Morena relacionados con el presen
te proceso electoral

Lilian Hernández y Fabiola Martínez
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Alistan defensoría
para las mujeres
Ménica Soto presidenta del
Tribunal Electoral federal
adelantó la creación de un

organismo para acompañar
las denuncias por violencia
política de género

CERO TOLERANCIA A VIOLENCIA

Alistan defensoría para
acompañar a las mujeres
POR AURORA ZEPEDA

azepeda gtmm com mx

Para combatir la violencia
política de género el Tri
bunal Electoral está por
votar en su pleno la crea
ción de un órgano que se
especializará en esa área
y acompañará a las muje
res en sus denuncias sobre
ese tema

Ante mujeres perio
distas de diferentes me
dios de comunicación
reunidas en la sede de la

Sala Superior la magis
trada presidenta Mónica
Soto afirmó que se ten
drá cero tolerancia contra

la violencia política en ra
zón de género

La violencia no sólo
hay que pararla también
hay que ir construyendo
una visión de irnos ree

ducando en que no va
mos a tolerar la violencia
política Es cero toleran
cia a la violencia política
a las mujeres Y ante la
duda tratándose de de
rechos de las mujeres yo
particularmente maximi
zo indicó

La magistrada llamó
a trabajar en lo que se
ñaló como generación
del reemplazo es decir
a preparar a las próximas
mujeres que ocuparán

puestos importantes por
que ellas tendrán la mi
sión de continuar la labor

de las mujeres que han
abierto brechas políticas
empresariales y en los
medios de comunicación

El pasado domin
go Excélsior publicó
que por primera vez en
una elección federal las
candidatas militantes y
ciudadanas que sufran
violencia política de gé
nero contarán con un ser

vicio de primeros auxilios
psicológicos orientación
y acompañamiento jurí
dico por parte del INE
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Magistrada presidenta del TEPJF responde a AMLO

Para aplicar la ley no
nos tiembla la mano

MÓNICASOTO dice que ese órgano electoral no es suscep
tible de recibir presiones de grupos de poder normatividad es
clara sobre lo que pueden hacer los servidores públicos refiere

Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx

Después de que el Presidente
Andrés Manuel López Obrador
acusó a la oposición de estar
fraguando un fraude electoral

y un golpe de Estado técnico en el mo
mento de la calificación de los comicios
el Tribunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación TEPJF advirtió que la
legislación es clara sobre lo que pueden
hacer o no los funcionarios por lo que
el órgano jurisdiccional electoral no es
susceptible de recibir presiones de gru
pos de poder y no le temblará la mano ni
se doblará para sancionar a los servido
res públicos que vulneren la legislación
electoral desde el nivel más bajo hasta el
más alto

En un encuentro con medios de co
municación en el contexto del Día In

ternacional de la Mujer la magistrada
presidenta de la Sala Superior Mónica
Soto sin referirse directamente al titular
del Ejecutivo federal y los reclamos de la
oposición por su presunta intromisión
en los comicios porque recordó que no
puede emitirun pronunciamiento en un
caso que posiblemente llegue a su juris
dicción expresó que la legislación es
clara sobre lo que pueden y no pueden
hacer los funcionarios

Los pronunciamientos de todos los
servidores públicos desde el nivel más
alto hasta el más bajo están establecidos
en la ley qué pueden y qué no pueden
hacer y no diferenciar el estatus del car
go Entonces desde el cargo más alto has
ta el cargo más bajo de servidores y servi
doras públicas es sancionado cuando se
vulnera lo que está permitido en la ley
manifestó

Ante la pregunta respecto a si el TEPJF
es susceptible de recibir órdenes por par
te de algún grupo de poder la magistrada
presidenta puntualizó que nadie les dirá
cómo votar o resolver los asuntos que lle
gan a esta instancia

Ni nos tiembla la mano ni nos dobla
mos porque ya tenemos 30 años todos
haciendo esto ejerciendo nuestra fun
ción de juzgadoras y de juzgadores Así
es que tengan confianza en el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Fede

ración acérquense a él pregúntenos
investiguen manifestó

Soto Fregoso subrayó que el Tribunal
Electoral no es parte de la polarización
política que hay en el contexto de las
actuales campañas políticas por lo que
cualquier resolución que emitan será en
apego a la Constitución y a la ley

El tema de la polarización política
pues es un tema que si bien pudiéramos
pensar o aceptar que es parte de todos los
procesos electorales el Tribunal Electo

ral está ajeno a la polarización de las cam
pañas políticas

El Tribunal Electoral no es un actor

político el Tribunal Electoral no está en
campaña no está buscando una candi
daturay el tribunal es la última instancia
es parte de nuestro sistema jurídico y de
nuestro sistema electoral por supuesto
pero no podemos involucrarnos o ser
parte de esa polarización declaró

La magistrada presidenta recordó que
a tres décadas de su fundación el TE
PJF ha emitido la calificación de cuatro

elecciones presidenciales porloqueestá
más que preparado para hacer lo corres
pondiente con la de este año

Expuso que para calificar la elección
presidencial la norma establece que
por lo menos haya seis integrantes del
pleno de la Sala Superior y actualmente
sólo hay cinco por lo que si el Senado no
hace el nombramiento faltante entonces
se tendría que designar al magistrado de
una sala regional que tenga mayor anti
güedad o mayor edad en una votación
por mayoría o por unanimidad de los ac
tuales integrantes

EL TEPJF determino esta semana que el
Presidente debe abstenerse de realizar ma

nifestaciones emitir comentarios opiniones
o señalamientos sobre temas electorales

Tribunal Electoral afirma que las reglas
son claras y no le temblará la mano para

sancionara funcionarios
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LA MAGISTRADA presidenta Mónica Soto de rosa ayer

íí

NI NOS TIEMBLA
LA MANO ni nos
doblamos porque

ya tenemos 30 años
todos haciendo
esto ejerciendo

nuestra función de
juzgadoras y de juz
gadores Asíes que
tengan confianza en

el Tribunal

MónicaSoto

Magistrada presidenta
del TEPJF

w
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#CONVERSATORIO

IMPULSAN
PARIDAD

PARTICIPAN
MUJERES DE LA

CORTE Y TRIBUNAL

POR DIANA MARTÍNEZ

Lajusticia no se
mendiga sino
se exige y se con
sigue luchando
aseguró la pre
sidenta del Tri

bunal Electoral federal Mónica
Soto durante el conversatorio
Mujeres música y letra

Ahí la ministra Yasmín Es
quiveldestacó los avances en la
paridad pero también el lenguaje
sexista en las canciones incluso
en las resolucionesjudiciales con
señalamientos como si alguien
se vestía con ropa inadecuada

Elo Vit cantautora mexicana
destacó la responsabilidad que
significa escribir canciones con
mensajes que llegan al público

Antes en una reunión con mu
jeres periodistas la presidenta del
TEPJF señaló que ningún grupo
político le dirá a ella y a sus com
pañeros del Tribunal Electoral
qué hacer o cómo votar

Me debo a la democracia a la
sociedad pero nunca un partido
político ni ningún actor dijo

DIÁLOGO Mónica Soto y Yas
mín Esquivel en el conversatorio
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DEL GOBIERNO DE SAMUEL Sum!nistro MYR,. uno de los ~roveedores principal~s del Gobierno de Nuevo León, 
ha triangulado cientos de millones de pesos a traves de una empresa "hermana" 

A LA EMPRESA DE SAMUEL con la que comparte socios, a una firma jurídica del Gobernador Samuel García. 

DB.BJADO 
A SUllNISfRO MYR 

$964.7 MILLONES 

DE SllllllVllO .MYR 
A PRODIKfOS llXICANOS JACE 

$237.2 MILLONES 
PPM000213220 

. ~CS.ProdUCIMMu.ianol~. SA 
doCV 

DE JACE AFM\.uia 
Y FISCAL ABOGADOS 

$202.9 MIUONES 
F-'f t4M.."Gl.M 
F!fUM JVRIO!CA'i f lSCAL.ABC:>Q.AOOS $C . .... 

Paga Estado a proveedor ... dinero vuelve a Gobernador de NL 

Triangulan 200 mdp 
a empresa de Samuel 
Datos del SAT revelan 
que marúobra opera 
desde los inicios 
del actual sexenio 

MIRNA RAMOS 

administración corporativa 
Finalmente, esta última 

empresa pagú 202.9 millones 
de pesos al despacho Firma 
Jurídica y Fiscal Abqgados, 
de la que el Gobernador for
ma parte, bajo el concepto ge-

------- - -- neral de honorarios por ser-
MONTERREY- Uno de los 
proveedores más favoreci 
dos con contratos por parte 
del Gobierno de.Nuevo León 
ha triangulado, por medio de 
una compafiía "hermana'', al 
menos 202.9 millones de pe
sos a un despacho .jurídico 
creado por el Gobernador 
Samuel García y su padre. 

La maniobra entre las 
dos compañías y el 
despacho del que el 
Mandatario forma 
parte y recibe ingre
sos fue implementa

vicios profesionales, sin espe
. cificar los servicios recibidos. 

La información disponi
ble indica que Jos pagos al 
despacho del Gobernador y 
su padre empezaron el 15 
de octubre de 2021, es deci1~ 
11 día'> después de iniciada 
la Administración de García. 

Desde julio de 2022, Gru
po REFORMA solicitó al Re

gistro Público local el 
historial y los movi
mientos de las socie
dades civiles en las que 
participan el Gobema-

da desde el arranque DOCUMENTOS dor y su familia, inclu-
de la actual Adminis
tración en octubre de 

y EVIDENCIAS yendo la Finna Jurídi-

2021, según se desprende 
de información del Servicio 
de Administración Tributa
ria (SAT), de la que Grupo 
REFORMA tiene copia 

La documentación indica 
que, entre octubre de 2021 y 
noviembre de 2023, la em
presa Suministro MYR fac
turó al Gobierno emecista 
964.7 millones de pesos por 
servicios de alimentación en 
los penales, campos policia
les, comedores de otras de
pendencias y eventos. 

MYR, a su vez, facturó a 
su empresa "hermana" Pro
veedor de Productos Mexi
canos Jace, 23Z2 millones de 
pesos en ese mismo periodo 
por supuestos servicios de 

ca y Fiscal Aboga9os, 
pero la dependencia estatal 
)a<; negó, alegando que no en
contró esos archivos. 

Sin embargo, según el ac
ta constitutiva, el despacho 
fue creado por el Goberna
dor y su padre, Samuel Or
lando García Mascorro, el 29 
de mayo de 2014. 

Además, en sus declara
ciones patrimoniales de 2021, 
2022 y 2023, el Mandatario 
estatal reconoce que tiene 
una participación del 50 por 
ciento en ese despacho y que 
parte de sus ingresos provie
nen de ~Sta empresa 

De acuerdo con el Re
gistro Público de Comercio 
de la Secretaría de Econo
mía, MYR y Jace son com-

pañias "hermanas'' en Ia5 que 
miembros de una misma fa
milia participan como socios 
y apoderados. . 

MYR, constituida en el 
2010 en Tabasco, fue adqui
rida en 2014 por José Anto
nio Álvarez López y otras dos 
personas físicas. Dos años 
más tarde ingresó como ac
cionista Mariana Álvarez Iba
rra, hija de Álvarez López. 

Su giro original era tan 
variado que incluía compra 
venta de materias primas fo
re~i:ales; comercialización de 
artículos de oficina, muebles, 
uniformes, equipos médicos, 
fotográficos, alimentos y ar
tícúlos publicitarios; 
elaboración de pro
yectos y asesorias pa
ra Gobiernos de los 

construir las nuevas líneas 
del Metro, ello sin contar los 
gastos que no se transparen
tan por "motivos de seguri
dad" y que podrían incluir 
a este mismo proveedor o a 
otros con montos altos. 

En la relación de pagos 
que el Estado difunde por 
transparencia, el monto a di
ciembre de pagos a MYR lle
gú a mil 115 millones de pesos. 

Jace fue constituida en 
febrero de 2006 en Tamau
lipas y en el 2011 fue trasla
dada a Puebla 

Como accionistas fif,'Ura
ban Álvarez López y su es
_posa, Cecilia Eugenia Iban·a 

Valencia, quien fue de
signada como admi
nistradora única de· ¡a 
sociedad. 

En diciembre de tres niveles; manteni
miento en general, y 
constmcción. 

MANIOBRA 2021, se asentó ante el 
PASO A PASO Registro Público un ac-

Según los docu
mentos disporubles, fue hasta 
diciembre de 2022 cuando se 
incorporó como giro princi
pal la prestación de servicios 
de alimentación en comedo
res industriales, restaur~ntes 
y sector público. 

El domicilio de la com
pafi.ía fue trasladado a Mon
terrey en 2020, aunque que
dó asentando ante el Registro 
Público hasta 2022. 

MYR ya había sido pro
veedora de servicios de ali
mentos durante la Adminis
tración de J~me Rodríguez 
y actualmente seria el segun
do proveedor que más pa
gos recibe del Gobierno, sólo 
detrás de Mota-Engil Méxi
co, empresa contratada para 

ta de asamblea de 2015 
en la que Álvarez López do
nó acciones a otra hija, Carlo
ta Elena Álvarez !barra 

Desde entonces no se ha 
publicado algún otro movi
miento accionario en la com
pañia. 

En otro vinculo, el domi
nio de intemet de MYR está 
a nombre de Jace. 

De acuerdo con infor
mación a la que Grupo RE
FORMA tuvo acceso, Jace se 
convirtió en cliente de Filma 
Jurídica y Fiscal Abogados a 
partir de 2021, que fue cuan
do García llegó al Gobierno 
estatal. No hay registros pre
vios de operaciones o tran . 
sacciones entre la empresa y 
el despacho. 

Secuestran a periodista en Guadalaj~ra 
REFORMA/ STA FF 

GUADALAJARA.- Jaime Ba
rrera fue privado de su liber
tad por varias personas tras 
terminar el noticiario de ra
dio que conducía, confinnó 
la Fiscalía de Jalisco. 

Aunque el crimen ocu
rrió poco después de las 
14:00 horas del lunes afuera 
de la radiodifusora en Zapo
pan, fue hasta ayer que las 
autoridades recibieron el re
porte de la privación. 

De acuerdo con Ja infor-

mación de la Fiscalía, 
un peatón vio el plagio, 
pero no hubo reporte 
al 911 y los hechos no 
se relacionaron hasta 
después de Ja denun

o fuerza a una camio- · 
neta, mientras otro de 
los captores condujo 
el auto del periodista 
entre las 14:05 y las 
14:26 horas, cuando la 
abandonó en la Uni-cia de la desaparición 1 Jaime 

"H ay datos de Barrera 
quienes pudieron ob-
servar que al compañero se lo 
llevan después de que aban
dona la sede, es decir, a unos 
metros de la sede"1 comentó 
el Fiscal Luis Méndez. 

Según la investigación, 
Barrera fue subido por la 

dad Fovissste. 
En Plaza de la Li

beración, ciudadanos, fami
liares de víctimas de desapa
rición y periodistas se con
gregaron para expresar su 
deseo de que Barrera regrese . 
sano y salvo. También pidie
roi:i que laFGR atraiga el caso. 

, 
1 Barrera salió de la estación 
de radio· a las 14:03 horas 
del lunes. 
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ITras conocerse que uno de los policías responsabilizado 
por el homicidio de un normalista se fugó y permanece 
impune, normalístas protestaron en Chilpancingo 
y quemaron vehículos. 

1 Los normalistas atacaron la F'iscalía y oficinas de Gobierno. 
Los funcionarios fueron desalojados y salieron corriendo. 

1 Las protestas arreciaron. Dejaron heridos a 20 agentes 
estatales y de la Guardia Nacional y además, quemaron 
una veintena de autos. 

JESÜS GUERRERO 

CHJLPANCINGO.- El Go
bierno morenbia de Evelyn 
Salgado no siente lo duro si
no lo tupido. 

Normalistas de Ayotzina
pa paralizaron ayer Chilpan
cingo con violentas protestas 
en las que atacaron la Fiscalía 
~iatal, incendiaron patrullas, 
golpearon a . efectivos de la 
Guardia Nacional y provo
caron el cierre de comercios 
y cancelación de actividades 
laborales y educativas. 

Las movilizaciones ocu
rrieron momentos después 
de que el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador in
fonnara que el policía esta
tal responsabilizado del ho
micidio del estudiante Yan
qui Gómez huyó de una de 
las instalaciones de la Policía 
estatal de Guerrero donde es
taba retenido. 

La sucesión de distintos 
hechos delictivos e impunes 
incluye la desaparición tem
poral de dos agentes de la 
FGR que habían acudido a in
vestigar el homicidio ocurri
do el pasado jueves en Chil
pancingo. 

La demora en las indaga
toria5 y la huida de unos de . 
los responsables del crimen 
azuzó la protesta de norma
li~ias. 

Junto con ello recrude
cieron los actos de extorsión 
contra transportistas en Aca
pulco que fueron viralizados 
en videos donde se observa 
cómo jefes criminales gol
pean a choferes para some-
terlos. · 

Luego de que AMLO die~ 
ra a conocer la fuga del poli
cía que asesinó a Yanqui Kho- · 
tan Gómez Peralta, unos 400 
estudiantes de la normal de 
Ayotzinapa atacaron con pe
tardos y piedras las instala
ciones de la Fiscalía General 
del Estado (FGE). 

Además, tomaron las ofi
cinas de Gobiemo y cientos 
de empleados fueron desa
lojados. 

Ourante el ataque a la 
Fiscalía, 20 agentes de la 
Guardia Nacional y 4 agen
tes de la Policía ministerial · 

llNunca 
se había vis
to cuerpos 
despecla7.a
dos, nues
tros rúños caminando 
y viendo los cuerpos 
descabezados ¡;y qué 
hacemos?". 
Nestora Salgado, 
Senadora de Morena 

'lV qué 
hacemos?' 

JORGE RICARDO 

La escalada de violencia y 
extorsiones que vive Gue
rrero impacta hasta a Nes
tora Salgado, senadora 
morenista y ex comandan
te de la Policía Comunitaria 
de Olinalá. · 

Lamentó que la situa
ción haya empeorado a 
pesar de que gobierna una 
persona de su mismo parti
do, Evelyn Salgado, de Mo
rena, quien. dijo, ni siquiera 
le contesta al teléfono. 

"Lo estamos viendo 
(que ha empeorado), la vio
lencia es grave, está fuerte. 

"A mí, que soy sena
dora, no me da· una cita, ¿y 
qué hacemos? ¿cómo re
solvemos?'', cuestionó. 

resultaron heridos. Además, 
11 vehículos que estaban en 
el estacionamiento de la FGE 
fueron incendiados. 

"Este Gobierno está pro
tegiendo a uno de los asesi
nos de nuestro compañero y 
no que se haría justicia", re
clamó uno de los líderes de 
Ayotzinapa. 

Ayer~ la Fiscalía de Gue
rrero resbaló la responsabi
lidad de la fuga a la Fiscalía 
General de la República, por
que legalmente nw1ca pusie
ron a su disposición a tres po
licías estatales implicados en 
el homicidio. · 
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Result ado neto financiero de 
las seis refinerías en el país 
Miies de mlllones de pesos• 

2002 

•Descontando la inflación. 

2023 

2020 
-287 

Refinerías 
swnan2 
décadas de 
pérdidas 
Acumulan un quebranto 
de 3 billones de pesos; es 
un monopolio sin inversión 
de Pemex, señala experto 

EVERARDO MARTÍNEZ 
-cartera@eluniversal.con1.mx 

Desde 2002, a.fío a partir del cual hay 
datos disponibles, las seis refinerías 
de Petróleos Mexicanos (Pemex) 
que operan en el país reponan pér
di.das, indican los estados.financie
ros dictaminados de la empresa. 

Durante esos 22 aüos, la filial Pe
mex Refinación, como se le conocía 
de201la2014, y posteriormente Pe
mex Transformación Industrial 
(PTRI), de 2015 a la fecha, repona 
una pérdida acumulada por 3 billo
nes 77 millones de pesos, descon
tando la inflación. 

Históricamente, la refinación de
ja menos ingresos que los gastos que 
genera, es decir, le cuesta más a Pe
mex destinar petróleo a ese negocio 
que lo que gana al vender los petro
líferos producidos. 

"La refinación ha sido w1 mono
polio en el cual Pemex no ha inver
tido", explicó Luis Labardini, socio 
de Marcos y Asociados. 

I CARTERA I A 22 

1 CULTURA 

Las mujeres 
de Aauitania 
El proyecto editorial que 
publíca poesía y narrativa 
se consolida y alcanza con
venio en España. 1 A28 1 

1 ESPECTÁCULOS 

I UD 

América, por otro 
golpe a Chivas 
I Bt I 

---· 
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¿Oposición y iueces preparan 
golpe de Estado técnico?: AMLO 
Dice que lo han amenazado 
con fincarle infracciones para 
anular los comicios; la 
presidenta del Tribunal 
advierte que no le temblará 
la mano para sancionar 
intromisiones en el proceso 

ALBERTO MORALES, PEDRO 
VILLA Y CAAA, ANTONIO 
LÓPEZ Y OTD..IA CARVAJAL 
-nacion@eluniversal.com.1nx 

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador alertó que sus adversarios 
en la oposición están apostando a 
un "fraude electoral" desde el Poder 
Judicial para anular la elección. 

En su conferencia matutina, el 

Mandatario aseguró que los jueces 
le han pedido que no hable de pe
riodistas, de la candidata Xóchitl 
Gálvez ni del proceso electoral y que 
lo han amenazado con hacer un lis
tado de las "supuestas" infracciones 
que cometa para anular los comi
cios federales. 

"¿,Van a dar w1 golpe de Estado 
técnico? ¿Van a hacer un fraude 
electoral desde los tribunales, desde 
el Poder Judicial?", cuestionó. 

La magistrada presidenta del Tri-

bunal Electoral, Mónica Soto, aseve
ró que cualquier servidor público, 
incluido el Presidente, debe apegar 
sus pronunciamientos a lo que dicta 
la ley durante el proceso electoral o 
habrá sanciones: "Ni nos tiembla la 
mano ni nos doblamos". 

Los líderes nacionales del PAN, 
PRI y PRD rechazaron los señala -
mientas, al indicar que demuestran 
ladesesperacióndelEjecutivo, "por
que saben que pueden perder''. 

I NACIÓN I A6 

OBSESION POR EL GOLPISMO: LO HA MENCIONADO 172 VECES EN SUS MAÑANERAS I NACIÓN 1 A6 

Nonnalistas lanzaron bombas molotov a la Fiscalia de Guerrero e incendiaron vehículos, en protesta por la fuga del policía implicado en el asesinato del estudiante. 

Señalan que no 
hubo detención 
por asesinato 
del normalista 

CASO AYOTZINAPA i.J 
ARTURO DE DIOS PALMA 
Con-esponsal 
- e.1cados@eluniversal.com.mx 

Chllpancingo.~ A cinco días del 
asesinato del nonnalista Yanqui 
Kothan Gómez Peralta no hay de
tenidos y el caso está lleno de con-
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INTERNACIONAL 
La Sociedad lnteramericana de Pren-
sa, la Comisión lnteramericana de De· 
rechos Humanos y la Alianza de Me· 
dios Mx exhortaron a las autoridades 
a realizar las acciones necesarias para 
dar con el paradero del periodista Jai· 
me Barrera, desaparecido el lunes en 
Jalisco. Familiares y colegas se con-
gregaron en la Plaza Liberación para 
exigir la localización con vida del co-
municador. I FSI'ADOS 1 A16 

tradicciones. Ayer el presidente An -
drés Manuel López Obrador dijo 
que el policía estatal responsable del 
crimen "se fugó". 

Sin embargo, los tres agentes in -
volucrados nunca fueron deteni -
dos, porque nil11:,'lma instancia giró 
órdenes de detención ni medidas 
cautelares para retenerlos tras los 
hechos ocurridos la noche del jue
ves 7 de marzo. 

Ante esta situación, decenas de 
nonnalistas de Ayotzinapa protes
taron ante la sede de la Fiscalía Ge
neral del Estado de Guerrero, donde 
lanzaron bombas molotov contra 
elementos de la Guardia Nacional, 
incendiaron más de 10 vehículos 
que se encontraban en el estaciona
miento y rompieron los cristales de 
las oficinas. 

I ESTADOS I A15 

OPINION 
ijllijij[11~1tj lld!li1ul1l1H Haití, hundido 

en un infierno 
político infinito 

AMÉRICA GUADALAJARA 
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JOSÉ MELÉNDEZ Corresponsal 
- elmundo@eluniversal.com.mx 

San José.- Las c1isis políticas en Haití se conta
bilizan por décadas. Sumergido en un escenario de 
eterna pobreza y exclusión social, el país cayó este 
año en una nueva ola de violencia que derivó en la 
renuncia del primer ministro Ariel Henry. 

La ruta que propone Ja comunidad internacional 
pararesolverestasituación es rechazada porlaspan
dillas, empoderadas y en control de Ja capital. Sin 
embargo, para el historiador Ricardo Seitenfus aún 
es posible evitar una "guerra civil". 
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Huyó el policía que 
mató al alumno de 
Ayotzinapa: AMLO      

En respuesta, normalistas vandalizan la fiscalía de Guerrero       

l ‘‘Es parte de la 
descomposición 
que enfrentamos’’, 
señala el Presidente 

l ‘‘De seguro hubo  
complicidades; 
estaba en vías de ser 
llevado a la FGR’’   

l La FGE se lava  
las manos: ninguna 
autoridad nos entregó 
a los involucrados 

l En el ataque se 
usaron petardos y 
bombas molotov;  
queman 11 vehículos   

alonso urrutia, emir olivares y sergio ocampo, CorreSPonSaL / P 3 y 4

Momentos de caos y violencia en Chilpancingo         

▲ Vehículos que se hallaban en el interior y el exterior de la fiscalía 
de Guerrero fueron quemados por integrantes de la Federación de 
estudiantes campesinos socialistas de méxico, quienes irrumpieron 
en esa sede después de que el presidente andrés manuel lópez 

obrador informó de la fuga del policía que presuntamente asesinó al 
normalista de ayotzinapa Yanqui Kothan Gómez Peralta, el pasado 7 
de marzo. efectivos de la GN y de la Policía ministerial enfrentaron a 
inconformes; se reportaron 17 agentes heridos. Foto cuartoscuro 

Organiza el  
PJF una trama  
para anular la 
elección, afirma 
López Obrador            
● Advierte que togados 
están ‘‘activos’’ para acotar 
su libertad de expresión    

● ‘‘¿Se pretende dar un 
golpe de Estado técnico? 
¿Le van a hacer caso a  
Claudio X.?’’, cuestiona 

● ‘‘Hipocresía de 
candidatos al firmar el 
compromiso de paz, pero 
incitar a la guerra sucia’’          

emir olivares  
y alonso urrutia / P 5 y 7 

Disminuyó  
la pobreza 
extrema en 
campo y urbes   
● Tuvo baja de 3.1% para 
el primer caso y de 2.2  
para el segundo en febrero, 
informa el Coneval 

carolina gómez / P 29  

Amarraron 
Biden y Trump 
candidaturas a 
la presidencia           
● El mandatario logró la 
postulación demócrata 
con victorias en 2 estados 
 
● El magnate acumuló los 
delegados requeridos; será 
ungido en la Convención 
Nacional Republicana     

agencias / P 21   

EDITORIAL  

Poder Judicial 
desestabilizador

/ P 2
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MartinWolf 
''¿El.fin del capitalismo 

comunista chino ha 
llegado?JJ -P.24 Y2s 

Irene Vallejo 
"Recordemos que somos 

animales solidarios 
por instintoJJ -P. 29 

Héctor Aguilar Camín 
"Dos voces españolas 

impertinentes) exactas 
y bienvenidas)) -P.3 

Ayotzinapa. Seguridad y MP se echan la bolita mientras que estudiantes vandalizan 
vehículos oficiales; hallan en Edomex los peritos reportados como desaparecidos 

Se les pierde hoinicida 
de norinalista; fiscalía 
y policía cruzan culpas 
ROGELIO AGUSTÍN, CHILPANCINGO 

__ El policía acusado de ase
sinar a tiros al estudiante Yanqui 
Kothan Gómez se les perdió alas 
autoridades de Guerrero, cuyas 
fiscalía y Secretaría de Seguridad 

se echaron la bolita sobre quién 
tenía la custodia del uniformado. 
En tanto, normalistas deAyotzi
napa vandalizaron vehículos ofi
ciales estacionados en el Ministe
rio Público estatal. PAGS.4 Y~ 

Protestan periodistas 
Hay dos "presentados" por 
secuestro de Jaime Barrera 
ANTONIONERI-PAG.6 

Prevén revés a la FGR 
Mario Aburto saldrá de la 
cárcel en 10 días: abogados 
LAURASÁNCHEZLEY-PAG. 7 

ClaudiaSheinbaumconsideró "absurdo ecológico" la propuesta de revivir el aeropuerto de Texcoco. MARIO JASSO/CUARTOSCURO P.10 
B 

lJ.JLJ.J 

~i~ Xóchitl insta a empresarios 
LJ.J-<(0 

~~~ a "no cruzarse de brazos" 
~ METAi' 

"' RAFAEL MoNTEs, GuADALAJARA Dialoga con redores 
.....-! __ La candidata opositora U · · d d ill' 
==~ alentóalaasociacióndetiendas mversi a para unm on 

.; deJ·Óvenes: Álvarez Máynez _ -~ departamentales a actuar para 
~ "salvarla democracia". PAG.10 EQUIPO MILENIO -PAG.11 

Combatirá a cárteles 
Taboada se plantea buscar 
financiamiento de BID e IP 
GASPAR VELA- PAG.12 

Asambleas en Coyoacán 
"Con la cara en alto", Clara 
pide voto masivo: Citlalli 
AZUCENA RANGEL - PAG.12 

Se multiplica 
la entrada de 
ecuatorianos 
Pasan de 260 a 50 mil los 
retenidos en cinco años; 
solo han llegado más de 
Venezuela y Honduras 
GARDENIAMENDOZA-PAG.8 

Arman ejército 
de verificación 
contra las fake 
news en Google 
J. HERNÁNDEZ Y J. SAUCEDO, CDMX 

__ Julian Coulter, director de 
Google en México, aseguró que 
habrá un ejército de 500 perio
distas y más de mil 500 estudian
tes que en conjunto con organi
zaciones civiles revisarán todos 
los contenidos que se suban a sus 
plataformas, con apoyo de herra
mientas de inteligencia artificial, 
para eliminar reportes falsos y 
propaganda excesiva. PAG.20 

"Usará al Poder Judicial" 
Oposición prepara "golpe 
de Estado técnico": AJ\1LO 
PEDRO DOMÍNGUEZ -PAG.11 
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MIGRANTES ESPECTACULARES Comunidades indígenas oaxaqueñas colocaron anuncios en Los Ángeles 
para visibilizar los problemas que enfrentan en esa ciudad. Expresiones I 21 
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REFUERZAN COOPERACIÓN 
Carlos XVI Gustavo y Silvia iniciaron su visita al país 
tras ser recibidos en Palacio Nacional por el presidente 
López Obrador y su esposa. Beatriz Gutiérrez. / 25 

PRIMERA 

"Que Jaime Barrera 
regrese vivo y sano" 
Periodistas. ciudadanos y 
activistas se reunieron en 
Guadalajara para exigir la 
aparición del comunicador. 
plag iado e l lunes cuando 
salía de su trabajo. / 12 

GLOBAL 

PRIMERA 

Atacantes de Ciro 
admitirán delito 
Cuatro acusaclos por e l 
de lito de homicid io en 
grado de tentativa c ontra 
el periodista so licitaron un 

· proceso abreviado para 
re ducir su condena. f 17 

ONU palomea plan contra crisis haitiana 

Tras la dimisión del primer ministro A rie l Henry , Naciones 
Unidas llamó a restaurar las instituciones d emocrát icas co n 
elecciones pacíficas. inclusivas y p a1·tic ipat ivas. f 24 

.. 

• 
co D E LA VIDA N A CI ON AL 

COMBATIRÁN LAS FAKE NEWS Y LAS·DEEP FAKES 

EN LA ELECCIÓN, las empresas tomarán medidas ante el mal uso de la inteligencia 
artificial, visibilizarán la violencia de género y transparentarán el pago de publicidad 

POR AURA HERNÁNDEZ 

Las empresas Google y Meta, 
matriz de Facebook, lnsca
gram y WhatsApp , imple
mentarán estrategias para 
que los mexicanos estén más 
informados y protegidos du
rante estos comicios. 

Google regulará la pu
blicidad electoral para que 
los anuncios con contenido 

i!CJ 
i:!'-1 
DESTINO 

político inclu 
yan una etiqueta 
que identifique 
quién los pagó. 
En algunos ca
sos . la etique -
ta será colocada 

por Google, pero en otros la 
responsabilidad recaerá en 
el anunciante. Previamente. 
serán revisados tanto por in
teligencia artificial (IA) como 
por liumanos. --- ~ 

.. Toda agencia que quie
ra public i tar tod o aquello 
que Google considera como 
contenido político debe veri
ficarse". i ndicó Ernesto de la 

LOGRAN CANDIDATURAS 

Trump tendrá 
su revancha 
ante Biden 

AFP Y REUTERS 

WASHINGTON.- Joe Bi 
den y Donald Trump vol~ 
verán a verse las caras en 
l as elecciones presiden
ciales de su pafs . en no
viembre próximo. 

El presidente de Es
tados Unidos y el em
presari o se convirtieron 
en los virtuales candida
tos de l os partidos De
mócra_ta y Republicano , 
respectivamente. 

El primero consiguió 
dos mil 87 delegados, de 
l os mil 968 requeridos 
para tener la nominación: 
el segundo sumó mil 219 
de los mil 215 que necesi
taba para ganar. 

Ayer. l os estados de 
Georgia, Washington 
y Mislsipi celebraron 
elecciones primarias en 
las que los votantes eli
gieron al aspirante de su 
partido. Del lado repu
blicano se sumó Hawál 
y del lado demócrata vo
taron también las Islas 
Marianas. 

GLOBAL 1 PÁGINA 24 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 - ·- -
Francisco Garfias 4 
María Amparo Casar 6 
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Rocha, director de Producto 
de Google Ads. 

En tanto, Meta bajará el 
contenido multimedia mani
pulado con JA. las llamadas 
deep fakes. que perjudiquen 
a los candidatos 

"Ya tenemos un acervo de 
casós a nivel global y. por su
puesto, en México, en el cual 
a través de terceros verifica
dores hemos constatado que 
es un contenido multimedia 
manipulado, que puede ser 
un video o una imagen", in
dicó Eliana Pérez, gerente 
de Políticas Públicas de Meta 
México. • 

También lanzará una cam
paña para visibilizar, prevenir 
y frenar la violencia política de 
género en los espacios digita
les. La estrategia contará con 
periodistas que harán videos 
y audios en los que aborda
rán ese tema y se comparti
rán en redes como Facebook 
e lnstagram con el hashtag 
* VotoContraLaViolencla. 

DINERO 

Coscorrón por 
no respetar 
la paridad 
El INE amonestó a los parti
d os Morena, PT y Movimien
to Ciudadano. así como a la 
coalic ión Sigamos Haciendo 
Historia, por incumplir la sus
t itución de candidaturas que 
no eran p rocedentes. 

Con la sanción, se les 
o to rgó un plazo de 24 ho
ras para que rect ifiquen sus 
listas, observando esta vez 
la legislación en materia de 
paridad de género. 

PRIMERA 

Alistan defensoría 
para las mujeres 
Mónic a Soto, presidenta del 
Tribunal Electoral federal. 

adelantó la creación de un 
org anismo p ara acompañar 
las denuncias por violencia 
política ele géne ro . f 4 

REPORTAN 23 FUNCIONARIOS HERIDOS 

En la resolución se les 
advie rte que, de no hace r los 

cambios antes de l límite esti
pulado, "se procederá con
forme a lo establecido en lo s 
criterios aplicab les, esto es, 
no se registrarán las candida
turas correspondientes". 

Uno de los ajustes es re
gistrar como candidata pluri
nominal de Morena a María 
Elena Ríos, quien sufrió un 
ataque con ácido en Oaxaca 
y se le negó po r haber cam
biado su domicilio, pero lo 
hizo para preservar su vida 
ante la vio lencia que sufrió. 

- Aurora Zepeda 

PRIMERA ~ PÁGINA 5 

COMUNIDAD 

Cruzan reclamos 
por propaganda 
Lo s equipos d<~ Clwa Brug ad a 
y So ntiaqo Taboada se 

·acusaron mutuamente por 
e l r(?tiro i!egol eje pencJone s, 
ca rte les y mantas en las calles 
de la CDMX. / 22 

GUERRERO ARDE OTRA VEZ POR AYOTZINAPA 
Furiosos por la fuga del agente impl icado en la muerte de Yanqui Gómez, normalistas 
atacaron con explosivos la sede de la Fiscalía General estatal, ¡?n Chilpancingo, donde 
incendiaron 11 autos; entre los lesionados hay 19 agentes de la Guardia Nacional. / 14 

Foto: Cuartoscoro 

SE CONFRONTAN LA FISCALÍA Y LA SSP ESTATALES 

Escapó el policía señalado 
de asesinar a. un normalista 
POR DAVID VICENTEÑO 

· Y ROLANDO AGUILAR 

El policía estatal seflalado ·de 
asesinar a un normalista de 
Ayotzinapa la noche del pa
sado jueves en Guerrero se 
fugó pese a que estaba en 
arresto administrativo. 

En su conferencia matuti 
na, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador atribuyó 
el escape a la "descomposi
ción" y a "intereses que hay 
de por medio", pero aseguró 
que ya se Investiga el caso 

20 
DICTÁMENES 
periciales fueron remitidos en 
la carpeta d e investigación 
que las autoridades estatales 
enviaron ya a la FGR. 

para deslindar responsablll 
dades. Llamó a la poblaclón 
de Chllpanclngo a que co
l abore con las autoridades 
para ubicar al uniformado. 

Mientras. la Fiscalía y la 

Policía estatales chocaron 
por la fuga del agente. que 
no ha sido identificado. 

La primera afirmó que 
ninguna autoridad puso a su 
disposición a los agentes in
volucrados en el hom icidio 
del joven, además de que no 
realiza arrestos administrati
vos. En respuesta. la corpo
ración de seguridad acusó a 
la fiscalía de no haber rete
nido a los sospechosos ni ha
ber ordenado las respectivas 
órdenes ele aprehensión. 

PRIMERA 1 PÁGINA 14 
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El dictamen no menciona presupuesto para constituirlo

Diputados avalan 
creación de un 
Sistema Nacional 
de Cuidados
•Aprobación del dictamen, casi unánime; se incorpora el concepto 
de “trabajo de cuidados” en la Ley General de Desarrollo Social.

•Las personas dedicadas a la actividad tendrán 
capacitación, certificación y seguridad social.  pág. 6

Maritza Pérez

Política  
y Sociedad Candidatos, en campañas por NL, Jalisco y Morelos  págs. 40-41

 Que él (López Obrador) haga 
lo que crea correcto, le quedan 

pocos meses, pero nosotros sí vamos 
a cerrar las refinerías”.

 Llegué a la política por un tema 
casual, pero nunca he militado 

en ningún partido. Es complicado 
representar a tres partidos”.

 La educación no tiene un valor 
económico ni es un privilegio 

para quienes pueden pagarla. Es un 
derecho constitucional”.

Jorge Á. Máynez,
 movimiento ciudadano.

Xóchitl Gálvez,
pan-pri-prd.

C. Sheinbaum,
morena-pt-pvem.

elecciones    
2024 

Políticas federales obsoletas frenan 
inversión energética en el país

Sentimientos más ciudadanos que 
partidistas en la candidata

Propone plan para fortalecer la 
educación pública en el país

Opinión

Enrique Campos Suárez
 pág. 8

Maribel Ramírez C.
 pág. 27

Fausto Pretelin M.
 pág. 36

Alberto Aguirre
 pág. 40

Eduardo Ruiz-Healy
 pág. 41

Alexéi Navalni 
no murió en 
vano

Ian Buruma
 pág. 33

Prolonga racha negativa
Aunque ha tenido bajas, la popularidad 
presidencial sigue arriba de 54% en 
medio de un proceso electoral.  pág. 46

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll
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Situación de economía Situación de seguridad

47.140.7

29.9

“Elevar aportaciones 
a afores e inversiones 
diversificadas, retos” 
• Se debe cuidar que los empleadores pue-
dan mantener el ritmo en el aumento de las 
aportaciones en los próximos años.

 págs. 4-5

 El siguiente 
gobierno va a 
heredar un 

gran desafío en materia 
pensionaria, porque le 
va a crecer brutalmen-
te el gasto y no se sabe 
de dónde va a salir el 
dinero requerido”.

Carlos Ramírez,  
expresidente de la consar.

los fondos maneja-
dos por las afores 
en 2023 con el au-
mento de aportacio-
nes, a 5.97 billones 
de pesos.

8.7%
CRECIERON

TE
Termometro 
Economico

En Primer 
Plano

• Se busca aprovechar 
el impulso del nearsho-
ring: G. Robina.

 pág. 18

Funo y Terra 
serían el mayor 
portafolio 
industrial de AL

En metros 
cuadrados, no 
estamos muy 

lejos de ser de los más 
grandes a nivel mundial, 
y se tiene en la mira 
hasta 290,000 metros 
cuadrados adicionales”.

Gonzalo Robina,   
director general adjunto de funo.

• Reglas impuestas por 
EU pueden combatirse 
en marco del T-MEC.

 pág. 23

Enfrentan a EU 
por etiquetado 
cárnico México 
y Canadá 

de los cárnicos que 
importa el mercado de 
EU proviene de México.

14%

• Fiscalía de Jalisco 
despliega operativo de 
búsqueda.

• Comunicadores 
condenan el secuestro 
en Guadalajara.

 pág. 38

“Periodista Jaime 
Barrera fue 
secuestrado por 
un comando”

Petróleo de privados fluye
En los siete 
años de 
vigencia de los 
contratos para 
extraer crudo, 
la producción 
de la IP ha 
crecido, pese 
a que 40 
asignaciones se 
han cancelado.
  pág. 24

FUENTE: CNH */ ENERO

México | Producción 
de aceite a través de 
contratos petroleros | 
MILES DE BARRILES DIARIOS
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Contingencias 
 tempranas en CDMX 
encienden alertas 

Claman por aparición 
de periodista; fue  
privado de la libertad

Determinan veto de 
por vida en estadios 
de futbol a fanáticos 
racistas pág. 31
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PARA este año preveían de 5 a 7, pero ya 
suman 3; preocupa a ambientalistas que se 
presenten cada mes; eso no ocurría. pág. 14

JAIME Barrera fue plagiado en cercanías 
de radiodifusora, afirma fiscal de Jalisco; al 
menos uno de los delincuentes, armado; 
comunicadores exigen regreso a casa. pág. 13

SE PRENDEN ÁNIMOS POR ESTUDIANTE ULTIMADO

Fuga de acusado 
desata disturbios 
de normalistas y 

versiones opuestas
El Presidente revela que huyó 
policía que presuntamente disparó 
y mató a Yanqui Kothan; estaba en 
arresto administrativo y no se cum-
plieron protocolos, asegura

Fiscalía estatal aclara que nunca le 
entregaron a resguardo a agentes;  
SSP la acusa de dilación en puesta  
a disposición de éstos y en procesar 
órdenes de aprehensión

Estudiantes de la Isidro Burgos y de 
la FECSM atacan con petardos insta-
laciones de la FGE; queman 11 vehícu-
los; el saldo, 19 elementos de la GN  
y 4 de la Fiscalía heridos págs. 3 y 4 

S. RAMÍREZ, C. CEJA, J. BUTRÓN Y Y. BONILLA

AMLO CREE QUE  
SE TRAMA ANULAR 

LA ELECCIÓN

SI NO ES CON SUS ABOGADOS NO VAN A PALACIO, DICEN PADRES DE LOS 43 pág. 4

HOY ESCRIBEN
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CRITICA listado de infracciones que 
usarían al calificar la elección; se pregunta 

si van a dar un golpe de Estado técnico; 
Tribunal Electoral afirma que las reglas 

son claras y no le temblará la mano para 
sancionar a funcionarios. págs. 6 y 7

NORMALISTAS, ayer en la Fiscalía General del Estado, en Chilpancingo. 

EL PRESIDENTE muestra, ayer, una de las resorteras con las que atacaron Palacio.  

JAVIER SOLÓRZANO
Andan enrareciendo las elecciones  pág. 2

RAFAEL ROJAS
La sucesión femenina  pág. 7

VALERIA LÓPEZ
Democracia o muerte pág. 22

LAS FASES
Precontingencia Contingencia Fase I

Contingencia Fase II
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CONCENTRAN 7 ENTIDADES REGISTRO DE OBSERVADORES

Estados violentos, 
sin vigías electorales
El Instituto Nacional Electoral (INE) reportó que de las 5 mil 314 personas 
que solicitaron fungir como observadores, sólo 18 tienen interés en 
Zacatecas, 15 en Colima y 35 en Guerrero, entidades donde este año 
fueron asesinados aspirantes a puestos de elección popular y hay riesgo 
de intervención del crimen organizado en los comicios o de actos de 
violencia política, según un informe de Integralia. Experto señala que con 
la situación de algunas regiones del país no cualquier persona se decide a 
arriesgar su vida para monitorear el desarrollo de la elección MÉXICO P. 3

La nueva temporada de Mujeres 
Asesinas  aborda crímenes de mexicanas 
en reclusión, con temáticas como el 
abuso infantil y narcotráfico, afirma su 
guionista, Marisa Gristein  VIDA+ P.18
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La Liga MX anunció un protocolo 
antirracismo en los estadios. Los 
responsables podrían ser vetados 
de por vida DXT P. 22

FURIA E IMPOTENCIA. Estudiantes de la Normal Rural de Ayotzinapa se enfrentaron con fuerzas de seguridad e incendiaron varios vehículos a las 
afueras de la Fiscalía guerrerense tras conocerse la fuga del policía que mató a uno de sus compañeros
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A Evelyn Salgado se le observa ausente; Guerrero arde y ella solo aparece en actos 
oficiales, la mayoría ajenos a los problemas que vive la entidad y, cuando reacciona 
a una crisis, lo hace arropada por el Presidente o por videomensajes, frecuentemente 
tardíos. En el caso del estudiante de Ayotzinapa asesinado por la Policía, pasaron tres 
días para que hiciera un pronunciamiento.
ALBERTO GONZÁLEZ   PÁGINA 4
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La Fiscalía local 
y autoridades 
guerrerenses 
entraron en un 
intercambio de 
descalificaciones 
sobre la detención 
del agente, presunto 
asesino del joven 
Yanqui Kothan 
Gómez Peralta. Ante 
la falta de respuestas 
y la aceptación de 
la fuga por parte 
del presidente 
Andrés Manuel 
López Obrador, se 
desencadenaron los 
actos violentos
MÉXICO P. 5

‘Nos faltan 44’;
hay caos en 
Guerrero por 
Ayotzinapa

INSTITUTO ELECTORAL CAPITALINO COMBATIRÁ FAKE NEWS EN COMICIOS CDMX P. 7

EXIGEN APARICIÓN CON VIDA DE PERIODISTA
Comunicadores, familiares y universitarios protestaron en Jalisco por el secuestro de 
Jaime Barrera; localizan auto involucrado en levantón ESTADOS P. 11
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ESTADOS P. 11
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Rosario Robles,
 con la oposición  
y sin rencores 

 
La trayectoria política y personal 
de la exsecretaria de Estado 
se robusteció tras pisar la 
cárcel por acusaciones que no 

pudieron probarse, de eso da 
cuenta en ‘Rosario de México’, 

una sentida narración que 
busca dilucidar su caso y 
evidenciar las consecuencias 

del uso desmedido de la 
prisión preventiva

NACIONAL

E D IC IÓ N M É X IC O
 No. 2942: MIÉRCOLES  13 DE MARZO 2024 

reporteindigo.com

12

16

El súper peso 
a futuro

INDIGONOMICS 

26

Varios cárteles de la droga  
han aprovechado  su capacidad 

económica para hacerse de camionetas  
todo terreno, las cuales utilizan para pasar 

desapercibidos en zonas de difícil acceso ya que están 
pintadas con los colores y logotipos del Ejércitomexicano

CLONADAS
LAS CAMIONETAS

AL EJÉRCITO
La moneda nacional ha registrado una 
apreciación inusual en los últimos meses, 
sin embargo, los factores que anteriormente 
contribuyeron a dicho resultado están por 
cambiar, amenazando con la posibilidad de 
finalizar la racha positiva  
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AUTORIDADES INFORMARON QUE HUYÓ EL POLICÍA PRESUNTAMENTE AUTOR DEL 
HOMICIDIO CONTRA NORMALISTA; SUS COMPAÑEROS ATACAN FISCALÍA DE GUERRERO
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Citlalli Peraza, titular de OCAVM 

••En Villa Victoria tenemos un 
almacenamiento de 55 nullones de metros 
cúbicos, aquí vemos que la tendencia va 
un poco a la baja, sin embargo, es sinular 
a las semanas anterioresª. 

·Almacena el Cutzamala 
sólo ·373 de capacidad 
IVÁ N SOSA ---- -- - -
Del 37.7 por ciento de al
macenamiento registrado 

. la semana anterior, el Siste
ma Cutzamala disminuyó a 
37 por ciento ayer, informó 
la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua). · 

"En total, el almacena
miento es de 289 millones 
.de metros cúbicos'', indicó 
la directora del Organismo 
de Cuenca Aguas del Valle 
de México (OCAVM), Cit
lalli Peraza 

La semana previa, el 
volumen resguardado en 
las presas del Cutzamala 
era de 295 millones de me
tros cúbicos. 

Hubo lluvias mínimas 
en la región de los embal
ses, con valores por debajo 
de un milimetro. 

· El caudal extraído de 
las presas y potabilizado 
en la presa de Berros fue 
8 mil 925 litros por segun
do, de los cuales, 5 mil 816 
fueron qmalizados por el 
acueducto al Sistema de 

Aguas de la Ciudad de Mé
xico (Sacmex), distribuidos · 
en 14 alcaldías y 3 mil 109 
a la Comisión de Aguas del 
Estado de México (CAEM), 
entregados a los munici
pios comu-bados. 

De las tres presas más 
grandes, Valle de Bravo tie~ 
ne 29.7 por ciento de nivel, 
cuando, con base en el pro
medio hl,i:órico, para esta 
fecha d eb ería tener 82.6 
por ciento. 

Villa Victoria registra 
29.9 por ciento, en tanto su 
promedio histórico es de 67 
por ciento. 

''En Villa Victoria tene
mos un almacenamiento 
de 55 millones de metros 
cúbicos, aquí vemos que 
la tendencia va un poco a 
la baja, sin embargo, es si-· 
milar a las semana<; ante
riores", mencionó Peraza 

La Presa El Bosque, ha
bilitada como abastecedora 
principal de la planta po
tabilizadora, almacena 57.7 
por ciento cpn un promedio 
histórico de 53.8 por ciento. 

.¡ • 'f -i ' s , ,. l l ºr • 

Definirán hoja de ruta el próximo lunes 18 de marzo· 

Prometen· resolver 
daños por Línea 12 
Rechazan vecinos 
planteamientos 
sobre censos 
de la Administración 
BERNARDO URIBE 

La Administración capitali
na, a través de la Secretaria 
de Gobierno, se comprome
tió a entregar el lunes 18 de 
marzo una ruta directa de 
trabajo para atender las 182 
viviendas en la Colonias Mi
nas de Cristo, las cuales han 
sido afectadas por las obra$ 
de expansión de la Línea 12 
del Metro .. 

Después de una mesa de 
trabajo de más de cuatro ho
ras, los vecinos exigieron que 
el Gobierno de la Ciudad de 
México finne compromisos 
certeros con base en los cen
sos que ya se cuentan de los 
inmuebles afectados y que 
se consideren las reparacio
nes como urgentes, debido 

· al riesgo de colapso existente. 
·De acuerdo con los fun

cionarios presentes durante 
Ja reunión, aún se necesita 
hacer dictámenes estructu
rales en las viviendas afee-

. tadas, ya que los actuales 
son de 2019 y no toman en 
cuenta nuevos agrietamien
to que se han dado a raíz de 
los microsismos. 

"Toda esta semana, hasta 
el sábado, vamos a e~tar ha
ciendo visitas a las viviendas 
para actualizar los estudios 
y el lunes vamos apresen
tar la ruta de trabajo pun
tual, en donde se especifica 
las propuestas para interve
nir las viviendas", comen
tó Sandra Muñoz, directora 
ejecutiva de la Secretaría de 
Obras (Sobse). 

Sin embargo, los vecinos 
rechazaron que se necesite 
empezar desde los censos, 

1 Vecinos de Minas de Cristo y la Alcaldesa de ÁO, Lía Limón, en las oficinas del Gobierno 
de la Ciudad de México, en el Centro Histórico. 

. porqu<r es información con 
la que ya cuenta el Góbiemo 
capitalino. 

"En cinco años nuncá 
nos han entregado ningún 
documento oficial en donde 
haya un compromiso pai:a 
reparar el daño, ni siquiera 
sobre los estudios que hi
cieron a las casas, sólo en
traban y salían ingenieros 
y responsables de obras, to
maban fotos y se iban. E~ta
mos cansados de pedir que 
alguien interfi!'!ra, mientras 
dormimos todos los· días con 
m iedo a que se nos caiga 
encima todo'', dijo Carmela 
Álvarez, vecina de Minas de 
Cristo. en la Alcaldía Álvaro 
Obregón. 

REFORMA publicó que, 
desde 2019, familias en dicha 
colonia tienen que vivir entre 
polines de madera instalados 
por las empresas constmcto
ras, debido a grietas, cuartea
dura<; y vencimiento en las 
estructuras de sus hogares, 
supuestamente a raíz de las 

Desde 2019, los vecinos de 
. esta colonia de ÁO padecen 
por las obras de ampliación. 

El movimiento 
lo cimbra todo 

Los habitantes tienen que apun
talar sus casas ante el colapso. 

obras de la· edificación del 
Metro en Observatorio. 

Además de la presenta
ción de la ruta de trabajo, los 
vecinos lograron agendar una 
reunión con los titulares de 
la Secretaría de Obras y de 
Gobierno, para tratar el có
mo serán indemnizados por 

los daños, la cual se evará a 
cabo esta tarde en las ofici
IJ.as de Jefatura de GQbierno. 

Duranté la mesa de tra
bajo de ayer, los afectados 
rechazaron recibjr un apoyo 
para la renta de alrededor de 
5 mil pesos mensuales, ofre
cidos por los funcionarios. 

·. LICITAN SERVIDORES 
Un concurso para renovar los servidores con los cua
les opera el portal que reporta el f ndice Aire y Salud 
fue emitido ayer en Gacet~ Oficial. La Sederna indicó 
que el fallo será dado a conocer el 27 de marzo, en 
un proceso de renovación que tomará tres meses. 

Posterga Fiscalía idos años una diligencia! 
VIRIDIANA MARTÍNEZ 

Una diligencia que tendría 
que haber hecho la Fiscalía 
de Investigación en Delitos 
Ambientales y en Materia 
de Protección Urbana (Fi
dampu) desde hace dos años 
tiene trabado el proceso judi
cial que inició Ángel Canillo 
para recuperar parte de su 
propiedad tras ser despoja
do, denunció. 

De acuerdo con Carrillo, 
h a puesto quejas por omi
sión y, aunque la titular de 
esa dependencia, Alma Lui
sa Rodríguez, le prometió en 
dos reuniones que harían su 
trabajo, no ha ocurrido. . 

"La Fiscal me dice que 
sí, que lo van a hacer, pero 
ya son dos años y para mí es 
muy incómodo pelearme pri
mero con la gente que, de he
cho, ya me quitó un cacho de 
mi terreno y pelear contra la 
Fiscal, porque es como si no 
estuviera y su obligación es 

integrar la carpeta y no ser 
omisa", señaló. 

''Yo no estoy pidiendo al
go a mi favor ni en contra, 
simplemente conforme a de
recho. Sí estoy atorado por 
el hecho de que estas gentes 
han movido influencias para 
mover este asunto, porque 
no le encuentro otra explica
ción", apuntó Carrillo. 

Es la segunda vez que se · 
enfrenta a las trabas judicia
les por el mismo predio loca
lizado en Tlalpan. 

La primera vez le llevó 
más de 10 años acreditar la 
legal propiedad de ese mis
mo terreno, luego de que 
persona'> querían apoderar
se del mismo con documen
tos falsos. 

En agosto de 2021, cuan
do ganó la batalla legal y creía 
que había recu'perado el te
rreno en su totalidad, se dio 
cuenta de que las personas 
que viven a lado aprovecha
ron que no podía acudir al 

Ángel Carrillo, afectado 

• • ra FisC:al me dice qut? sí, que le;> van a· . 
hac;:er, pero ya son dos años y para mí~ muy 
incómodo pelearme primero con la g~te que, 
de hecho, ya me quitó un cacho de mi tenenoff. 

predio para construir un in
mueble de dos p.isos que in
vade su terreno. 

Abarcaron 1.5 metros de 
frente por 14 metros de fon
do aproximadamente, por lo 
que se generó la carpeta de 
investigación S/D/00439 /10-
2021 para-indagar los hechos. 

Desde el inicio le dijeron 
que requerían hacer un estu
dio topográfico como parte 
de las diligencias principales 
y que los presuntos respon
sables se presentaran ante las 
autoridades. 

Sin embargo, detalló que 
no lo han hecho, con la justi
ficación de que las autorida
des no encontraron el terre-

no cuando a<;istieron, aunque 
ya habían ido en ocasiones 
anteriores, y que tienen mu
cho trabajo. 

Intentó mediar el proble
ma con los presuntos invaso
res, pero le aseguraron que 
era su terreno, aún sin pre.
sentar los documentos que 
Jo avalaran. 

Desde entonces, las au
toridades indican q ue no 
han respondido al req ueri
miento de presentarse de . 
nuevo, aunque cuentan con 
todos los datos p ara noti
ficarlos y posibilidades de 
apercibirlos por lo que seña
ló podría haber corrupción 
en el caso. 
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Olvidan arreglos en 
puentes peatonales 
en Chimalhuacán 
Tras caída de estructura en límites con Neza, vecinos usan plataformas 
.. clausuradas"; aunque hay presupuesto, se desconoce quién hará reparación 

PEDRO CARcfA 
Vecino de Chimalhuacán 

a la altura de las rodillas y tienen 
que brincarla para pasar. Los ci
clistas tienen que cargar la bicicle
ta para cruzar ese punto. 

FI 2 de noviembre pm;ado, el 
puente peatonal de Los Rosales, Ua
mado así porque se encuentra a 
unos metros del panteón de ese 
mismo nombre, se colapsó y ll per-

o¡; sorras resultaron heridas. 
EMILIO FERNÁNDEZ 
Corresponsal 
- 1netropoli@eluniversal.conLmx 

~ La estn1ctura fue retirada horac; 
~ después y se habilitó un espacio del 

~:tl)~,,:;2 w puente vehicular que se encuentra 

Escanea el código para visitar 
esta sección en nuestro sitio web 

Chimalhuacán, Méx.- Han pa
sado más de cuatro meses de la caí
da del puente peatonal de Los Ro
sales, en el límite de Chimalhuacán 
y Nezahualcóyotl, y las autoridades 
mexiquenses no lo han sustituido. 

La falta de la estructura provoca 
molestias para los vecinos, princi
palmente para adultos mayores y 
personas con alguna discapacidad, 
porque deben utilizar el paso vehi
cular que se encuentra a un lado del 
puente colapsado y se arriesgan a 
sufrir algún accidente. 

En esa franja hay otros puentes 
peatonales para que los residentes 
crucen por arriba del río de La Com
pañía, el cual es el límite de Chimal
huacán y Nezahualcóyotl, pero fue
ron "clausurados" por el ayunta
miento chimalhuaquense, aunque 
los habitantes los siguen usando. 

Autoridades de Clúmalhuacán_ clausuraron puentes cercanos al río de La Compafúa; sin 
embargo, los vecinos los usan para no cruzar por el paso vehlcular. 

Editora: Johana Robles 
Coeditora: Phenélope Aldaz 

Tel: 55 5709 1313 

Ext: 4561 y 4524 

"Lamentablemente lo seguimos 
utilizando, y pues es fundamental 
porque es el cruce y nos evita dar 
una vuelta hasta allá Le pusieron 
clausurado, pero realmente no, so
lamente es para cosas pesadas por
que un puente peatonal sí lo aguan
ta", contó Pedro García, uno de los 
vecinos de Chimalhuacán. 

"Le pusieron clausurado, pero le 

ATACAN A REGIDOR DE ACAMBAY 
Acambay, Méx.- Fue atacado a balazos el regidor pa· 
nista del municipio de Acambay, Timoteo Ruiz. Servi
cios de emergencia lo t rasladaron a un hospital en Atla
comulco. De acuerdo con datos de autoridades locales, 
la agresión sucedió cuando el funcionario viajaba a bor
do de su vehículo en una vialidad de la delegación de El 
Puerto de Dongu, en el norte del Estado de México. 

Al vehículo del regidor se le acercó un grupo de 
hombres armados, quienes dispararon y huyeron en 
un automóvil Mallbu. • Claudia González 

pusieron eso como protección para 
que no pasen triciclos, motos, no sé, 
pero aún así para las personas sí es 
un poco incómodo, porque van a 
traer su tanque de gas y no pueden 
pasar por aquí, se tienen que ir hasta 
allá. Una personita que trae una an
dadera no pueden pasar, yo los he 
visto, entonces sí está un complica
do irse a dar la vuelta hasta aJJá por
que no hay paso peatonal", narró Ja
vier, otro de los vecinos. 

Las autoridades de Chimalhua
cán les colocaron unas barreras de 
metal a los puentes Los Olivos y al 
que se encuentra a la altura de la ca
lle Neftalí, en la colonia Israel, para 
evitar que las motocicletas, motota
xis y triciclos trcmsiten por · ellos, 
pues el peso los puede dañar. 

Los habitantes que usan el de 
Los Olivos sufren más incomodi
dades porque en la entrada y sa
lida le pusieron una viga de metal 

POI SALE HERIDO EN BALACERA Por la mañana, el grupo de vendedores tuvo un encuentro con elementos de la SSC. 

Una balacera en calles de la alcaldía lztapalapa dejó co
mo saldo un elemento de la Policía de Investigación 
(POI) y un delincuente identificado como Efraín García 
Sallas, El Piojo, líder de Los Hugos, lesionados por arma 
de fuego. Los agentes arribaron a un inmueble ubicado 
en la Unidad Vicente Guerrero para cumplir una orden 
de reaprehensión por desaparición contra El Piojo. 

El sujeto intentó huir en un auto gris, el cual im
pactó contra una unidad de la POI, lo que derivó en 
el intercambio de disparos; fue detenido. • Kevln RW 

ASESINAN A fl PAPAYAS EN TEPITO 

Protestan, los 
encapsulan y logran 
diálogo con el STC 

al lado para que los transeúntes pu -
dieran cruzar ele Chimalhuacán a 
Neza y viceversa. 

Luego del accidente, autoridades 
de los tres 1úveles de gobierno revi
saron las condiciones en la<> que se 
encuentran las estructuras, pues to
das se edificaron de manera ilegal, 
sin el consentimiento de la Comi
sión Nacional ele! Agua (Conagua), 
encargada del cauce del río de La 
Compañía, reveló la Coordinación 
de Protección del gobierno del Es
tado de Méxicp. 

Ante los reclamos de la pobla
ción, el ayuntamiento de Neza
hualcóyotl incluyó en su presu
puesto de obras ele este año recur-
sos para la edificación de un puen
te, pero aún no se sabe si lo cons
truirán o será el gobierno estatal o 
el de Chimalhuacán. 

Hasta al1ora no se ha dado a co
nocer de manera pública cuál es el 
plan de las autoridades mexiquen
scs en esa franja divisoria entre am
bos municipios. 

Se desconoce si serán retirada<> 
las estn1cutras que ahora funcionan 
y se edificarán nuevos o serán refor
zados los que ya están instalados 
desde hace décadas. • 

La noche del lunes, afuera de una vecindad ubicada en 
la calle Hortalizas, en Tepito, fue asesinado Miguel An
gel Chapa, El Papayas, operador financiero y mano de
recha de El Lunares. 

Metro evalúa restituir 
los permisos para los 
vendedores con 
debilidad visual 

dir su avance sobre Río de la Lo
za, pero los comerciantes comen
zaron a romper las vallas de es
cudos, lo que derivó e n empujo
nes y jaloneos, sin que resu ltaran 
personas lesionadas. 

Guillermo Calderón, titular del Metro, se rewúó con los comerciantes para 
analizar los permiSos y horarios de venta. 

De acuerdo cono los primeros reportes, El Papa
yas fue sorprendido por dos gatilleros jóvenes, quie
nes esperaron a que saliera de la vecindad para dis
pararle en más de cinco ocasiones, consta en la car
peta de investigación FICUAH/UAT-CUAH-1/Ul-15/D/OO 
890/11-2024. • David Fuentes 

JUAN CARLOS WILLIAMS 
- metropoli@elimiversal.com.mx 

Vendedores con debilidad visual lle
garon a un acuerdo con autoridades 
del Metro para analizar sus espacios 
de venta, luego de bloquear y en
frentarse con policías de la Secreta
ría de Seguridad Ciudadana (SSC). 

La manifestación fue convocada 
a las nueve de la ma.fiana de este 
martes para marchar hacia la sede 
del Gobierno de la Ciudad de Mé
xico, en exigencia de pemúsos para 
vender mercancía dentro del Siste
ma de Transporte Colectivo (STC). 

El grupo de débiles visuales 
fue interceptado por elementos 
anti motines de la SSC para impe-

Con cinco autobuses y camione
tas de la policía capitalina realizaron 
una barrera impidiendo el paso y 
encapsulando a los manifestantes 
en el cruce de Eje Central y la caJJe 
Meave, donde permanecieron por 
más de cuatro horas, lo que generó 
caos vial en la zona 

Más tarde, la Secretaría de Go
bierno de la Ciudad de México in
dicó que personal de esta depen -
dencia realizó los enlaces corres
pondientes para que un grupo de 
personas con debilidad visual que se 
manifestaban en Eje Central, entre 
Arcos de Belén y la caJJe Vizcaínas, 
fuera atendido por las autoridades el 
STC Metro . . 

A través de una tatjeta informa
tiva, el Metro indicó que el director 

Guillermo Calderón Aguilera sostu -
vo una reunión con el grupo de que 
ejerce el comercio dentro de las ins
talaciones, en la que acordaron con
tinuar con los diálogos para la res
titución de espacios comerciales y 
ampliación de horado para el ingre
so de mercancía 

En el encuentro estuvo presente 
el personal del área de Permisos Ad
núnistrativos Revocables. 

Trifulca en Paseo de la Reforma dela 
un lesionado 
En otro punto de la capital tam
bién se registró un bloqueo por al 
menos 20 personas identificadas 
como artesanos de los pueblos 
originarios de la Ciudad de Mé-

xico, en e l cruce de Paseo d e la Re
forma e Insurgentes, en la colo
nia Juárez, en la alcaldía Cuau
htémoc, quie nes solicitaron es
pacios para comercializar su 
mercancía de temporada en los 
andadores peatonales. 

Durante la p rotesta, un hombre 
de aproximad amente 30 años se 
confrontó contra los mani festan
tes otomícs, quienes golpearon al 
hombre con un Utbo en la cabeza, 
por lo que se activaron los servi
cios de emergencia. 

Al lugar arribaron paramédicos 
del Escuadrón de Rescate y Urgen
cias Médicas (ERUM), quienes aten
dieron a la persona lesionada, sin 
ameritar traslado a un hospital. • 
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado R O J O

Terminación de placa 3 y 4
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 131 17
Noreste 128 16

Centro 118 15
Suroeste 107 14
Sureste 104 14

pm-10 máximo hora
Noroeste 104 10
Noreste 80 08

Centro 73 07
Suroeste 49 07
Sureste 73 07

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Los diputados locales que preten-
den relegirse para un tercer periodo 
consecutivo apenas atienden a me-
nos de uno por ciento de sus repre-
sentados, sin que vecinos conozcan 
su trabajo legislativo ni de atención 
ciudadana.

Los informes más recientes de 
los diputados Martha Ávila y Mi-
guel Ángel Macedo, de Morena; 
Diego Garrido y América Rangel, 

del PAN; Gabriela Quiroga, del 
PRD, y Ernesto Alarcón, del PRI, 
dan cuenta del número de activida-
des que realizan en sus distritos, si 
bien algunos presumen más de mil 
gestiones ciudadanas en seis meses 
–entre asesorías jurídicas, exáme-
nes médicos, jornadas de limpieza 
y hasta posadas o festivales–, la po-
blación promedio en cada uno de 
sus distritos es de poco más de 272 
mil personas; además, habitantes 
cercanos a sus módulos de atención 
dicen no conocerlos.

Es el caso de la panista Améri-
ca Rangel, cuyo último informe 
de labores en 2023 no detalla el 
número de gestiones hechas, ade-
más de que personas que habitan 
a unos cuantos metros de distan-
cia de su módulo afirman que no 
se ha presentado con ellos. En el 
Congreso, Rangel encabeza la Co-
misión de Desarrollo Metropoli-
tano, que ha sumado varios meses 
sin sesionar en la legislatura, pese 
a que el reglamento ordena una 
reunión por mes.

“El módulo siempre está abier-
to, pero no la conocemos (a la di-
putada), no se ha acercado nadie 
de ellos”, señaló una persona que 
labora a menos de 15 metros del 
módulo de Rangel, y quien aseguró 
ignorar el trabajo de gestión de la 
diputada, pese a que tienen una 
petición de modificar el piso que 
se ha levantado debido a las raí-
ces de un árbol que han provocado 
caídas.

En un recorrido por los módulos 
de dichos diputados, se detectaron 
que algunos estaban cerrados, co-
mo el de Diego Garrido, ubicado en 
la colonia Tepeyac Insurgentes, en 
Gustavo A. Madero; el de Miguel 
Ángel Macedo, en la zona de Mix-
coatl, y el de Gabriela Quiroga, en 
la colonia Real del Moral, ambos en 
Iztapalapa.

El primero encabeza la Comisión 
de Puntos Constitucionales, con 
más de 57 iniciativas ingresadas 
en el segundo semestre de 2023 y 
apenas un par de dictámenes apro-
bados; el segundo preside la Comi-
sión de Movilidad, que sumaba dos 
sesiones hasta diciembre pasado, de 
acuerdo con sus informes. Quiroga 
preside el Comité de Archivo y Bi-
bliotecas, del que no se halló infor-
mación sobre el trabajo realizado.

Por otra parte, en las cercanías 
de los módulos de Martha Ávila 
y Ernesto Alarcón, unos cuantos 
vecinos aseguraron conocer a am-
bos legisladores e incluso realizar 
gestiones con ellos; no obstante, la 
mayoría de las personas consulta-
das dijeron no conocerlos.

Ayer, el pleno del Congreso local 
no sesionó por falta de quorum.

JOSEFINA QUINTERO MORALES
Y BERTHA TERESA RAMÍREZ 

El grupo antimotines de la Secreta-
ría de Seguridad Ciudadana reple-
gó ayer dos manifestaciones para 
liberar vialidades primarias en la 
zona centro de la ciudad que por 
varias horas estuvieron cerradas 
a la circulación. Los bloqueos, rea-
lizados por invidentes y un grupo 
de indígenas confrontaron a los 
manifestaciones con usuarios del 
transporte público, automovilistas 
y policías capitalinos. 

Cerca de las 9 de la mañana, inte-
grantes de la Asociación Mexicana 
por el Trato Humano, Social, Ma-
terial y Cultural de los Invidentes 
y Débiles Sociales se congregaron 
en la estación Balderas del Metro 
para iniciar una marcha rumbo al 
Zócalo en demanda de respeto a sus 
espacios y ser incluidos en el orde-
namiento del transporte masivo.

Los inconformes iniciaron su 
caminata sobre avenida Arcos de 
Belén, donde impidieron el paso de 
vehículos, y ante la inconformidad 
de los automovilistas, el cuerpo 
Metropolitano de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana replegó a los 
invidentes, a quienes por algunos 
minutos mantuvo encapsulados.

Para salir del cerco policiaco, los 
manifestantes se empujaron en gru-
po contra los escudos de los policías, 
a quienes lanzaron golpes y patadas, 

y utilizaron sus bastones guía para 
defenderse de los uniformados. 

La marcha logró llegar a Eje 
Central Lázaro Cárdenas, donde 
los invidentes decidieron bloquear 
la vialidad, aunque luego de una 
negociación con las autoridades 
decidieron retirarse y abrir la cir-
culación de vehículos.

El director del Sistema de Trans-
porte Colectivo Metro, Guillermo 
Calderón, tuvo una reunión con 
un grupo de inconformes en la que 
se trató la restitución de espacios 
comerciales, la ampliación de ho-
rarios para el ingreso de mercancía 
y revisión de espacios culturales, 
entre otros puntos.

De manera simultánea, al menos 
20 indígenas artesanos bloquearon 
el cruce de avenida Insurgentes y 
Paseo de la Reforma en deman-
da de espacios. Tras varías horas 
de interrumpir la circulación, los 
automovilistas increparon a los 
manifestantes, ante lo cual éstos 
respondieron con violencia. 

Un hombre de 24 años que los 
enfrentó para reclamar que no per-
mitieran el paso del Metrobús fue 
blanco de una andanada de golpes 
con tubos y palos. Durante varios 
minutos se vivieron momentos de 
violencia, ante la exigencia de los 
automovilistas de que liberaran las 
vialidades. 

El grupo Metropolitano llegó 
al punto y también fue recibido 
con una lluvia de objetos. Los ar-
tesanos tomaron la estación de 
gasolina que se encuentra a esca-
sos metros y uno de los indígenas 
amenazó con activar las máquinas 
despachadoras. 

Entre golpes y empujones, los an-
timotines replegaron a los manifes-
tantes y abrieron un primer carril a 
la circulación para posteriormente 
liberar toda la vialidad.

Bloqueos de vialidades en el 
Centro enfrentan a invidentes 
y artesanos con automovilistas

Vecinos aseguran no conocer a los 
legisladores que buscan relegirse

EN ENTREDICHO, SU LABOR EN EL CONGRESO

Las actividades en sus distritos, casi nulas // Los 
módulos de atención, elefantes blancos // Ayer 
no hubo sesión en Donceles por falta de quorum

Afectan cierres a usuarios del transporte público

 Comerciantes invidentes 
intentaron marchar de la 
estación Balderas del Metro al 
Zócalo para exigir espacios de 
trabajo en instalaciones de ese 
sistema de transporte, pero 
policías lo impidieron. Foto 
Alfredo Domínguez



Acusan a juez. El Gobierno de la Ciudad de México interpuso formalmente una denuncia ante la Fiscalía General de la República contra 

el juez federal Roberto Ornar Paredes Gorostieta Femat, señalado de colaborar en la fuga de Fabián Osvaldo "N", alias El Cachorro, uno de 
los cinco delincuentes más buscados en la capital del país, quien había sido detenido el 3 de marzo por la Marina. 

INSURGENTES SUR 

Restaurante 
Enrique se 
incendió; sin 
lesionados 
POR JONÁS LÓPEZ 
jonas lopez@gimm.com.mx 

El restaurante Enrique, ubica
do en Ja avenida Insurgentes 
Sur, en la alcaldía Tlalpan, se 
incendió Ja tarde de ayer, sin 
dejar lesionados. 

El siniestro en el inmue
ble fue a tendido por el Heroi
co Cuerpo de Bomberos de Ja 
Ciudad de México cerca de las 
16:20 horas , momento e n el 

Fotos: Especial 

En redes sociales circularon fotos y videos del momento e n e l que 
se consumía e l área de juegos inrar1 Liles del reslauranle. 

- Hilda Castellanos 

que se encontraban diez co
mensales y 30 trabajadores, 
quienes fueron evacuados de 
manera preventiva, sin que se 
registraran lesionados. 

Los primeros reportes in
dicaron que se quemaron dos 
módulos de juegos de made
ra y que toda el área infantil se 
consumió. 

Más tarde se dio a conocer 
que se investiga un posible 
cortocircuito en el sitio que en 
su página web asegura estar 
abierto desde 1944. 

Usuarios de redes socia
les difundieron imágenes de 
las llamaradas dentro del in
mueble ubicado en la colonia 
Sama úrsulaXitla y de la co
lumna de humo que se distin
guía desde varias zonas de la 
capital. 

Foto: Mateo Reyes Foto : Cuartoscuro 

Aspectos de la publicidad de Clara Brugada sobre Eje Central. Pendones de la campaña de Santiago Taboada en avenida Cuauhtémoc. 

POR JONÁS LÓPEZ 
jo11as. lopez@gi111111.co111.11ix 

1 retiro ilegal de pro
paganda política est á 
ocurriendo en Ja cam
paña para la Jefatura de 
Gobierno, coincidieron 
los equipos de los can
didatos Clara Brugada y 
Santiago Taboada, y se 

acusan mutua mente. 
La coalición Seguimos 

Haciendo Historia , integrada 
por Morena-PI-Ve rde, qu e 
aba ndera a Brugada, indicó 
que ha n detectado retiro de 
su p ropaganda de pa rte de 
su contrincante en vialidades 
como Periférico, Ermita lzta 
palapa, Rojo Gómez o Calza
da de Tlalpan. 

Mientras que Ja coalición 
Va por Ja CDMX, in tegra
da por PRI- PAN-PRD, cuyo 
candida to es Taboada, in
dicó que es víctima del re 
t iro de pendon es . Incluso 
difundió imágenes de ello en 
Eje 1 Norte y Congreso de la 
Unión, en la a lcaldía Venus
tiano Carranza. 

Este diario ha detectado 
casos en Jos que cuadrillas, 
s in uniformes o logotipos 
que Jos ide ntifique n, colo 
can gallardetes de uno u otro 
can dida to a la Jefatura de 
Gobierno, p revio a lo cual re
tiran la del contrincante. Esto 
sucede principalmente en Ja 
noche. 

Tambié n a rrancan car
teles de Jos postes y colocan 
e l d el oponente con cinta 
adhesiva. 

BRUGADA 

UNAM tendría 
sistema de 
cuidados 
El primer centro sería 
para trabajadoras y 
alumnas, propone 

POR JONÁS LÓPEZ 
¡onas.lopez@glmm.com.mx 

El p rime r siste ma públi-
co de cuid ad os será ins -
tala do e n Ja Universidad 
Nacional Autó noma d e 
México (UNAM), planteó la 
candida ta a la Jefatura de 
Gob ie rno de la coalición 

EQUIPOS DE CAMPAÑA DE BRUGADA Y TABOADA , 

)) ANTE LA COLOCACIÓN Y RETIRO MASIVOS DE 
PENDONES Y CARTELES, ambos candidatos y sus 
simpatizantes cruzan denuncias; de los dos lados 
piden parar ese tipo de prácticas 

Fotos: Mateo Reyes y Héctor López 

En diversas avenidas y calles puede verse que la publicidad de ambos ha sido derribada. 

TABOADA 

Propuestas 

Descarta 
Propuestas 

• Centros de cuidado y • Empatar el horario de l 
desarro llo infanti l. transporte con antros. 

• Lava nderías populares. ceder plaza • Vivienda digna. 

Sigamos Hac iendo Histo - al crimen solamente se resuelve con 
ria, Clara Brugada. una confrontación. Hay que 

En u n e n cuentro c on meterle inteligencia, terno-
mujeres del STUNAM, pidió Aposta rá por la logía; no podemos cederles 
a l s indicato un ivers itario tecnología para la plaza'', afirmó ante estu-
e mpre nder juntos la insta-

combatir inseguridad d ia nte s de la Unive rsidad 
!ación de este sistem a que Panamericana . 
incluye cent ro de cuida - POR HILDA CASTELLANOS Prometió a los jóvenes 
do infantil , casa de día para hlldacastellanos@glmm.com.mx seguridad para que salgan 
adultos mayores, Javande- en Ja noche , "van a regresar 
rías públicas y hasta spa. Santiago Taboada, candi- con bien a su hogar". 

Brugada consideró que dato de Ja alianza Va por Ja Además, hizo un lla mado 
e llo sería en beneficio de las CDMX, se comprom etió a a los estudiantes para que 
trabajadoras y estudiantes. com batir al crimen organi- e jerza n el voto ra zonado ; 

En otro tema, se dijo lista zado con tecnología. "es momento de a rriesgar 
para ganar el debate d el do- "Ya v imos que los ab ra- para lograr el cambio'', pues 
mingo y la e lección. zos no ja laro n . (. .. ) No la ciudad lo tie ne todo. 

"La propaganda electoral 
deberáser retirada porel Go
bie rno de la Ciudad de Mé
xico y las alcaldías, en cada 
una de sus demarcaciones. 
La propaganda retirada de 
la vía pública deberá ser en
viada a centros de recicla 
je, acreditando mediante las 
constancias que estos emi
ten. la entrega de dichos ma
teriales", señala el Código de 
Instituciones y Procedimien
tos Electorales de la Ciudad 
de México en su artículo 397. 

Consultados por separado 
al respecto, ambos equipos 
de campaña no informaron 
si ya interpusieron denuncias 
ante las autoridades electo
rales por el retiro de su res
pectiva propaganda. 

Brugadahizo un exhorto a 
que se desarrolle una "civil i
zada manera de hacer cam
p a ña" y que ello se puede 
conseguir y garantizar a tra -
vés del Instituto Electoral de 

CHERTORIVSKI 

"Pensar en 
soluciones a 
largo plazo" 
Pide a universitari os 
visualizar cómo 
quieren su ciudad 

POR HILDA CASTELLANOS 
hlldacastellanos@glmm.com.mx 

Salomó n Ch e rto r ivski, 
c andida to de Movimie n -
to Ciudadano a la f efatu-
ra de Gobierno, instó a los 
universita rios a "pensar en 
soluciones de largo plazo" 
para una ciudad inteligente. 

la Ciudad de México (IECM). 
"Se puede garantizar ha

cer una campaña pacífi
ca, civilizada, digna de esta 
gran ciudad (...) El instituto 
como un organismo media -
dor electoral nos puede ayu
dar (...) Tenemos qu e hacer 
ese traba jo para garantizar 
que todos tengan libertad de 
poner, en todos lados. evitar 
cualquier situación de que te 
los quiten", expresó. 

Taboada dijo que le "hu
biera encantado que muchas 
de las empresas de publici
dad exterior (. ..) les pudieran 
abrir las puertas" para poner 
su publicidad, pero que al no 
poder hacerlo optaron por 
colocar pendones de mane
ra masiva. 

Anoche, la s dirigenc ias 
d el PAN, PRI y PRO d e la 
CDMX "expresaron su preo
cupación(...) por el re tiro in
discriminado de propaganda 
en las calles''. 

Propuestas 
• Cerra r la Planta Termoe-

léctrica de Tula, Hidalgo. 

• Incentivos económicos. 

"Vis uali cemo s cómo 
queremos esta ciudad y des-
p ués pongamos nuestras 
capacidades en marcha''. 

En el Instituto Tecnoló-
gico Autónomo de México 
(ITAM), el aspirante abordó 
cuatro te mas: agua, m ed io 
ambien te , seguridad y de -
sarrollo económico. 

Y Jos exhortó a p regun-
tarse quié n sabe gobe rnar 
para emitir su voto. 

En ese sentido, criticó las 
gestiones de sus oponentes 
en las alcaldías Iztapalapa y 
Benito Juárez. 



S i algo quedó claro en la última 
elección presidencial es que la 
ciudadanía tocó su punto más 
alto en cuanto al hartazgo de 
una clase política desconectada 

de sus necesidades. Una clase política 
frívola, adepta al privilegio y, encima, 
arrogante e indiferente ante la desigual-
dad. En este proceso electoral han regre-
sado a la vida pública varios personajes 
que no les quedó claro el mensaje: no 
saben que no saben, no entienden que 
no entienden.

Uno de los casos más emblemáticos pa-
ra la Ciudad de México es el de Carlos Or-
vañanos Rea, ex alcalde de Cuajimalpa de 
Morelos que hoy busca volver a gobernar 
la alcaldía. Este tipo de políticos juegan a 
presentarse como si ya no los reconocie-
ran: se “venden” con piel de oveja como si 

su paso como gobernantes fuera digno de 
encomio o premio internacional.

Vámonos con los datos duros. Recor-
demos que Orvañanos dejó la alcaldía 
como la número once, de dieciséis, en 
materia de inseguridad pública; mien-
tras que hoy, Cuajimalpa es una de las 
alcaldías más seguras del país, como se 
puede cotejar en los delitos de alto im-
pacto por cada cien mil habitantes. El 
mismo contraste se aprecia cuando se 
compara la inversión en la demarcación. 
El ejemplo más claro y contundente es 
en cuanto a las patrullas y elementos 
de la policía: Orvañanos dejó la alcaldía 
con apenas cuatro -sí, leyó bien- ¡cua-
tro! patrullas; mientras que en el últi-
mo informe de gobierno de la alcaldía 
Cuajimalpa destacan más de cuatrocien-
tas patrullas. Lo mismo ocurre con los 
elementos de seguridad: el hoy candida-
to de la oposición dejó la entonces dele-
gación Cuajimalpa con apenas 80 poli-
cías mientras que el último informe de 
gobierno de la alcaldía al Congreso lo-

cal, señala que hoy se cuentan con cerca 
de mil elementos.

Lo preocupante no es esta insuficien-
cia, por no decir ineficiencia guberna-
mental de Orvañanos Rea y su equipo, 
sino también la ligereza con la que go-
bernaba. Quienes vivieron de cerca su 
gobierno me aseguran que como dele-
gado, era más fácil encontrarlo en la 
discoteca Joy de plaza Antara, que en 
una reunión de trabajo con los vecinos 
de San Lorenzo Acopilco por problemas 
de agua. Un “servidor público” que, al 
verse rebasado políticamente por per-
sonas que sí trabajaron territorio, deci-
dió probar suerte en Quintana Roo como 
operador electoral, siendo derrotado en 
todas las campañas en las que participó 
y que, al verse nuevamente derrotado, 
regresó a la CDMX. 

Esos políticos que hoy intentan regre-
sar después de haberle entregado pau-
pérrimas cuentas a sus gobernados de-
berían, por lo menos, hacer ejercicio de 
autocrítica.

 Por cierto: 

1. H O U D I N I . Fabián Solís Vieyra, El Ca-
chorro, uno de los líderes de la Ronda 
88, una de las principales bandas gene-
radoras de violencia en CDMX escapó de 
un operativo llevado a cabo en el Reclu-
sorio Sur. El gobierno capitalino asegu-
ra que el juez que lo liberó tendría al-
go que ver. De hecho, el jefe de Gobier-
no, Martí Batres, reveló que presentará 
una denuncia ante la Fiscalía General de 
la República en contra del juez Rober-
to Omar Paredes Grostieta, por el delito 
en contra de la administración de la jus-
ticia cometido por servidores públicos.
 
2 . H UMO. Integrantes de la asociación ci-
vil Pro-Vapeo se manifestaron frente a 
la Cámara de Diputados para exigirle a 
nuestros legisladores la regulación del 
vapeo en México. En un país de liberta-
des, ya vamos tarde, ¿no?
Vivo la noticia, para contarle 
la historia.

No entienden, que no entienden
Juan Manuel Jiménez
@juanmapregunta
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Batres denuncia 
ante la FGR a juez 
que ayudó a escapar 
a “ El Cachorro”

El jefe de Gobierno, Martí Ba-
tres, presentó una denuncia en 
contra del juez federal, Rober-
to Omar Paredes Grostieta, por 

haber colaborado en el escape de Fa-
bián “N”, alias “El Cachorro”, del juz-
gado donde se llevaría su audiencia 
por los delitos de extorsión, desapa-
rición y secuestro, el pasado tres de 
marzo.

La acusación se debe a que pre-
suntamente, al término de la au-
diencia, personal de la Policía de 
Investigación (PDI) de la Fiscalía 
General de Justicia de la Ciudad de 
México (FGJCDMX) esperaba a “ El 
Cahorro” para ejecutar la orden de 
aprehensión en su contra y trasla-
darlo al Reclusorio Preventivo Varo-
nil Oriente, sin embargo, éste aban-
donó el lugar horas antes, cuando la 
autoridad judicial lo ayudó a cam-
biarse de ropa y salir por la puerta 
de atrás.

El “Cachorro” integraba a los 
criminales más buscados por la FG-
JCDMX, por el cual, se ofrecía una 
recompensa de hasta tres millones 
de pesos a los ciudadanos que apor-
taran datos que dieran con su pa-
radero.

La denunciada presentada por 
Batres está dirigida al titular de 
la Fiscalía General de la República 
(FGR), Alejandro Gertz Manero.

“Es un juez que no colabora con 
la búsqueda de la justicia, al contra-
rio, la entorpece con decisiones co-
mo esta y ayuda a la delincuencia. 
A pesar de conocer la peligrosidad 
de este personaje, lo liberó y lo ayu-
dó a que fuera liberado por la puer-
ta trasera, le cambiaron la ropa, un 
saco y le pusieron en las manos una 
agenda penal para aparentar que es 
un abogado que concurre algún ti-
po de audiencia en este juzgado fe-
deral”, señaló el jefe de Gobierno.

Roberto Paredes habría 
colaborado en que Fabián 
“N” se cambiara de ropa y 
escapara por uno de los 
accesos traseros del juzgado

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

Granaderos de la Secre-
taría de Seguridad Ciuda-
dana (SSC) replegaron y 
se enfrentaron contra 200 
personas de la Asociación 
Mexicana de Invidentes y 
Débiles Visuales que desea-
ban manifestarse en el Zó-
calo capitalino, quienes pe-
dían que las autoridades les 
cedieran espacios de traba-
jo dentro de las instalacio-
nes del Sistema de trans-
porte Colectivo Metro.

Los inconformes cami-
naban sobre la avenida Ar-
cos de Belén, en dirección 
al Eje Central, cuando los 
oficiales les impidieron el 
paso y jalaron a los mani-
festantes.

A la altura de la estación 
del Metro Salto del Agua, 
los policías bloquearon 
con escudos el paso hacia 
el centro de la capital, en 
reclamo, los débiles visua-
les les gritaron: “a los de-
lincuentes sí los protegen”.

Aunque la manifestación 
era transmitida mediante 
redes sociales, los judicia-
les no se percataron de que 
en su totalidad, se trataba 

de personas con discapaci-
dad, hasta que una mujer 
les comentó del caso. Los 
quejosos regalaron que en 
el año 2010, el Gobierno de 
la Ciudad de México, jun-
to a la entonces Secretaría 
de Movilidad, diseñaron un 
programa en el que se les 
asignaron espacios de tra-
bajo en la estación Hidal-
go, no obstante en el 2015, 
los establecimientos fueron 
retirados cuando se prohi-
bió la venta de comida en 
la red.

De la misma manera, re-
lataron que los espacios pa-
ra el comercio donde con-
verge la mayor cantidad de 
usuarios, han sido destina-
dos a personas sin comorbi-
lidades, lo que deja en una 
situación de desigualdad 
a los grupos vulnerables. 
Igualmente, reclamaron 
que los sitios donde preten-
den ser colocados, dificul-
ta el acceso universal, ade-
más de que no cuentan con 
accesos en los que puedan 
abandonar las estaciones 
en caso de emergencia. 
(Jorge Aguilar)

Policías arremeten contra 
débiles visuales que 
se manifestaban en la 
avenida Arcos de Belén

El “Cachorro” es uno de los criminales más buscados y por quien 
se ofrecían tres millones de pesos por su captura, señala el jefe de 
Gobierno, Martí Batres.
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EN EL VALLE DE MÉXICO 

Perfilan el rescate de 
-· 

las lagunas y pi:-esas 
RUBÉN PÉREZ 
La Prensa 

El próximo sábado se 
realizará una jornada de 
limpieza en.Zumpango, 
que luce totalmente seca 

E 
1 titular de la Secretaría del Agua 
del Estado de México, Pedro 
Moctezuma Barragán, anunció 
que comenzarán las jornadas de 
rescate de lagunas y presas 

aprovechando el periodo de sequía, con 
miras a dejarlas en óptimas condiciones 
para su recuperación. 

El funcionario se refirió de manera 
particular a la Laguna de Zumpango, la 
cual está en estado crítico y sin una gota 
de agua, después de que durante décadas 
se mantuvo en niveles de almacenamien
to adecuados, siendo un importante vaso 
regulador de la región. 

Al hablar de las acciones que se llevarán 
a cabo en los cuerpos de agua, mencionó 
que el próximo 16 de marzo habrá una jor -
nada de limpieza y rescate en dicha laguna, 
a la que han estado convocando diversos 
colectivos pro ambientalistas, debido al de
plorable estado en el que se encuentra. 

El embalse, ubicado entre en los muni
cipios de Zumpango y Teoloyucan en el 
Estado de México, se fue secando sin que 
los tres órdenes de gobierno pusieran en 
marcha acciones para frenar su deterioro. 
Solo colectivos de la sociedad civil han es
tado empujando el rescate de la laguna. 

ARCHIVO ARACELY MARTÍNEZ /OVACIONES 

Así luce la Laguna de Zumpango, cuyo caudal comenzó a ba jar desde hace tres años 

25% 
DE LA población del Estado de 
México tiene que recurrir al tandeo 
de agua durante esta época 

Los visitantes al Parque Ecoturístico 
Laguna de Zumpango, ahora pueden 
realizar recorridos a pie o en motoci
cleta escuchando el crujir del Lirio 
Acuático ya reseco, en la planicie se 

pueden observar varias lanchas que ya 
no pudieron ser rescatadas y ahora se 
encuentran varadas, también todos los 
locales comerciales se encuentran 
abandonados. 

Moctezuma Barragán dijo que las pr
óximas labores de limpieza en esa zona 
forman parte de las actividades en el corto 
plazo para recuperar las condiciones de 
ese enorme depósito de agua en la región 
del Valle de Zumpango. 

Detalló que la jornada de limpieza y 
rescate a realizarse el 16 de marzo con
templa el retiro del lirio acuático seco pa-

- ---------

Defienden pozos del AIFA 
RUBÉN PÉREZ 
La Prensa 

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador manifestó el mes pasado quepa
ra llevar agua a municipios del Valle de 
México golpeados por la sequía, la solu
ción es perforar pozos cerca del AIF A. 

Daniel López González, uno de los diri
gentes vecinales manifestó que la región 
del Valle de Zumpango "vive hoy una 
amenaza de tener un mayor desabasto de 
agua si las autoridades comienzan a sa
quear el recurso natural para llevárselo a 
otros sitios''. 

/ 

ES EL nivel de llenado que 
reportan esta semana las 210 
principales presas de México 

ra que sea triturado y sirve de reposición 
en el ciclo natural en otras áreas. Apenas 
en enero pasado un gran incendio consu
mió parte del lirio seco que aún queda en 
la zona. 

Subrayó que la atención en esta mate
ria no sólo será para la Laguna de Zum
pango, sino que se prevén acciones de 
apoyo para otros cuerpos de agua como la 
presa Madín, entre Naucalpan y Atizapán, 
así como la presa de Guadalupe, en Cuau
titlán Izcalli. 

En ese sentido, el Secretario del Agua 
del gobierno mexiquense explicó que la 
intención es avanzar a nivel de cuenca, 
subcuenca y microcuenca. Agregó que 
para todas estas tareas se cuenta, además, 
con el respaldo de investigadores de la 
Universidad Autónoma del Estado de Mé
xico, de la UNAM y del Consejo Nacional 
de Ciencia y Tecnología. 

Sobre la próxima jornada de limpieza y 
rescate de la Laguna de Zumpango, colec
tivos de la región han refrendado la con
vocatoria para participar en la faena y han 
solicitado a la población acudir con picos, 
palas, costales, material paraflejar lirio y 
ramas y todo lo que pueda ser útil para 
retirar todas las ramas de la zona. 

"Vamos todos a Zumpango, ponga
mos nuestro granito de arena y demos
tremos que este cuerpo de agua puede 
florecer nuevamente, gracias al trabajo 
colectivo", dijeron los colectivos a tra
vés de redes sociales. 

La cita para la limpieza del lugar es el 
próximo sábado 16 de marzo a las 11:00 ho
ras en el Parque Ecoturístico Laguna de 
Zumpango y se solicita acudir con guan
tes, sombreros o gorras para evitar afecta
ciones por el intenso calor. 

CORTESÍA: ORGANISMO DE AGUA DE TEQUIXQUIAC 

Habitantes de municipios del Estado de 
México ubicados en los alrededores del 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
manifestaron su rechazo al proyecto de 
extracción de agua en la región, al men
cionar que los acuíferos están sobreex
plotados y la poca agua que queda debe 
ser para las comunidades de la zona. 

La negativa de los pobladores se dio 
luego de que vehículos oficiales de la Co
misión Nacional del Agua circulan de ma
nera frecuente en las comunidades de 
Santa María Cuevas y el Tajo, entre los 
municipios de Zumpango y Tequixquiac. 

El gobierno municipal de Tequixquiac 
informó que solicitó a Conagua informa
ción de los trabajos que pretender realizar, 
pero aún no tienen respuesta. El gobierno federal t raerá agua de pozos del AIFA 
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EN TAN SÓLO tres días la advertencia ha venido
de polos tan opuestos como la Internacional
Socialista y el Comando Norte del Ejército
de Estados Unidos El diagnóstico es el mismo
los cárteles del narcotráfico ponen en riesgo
el proceso electoral

EL RECIÉN nombrado jefe del Comando Norte
Gregory Guillot alertó ante los legisladores
de su país de las amenazas del narco a la estabilidad
en buena parte de México
LAS ADVERTENCIAS antes de ser rechazadas deberían
llamar a la reflexión Cada semana el gobierno federal
presume los datos de la reducción de distinto tipo
de delitos Sin embargo cotidianamente ocurren
incidentes que afectan a distintos sectores como
transportistas que padecen robos en carreteras
o los niveles desbordados de extorsión

SE ABRE UNA BUENA oportunidad para hacer
con sensatez la revisión de las políticas de seguridad
No sólo escuchar a candidatas y candidatos sino
sobre todo los reclamos y propuestas de la sociedad

EL CASO DE Guerrero es un ejemplo acabado
de cómo el crimen golpea y acosa impunemente
a choferes del transporte público y comerciantes
para que paguen extorsión y se conviertan
en halcones de la delincuencia

DESDE LUEGO QUE la viralización de videos
con escenas de intimidación y violencia tienen
el propósito de extender el miedo Pero no son
inventados Son una realidad a tomar en cuenta
El Estado de derecho por los caminos del sur brilla
por su ausencia

BASTE VER QUE a las autoridades se les escapa
un asesino los normalistas enfurecen y agreden
dependencias públicas queman patrullas y edificios
la gobernadora Evelyn Salgado se esfuma y su
padre Félix Salgado el poder tras el poder baila
alegremente Y si supiera tocar la lira seguramente
lo haría mientras se incendia Chilpancingo

QUEDA CLARO que a buena parte de los diputados
de la Ciudad de México nomás no les interesa
trabajar Ya van dos sesiones que no se junta el
número mínimo de asistentes para poder designar
a las y los alcaldes sustitutos en seis demarcaciones
HAY CASOS como el de Iztapalapa que tienen
casi un mes de que se venció el plazo legal y es
momento en que los legisladores no se dignan
a nombrar formalmente a quien sustituirá

 .  2024.03.13
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los últimos meses del trienio a Clara Bragada
Y lo peor es que en la misma situación están
Cuauhtémoc Benito Juárez Cuajjímalpa
Gustavo A Madero y Xochimilco
CON ESO de que en el recinto legislativo cada
quien hace lo que se le da la gana y no se cumple
ni con el calendario laboral han de pensar que
lo mismo aplica para las alcaldías

 .  2024.03.13
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Plantón a diputados que vigilan el
proceso electoral

Nos platican que ayer los integrantes de la Co
misión Especial para Vigilar el Proceso Electoral

que se creó en la Cámara de Di
putados se quedaron esperan
do a la secretaria de Seguridad
Rosa Icela Rodríguez quien
aseguran se había comprometi
do a sostener una reunión con
esa instancia legislativa Nos co
mentan que la funcionaría fe
deral nunca llegó por lo que
las y los congresistas volverán a
invitarla pues aunque en Pala
cio Nacional se afirma que todo

está tranquilo y en calma los asesinatos de can
didatos dan cuenta de que hay otros datos y urge
esa reunión

Xóchitl libra la prueba del ITESO
En visita a Jalisco nos dicen que la candi

data Xóchitl Gálvez conectó con los jóvenes
universitarios del ITESO quienes aplaudieron
sus propuestas y se tomaron selfies con ella
durante 30 minutos Muy diferente a lo que

ocurrió hace 6 años en el mis
mo escenario con el entonces

PAN Ricardo Anaya quien
tuvo que salir del plantel entre
gritos y sombrerazos por el rc
chazo de un sector del alum
nado que apoyaba a Andrés
Manuel López Obrador Du

rante el encuentro no hubo
quien la increpara y nos di
cen salió muy contenta con la

repuesta de los estudiantes que le plantearon
más de 500 preguntas aunque por el tiempo y
el fonnato de la reunión solo pudo responder
algunas Libró la prueba del ITESO

El Interminable pleito entre las
diputadas Gasten y Luévano

Nos cuentan que el pleito entre las diputa
das Teresa Castell PAN y Salma Luévano
Morena no tiene para cuándo terminar La le

gisladora trans morenista impugnó el registro
de la panista ante el Instituto Nacional Electo
ral con el fin de evitar su reelección Sin em
bargo doña Teresa lejos de apaciguarse le
contestó en redes sociales ahhhh como chi
lla el niño y con lo ocupada que ando con mi
reelección no como otros que ya les estorban a
sus partidos Es claro que el pleito no se va a
detener y tendrá que intervenir de nuevo la au
toridad electoral También queda claro que la
inscripción en el Registro Nacional de Personas
Sancionadas en Materia de Violencia Política
contra las Mujeres en Razón de Género no sir
vió de mucho porque la diputada Castell sigue
refiriéndose a la legisladora Lucvano por un gé
nero diferente al que asume
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Que Mario Delgado pre
sidente de Morena ya tuvo
respuesta de los directivos de
Meta Facebook Instagram y
WhatsApp y TikTok y solo es
tán coordinando agendas para
que se reúna con ellos y les lle
ve lo que considera pruebas de
cómo se da mal uso a esas redes
sociales La semana pasada el
dirigente solicitó cita con esos
directivos para poner en mar
cha acciones contundentes
en contra de las campañas de
guerra sucia durante la tempo
rada electoral

Que Gabriela Cuevas vo
cera de la candidata presiden
cial de la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia aseguró que
la aspirante de la oposición
Xóchitl Gálvez siempre se ha
desenvuelto entre la mentira

y con propuestas engañosas y
fantasiosas que luego no pue
de cumplir durante su prime
ra aparición acompañando a
Mario Delgado en conferen
cia Cuentas pendientes entre
ex titulares panistas de Miguel
Hidalgo en la capital quizá pe
ro a ver si Vicente Fox no sale
de nuevo con aquel célebre tuit

Qué mal te ves Gabriela

Que la magistrada presi
denta del Tribunal Electoral
Ménica Soto sostuvo que si
una mujer llega por prime
ra vez a la Presidencia será la
gran oportunidadparadecons
truir la cultura patriarcal des
de la figura del Ejecutivo para
empoderar a las mujeres eli
minar obstáculos y frenar la
violencia de género Y si bien
refirió que son tres los candi
datos porque también com
pite Jorge Alvarez Máynez
esa delicada declaración por
que viene desde la cúspide de
la parte calificadora de la elec
ción exhibe un sesgo que ex
cluye al emecista Ojo

Que según el conteo de la
Cámara de Diputados hasta
ayer iban 23 aspirantes a car
gos de elección popular asesi
nados en diversas entidades
por lo que a solicitud de la pa
nista Carolina Beauregard
el pleno guardó un minuto de
silencio por esos decesos Por
cierto el senador priista Ma
nuel Añorve denunciará ma
ñana ante la FGR a los emecis
tas Jorge Alvarez Maynez y
Mario Moreno porque al calor
de las campañas llamaron nar
cocandidatoal guerrerense w
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1 Experiencia loaquín Díaz Mena candidato
de Morena ala gubernatura de Yucatán tras

acudir a un hospital privado al sufrir una fractura
reconoció por su experiencia que es necesaria
una mayor coordinación en los hospitales federales
para atender las carencias Díaz Mena planteó
la necesidad de una colaboración más estrecha
con instituciones como el 1MSS y el 1SSSTE para
mejorar los servicios de salud en la entidad El
reconocimiento de los problemas es el primer paso
para solucionarlos Fl cancfidato a la gubernatura
admite la necesidad dé una estrategia para mejorar
la atención de los yucatecos y ya la diseña Lo
vivió en oariie propia Proyecto hay

2Descorific do El presidente Andrés Maitoel
López Obiradorréchazó el diagnóstico

de seguridad de ía Conferencia del Episcopado
Mexicano acusandó aJa oposición de buscar un
golpe de Estaido técnico Afirmó que la percepción

negativa sobre la seguridad es producto del
amarillismo de los medios Sin embargo criticó

la hipocresía de quienes firman acuerdos de paz
mientras fomentan conflictos implicando una doble
moral en la política de seguridad No dijo nombres
para que el INE de GuadalupeTaddei no le llame
la atención pero asegura que la percepción pública
de la seguridad está politizada O lo que es lo
mismo manipulación de la realidad

3 Civismo La violencia y los comportamientos
cuestionables en la contienda electoral

sumados al desinterés ciudadano podrían
desmotivar la participación activa y crítica en las
elecciones La creencia predominante es que ni
los candidatos ni los partidos ni las autoridades
electorales lograrán impulsar un voto informado
y reflexivo Alejandro Moreno del PRI Marko
Cortés del PAN y Jesús Zambrano del PRD junto
con Guadalupe Taddei no tienen la suficiente
fuerza como para movilizar a la población Es la
ciudadanía quien debe fomentar la información
participación y posterior evaluación dejos actores
políticos Ya no somos niños
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4 Se busca Jaime Barrera Rodríguez
periodista de 56 años desapareció el 11 de

marzo en Zapopan Jalisco Fue visto por última
vez al salir de una estación de radio en la colonia

Jardines de San Ignacio Un video captura a Barrera
dirigiéndose a su cochc un Fiat Fastback gris
pero no registra todo su recorrido Más tarde el
vehículo se encontró abandonado cerca del centro
comercial Gran Terraza Belenes La Fiscalía de
Jalisco y fuerzas federales intensifican la búsqueda
El que se trate del padre de Itzul Barrera abogada
y feminista consejera nacional de Morena le pone
el toque político a este asunto judicial Urge que
aparezca

5 Un diálogo constructivo Los Diálogos por la
Transformación avanzan en Chiapas De las

nueve entidades con elección de gobernador sólo
en Chiapas se hacen consultas ciudadanas como
las que a nivel nacional promueve Juan Ramón
de la Fuente a nombre de Claudia Sheinbaum
para fundamentar el plan de gobierno Eduardo
Ramírez el candidato chiapaneco impulsó los
Diálogos donde ya han celebrado 23 foros de 32 que
harán en 24 temas fundamentales para el desarrollo
de aquel estado Al final serán 150 mesas de trabajo
y esperan recibir más de 2 mil propuestas Y si
todos siguen su ejemplo
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Si no pueden renuncien
Terminar con la extorsión que padecen
los transportistas de Acapulco y meter a
los extorsionadores a la cárcel es una ta

rea básica elemental de primer año pa
ra cualquier cuerpo policiaco Claro que
si los policías tienen una asociación estra
tégica con los extorsionadores las cosas
se complican

Vigilar rutas y paraderos brindar se
guridad a los operadores no parece ser
algo fuera de este mundo que requiera
grupos de fuerzas especiales entrena
dos en Israel equipados con tecnología
de punta Nada de eso basta con tener
voluntad política ganas de resolver un
problema

Pero si no hay tal voluntad políti
ca y nadie quiere resolver el proble
ma el problema son las autoridades
que compitieron para un cargo que no
les interesa salvo acaso los días de
quincena

Están a la disposición de cualquier
corporación incluso la policía de Aca
pulco artilugios de vigilancia que ni
siquiera son caros La razón de exis
tir de los gobiernos es brindar segu
ridad a los habitantes de la demarca

ción que gobiernan
Si no pueden renuncien ya lo dijo el

empresario Martí

Atrás de la raya
que están trabajando
Los candidatos opositores dicen que las
refinerías son un factor contaminante

y el presidente sale a medios para des
mentirlos Los obispos convocan a los
candidatos presidenciales para firmar
un acuerdo por la paz y el presidente
brinca para decir que no está de acuer
do Se mete donde no lo llaman

La lógica de las campañas es que los
aspirantes debatan se contrasten brin

den elementos para que los ciudadanos
ejerzan un voto informado El presiden
te se mete donde no lo llaman En los

hechos realiza una campaña alterna
usando y abusando de todos los recur
sos que tiene a su disposición el jefe del
Estado mexicano

Si en el próximo sexenio se cierra
una refinería o si los obispos se lle
van bien o mal con la próxima pre
sidenta no es su problema porque él
estará en su finca de Chiapas dedica
do a otras cosas según le gusta decir

A la doctora Sheinbaum y a los de
más candidatos de Morena a los dife

rentes puestos de elección popular que
son miles les toca defender los logros
de la actual administración De hecho
buscan el voto ciudadano ofreciendo

continuidad absoluta un segundo piso
Por qué no los deja trabajar

Máynez hace ruido
Las condiciones de la competencia lo
obligaron a sumarse muy tarde y muy
atrás a la carrera por la Presidencia de
la República por eso Jorge Alvarez Máy
nez está obligado a hacer una campa
ña intensa haciendo ruido para jalar la
atención de los medios y en consecuen
cia de los ciudadanos en especial los
más jóvenes que es la clientela que quie
re conseguir el Movimiento Ciudadano

En este contexto se ubica su pro
puesta de legalizar el consumo de
las drogas más usadas comenzando
por la mariguana pero no solo ella
ya que remarcó el plural En varios
lugares se ha legalizado la marigua
na como en los estados de la costa
oeste de EU y eso no terminó con el
consumo de otras drogas y no obstacu
lizó la llegada del fentanilo que es un
asesino serial

Ya se verá si eso de legalizar las dro
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gas es propuesta pensadita o solo una ocu
rrencia para que le acerquen cámaras y
micrófonos porque se trata de un tema
relevante que podría conducirnos a la an
helada paz

Qué tal lejos llegarán
Las protestas de los normalistas de Ayotzi
napaya alcanzan el nivel de rebelión Hay
heridos coches incendiados edificios van
dalizados En cualquier momento puede
sobrevenir un tiroteo

Que se esta haciendo para apagar el
fuego Todavía estamos a tiempo de evi
tar una conflagración

El subsecretario de Gobernación

encargado de los Derechos Humanos
está negociando con ellos La Comi
sión Nacional de Derechos Humanos
siguiendo indicaciones presidenciales
les dará la razón en una indagatoria ex
prés Los padres de la nueva víctima
están siendo atendidos por el gobier
no Está lista la reparación del daño

La fuga por llamarle de algún modo
del policía acusado de disparar sobre el
normalista obliga a una cascada de renun
cias es cierto pero no para que se vaya
uno y llegue otro sino para que tome el
cargo de secretario de Seguridad del Esta
do alguien capacitado que no tenga nexos
inconfesables con la mafia

Se requiere política mucha política y
trabajo policial profesional De otra forma
la noche se nos puede venir encima

pepegrillo cronica com mx
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Guerrero no revuelto
en seguridad

Luego de que el presidente Andrés
ManuelLópez Obrador diera a
conocer información sobre la huida

del policía responsable del asesi
nato la noche del jueves pasado
del estudiante de Ayotzinapa
Yaiiky KhotanGómezPeralta en
Guerrero se agitaron las aguas en el
gobierno de Evelyii Salgado en el

que se dio la renunciainmediata
de la fiscal General de Justicia
SandraLuzValdovinosSalmerón

y se especula también ya con la del
recientemente nombrado secreta

rio de SeguridadPublica estatal
general RolandoSolanoRivera

La primera ya había solicitado
permisoy regresó intempesti
vamente a supuesto pero ahora
existe la certezade que incurrióen
responsabilidadcomoservidor
público al no llamar a declarar a los
policíasestatales que abusaron de
su poder frente a los normalistas
y dispararon contra tres de ellos
matando

En tanto el secretario de Segu
ridadPública estatal no mantuvo

a resguardoa los policías involu
cradosen los hechos debido a que
la Fiscalía del estado no cumpli
mentó la acción de retenerlos

para efectos de la investigación Se
complican las cosas en la entidaden
materia de seguridad

Trabajo que no seve
encampaña

Nos comentan que el sectoracadé
micotiene un espacioprivilegiado

en la campaña de la candidata

presidencial de la coalición Siga
mos Haciendo Historia Claudia
Sheinbaum Pardo El grupo
muy nutrido hajugadoun papel
fundamental en la construcción de

propuestas en sectores muy impor
tantes de la propuesta de gobierno
y están trabajandofuerte desde su
trinchera Provenientes de diversas

universidades están sumando por
iniciativapropia ya que no están
recibiendo remuneracióneconó

mica nos dicen Eso sí están muy
comprometidos ideológicamente
con el proyecto

Tensión enla Corte

Se va haciendo cada vez más

evidente la tensiónque se respira
en las sesiones de la SupremaCorte

deJusticiade laNación ante los

posicionamientos de la ministra
LeniaBatres quien en apenas unos
mesesya ha protagonizado varios
episodios polémicos y choques
con otros ministros

El más reciente el día de ayer
durante una discusiónen el pleno
en el que Batres no solo exhibió
desconocimientode los procesos y
hasta de los temas que se están abor
dando sino que hizo señalamien
tosmuy serios al afirmar que existe
discrecionalidad y subjetividad en
la Corte al invalidar normas o leyes
En esta ocasión fue la ministra pre
sidenta NormaLucia Pifla quien
tuvo que explicarle lo erróneode
suplanteamiento No parece que
vaya a ser la última correcciónniel
últimoencontronazo
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La alarma de Sheinbaumpor la
CDMX Martí y Delfina
Son cada vez más las señales

de que Morena ve cuesta
arriba la lucha por la Jefatu

ra de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico que solía ser su principal bas
tión Para el oficialismo luce perdi
da esa elección una suerte de con
tinuación del susto del 2021

En el cuarto de guerra de la
candidata presidencial morenis
ta me cuentan fuentes inter
nas atribuyen este escenario
adverso a dos figuras políticas
centrales en la zona metropolita
na de la capital del país el jefe de
Gobierno Martí Batres y la go
bernadora mexiquense Delfina
Gómez En las encuestas que
mandan a hace ren 1 a campaña de
Claudia Sheinbaum Martí Batres
aparece con una aprobación de
42 y Delfina Gómez con 38
Esas son encuestas de las que no
se publican cuya existencia in
cluso se niega en público pero
que existen pesan y norman la
toma de decisiones

Es como el pleito entre Claudia
Sheinbaum y Clara Bragada la
candidata morenista a la jefatu ra

de Gobierno de la capital del país
No se acepta hacia afuera pero
adentro todo mundo lo sabe Hay
rompimiento En el cuarto de
guerra de la campaña presiden
cial del oficialismo se siguen dan
do de topes porque el presidente
López Obrador traicionó su pala
bra le jugó chueco a Sheinbaum
vetó a Omar García Harfuch co
mo candidato a jefe de Gobierno
e impuso a Clara Bragada si
Omar fuera el candidato estaría
mos arrasando en la capital se
lamentan

SACIAMORBOS
Los mexicanos no deberíamos
prestar ninguna atención a las de
claraciones de la legisladora del de
rechista Partido Popular PP espa
ñol Cayetana Álvarez de Toledo
Peralta Ramos quien de visi t a en el
país dijo que México está siendo
tomado por el crimen organizado
por la complacencia de quienes de
bieran defenderlo Abrazos no
balazos O más bien abrazos a los
que dan balazos El eslogan es bo
nito pero el resultado es catastró
fico para la democracia Incluso

hizo un llamado a alzar la voz con
tra la impunidad política y moral
de la que todavía disfruta el presi
dente López Obrador

Ella es de derecha Es enemiga
de la izquierda que gobierna en Mé
xico Mejor debemos atender las
declaraciones de la Internacional
Socialista la organización que
agrupa a los partidos de izquierda
del mundo y que hoy es encabe
zada por el presidente del gobierno
español Pedro Sánchez que perte
nece al PSOE histórico rival del PP
de la diputada Cayetana La Inter

nacional Socialista declaró sobre
nuestro país la falta de acción
contra el crimen organizado po

dría socavar aún más la confianza
en los procesos democráticosypro
vocar un retroceso Por lo tanto es
esencial actuar de manera concer
tada para contrarrestarlas amena
zas del crimen organizado y preser
var las aspiraciones democráticas
de México

Ah caray Los polos opuestos es
pañoles coinciden en lo que está
pasando en México Plop

historiasreportero gmail com

 .  2024.03.13



Pág: 28

Realmente se magnifican los videos
que muestran a los choferes del transporte
público en Acapulco siendo golpeados
por criminales

Videos para no creer
El partido te dijo que rechazaras

a evidencia de tus ojos y oídos
Fue su orden última rr ás esencial

George Orwell 1984

GUADAJLAJARA a quien le
vas a creer A lo que te mues
tran tus ojos o al presidente de

la República Andrés Manuel López
Obrador no tiene duda solo se le puede
creer al Presidente

Ayer se le preguntó si en su junta
de seguridad de la mañana se había
tratado el tema de los videos que mues
tran cómo los criminales en Acapulco
golpean a los choferes del transporte
público para obligarlos a reportar sus
movimientos y permitirles cobrar de
recho de piso Ese tema hoy no trata
mos otros pero sí estamos enfrentando
el problema de extorsión y problemas
de inseguridad Lo que pasa es que to
do ahora lo magnifica n lo hacen muy
grande Cuando había un narcoesta
do manejado por Calderón por García
Luna silencio Es que así son los con
servadores muy hipócritas Callan co
mo momias y gritan como pregoneros
cuando les conviene

Realmente se magnifican los vi
deos que muestran a los choferes del
transporte público en Acapulco sien
do golpeados por criminales No veo
cómo se pueda hacer muy grande lo
que debería ser en principio un verda
dero escándalo nacional El asunto no
se resuelve como afirmó el Presiden
te convirtiendo la extorsión en delito

grave Las fuerzas de seguridad deben
proteger a los transportistas

Pero no es la primera vez que el
Presidente nos pide no prestar atención
a lo que ven nuestros ojos sino a lo que

el nos dice Apenas el lo de marzo re
comendaba a los mexicanos no hacer
caso a los videos de los pseudoam
bientalistas falsarios que exhibían el
daño ambiental causado por el Tren
Maya No vea usted los videos porque
son especialistas en montajes

La verdad es que ni los videos de la
contaminación por los pilotes del Tren
Maya ni los de los criminales que gol
pean a choferes del transporte público
en Acapulco por no obedecer sus ins
trucciones han sido desmentidos No
hay ninguna indicación de que sean un
montaje o hayan sido modificados en el
más mínimo detalle Pero para el Presi
dente el tema es muy sencillo si la rea
lidad no se adapta al mundo ideal en el
que vive entonces la realidad está mal

Su candidata Claudia Sheinbaum
actuó de forma correcta cuando al
firmar el Compromiso por la Paz del
Episcopado Mexicano y la Sociedad de
Jesús este 11 de marzo manifestó por
honestidad y congruencia sus diferen
cias con el documento Rechazó la
evaluación pesimista del momento ac
tual y la visión de que prevalecen el
miedo la impotencia la desconfianza y
la incertidumbre Apuntó que en 2018
hubo 36 685 homicidios que es la cifra
correcta reportada por el INEGT y en
2023 un total de 28 264 que es un poco
menos de los reportados por la Secre
taría de Seguridad y Protección Ciuda
dana pero de todas maneras es una ci
fra realista También es real sin embar
go que el sexenio de López Obrador va
a cerrar con cerca de 200 mil homici
dios la mayor cifra desde que tenemos
registros sistemáticos y comparables

La mejor manera de dirimir dife
rencias en materia de política pública
es exhibir y discutir información fide
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digna y si los videos pueden aportar
elementos importantes para conocer
la realidad Para el Presidente sin em
bargo es muy fácil resolver todo cues
tionamicnto descalificando a quienes
los expresan Así se ha referido a todos
aquellos que defienden una idea dife
rente a las suyas como conservadores
hipócritas corruptos traidores a la pa
tria falsarios y mil adjetivos más Es su

estilo y le ha dado buenos rendimien
tos políticos Pero ahora está llegando
a un límite al cuestionar los videos que
documentan realidades incómodas

LA LEY

Por supuesto que hay que procesal al
policía que mató al normalista Yanqui
Kothan Gómez Peralta y se fugó La ley

es la ley Pero van a sancionar también
a los normalistas que vandalizaron ayer
las oficinas de la Fiscalía General del
Estado de Guerrero en Chilpancingo
y lesionaron a cuatro elementos Hay
fotos y videos para identificarlos Pero
no claro que no En esos casos que no
nos salgan con el cuento de que la ley
es la ley
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La Corte valida la ley “Cabeza de Vaca” y el fuero estatal
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-corte-valida-la-ley-cabeza-de-vaca-y-el-fuero-estatal/

Tres años después del desafuero federal al gobernador de Tamaulipas, Francisco
Cabeza de Vaca, aprobado por la Cámara de Diputados federal en abril de 2021, y de
que el entonces gobernador panista y la mayoría del Congreso de su estado se negaron a
validar el juicio de procedencia federal, argumentando que ellos mantenían el fuero estatal
al mandatario, ayer la Suprema Corte de Justicia determinó que sí son los estados de la
República y sus diputados locales quienes deben de tener la última palabra en caso de
que los diputados federales soliciten un juicio político contra un gobernador,
magistrados o diputados locales por un delito federal.

En una sesión jaloneada y en la que hubo posturas encontradas, la mayoría de 8
ministros aprobó la constitucionalidad de las reformas a la Constitución de Tamaulipas y
a su Ley de Responsabilidades de los Servidores Públicos, con lo que terminó dando la
razón al fallo que en su momento (agosto de 2021) emitieron también otra mayoría de
ministros que votaron a favor del proyecto de sentencia del ministro Juan Luis González
Alcántara, que fue el primero en reconocer que el Congreso local tamaulipeco sí tenía
facultad para mantenerle el fuero al entonces gobernador Cabeza de Vaca, aun cuando la
mayoría de la Cámara de Diputados ya lo había desaforado para que pudiera ser detenido
por la Fiscalía General de la República.

La resolución mayoritaria del pleno de la Corte, que reivindica principios del federalismo
y la autonomía de los Estados para decidir si procede el desafuero de sus autoridades
locales --incluso por encima de los juicios políticos de la Cámara de Diputados federal--
representa otra victoria legal para Cabeza de Vaca, y ocurre justo en momentos en que la
Fiscalía General de la República, que nunca pudo detenerlo por los delitos de lavado de
dinero y delincuencia organizada que le imputaron en 2021, acusaciones en la que los
jueces le terminaron tirando sus órdenes de aprehensión, ha vuelto a acusar al
exgobernador panista que radica actualmente en los Estados Unidos y que aparece
como candidato a diputado federal en las listas plurinominales del PAN.

La ministra Margarita Ríos Farjat fue la ponente en este caso y entre sus argumentos
señaló que es “una cuestión de respeto al federalismo, pues los Congresos estatales
tienen derecho a evaluar la afectación a la gobernabilidad de su entidad, si separa del
cargo al funcionario tan pronto como lo desafueren los diputados federales”. En su
posicionamiento, la juzgadora recalcó que esto no significa que se extienda un manto de
impunidad, pues los delitos no prescriben mientras se tenga el fuero y una vez que se
terminen los cargos, las autoridades pueden actuar en consecuencia.
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En contra del proyecto de sentencia votaron y argumentaron las tres ministras pro 4T,
Yasmín Esquivel Mossa, Loretta Ortiz y Lenia Batres, quienes advirtieron que al validar
estas reformas estatales se generaría impunidad para los gobernadores y funcionarios
estatales, ante lo cual la ministra Ríos Farjat les respondió que “hay que tener cuidado al
hablar de impunidad cuando los estados prevén un fuero temporal y condicionado en el
ejercicio del encargo. Inmunidad procesal temporal no es equivalente ni debe serlo jamás
a la impunidad”, aclaró la ministra ponente, quien para no dejar dudas de los
razonamientos y el sustento constitucional de su sentencia, aclaró que no se trata de
subordinar a ninguna autoridad federada, en este caso la Cámara de Diputados, sino de
acatar el régimen federal en el que está constituida la República Mexicana.

En apoyo a la sentencia de Ríos Farjat, habló también el ministro Juan Luis González
Alcántara, quien emitiera la primera posición de la Corte en el conflicto de Tamaulipas en
2021, y para responder también a los cuestionamientos y el voto negativo de las ministras
Esquivel, Ortiz y Batres, recordó el proceso de desafuero federal que le iniciaron al
entonces jefe de Gobierno del DF, Andrés Manuel López Obrador, en el año 2005. Dijo
que entonces la Asamblea Legislativa del DF, de mayoría perredista, solicitó en una
controversia que al gobernante capitalino se le diera el mismo trato constitucional que se
daba al resto de los gobernadores, lo que significaba que los asambleístas capitalinos
pedían justo lo que ahora aprobó y validó la mayoría de ministros: “que era la legislatura
local la que debía tener la última palabra sobre el proceso de desafuero”.

Al final el fallo por mayoría de la Suprema Corte establece un precedente altamente
federalista y que le reconoce a los Estados y a sus Congresos el ser los que deben decidir
finalmente si un funcionario estatal, desde gobernador hasta magistrado judicial o
diputado local, puede o no ser desaforado por las instancias federales, eso en el terreno
constitucional. En el efecto político que tendrá este fallo, sin duda representa oxígeno
puro para Francisco García Cabeza de Vaca en su intento por llegar a la Cámara de
Diputados federal en la próxima legislatura, aun cuando compite desde su autoexlilio en
Estados Unidos.

Porque a reserva de que la FGR logre obtener nuevas órdenes de aprehensión contra el
exgobernador panista y aun cuando ya pidió un orden de localización a la Interpol, hasta
ahora los intentos federales por acusar, detener y procesar a Cabeza de Vaca han fallado
uno tras otro, lo mismo por la incapacidad de los fiscales federales, que por los fallos de
la Corte que en su momento le mantuvieron el fuero estatal al panista y desecharon la
orden de aprehensión en su contra, y que ayer termina por avalar la constitucionalidad de
las reformas locales del Congreso de Tamaulipas, que en su momento blindaron al
exgobernador perseguido de la administración lopezobradorista.

NOTAS INDISCRETAS…
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Vaya lío en el que está metida la fiscal estatal de Guerrero, Sandra Luz Valdovinos
Salmerón. Y es que tras conocerse ayer, nada menos que por boca del presidente López
Obrador, que el policía sospechoso de haber disparado contra el estudiante normalista
Yanqui Kothan Gómez Peralta se había fugado porque no fue retenido por la Fiscalía
General por los Ministerios Públicos de la Fiscalía General guerrerense, a la Fiscal se le
vino el mundo encima, luego de que ella misma reconociera en un comunicado que la
Fiscalía a su cargo no había retenido, de manera oficiosa como le correspondía, a los
agentes involucrados en el choque con los normalistas y en particular al policía que ha
sido señalado de haber disparado y causado la muerte al estudiante, en un caso que el
propio Presidente reconoció como un “abuso de autoridad”. ¿Por qué la fiscal Sandra Luz
no cumplimento las acciones necesarias para retener al policía? Claramente se trata de
un descuido de la teniente coronel del Ejército no sólo complica las investigaciones, sino
que abona a la molestia que existe entre los normalistas que al enterarse de la fuga del
policía, fueron a protestar vandalizando las instalaciones ubicadas en Chilpancingo y
exigiendo la destitución de la Fiscal ante la incompetencia y descuido de la Fiscalía en un
asunto que ha llamado la atención nacional. No es la primera vez, lamentablemente, que
a la fiscal Valdovinos la acusan de ser omisa en sus funciones, como lo hizo las semanas
anteriores con los ataques que hubo contra el transporte público, en los que la Fiscalía se
mantuvo omisa y sin ejecutar ninguna acción ante los hechos delictivos que paralizaron
Acapulco, Chilpancingo y Taxco...Para colmo, anoche la Secretaría de Seguridad
Pública de Guerrero emitió un comunicado en el que claramente se deslindan de la fuga
de su elemento sospechoso, al señalar que ellos desde el primer momento pusieron a
disposición a los agentes señalados y los llevaron ante los MP´s de la Fiscalía General de
Guerrero para que rindieran su declaración sobre los hechos, pero a pesar de eso,
acusan, “la FGE no retuvo a los elementos por al menos 48 horas ni solicitó la ampliación
del término, así como solicitar la orden de aprehensión, acciones que corresponden a sus
facultades” y terminan hundiendo aún más a la Fiscal y a su equipo, al señalar que en su
actuación en este caso “hubo dilaciones que obedecieron a la negativa de la Fiscalía en
recepcionar la puesta a disposición”. Con todo eso ¿seguirá siendo confiable la titular de
la Fiscalía General de Justicia de Guerrero?...Los dados mandan Serpiente Doble.
Caída libre.
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El objetivo desmantelar el regimen
De haber aceptado el
exsecretario imputar a los
mexicanos en la lista que le
presentaron

lo que habría sucedido era
el colapso del sistema político
mexicano que tanto ha
deseado López Obrador
Elexsecretario de Seguridad

Pública Genaro García
Luna detenido el 9 de

diciembre de 2019 en Dallas
recibió dentro de sus primeras 24
horas en el Centro de Detención

Metropolitano cuatro ofertas
de la Fiscalía Este de Distrito

de Brooklyn para imputar a los
expresidentes Carlos Salinas
Vicente Fox yFelipe Calderón a
los procuradores yprocuradoras
de 1988 a 2018 así como a todos
los secretarios de Hacienda y
algunos de Gobernación a líderes
del PR1 y el PAN a legisladores y a
una decena de dueños de medios

yperiodistas de colusión con el
narcotráfico En todas las ocasio

nes García Luna se negó pero la
fiscalía no se dio porvencida

El 10 de diciembre un día des
pués de haber sido detenido tuvo
una quinta reunión con el titular
de la fiscalía pero en esa ocasion
ya estaba presente una abogada
que había contactado el despacho
Quinn Emanuel al que se buscó
cuando supieron en México de
su captura La abogada que se
encontraba en el centro de deten

ción lo apoyó mientras llegaba de
Nueva YorkJuan Pablo Morillo el
abogado enviado por el despacho
Cuando el fiscal le repitió la oferta
la abogada le recomendó que si
era inocente no firmara nada y
García Luna la rechazó una vez

mas

Todavía hubo otra reunión

más con el jefe de la fiscalía en
Brooklyn frente al abogado Mori
llo quien cuando escuchó lo que
ofrecía preguntó por qué el plazo
de siete meses en prisión a lo que
el fiscal prometió de inmediato ba
jarlo a cinco meses El fiscal le dijo
a Garda Luna que estaba listo el
avión en que llegó para que viaja
ran a Nueva York una vez firmado

el acuerdo yrealizar la audiencia
donde se declararía culpable y
comenzaría a correr el plazo De
haberlo hecho no habría existido
juicio y habría recuperado su
libertad en mayo de 2020 con
vertido en millonario En cambio
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esta en la ruta final para que le
dicten condena porvínculos con el
Cártel de Sinaloa

La información que ha tras
cendido no explica las razones
de la petición del Presidente de
México que es como lo presentó
la fiscalía ni cómo se formuló esa
solicitud pero el contexto en 2019
era la campaña presidencial en Es
tados Unidos donde la migración
era eje del debate Dos semanas
antes de tomar posesión Andrés
Manuel López Obrador el can
ciller designado Marcelo Ebrard
habló con el secretario de Estado
Mike Pompeo para que México
recibiera a miles de inmigrantes
rechazados por Estados Unidos lo
que se concretó enjunio de 2019

No se sabe si fue Ebrard el

portador de la propuesta del
presidente López Obrador y si el
quidpro quo era el acuerdo del
programa Permanecer en México
para apoyar al presidente Donald
Trump junto con la militarización
de la frontera con Guatemala con
27 mil soldados de la Guardia
Nacional para contener la migra
ción modificando la política de
asilo al alinearla a los intereses de

Washington
La llegada de Joe Biden a la

Casa Blanca no cambió los térmi

nos que se plantearon en Dallas
en 2019 Incluso poco antes del
juicio que empezó a finales de
enero del año pasado los fisca
les de Brooklyn volvieron por
séptima ocasión a presentarle la
oferta García Luna nuevamente

la rechazó y se negó a declararse

culpable Una vez mas coinci
dentemente el contexto fueron
los prolegómenos de la campaña
presidencial donde la migración
más que hace cuatro años apun
taba a ser el eje central del debate
y posiblemente lo que defina la
elección en noviembre próximo

Para López Obrador si se
analizan los términos del inter

cambio que le propuso la fiscalía
de Brooklyn a García Luna tenía
un altísimo valor estratégico De
haber aceptado el exsecretario
imputar a los mexicanos en la
lista que le presentaron a cambio
de su libertad con una cuenta
bancaria de más siete dígitos lo
que habría sucedido era el colapso
del sistema político mexicano que
tanto ha deseado López Obrador
sin ensuciarse las manos

El gobierno de Estados Unidos
a través de los fiscales habría de
molido todo el aparato político de
los últimos 35 años a la clase em
presarial que se fue construyendo
desde los 80 y a los contrapesos
en el PoderJudicial y los medios
Lo único que quedaba al margen
del sistema que quería derruir
con la propuesta eran las Fuerzas
Armadas en ningún momento le
pidieron a Garda Luna acusar a
algún militar de tener vinculacio
nes con el narcotráfico

La estrategia estaba muybien
diseñada salvo quizá seleccionar
a García Luna como la persona
que se doblaría y aceptaría el
acuerdo Revisando eljuicio en
retrospectiva el testimonio de
Héctor JavierVillarreal el exte

sorero del gobernador Humberto
Moreira en Coahuila el testigo
más importante de la fiscalía en
el juicio de García Luna por ser
el único que no era narcotrafi
cante era el principio de todo
Villarreal fue quien imputó a El
Universal y a su propietario Juan
Francisco Ealy Ortiz de haber
estado coludidos con García Luna
con declaraciones falsas que ya
fueron impugnadas en la Corte
con documentación probatoria de
que cometió perjurio una de las
causas por las que eljuicio podría
anularse

La mecánica de su interro

gatorio por parte de los fiscales
permite ver lo que habría sucedido
si García Luna hubiera imputado a
quienes le pidieron acusar A par
tir de testigos protegidos como
habría sido él quienes formaron
parte del sistema político mexi
cano en las últimas tres décadas

habrían quedado destruidos en
tregando toda la fuerza y legitimi
dad a López Obrador para aplastar
las instituciones e instalar en su
cuarta transformación un nuevo

sistema político una nueva clase
dirigente una nueva clase empre
sarial sus jueces y sus medios

Si este fue el objetivo último de
la propuesta que dicen los fiscales
neoyorquinos que existió fue
ambiciosa yfactible No se con
sumó porque no hubo negociación
alguna con García Luna pero nos
habla de hasta dónde hubo fuer

zas interesadas en los dos países
para alcanzar sus propios fines
sin importar dónde quedaba la ley
yuna nación
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AMLO reconoce
la descomposición

H 4 n vez de solicitar al Congreso estatal una
B i explicable licencia para dejar el cargo
W J pero no sin antes despedir a sus titulares

de Gobierno y Seguridad por haber encubierto el
asesinato del normalista de Ayotzinapa la goberna
dora Evelyn Salgado en cuanto supo del mentís del
primer mandatario en la mañaneradel lunes tuvo el
descaro de postear

Acompaño lo expresado por el presidente lope
zobrador yreitero el compromisodel Gob Guerre
ro para que prevalezca lajusticia en el caso deljoven
Yanqui Kothan Gómez Peralta Desde el primer mo
mento que sucedieronestos lamentables hechos ins
truí que los elementos delapolicíainvolucrados fueran
puestos a disposición de las autoridades correspon
dientes al igual que todos los elementos de prueba re
cabados porlas instancias estatales con el claro objeti
vo de abonar a lainvestigaciónyal esclarecimiento del
caso que fue atraídopor laFiscalíaGeneralde laRepú
blica Reafirmo que entodo momento que estegobier
no seguirácontribuyendo a que la investigación sobre
estehecho concluyacon estricto apego alajusticiayla
legalidad Nadaninadie porencimade la ley

De mal en peor este martesAMLO hizo unaexplo
siva revelación

Ayér el presunto responsable del asesinato deljo
vendé lanormaldeAyotzinapase fugóyse estáhacien
do la investigación desde luego labúsqueda y se van

a fincar responsabilidades
pero espartedeesta descom
posiciónqueestamosenfren
tando

La descomposición a
que aludió implica recono
cer la inseguridad prevale
ciente diagnosticada en for
ma sustantiva por la Iglesia

católica en los compromisos
por apazque suscribieron los tres candidatos presi
denciales y que no comparten él ni su correligionaria
Claudia Sheinbaum

El secuestro del respetadoy queridoperiodistaJai
me Barrerayla fuga del policíahomicida en unmismo
día ilustranunarealidad que se niegan aaceptar pero
que López Obrador no pudo contener al frasear sobre
la descomposición que estamos enfrentando

Y es que como aquí se ha recordado desde los ini
cios del calderonato la Secretaría de laDefensaNacio
nal alertó sobre el riesgo en que ladelincuencia estaba
poniendo laviabilidad delpaís

Hace tres años el general GlenVanHerck jefe del
Comando Norte de Estados Unidos aseguró que de30
a 35porciento del territorio mexicano estaba contro
lado por organizaciones criminales enjulio de 2023
Anne Milgram directora de la DEA dijo que los cár
teles de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación operan
mundialmente con 44mil800 elementosrepartidos
en más de 100países yAvril Haines cabeza del Cen
tro Nacional de Inteligenciagringo declaró antierque
algunaspartes delpaís efectivamente están bajo el

control de los cárteles

Lapreocupaciónde laIglesia católicamexicana fue
precedida del limón en la llaga que vino a poner la cla
ridosadiputadaespañolaCayetana

Pero ante lapalpable desgracia AMLOySheinbaum
se aferran a su lúgubre optimismo

López Obrador y
Sheinbaum se

aferran a su lúgubre
optimismo ante la

palpable desgracia
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E PRIVADO

JOAQUÍN
LÓPEZ DÓRIGA
lopezdoriga milenio com

lopezdoriga
lopezdoriga com

A qué viene
Presidente el
golpe de Estado

Ahoraadjudican elorden natural
asuspolíticasyambiciones

Florestán

L 4 16 de septiembre de 2006 el Tribu
H i nal Electoraldeclaró lavalidezde las

leccionespresidencialesdel2deju
lioyganadoraFelipeCalderónsobreAndrésMa
nuelLópez Obradorcon 56porciento deventa
ja lo que éste siempre hadescalificado comoun
fraude electoral Los magistrados coincidieron
en señalar que la injerencia del presidente Vi
cente Foxen elproceso había sido la irregularí
dadmayordelproceso

Estos comentaríos secentraronenaquellade
claracióndequenohabía que cambiarde caballo
alamitaddelrío queprovocóel Cállate chacha
Jaca deLópezObrador

Deahi yaenelgobiernodeCalderón sederivóla
reformaelectoralde2007queestableciólaprohíbi
ciónconstitucionalapresidentesde intervenirde
modoalgunoenlosprocesoselectorales

YesteeselfrenoquehoynoreconoceyviolaLó
pezObradorenelactualprocesosucesorio

Ayerdeclaróquehayunaseñora XóchitlGál
vez delaquenopuedohablarporquelosjueces
meló impidieron Me notifícaron que nohable
nadadelprocesoelectoralconlaamenazadeque
van a levantarun listado de todas lassupuestas
infracciones queyo cometapara utilizarlas en el
momentodelacaliñcación délaelección cuando
eslaley noelTríbunaL

Apuntanaanularlaelección lepregunta
ronamodo aloquerespondióquesí

Pueseso esloqueyopiensoqueestán traman
do Ymislibertades VanadarungolpedeEs
tado técnicodesdeelPoderJudicial

LópezObradorvolvióacruzarotralínea meter
enlaconversaciónel temadelgolpedeEstada

Sabequeexistelagarantíadelasfuerzasarmadas
de queesono ocurrirá Entonces porquélosube
enlineaconsus intelectualesymonerosorgánicos
queampliaránsusvoces

Soloéllosabe

RETALES
LOFENSIVA LópezObradormantiene suaco
so contraperiodistasyayer se registró el secues
tro deuno de los más reconocidos del occidente
delpaís JaimeBarrera conductordel noticiero
nocturno de Televisa Guadalajara quienal salir
desuprogramaderadio almediodía fuesecues
trado retrato de la realidadquevive elpaísyque
seniegaa reconocer
2 CRISIS Guerrero semantienecomounestado
ingobernado Ayer tras larevelaciónpresidencial
dequeelpolicíaquehabíaasesinado alnormalista
YanquiKothan eljueves sehabíafugado denun
ció complicidad oficial Luego se reconfirmó la
rupturaentre la fiscalíaylasecretaríade Seguri
dad deeste estado endondelagranausente sigue
siendolagobernadoraEvelyn Salgado y
3 DINAMARCA Labombadecobaltoenelde
partamento de OncologíadelHospital Juárez de
Ciudad de México para las radioterapias de en
fermosdecáncer rebasóhacetiemposuvidaútil
esunareliquiade 29añosenservicio Ningúngo
bierno ni este danés lohacambiado

Nosvemosmañana peroenprivado
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Comida con los suecos
Alamejor el Presidente no

lo sabe bien quizá no lo
recuerde porque tiene

taaaantas cosas en la cabeza

que pues un dato más no puede
ser exigible a quien dedica sus
desvelos ypreocupaciones al
supremo bienestar de la nación
Pero sería bueno que recordara
que el día de ayer recibió a los
reyes de Suecia Carlos XVI
Gustavo y la reina Silvia y que
son vecinos ni más ni menos
del tan anhelado y prometido
Dinamarca que seremos dentro
de unos meses

Nuestro líder nacional debe

ría preguntar algunos detalles de
los vecinos de los monarcas que
nos visitan Si piensan que les va
a doler que en el futuro próximo
tengamos los mexicas un sistema
de salud que dejará muy atrás
al danés y cosas por el estilo Se
supone que ayer mismo iba a
comer la pareja presidencial con
los reyes Se sabe El señor Presi
dente está colmado de virtudes
pero entre esas no se encuentra
la diplomacia yni siquiera un ele
mental refinamiento Así pues
uno puede imaginar la comilona
de la siguiente manera

AMLO Le tenemos aquí rey
una comida muy deliciosísima
O sea quesadillas tlayudas No
las ha probado Cómo cree que
no Sonbuenísimas Tiene su

cama de frijolitos su tasajo lo
que viene siendo su lechuga su
eremita algo de chorizo Nom
bre exquisitas Sírvase por favor
Porque allá no hay ja ja ja

Rey Muchas gracias Presi
dente se ve muybien Cómo está
lo de los derechos humanos Ya

sabe que nosotros prestamos
atención a ese tema Tenemos los

premios Nobel por ejemplo
AMLO Ah sícierto Espere

no quiere un poco de salsa de
guajillo está riquísima Aquí se
la voy a poner a este pambazo
De esos tampoco hay por allá

Ah pues le vamos a mandar
cómo de que no Aquí la canciller
se encarga de eso ymándale
también tamales de chipilín
Fíjese que me interesa eso lo del
Premio Nobel de la Paz Cómo
se aplica o qué

Rey Muy amable por el envío
Presidente No es de aplicación
hayun comité de especialistas
Ellos deciden

AMLO Ah pues aquí con la

canciller también vemos que
se reúnan con nuestros espe
cialistas Creo que cumplo los
requisitos o sea he dado todo
absolutamente todo por mi
pueblo Y el pueblo está feliz
feliz feliz Como nunca Hasta
los narcos son felices y eso que se
drogan o eso dicen

Rey No lo dudo usted es
muy popular Presidente Lo
de derechos humanos algo que
decir

AMLO Seeee contesta

masticando el pambazo Es de
que no me gusta hablar con la
boca llena como que no se me
entiende Ach ya me manché de
mole Mire eso de los derechos
humanos es de queeeee ya no
es igual ya no es como antes
O sea yo no mando matar a
nadie como se hacía antes
como a Maximiliano A la mejor
usted lo conoció porque tam
bién era de por allá Pero esto
ha cambiado mucho desde que
yo llegué O sea sí pasan cosas
como lo del estudiante al que un
policía mató Pero lo agarramos
al policía Y claro después se
fugó porque así es esa gente
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la agarras y se fuga no quieren
quedarse rey son muyrejegos
a la disciplina Más no puedo
hacer No hacen caso aunque
sean policías

Rey Imagino sí Es difícil Lo
de los periodistas se comenta
mucho la violencia

AMLO No haga caso Es
porAguilar Camín y su gente
o sea tienen a los medios a la
oligarquía yno quieren soltar
sus privilegios Y es de que el
pueblo no es tonto el pueblo los
rechaza O sea yo recibo diario
diario así como lo oye a decenas

de periodistas ynadie se queja
O sea es un grupúsculo de la
derecha

Y así puede imaginar la con
versación con el monarca sueco
que seguramente habrá recibido
una miniatura del Tren Maya o
algo por el estilo Qué pena con
los suecos

Son vecinos ni más ni menos del tan
anhelado y prometido Dinamarca
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Se llenan la boca con la palabra soberanía Nuestro país ar
gumentan debe ser autosuficlente en la provisión de ciertos
bienes esenciales No podemos darnos el lujo de ser depen
dientes por ejemplo de las gasolinas que consumimos Por
tanto debemos producirlas en territorio nacional No importa
cuál sea el costo Eso es lo de menos

Así lo expresa nuestro Presidente imagínense que no
sotros dependamos de la gasolina que nos vende Estados
Unidos Y si deciden no vendernos Cuánto tiempo dura
un gobierno de un país independiente libre soberano de
mocrático con un bloqueo por no tener gasolina Pues nos
ponen de rodillas

Suena sensato No lo es
Efectivamente es lina tontería depender de

un solo país para el consumo de un producto tan
primordial como las gasolinas Por una uiesilón
geográfica y económica México Importa este bien
fundamentalmente de Estados Unidos Tenemos
la fortuna de estar conectados a uno de los com
piejos de refinación más grandes y eficaces del
mundo el de Texas

Pero hay otros países de donde se puede im
portar gasolina México también ha importado
combustibles de Países Bajos España India Ba
hamas Antillas Neerlandesas Francia y Trinidad
y Tobago por ejemplo

Si EU nos cortara las importaciones podría
mos traerlas de otros países Costaría más por la
transportación pero no nos quedaríamos sin gasolina

Si la preocupación es un posible corte súbito en la provi
sión de combustibles por parte de EU lo que se podría hacer
es tener un colchón para utilizarlo en caso de emergencia
Una reserva de gasolinas que podría usarse sólo cuando pe
ligre la seguridad energética Aunque EU es autosuficiente en
la producción de crudo este país mantiene una reserva de
727 millones de barriles de petróleo en sitios estratégicos
por ejemplo Pero no En sus prejuicios nacionalistas López
Obrador quiere la autosuficiencia en la producción de gaso
linas utilizando las seis refinerías en territorio nacional y una
nueva en Dos Bocas

El problema es que las plantas existentes son de las menos
eficientes del mundo Para su capacidad retinan poco y a
costos altísimos Nuestras refinerías pierden miles de millo
nes de pesos al año Y eso lo pagamos los contribuyentes con
dinero que podría utilizarse en otros fines más loables como
la educación o salud públicas

Ahora se les unirá una séptima planta que costará más de
20 mil millones de dólares Será imposible recuperar el capital
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invertido y con toda probabilidad los costos operativos serán
igual de altos que los de las seis refinerías exisieni es

Pero eso sí seremos orgullosamente soberanos
Independientes a un costo exorbitante
De acuerdo con Jorge Andrés Castañeda con datos de

Pemex las transferencias y apoyos que ha recibido esta em
presa por parte del gobierno federal suman la estratosférica
cantidad de 1 65 billones de pesos Considerando el tipo de
cambio promedio entre 2019 y 2023 de 18 5 esto equivale a
89 mil millones de dólares Para poner esto en proporción en
2023 el PIB de Venezuela fue de 92 mil millones de dólares
El gobierno de AMLO ha transferido a Pemex el equivalente
al PIB ele Venezuela en lo que va del sexenio

A dónde fue a parar tal cantidad de recursos
En primer lugar a pagar la pésima adminis

tración de la empresa Una nómina abultada de
trabajadores que tienen de los mejores sueldos y
prestaciones que existen en el país Agregúese el
excesivo número de ejecutivos que formalmen
te ganan sueldos razonables pero que muchos
se enriquecen por la cantidad de sobornos que
reciben cíe los contratos que otorgan al sector
privado Adicionalmente están los ladrones den
tro de la empresa que se roban todo tipo de pro
ductos Son los socios por ejemplo del enorme
negocio del huachicoleo de las gasolinas

Y luego están los eternos contratistas Los
grandes ganadores de la riqueza petrolera que
ahora es más bien pobreza En este sexenio se les han unido
las empresas que están construyendo Dos Bocas rehabilitan

do las otras seis refinerías y explorando para para encontrar
más petróleo sin éxito hasta el momento

Esos son los verdaderos beneficiarios de la soberanía ener
gética Élites empresariales administrativas sindicales y ma
fiosas que están mamando con singular alegría y regocijo los
recursos del Estado

El nacionalismo siempre ha sido embriagante A la gente
le gusta Los políticos lo saben y por eso utilizan la defensa
de la soberanía en sus discursos A menudo la trasladan a
políticas públicas que en realidad sólo benefician a ciertos
grupos Para la mayoría de la sociedad en cambio el resulta
do es muy costoso tal y como hemos atestiguado este sexenio
con la tontería de la autosuficiencia energética

Las plantas
existentes

son de las
menos eficientes
clel mundo
Para su

capacidad
refinan poco y a
costos altísimos
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La administración ele López Obrador parece estar peleada
con todos dentro y fuera del país No tenemos problema al
guno de seguridad asegura el Presidente lo que existe es una
gran conjura nacional e internacional donde participan desde
las Naciones Unidas hasta la iglesia católica desde Trump y
el gobierno de Biden hasta la Internacional Socialista desde
Cayetana Álvarez de Toledo hasta Pedro Sánchez

El lunes en una comparecencia en el comité de inteligencia
del Senado de Estados Unidos la directora nacional de Inteligen
cia de ese país Avril Haines afirmó que no hay duela de que es
un desafío para el gobierno de México lidiar con los cárteles y
hay partes del país que están efectivamente bajo el control de
los cárteles La amenaza de las drogas ilícitas agregó Haines
en una larga respuesta al tema permanece en niveles históricos
ya que las organizaciones criminales transnacionales en México
suministran y mueven grandes cantidades de opioides sintéticos
como el fentanilo hacia Estados Unidos

El director del FBI Christopher Wray en esa misma com
parecencia dijo que estamos viendo un gran número de muy
peligrosas amenazas que emanan de la frontera con México
Aseguró que el FBI ha detectado una red de tráfico de per
sonas en México cuyos facilitadores tienen vínculos con el
Estado islámico es un asunto dijo que nos preocupa mucho
y al que le hemos dedicado una enorme cantidad de esfuerzo
para investigar junto a nuestros aliados hemos registrado la
entrada de varios sujetos peligrosos de todo tipo

En México la Conferencia del Episcopado ha establecido
con claridad su preocupación por la seguridad en el país y por
la capacidad de los criminales de intervenir en el proceso elec
toral El lunes firmaron las candidatas y el candidato presiden
cial un documento compromiso con 120 recomendaciones
Pero Claudia Sheinbaum sostuvo que no estaba de acuerdo
con el diagnóstico ni con muchas de las propuestas como lo
ratificó ayer en la mañana el presidente López Obrador

El alto comisionado de las Naciones Unidas para los dere
chos humanos Volker Türk en la reunión del consejo gene
ral en Ginebra Suiza refiriéndose a las próximas elecciones
en México dijo que este inmenso ejercicio de los derechos
políticos y civiles se debe salvaguardar de la violencia Ante
ello la respuesta del presidente López Obrador fue que el alto
comisionado es muy tendencioso está en contra de nosotros
y hace comparsa con los que quieren demostrar que México
es un país muy violento

En la Ciudad de las Ideas la influyente dirigente española
del Partido Popular Cayetana Álvarez de Toledo hizo una
fuerte crítica a la estrategia de seguridad del gobierno fede
ral México este país formidable esta nación admirable esta
potencia económica y cultural impresionante está siendo
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tomado por el crimen organizado sostuvo por la complacen
cia de quienes debieran defenderlo Abrazos no balazos o
más bien abrazos a los que dan balazos Esto no es res
ponsabilidad sólo de los criminales también lo es y principal
mente de quienes diseñan y aplican las políticas de seguridad

El presidente López Obrador argumentó que en realidad
la habían traído para que hablara mal de él Acaban de traer
una señora de una asociación que hay en México joven creo
una diputada española Le dieron una gran difusión los conser
vadores Vino a hablar mal de mí La verdad es un timbre de
orgullo porque esta joven señora pertenece a la ultraderecha
a la derecha de Iberdrola

Pero resulta que en las antípodas políticas del PP en la reu
nión de la Internacional Socialista que este domingo se realizó
en la sede del PSOL en Madrid se aprobó una declaración sobre
las elecciones mexicanas donde se expresa su preocupación por
la influencia generalizada del crimen organizado en México que
pone en peligro la integridad del proceso electoral del próximo
2 de junio La declaración de la 1S denunció la persecución
sistemática y las amenazas que enfrentan la oposición y los ór
ganos electorales socavando los principios de la democracia

Estamos peleados con todos a la derecha y a la izquierda Con
la iglesia y con la ONU Y mientras tanto siguen la violencia las
muertes la desaparición de personas Pero todo es un complot
DONDE ESTÁ LA FISCAL

Lo relacionado con el caso Ayotzinapa y lo que ha sucedido
desde el miércoles pasado hasta hoy sigue siendo intransita
ble La penetración en Palacio Nacional la muerte del joven
Yanqui los secuestros de miembros de la Guardia Nacional y
ayer los ataques a la fiscalía estatal

Pero al mismo tiempo se informa que dos elementos de
la FGR que estaban investigando el tema Ayotzinapa estaban
desaparecidos y aparecieron casi dos días después en Mo
relos sin que se diera mayor información que el policía que
supuestamente disparó contra el joven Yanqui se le escapó
a la fiscalía estatal que por otra parte dice que nunca estuvo
bajo custodia aunque le tomaron la declaración

El 14 de febrero pasado la fiscal del estado Sandra Luz
Valdovinos había pedido licencia por seis meses en el momen
to de mayor inseguridad en el estado argumentando razones
personales El Congreso no respondió a su solicitud y tácitamen
te se la negó La fiscal ha quedado en falta en el caso de Yanqui
pero también en otros como el de la relación de la alcaldesa de
Chilpancingo Norma Otilia Hernández con el narco o en los
ataques al transporte público en Acapulco Chilpancingo y Taxco
Luego de que ayer se quemaron 11 automóviles y patrullas en la
fiscalía del estado dice que se iniciaron averiguaciones previas
Veremos si se cumplimentan No puede continuar la impunidad
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El periodista que le ganó
una batalla legal a AMLO
Raymundo Riva Palacio es el único periodista que le ha ga
nado un litigio legal al Presidente de la República quien lleva
más de un lustro con insultos calumnias y descalificaciones
a columnistas entre ellos a él e intelectuales críticos López
Obrador ha dado a conocer información personal de algunos
comunicadores la cual está protegida por la ley Pero ya se la
sabe que no le vengan con el cuento de que la ley es la ley

Raymundo dice que el pleito legal inició en Junio de 2021
cuando en la mañanera arrancó la sección Quién es quién en
las mentiras a cargo de la señora Ellzabeth García VUchis

Fue pues un recorrido largo Nos cuenta que la primeravez
que interpuso el recurso de amparo lo presentó un viernes a
las cinco de la tarde y el lunes a las 9 AM ya se lo habían des
echado Apeló Se fue al tribunal colegiado Éste le dijo al juez
que tenía que revisar la sentencia El juez cambió el dictamen
eliminando lo de la mañanera porque alegó no es parte del
gobierno pero volvió a desechar el amparo con el argumento
de que no le afectaba al periodista

Volvió a apelar Esta vez le cayó a otro juez Raymundo
compareció ante él Expuso su queja El juez le dijo Estoy
totalmente de acuerdo Pero en corto le confió sus temores
jueces que han hecho dictámenes que no le gustan al go

bierno están sujetos a proceso El dictamen le dio la razón al
periodista pero dijo que no era competencia de ese tribunal
sino del Tribunal Federal de Justicia Administrativa

No se dio por vencido Habló con el entonces ministro
Arturo Zaldfvar para que la Corte atrajera su caso Por qué
quieres que lo atraiga la Corte le preguntó

Para nada en específico Me gustaría que la Corte debatiera
públicamente si el Presidente tiene derecho a insultar difamar
mentir no sólo a los periodistas sino a cualquier persona Yo
asumo que no respondió el periodista

Y añadió Si la Corte dice que está bien me ajusto
Meses después se tomó un café con otro integrante de la

SCJN Nos dio el nombre pero pidió mantenerlo en el ano
nimato La Corte no lo va a atraer si lo hace es muy alta la
posibilidad de que ganes le dijo el ministro

Y ahora qué hacemos preguntó Raymundo a su abo
gado Vamos a meterla en el otro tribunal

Lo hicieron y ganó Al final prevaleció el principio de pro
porcionalidad de la CIDH según el cual la palabra del Presi
dente no es igual al del resto de los mexicanos Ahora el que
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apeló es el Presidente de la República cuando el 12 de febrero
pasado dijo que no lo haría pero ya lo conocemos

Los señalamientos de la oposición sobre la violencia desbor
dada que azota a México obligó a los senadores de Morena a
romper el silencio cómplice que han mantenido en lo que va
del sexenio Pero ayer no les quedó de otra que entrarle al de
bate para no quedar mal con un Presidente que a pesar de las
evidencias sostiene que México es un país seguro y una can
lidata a sucederlo que cree que el país está me or que nunca

Bastó que la senadora del PAN Gina Andrea Cruz
Blackledge alertara sobre la posibilidad de que el crimen or
ganizado imponga candidatos y autoridades en las regiones
que controla

Pero también que pidiera un minuto de silencio por las 24
personas vinculadas con el proceso electoral que han sido ase
sinadas cifra extraoficial para que los demonios de desataran

La senadora de Morena Lucía Trasviña subió a esa alta
tribuna de la nación y en un lenguaje propio de una cantina
replicó a los opositores No se hagan pendejos No quieran
engañar al pueblo de México Ustedes son cómplices del cri
men organizado y es lo que les dejó de herencia García Luna

Mientras él está preso en NuevaYork ustedes le están ope
rando cabrones y por lana No quieran enturbiar el proceso
electoral con lodo El fango donde ustedes se revuelcan no se
va a mover porque el proceso va limpio vamos a ganar y los
vamos a derrotar porque son unos asquerosos

Dos tumos después subió a la tribuna la senadora del PAN
Lilly Téllez No necesitó palabrotas para enfadar a los more
nos Dijo 180 mil muertos de AMLO no le parece una cifra
pesimista a la candidata Claudia Sheinbaum 180 mil muertos
no le parecen algo que deba llevar al pesimismo

Hay que ser una sinvergüenza para decir que con 180 mil
muertos no alcanza para ser pesimista

Téllez remató A ustedes de Morena no les va a alcanzar
la vida para justificar que AMLO corrió presto y solícito a po
nerse a las órdenes de la madre de uno de los capos que más
han ensangrentado al mundo

En esa misma sesión Giovanna Bañuelos coordinadora
de la bancada del PT solicitó la renuncia del secretario general
de Gobierno de Zacatecas Rodrigo Reyes y del secretario de
Seguridad Pública del estado general Arturo Medina Mayoral

Motivo La brutalidad empleada en contra de mujeres que
celebraban el 8M en la capital del estado

La senadora del PRI Claudia Anaya respaldó la petición
de la petista Aseguró que en esa manifestación de mujeres
no sólo se usaron sustancias químicas sino que para di
solverla se utilizó la célula especializada en el combate al
crimen organizado
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Pontificar versus escuchar
Escuchar es propio de un demócrata Pontificar de un
autócrata

Dijo el Presidente hace unos días que Ayotzinapa era el
único pendiente que dejaba Es un engaño Si de pendientes
se trata podría llenar este artículo con más del 80 de las
promesas que hizo al subir a la Presidencia y que no cum
plió desde la austeridad republicana hasta la transparencia
en los asuntos públicos desde el saneamiento de Pemex y la
TE hasta la soberanía alimentaria desde la erradicación de

la corrupción y la impunidad hasta la prohibición del Influ
yentismo desde el sistema de salud como el de Dinamarca
hasta la educación de calidad desde la proscripción de las
adjudicaciones directas hasta el uso responsable del presu
puesto desde la desaparición del poder de los Poderes hasta
el respeto a la Constitución desde el fin de los fraudes elec
torales hasta la no intervención en asuntos electorales o de
partido Y así no mentir no robar y no traicionar

Lo que nunca prometió fue escuchar Y nunca lo hizo
Nunca mostró respeto interés y confianza en los otros Ni
siquiera en los propios No escuchó a quienes le recomen
daron que no cancelara y destruyera el nuevo aeropuerto y
nos costó 300 mil millones de pesos No escuchó a quienes
1c recomendaron una política social incluyente y tenemos
programas sociales fallidos aunque rentables políticamente
No escuchó a los expertos en salud cuando la pandemia y
tenemos 800 mil muertes en exceso Tampoco escuchó sus
argumentos de no destruir sino mejorar el Seguro Popular
y hoy cargamos con 50 millones de personas sin acceso a la
salud No quiso escuchar a los inversionistas para modernizar
a Pemex y a la CEE y tenemos a dos empresas quebradas No
escuchó a los familiares de las víctimas ni a los científicos
ni a los médicos ni a los ambientalistas No escuchó a las
mujeres

Eos gobernarnos democráticos están dispuestos al diá
logo con los experlos con los partidos y legisladores de
opositlon con las asociaciones do grupos de interés con
la academia y con las organizaciones de la sociedad civil
Seguros tío sí mismos se hacen de información diversa
escuchan analizan y después deciden Si so les cuestiona
enfrentan las criticas

Los gobernantes que no gozan de valores democráticos
sólo pontifican Hablan y se escudan en su legitimidad moral
o en el pueblo que dicen encarnar Si acaso llegan a oír que
no a escuchar lo hacen para rebatir e imponer su verdad
desde una posición de poder
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El invento promocional y propagandístico de las mañane
ras ha sido un gran instrumento de dominación no de diálo
go Una plataforma inusual e incomparable para adoctrinar
ditundir algunos logros de gobierno dar clases de historia
desinformar y difamar a quienes el Presidente considera sus
enemigos

Mucho presume de ser el Presidente más atacado de la
historia Como él diría el mundo al revés Nunca en la his
toria un presidente había ejercido tal presión sobre los me
dios de información ni tanta intimidación e insultos a los
periodistas

Ya hubieran deseado los antecesores de López Obrador
tener periodistas tan a modo cuando daban sus pocas o mu
chas conferencias de prensa Ya hubieran querido impedir
que se les acercaran los reporteros en un evento como el
huracán Otis Ya hubieran suspirado por decir públicamente
lo que pensaban en sus adentros de la prensa y los medios
electrónicos

Es una pena pero nunca pudimos ponerle un hasta aquí a
que se refiriera a los medios como medios de manipulación
sin prueba alguna

No creo que la siguiente presidenta vaya a tener maña
neras ni en la modalidad ni con la frecuencia que las que
padecimos este sexenio

Por si acaso si algún cambio quisiera ver en el próximo
gobierno es una presidenta que escuche Las campañas son
para conocer sus propuestas ante los muy graves proble
mas que aquejan a México Pero son también tiempos de
escuchar

Hasta el momento echo de menos la capacidad de escu
cha de Claudia Sheinbaum Ha asumido las 20 propuestas
de reforma constitucional la destrucción de instituciones el
desmantelamiento de los órganos autónomos la política de
seguridad la mal llamada soberanía energética y todo pro
yecto vigente No parece haber espacio ni en su discurso y ni
en el proyecto que ofrece espacio para la corrección ni para
la innovación Para escuchar No tendría por qué haberlo si
la ruta ya le íue trazada y si comparte el diagnóstico de que
México vive un momento estelar

Gane Xóchitl o gane Claudia mi esperanza es que se
abran los espacios de interlocución con políticos de otros
colores parlamentarios académicos expertos en las distin
tas materias organizaciones de la sociedad civil empresarios
u organismos internacionales

Quizá sea una estrategia de campaña pero lo que ha
avalado la candidata Sheinbaum hasta el momento ha sido
el inventario autoritario que nos ha recetado el presidente
López Obrador
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DÍACOADIA

Dos voces

españolas
impertinentes
bienvenidas
Tk
H H e las dos orillas políticas

B de Españallegaron aMé
JL xico enestos días dosvo
ces impertinentes Impertinentespero
exactas Más impertinentes acaso en
tremás exactas Ymásbienvenidasen
tremásexactasymás impertinentes

Undíahemos tenido enuneoloquio
de Pueblael despliegue de inteligencia

yelocuencia de CayetanaÁlvarez di
putada catalana del Partido Popular
cuyas palabras corrieronpor las redes
sociales delpaís conuntoque de entu
siasmo insólito

Fue una lección de historia sobre
cómo se destruyen las democracias
desde dentro yun llamado a la acción
de losjóvenes mexicanos para que de
fiendan lo que quizá están apunto de
perder con López Obrador sus liber
tades ysus equilibrios democráticos
asuntos que quizáno valoran mucho
porque nacieron cuando ya existían
no cuando había que pelear por ellos

entantospaísesdelmundo enEspaña
contraunadictadura aquí contrauna
hegemoníaautoritaria

La eleganciapersuasivadel discur
so de Cayetanano le quitó un ápice de
realismoasuduraadvertencia cuiden
loquetienenantesquedebanlamentar
que lohanperdido

Delaotraorilladelespectropolítico
español delpresidentedegobiernoso
cialistaPedro Sánchez llegó también
un exhorto menos seductor pero no
menosduroyderto

NoensucalidaddepresidentedeEs
paña sinoensucondiciónde líderdéla
InternacionalSocialistaeuropea Pedro
Sánchez advirtió contra el avance del
crimen en México como una amenaza
inminente inaceptable para la demo
cracia laseguridadyelíuturomexicano

Laresoluciónde laInternacionalSo
cialista sobre México pronunciadaen
Madridbajo lapresidenciade Sánchez
advirtiócontrael avancedelcrimen or
ganizadoquepodriaponerenriesgolas
eleccionesmexicanasdel2dejunio

Incluyó un llamado aobservadores
internacionales y aliados democráti
cos avigilar el proceso mexicano para
impedirqueelcrimenlesionelademo
craciayel futuro deMéxico

Son las dosvoces españolas más im
pertinentesymás pertinentes que re
cuerdo en muchos años en el largo
tratopolíticode laEspañademocráti
caconMéxico

Los buenos escritores decía Una
muno plagian nuestros sentimientos
Así CayetanaAlvarezyPedroSánchez
hanplagiadolos sentimientospolíticos
demillonesde mexicanos

Héctor Aguilar Camín
Dos voces españolas

impertinentes exactas
y bienvenidas

 .  2024.03.13



Pág: 48

ASTILLERO

La marquesa y el socialista
Mensajes desde España Guerrero
más torpezas Endurecen posturas

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

E ESPAÑA LLEGARON dos
mensajes técnicamente desde
polos ideológicos el derechista
Partido Popular y la Internacional
Socialista pero electoralmente

coincidentes en servir a los propósitos de los
opositores mexicanos a la continuidad de la
llamada Cuarta Transformación

AUSPICIADA POR EL Festival de las Ideas
nueva etiqueta de la Ciudad de las Ideas que

dirigía el ahora prófugo Andrés Roemer la
marquesa de Casa Fuerte Cayetana Álvarez
de Toledo y Peralta Ramos actual diputada en
las Cortes Generales de España y vocera del
correspondiente grupo parlamentario del Par
tido Popular vino a Puebla a tratar de reavivar
discursivamente a la alicaída coalición que
encabeza Xóchitl Gálvez quien abiertamente
asumió como vitamínicas las palabras de la
aristócrata hispana

LO MÁS RELEVANTE no fue en términos de
las elecciones mexicanas en curso la retórica
de la citada Cayetana sino el marco de su par
ticipación armado por el empresario Ricardo
Salinas Pliego como parte de la cada vez más
abierta confrontación que libra con el Presi
dente de la República parte del equipo de éste
y por extensión con la candidata a la sucesión

EN CUANTO A la Internacional Socialista
dirigida temporalmente por Pedro Sánchez
a la vez presidente de España hubo un pro
nunciamiento que en esencia coincide con los
planteamientos de la principal oposición mexi
cana en el sentido de que el crimen organizado
ha ganado presencia en la estructura política
y gubernamental del país e implica un riesgo
para la democracia en general y los comicios
de junio en particular En Madrid anduvo Alito
Moreno el PRI es uno de los partidos inte
grantes de la IS y a sus gestiones se atribuye el
pronunciamiento casi xochitleco

EN OTRO TEMA el profundo desencuentro
puede convertirse en grieta y dañar estruc
turas y esperanzas en un proceso acaso irre
versible Luego del deplorable homicidio del

estudiante Yanqui Kothan Gómez Peralta se
han registrado en Guerrero muy significativas
torpezas institucionales que han acelerado los
ánimos confrontacionales de los normalistas
de Ayotzinapa a la vez que el presidente López
Obrador ha mantenido la dureza de su discur
so y derivándolo hacia el tema de los 43 ha
reiterado su condicionamiento de un eventual
encuentro con padres de familia a que vayan
solos sin abogados ni asesores

PRIMERO SE DIJO que la muerte del
normalista Gómez Peralta había sido en res
puesta a disparos de bala desde un auto con
reporte de robo detectado en un retén luego
se tuvo que aceptar que había sido una ejecu
ción directa de un policía estatal sin enfren
tamiento alguno

AYER SE INFORMÓ en la conferencia pre
sidencial de prensa que el presunto asesino
se había fugado pero luego la Secretaría de
Seguridad Pública del estado de Guerrero a
cargo del general brigadier Rolando Solano
y la Fiscalía General de Justicia de la misma
entidad difundieron comunicados tratando
de exculparse cada cual en una clara confir
mación de los enredos y pifias de autoridades
guerrerenses que luego son trasladadas como
verdad a las federales y a Palacio Nacional

LA PRESUNTA FUGA del policía acusado
de asesinar al estudiante agregó irritación a
sus compañeros de escuela que arremetieron
contra instalaciones de la Fiscalía en Chilpan
cingo con saldo de vehículos incendiados y
personas lesionadas

ASÍ VA ESCALANDO la confrontación entre
el movimiento social que acompaña las deman
das de los familiares de los 43 y la estructura
del gobierno federal que encabeza el presiden
te López Obrador

A FIN DE cuentas el choque va dejando fuera
de foco las responsabilidades específicas de
Enrique Peña Nieto ocupante de Los Pinos de
2012 a 2018 y de Salvador Cienfuegos titular
de la Sedeña en ese lapso a la par que se dilu
ye la posibilidad de llegar a la verdad y hacer
justicia con la gran muralla verde olivo como
escenografía dominante Hasta mañana
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Ante las pifias de autoridades de Guerrero
normalistas protestaron en Chilpancingo

donde quemaron una decena de vehículos
frente a oficinas de la fiscalía estatal Foto Afp
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PRIMERO Jefatura
de Gobierno se tardó
eri enviar las ternas

para elegir alcaldes
sustitutos y ahora son
los diputados los que
se están tomando el

asunto con la calma que
en algunas regiones se
conoce como pachorra
AYER no hubo

quorum en la sesión
donde tenían que
desahogarse los
nombramientos

QUIENES saben del

asunto aseguran que
para sorpresa de

nadie fue la grilla
en Cuauhtémoc la

que provocó el vacío
RESULTA que la ex
Alcaldesa Sandra

Cuevas no quiere que
la releve en el cargo el
Director de Gobierno
José Guadalupe
Medina pues de
la noche a la mañana

le perdió la confianza

MÁS de uno se
preguntará y por qué
la fracción mayoritaria
estaría tomando

en cuenta su opinión

PUES porque no es ella
la que trae el asunto
sino el neomorenista
Adrián Rubalcava
quien también de
la noche a la mañana

ya tiene bastante
margen de operación
en el cuatroteísmo

DONDE hubo fuego
cabildeos quedan

Y HABLANDO de

demoras cuentan que
el martes se inauguraría
el Parque Aztlán en
Chapultepec Si por
algo se pospone sería
tan cruel como certero

decir que con esa obra
les ha ido como en
Feria
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EL
CABALLITO

Nos platican que quien encabeza la lista de
candidatos a diputados locales por la vía plurino

minal de Morena es Néstor
Núñez exdelegado en Cuau
htémoc exdiputado local y uno
de los coordinadores territoria
les de la campaña presidencial
de Claudia Sheinbaum Luego
de jaloneos nos aseveran que la
posición de privilegio de don
Néstor üene todo el respaldo de
la exjefá de Gobierno además
no hay que olvidar que es muy
cercano a Ricardo Monreal Y

es que si recordamos en 2021 mucho del desa
juste de las candidaturas de Morena fue que
precisamente no avanzó la de Néstor Núñez
para reelegirse en Cuauhtémoc Ahora bien
también nos señalan que en el equipo del exdi
putado local no se descarta que aun llegando
al recinto de Donceles se vaya al gobierno fe
deral si gana doña Claudia

Nos adelantan que 524 personas que están
postradas o con su movilidad disminuida que no
les permite acudir a los centros de votación po

drán emitir su sufragio de for
ma adelantada para el 2 de ju
nio cuando se defina quién se
rá el próximo jefe o jefa de Go
bierno de la Ciudad de México
Nos recuerdan que esta es una
de las dos nuevas modalidades

que se implementaran en la ca
pital del país para votar a dis
tancia la otra es el sufragio en
reclusión Nos afirman que con
sejeros electorales corno Ernes

to Ramos andan muy atareados para poder lo
grar la impresión y producción de los productos
para que todo esté a tiempo Veremos cómo re
sulta esta innovación en la capital

El que dice que no le afectan las pugnas entre
morenistas y petistas por las candidaturas a presi

dencias municipales es al diri
gente del Partido Verde Ecolo
gista de México José Coutto
lene pues consideró que si bien
van los tres partidos políticos

tos no e preocupa tanto que
no haya cuadros del PVEM
pues donde van solos tienen la
suficiente fuerza para conseguir
los votos necesarios porque a lo
que ie apuestan es a fortalecer

la alianza que llevó a la maestra Delflna Gómez
al gobierno mexiquense
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Adiós al quinterismo
en Iztacalco

Aun tienen presente que en 2021 Quintero ganó de
milagro sólo porque la oposición no hizo alianza ahí

Luego de controlar Iztacalco por más de 20 años el ca
cicazgo de Aromando Quintero llegó a su fin y lo peor es
que si no cierra una negociación ahora de cualquier forma
tendrá que hacerla después de las elecciones a otro costo
si él y su equipo quieren dormir tranquilos

Aunque en sus reuniones niega cualquier acercamiento
con la Alianza va por la Ciudad de México en el equipo de
Santiago Taboada dicen exactamente lo contrario sola
mente que no pueden abrir el tema en estos momentos
por obvias razones

Incluso reunió ya a Lourdes Paz la candidata de Claudia
Sheinbaum para sucederlo con su equipo para que la apo
yen con todo y gane el 2 de junio a Daniel Ordóflez aspi
rante opositor a la alcaldía

Pero Quintero sabe que Lourdes no tiene oportunidad
Primero porque nadie la conoce y no tiene el apoyo de los
grupos de la alcaldía segundo y quizá lo más importan
te que esos grupos ya pactaron con Ordóñez

Y es que después de tantos años dirigentes y repre
sentantes de los grupos de poder
tienen claro que el aún alcalde
no puede prometerles nada a
nombre de Paz pues el propio
Armando ha dicho que ella no
era su elección pero se la impuso
el partido

En las calles dicen que apenas
arranque la campaña dirigentes
quimeristas harán pública su ad
hesión a Ordóñez con quien ya
tienen pactado Integrarse al fren
te opositor

Por experiencia propia saben que sólo la alcaldía los
puede arropar y que pueden seguir trabajando ahí si apues
tan del lado cqrrecto Todos tienen claro que Armando ya
perdió pero que sigue queriendo engañar con eso de que
no pactará con la derecha

Y no es que quiera o no pactar sino que el nuevo gobier
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no incluso si ganara Lourdes le caería encima aplican
do la de El rey ha muerto viva el rey

Aún tienen presente que en 2021 Quintero ganó de mila
gro sólo porque la oposición no hizo alianza ahí Se impuso
por unos cuantos votos en una oscura alianza con Los Chu
chos del PRD que vetaron a Ordófiez candidato del PAN

Pero a su pésimo gobierno en Iztacalco que lo debilitó al
grado de no poder siquiera imponer a su sucesor se suma
ahora que en l CDMX no prende tampoco la candidatura
de Gara Brugáda y las clases medias alistan su revancha
Iztacalco tiene zonas de ese estrato

No hay que olvidar que la capital tiene una vocación
clasemediera pues los pobres que vivían aquí fueron ex
pulsados al Estado de México a donde se fueron después
de vender sus casas para nuevos desarrollos

Ahora tos cíillangos quieren servicios seguridad y una
calidad de vioa como la de otras alcaldías por lo que
Quintero sólo espera el Día Cero para saltar del barco y
salvar su pellejo su equipo probablemente lo imite

O
CENTAVITOS

Vaya lío que generó al frente opositor la ambición de Jesús

Zambrano y de su hijo Carlos por hacerse no sólo de los
dineros del PRD sino por la gran atracción que sienten del
jugoso presupuesto de la segunda demarcación más grande
de la capital Pero además de la lana los Zambrano ven
la posibilidad de hacerse de ese territorio y empujan un
enroque en la candidatura para que Maricela Gastelú deje
su lugar a Carmen Pacheco cuadro de Víctor Hugo Lobo
Y claro si sube Pacheco habría un enroque en las candi
daturas a diputados por GAM lo que encumbraría a Isaías
Villas y a su esposa ambos peones del clan Qué bonita
famlltal Parece que los ambiciosos vulgares como dicen
por ahí le traerán un fuerte dolor de cabeza a la alianza
que impulsa a Taboada para la CDMX

Vaya lío
que generó
al frente opositor
la ambición de
lesús Zambrano

y de su hijo
Carlos
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RED COMPARTIDA
PLEITO 1MSS YUCATAN

Aséis meses de la firma del convenio

de transferencia de recursos de las
entidades federativas hacia el IMSS

Bienestar Yucatán todavía de Mauri
cio Vila se resiste todavía a entregar

su sistema de Salud al gobierno federal bajo el ar
gumento de que los resultados de esta administra
ción en esa materia no han sido efectivos No obs

tante se tiene claro en aquella región del país que
la eventual adhesión de los yucatecos al sistema
que controla desde el centro del país Alejandro
Calderón Alipi dependerá del resultado de la elec
ción del próximo 2 de junio A detalle en los pri
meros días de campaña el panista Renán Barrera
apuesta por fortalecer el esquema de salud estatal
mientras que el candidato morenista Joaquín Díaz
Mena ha confirmado que se unirá a la estrategia
sanitaria de AMLO mientras que su contrincante
el fiscal del Estado de México José Luis Cervantes
Martínez y personal de la dependencia recibieron
la visita del embajador de Estados Unidos en Méxi
co Kenneth Salazar quien se hizo acompañar de
una delegación de la representación diplomática
Durante el encuentro las partes hablaron de las
oportunidades de colaboración contra el crimen y
los avances que se han tenido a partir de capacita

ciones y herramientas tecnológicas que ha aporta
do la embajada a la FGJEM como el chat bot TEO
Pues a Santiago Taboada se le fueron de

pinta los estudiantes de la Universidad
Panamericana que se habían dado cita
para escuchar sus propuestas en el audi
torio de la sede Mixcoac Aunque empezó

con sala llena conforme pasaban los minutos al candi
dato opositor se le iban vaciando las sillas al grado de
que cuando llegó el momento climático del programa
ya no quedaban ni la mitad de los chamacos Así se
tuvo que poner la sudadera de la UP ante un foro a
medias Por lo visto resultaron más progres de lo que se
creía los alumnos de esta escuela privada del Opus Dei
Cientos de activistas e integrantes de

asociaciones civiles a favor de la re

ducción de daños se reunieron el día
de ayer frente a la Cámara de Diputa
dos para exigir al gobierno regular los

productos de vapeo y nicotina sin combustión Nos
cuentan que los activistas entregaron a diputados
documentos con cerca de 300 estudios científicos

que avalan al vapeo como una forma de reducir la
prevalencia de fumadores en el mundo para urgir
al gobierno regular con base en evidencia y adop
tar el enfoque de reducción de daños como política
pública en salud y control del tabaquismo
1 B ecinos de diversas colonias de la
1J M Ciudad de México nos comentan
tí Jf que por las noches han detectado
llif menor movimiento de cuerpos de

ff seguridad en sus calles Nos dicen

que esto parece ser algo de lo cual apenas se
dan cuenta aunque pudiera estar sucediendo
de tiempo atrás En la alcaldía Cuauhtémoc los
índices delictivos no han descendido y en Izta
palapa aunque se ha hecho algo no ha per
meado en el sentir de la gente Lo dicho quien
abrace la causa de la seguridad tendrá el apoyo
de los capitalinos
Eldirector del Centro de Investigación

Científica y de Educación Superior
de Ensenada CICESE David Cova
rrubias debe vigilar con urgencia la
compra de vales electrónicos LA 38

ZW 0389ZW N 10 2024 en caso de querer
evitar un caso de fraude Las posibilidades de
quebranto son altas con relación a Monederos
Pay Company firma que no ha sido avalada
para operar monederos por el SAT de Antonio
Martínez sumado a que no dispondría de patri
monio social ni de infraestructura tecnológica
factores a los que se añaden versiones del sec
tor sobre que no cuenta con solvencia y actúa
al margen de la Ley de Instituciones de Crédito
y la Ley Fintech al captar recursos de manera
abierta lo cual sin duda es una alarma para la
CNBV que lleva Jesús de la Fuente Con dichas
desventajas frente a la concursante los fun
cionarios del CICESE tampoco habrían de per
der de foco que la bonificación de 3 21 pro
puesta por Monederos Pay Company repre
sentaría pérdidas económicas por más de 1 mi
llón de pesos
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PRIMERO Jefatura de Gobierno se tardó

en enviar ias ternas para elegir aicaides sus
titutos y ahora son ios diputados los que
se están tomando el asunte con la calma
que en algunas regiones se conoce como
pachorra

AYER no hubo quorum en ta sesión
donde tenían que desahogarse los nombra
mientos

QUIENES saben del asunto aseguran
que pa a sorpresa de nacíie fue la grilla
en Cuauhtémoc ia que provocó ei vacío

RESULTA que la ex Alcaldesa Sandra
Cuevas no quiere que la releve en e cargo
el Director de Gobierno José Guadalupe
Medina pues de la noche a la mañana le
perdió la confianza

MÁS de uno se preguntará y por qué

a fracción mayoritaria estaría tomando en
cuenta su opinión

PUES porque io es sia a que iras el
asunto sino el neomcrerists Adrián Ruba
cava quien también de la noche a a
mañana ya tiene bastante margen de
operación en el cuatrotefsmo

DONDE hubo fuego cabildeos
quedan

Y HABLANDO de demoras cuentan que el
martes se inauguraría el Parque Aztlan en
Chapuitepec Si por aigo se pospone sería
tan cruel como certero decir que con esa
obra les ha ido icomo en Feria

demisfuentes areforma com
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RUMBO A LAS ELECCIONES
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Usan partidos laxitud del Código

Aprovechan
retraso de ley
Colocan propaganda
en espacios que son
prohibidos gracias
a lagunas legales
ALEJANDRO LEÓN

Los partidos políticos de la
CDMX aprovechan la laxi
tud del Código Electoral lo
cal para colocar propaganda
en lugares donde lo prohibe
la Ley de Publicidad Exterior

Dicha Ley no permite
colocar anuncios en lugares
como postes de señalización
vial de electricidad telefo
nía o incluso bardas lonas
o aman ada en mallas

Si bien señala que la pro
paganda política se regirá por
las leyes electorales el Códi
go Electoral de la CDMX tie
ne un abanico extenso para
que sea instalada en la vía
pública

Pues indica que no ten
drá más límite su instalación
que el respeto a la ciudadanía
las instituciones al medio

ambiente y al paisaje urbano
Podrá colgarse en ele

mentos del equipamiento ur
bano bastidores y mamparas
siempre que no se dañe el
equipamiento se impida la
visibilidad de conductores de
vehículos se impida la circu
lación de peatones o ponga
en riesgo la integridad física
de las personas señala el Ar
tículo 403 del Código

Mauricio Huesca con
sejero del Instituto Electo
ral de la Ciudad de México
lECM señaló que el Códi

go data desde 1996 v presenta
un rezago frente a la Ley de
Publicidad Exterior

Apuntó que existe una
confusión en la normatividad
que es aprovechada por los
partidos políticos para pro
mocionar a sus candidatos

En la Ciudad de Méxi
co tenemos una problemáti
ca de la norma en el sentido
de que la Ley de Publicidad
Exterior riñe con la Ley Elec
toral porque la Ley de Pu
blicidad Exterior prohibe la

colocación de propaganda en
mobiliario urbano declaró
Huesca a REFORMA

Mientras que la Ley
Electoral dice que es permiti
da la propaganda en elemen
tos de equipamiento urbano

El consejero consideró
necesario reformar el Código
para que no haya ambigüeda
des al aplicar sanciones

Además de que dicho
cambio debe ir acompañado
en generar una obligatorie
dad a los partidos para que
no hagan culto a sus candi
datos en la propaganda que
prolifera en las calles

Mas bien agregó de
berían priorizar el anunciar
propuestas o cómo resolve
rían problemáticas como la
inseguridad o atención al me
dio ambiente

La norma tiene que tran
sitar hacia regular el tipo de
campaña de publicidad ex
terior y el contenido aunque
queda a caigo de los propios
partidos políticos subrayó
Huesca
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i Según el Código Electoral está pohibldo colocar anuncios en lugares como postes
de señalización vial y de electricidad
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CAMBIAR LA REALIDAD DE CANDIDATOS Y PROYECTOS PUEDE DESALENTAR EL VOTO

Instituto Electoral combatirá las
fakenewsdurante los comicios

Mecanismo La consejera Erika Estrada
dijo que hay acuerdoscon plataformas
y buscadores de datos en I nternet para
evitar las informaciones falsas
ÁNGELORTIZ

Medianteconveniosde colaboraciónconplata
formas de redes socialesybuscadores de datos
enpáginasde Internet escomo el InstitutoElec
toraldelaCiudaddeMéxico IECM haráfrente
alasfakenewsenestos comicios los cualesdes
alientan la participación y el voto ciudadano
informó la consejeraErikaEstrada

Un problema recurrente durante los perio
dos electorales esla difusiónyproliferación de
noticias falsas que van desde responsabilizar
a los candidatos de propuestas o actitudes
negativas así como actosdeviolencia durante
lajornada electoral para inhibir los sufragios
afirmó la integrante del Consejo General del
IECM en entrevista con 24HORAS

Estrada mencionó que la presencia de las
redes sociales y el acceso al internet han deri
vado enque la informaciónesté másal alcance
de las personas con una mayor velocidad en
su difusión sin embargo en ocasiones puede
llegara ser errónea

Lasllamadasfakenews tienen como habili
dadlamanipulaciónde loselectoresparacrear
una falsa imagen de una situación mediante
la propagación de una verdad distorsionada

para convertirse en segundos en una desin
formación

Una labor que realizan las autoridades de
los institutos electorales es evitar que esto cir
culeygenere que laspersonastenganuna opi
nión errónea de un candidato o un proyecto

de gobierno
Para ello explicó de convenios de los insti

tutos electorales con diversas redes sociales y
buscadores para afrontar lo más rápido posi
ble los contenidos que no están apegados a la

verdadyseanbajados de lasplataformas
Aunque reconoció aún falta una regula

ciónde redessociales cuentan conprotocolos
en las áreas de comunicación socialpara aten
der las eventualidades

Porotraparte Estradahizounllamado aque
al ubicarla fuente de informacióncontrastenel

contenido antes de replicarlo pues tienen un
impactonegativo enelproceso electoral

Caemos en la trampa de no estar corrobo
rando los contenidos podría estarse replican

do yvolverse en segundos una noticia masiva
o información que llegue al electorado de ma
nera muyrápida y que se propague como una
verdad dijo

Entre las fakenews más recurrentes se en

cuentranque latintaindeleble de losmarcado
res no lo es que lasboletas están previamente
marcadas a lajornada electoral o que durante
los comicios las casillas se encuentrancerradas

o que cambiaron de ubicación con la finalidad
de desincentivar el voto ciudadano

jjjk jjk Las redes sociales pueden
afectar la calidad de

la información que reciben las
personas que son futuras votantes
por eso deben revisar muy bien
la fuente de dónde viene esa
información
ERIKA ESTRADA

Consejera electoral del IECM
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CONTROLES Aunquelasrecles sociales no están reguladas hay convenioscon lasempresas para que
eviten la difusión de mentiras afirmó Erika Estrada
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Detectan sólo 45 registros irregulares

Niega INE anomalías
en padrón extranjero

Afirma consejero
paisanos domicilian
credencial en México

para realizar trámites
ÉRIKA HERNÁNDEZ

El INE sólo ha detectado 45
registros irregulares de perso
nas con credencial para votar
con dirección en México pe
ro que viven en el extranjero

Así lo informó el conseje
ro Arturo Castillo presidente
de la Comisión del Voto de
Mexicanas y Mexicanos con
Residencia en el Extranjero
del Instituto quien descartó
que existe un comportamien
to atípico en la lista de quie
nes votarán en Estados Uni
dos Canadá y Europa

El PRD denunció el lunes
que el 41 8 por ciento de los
226 mil 661 mexicanos que se
inscribieron para votar desde
el extranjero es decir 94 mil
968 lo hizo con credenciales
de elector con domicilios en
México lo que el sol azteca
calificó como un movimien
to sospechoso

Sin embargo en entre
vista el consejero aseguró
que la denuncia del PRD no

tiene cabida pues existe un
gran número de connacio
nales en Estados Unidos que
tramitó su credencial en Mé
xico porque cuando vienen al
País a realizar algún trámite
no les aceptan el plástico con
dirección en el exterior

Ha sido un reclamo de
los paisanos que que cuan

do vienen no les aceptan la
credencial en bancos nota
rías y tienen razón hay un
problema de información los
bancos ya hablamos con la
Comisión Bancaria para que
hicieran un exhorto y acep
taran la credencial nos falta
con el Colegio de Notarios
indicó

Castillo reconoció que
cuando vieron un aumento
de credenciales solicitadas
con dirección en México y
pese a que tenían el antece
dente de 2018 donde el fenó
meno fue el mismo decidie
ron realizar realizar un ope
rativo en campo

Aseguró que de mil 800
domicilios visitados de per
sonas que se registraron pa
ra votar desde el extranjero
con credencial domiciliada
en México únicamente el

2 5 por ciento unos 45 fue
ron ciudadanos que asegu
raron que no viven en Esta
dos Unidos

Estos fueron dados de
baja en la lista nominal de
personas en el extranjero y
se bajaron del sistema por lo
que no podrán votar por esa
vía y sí en México agregó el
funcionario

El mensaje que quiero
dra es que no hemos encon
trado algo que nos alerte que
nos diga puede estar pasan
do algo pero estamos siendo
cautelosos estamos haciendo
una revisión indicó

Afirmó que se aplicaron
varios filtros para que esas
credenciales con domicilio
en el extranjero se registra
ran por lo que el sistema les
pidió comprobante de domi
cilio en el exterior además de
que en una hoja en blanco
con su firma fotografiarán la
credencial para votar

El consejero añadió que
la próxima semana termi
narán la investigación y se la
entregarán a los partidos para
despechar cualquier sospe
cha o preocupación de que
la lista no es certera
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I Participación paisana
Mexicanos que se registraron desde el extranjero para
poder votar en las elecciones a Presidente incluido el actual
proceso electoral
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Avala INE medidas
para fiscalizar los
fondos destinados
a la observación
LILI AN HERNÁNDEZ Y
FABIOLA MARTÍNEZ

La Junta General Ejecutiva del
Instituto Nacional Electoral INE
aprobó los Lincamientos para la
implementación del fondo de apoyo
a la observación electoral a fin de
que el uso de los recursos cuente
con un mecanismo específico y
transparente ya que antes se apli
caba por usos y costumbres

A diferencia de procesos electo
rales pasados este año el INE deter
minó que el fondo debe contar con
instrumentos que garanticen la es
tricta rendición de cuentas así co
mo la transparencia en el uso de los
recursos asignados pues a decir
de la consejera presidenta Guada
lupe Taddei se tenía la costumbre
o práctica de que cada institución
electoral lo usaba por sí misma sin
rendir cuentas

Por ello se aprobaron los linca
mientos que establecen nuevas re
glas para su uso y para que atien
dan la necesidad de robustecer la
fiscalización del fondo así como de
dotar de mayor transparencia a sus
mecanismos y actividades señala
el acuerdo aprobado en la sesión de
la Junta General Ejecutiva

La consejera presidenta destacó
que esta nueva normatividad viene a
sustanciar varias observaciones que
se hicieron en el pasado a este fondo
y por ende le da transparencia

Aunque en la sesión no se de
tallaron las nuevas reglas para la
aplicación de estos recursos ni la

cantidad que se utilizará garantiza
ron que no se usarán a discreción
porque deberán dar cuenta al órga
no interno de control

Este fondo se creó en 1994 como
un instrumento para incentivar la
observación electoral en los pro
cesos federales en México el cual
garantiza que tanto las personas
como las instituciones que acuden
a observar los comicios cuenten con
libertad para desarrollar sus activi
dades y emitir conclusiones

En la sesión de ayer se hizo un
recuento de que a lo largo de 30
años y en cada proceso electoral
las autoridades electorales mexi
canas han dado continuidad al uso
del fondo mediante alianzas con
distintos socios internacionales de
reconocido prestigio pues ha sido
administrado por el Programa de
Naciones Unidas para el Desarrollo
y por el Instituto Interamericano de
Derechos Humanos a través de su
centro de asesoría

66
Antes se tenía
la costumbre de
usarlos sin rendir
cuentas señala
Taddei
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CONCENTRAN 7 ENTIDADES REGISTRO DE OBSERVADORES

Estados violentos
sin vigías electorales
El Instituto Nacional Electoral INE reporto que de las 5 mil 314 personas
que solicitaron fungir como observadores sólo 18 tienen interés en
Zacatecas 15 en Colima y 35 en Guerrero entidades donde este año
fueron asesinados aspirantes a puestos de elección popular y hay riesgo
de intervención del crimen organizado en los comicios o de actos de
violencia política según un informe de Integralia Experto señala que con
la situación de algunas regiones del país no cualquier persona se decide a
arriesgar su vida para monitorear el desarrollo de la elección
SE ABRE PUERTA A IMPUGNACIONES EXPERTO

Observadores electorales
rehúyen estados violentos
Contraste De más de cinco mil

solicitudes para vigilar la elección 35
son para Guerrero y 18 para Zacatecas
Angelcabrera

El Instituto Nacional Electoral INE reportó
que 5 mil 314 personas han solicitado fun
gir como observadores electorales para los
comicios más grandes de la historia Pero
en estados considerados violentos apenas se
registraronunas decenas

El informe del INE detalla que Zacatecas
tiene solo 18 solicitudes de observadores
Colima con 15 y Guerrero con 35 En esas
entidades este año han sido asesinados aspi
rantes a puestos de elecciónpopular

De acuerdo con el documento las solici
tudes para ser observadores en lajornada de
votación se concentran en siete entidades
Edomex Ciudad de México Puebla Coahuila
Oaxaca Chiapas y Tabasco con un total de 2
mil 843 interesados envigilar los comicios

Encontraste estados con alertas por su alta
incidencia delictiva y posibilidad de interven

ción del crimen organizado tienen menores
solicitudes de observadores electorales

Debido a su alta incidencia delictiva y con
flictos con grupos armados las entidades con
un riesgo muy alto de experimentar interven
ción del crimen organizado en los comicios
son Guerrero Michoacán Colima Jalisco
Chiapas y Morelos según un informe de Inte
gralia sobre violenciapolítica

La consultora identifica otro cúmulo de

estados con riesgo alto de sufrir violencia
relacionada con el proceso electoral Baja
California Sonora Chihuahua Tamaulipas
Zacatecas Guanajuato Estado de México
TabascoyVeracruz

En algunas de esas entidades el organismo
electoral y las autoridades federales han esta
blecido protocolos especiales para proteger a
los capacitadores electorales que recorren el
país parainvitar a la ciudadanía a fungir como
funcionarios de casilla

Además de Zacatecas Colima y Guerrero
otros estados conpocos registros son Morelos
con35 solicitudes BajaCaliforniareporta66
Sinaloa tiene 47 ySonora 59
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De las entidades mencionadas como focos

rojos en el informe de Integralia Chiapas tie
ne 280 peticiones para observar la elección
Tabasco 216 yJalisco 173

Al respecto el politólogo José Perdomo Ga
licia recordo que desde 1994 que se ciuda
danizó el órgano electoral federal existe una
tradición en el país de que cada elección sea
observada para darle legitimidad a los proce
sos electorales

Aseveró que es comprensible que los obser
vadores electorales se rehusen a participar en
regiones controladas por el crimen pues se
corren riesgos

Es completamente naturalporque una cosa
es ser observador y otra es arriesgar el pellejo
está muy complicado eso es lo que hubiéra
mos querido evitar la suspicacia de que estén
amañadas las elecciones por el crimen por
que para eso son los observadores

Sinembargo señaló queviendo la situación
de algunas regiones del país no cualquier per
sona se decide a arriesgar suvidapor observar
el desarrollo de la elección

De confirmarse la falta de observadores en
zonas conflictivas el experto de la Universi
dadLa Salle indico que serauna consecuencia
de la situación de inseguridad que vive el país
con el efecto de que algunas elecciones muni
cipales estatales e incluso la federal pueden
carecer de legitimación

Perdomo resaltó que otra consecuencia
podría ser lajudicialización de los procesos
electorales pues los partidos emitiríanimpug
naciones contra resultados e incluso alegarían
la intervención del crimen y en caso de que
haya poco margen de diferencia entre candi
datos se abriría la puerta a las solicitudes de
anulación de comicios

En general el informe del INE indica que
haymayorinterésporlaobservación electoral
que en la elección presidencial de 2018 debi
do a factores como la agilización de registro
por medios electrónicos

El organismo electoral informó que existe
un fondo de al menos 18 millones de pesos
para apoyar la observación electoral

ORGANIZACIÓN

Apenas ayer la Junta General Ejecutiva del
Instituto Nacional Electoral aprobó los Linea
mientos para la implementación de ese Fondo
de Apoyopara la ObservaciónElectoral

Indicó que tienen como objetivo asistir téc
nica y financieramente a las organizaciones
de la sociedad civil ya las instituciones de edu
cación superior nacionales que realizan activi
dades de observación electoral

Al presentar el proyecto la coordinadora
de Asuntos Internacionales del INE Marisa
Arlene Cabral Porchas explicó que los Linea
mientos garantizan la estricta rendición de
cuentas así comola transparencia enelusode
los recursos asignados

Por su parte la consejera presidenta Gua
dalupe Taddei Zavala recordó que el Instituto
atiende lavisita de integrantes de laMisión de
Acompañamiento de Expertas Electorales con
Perspectiva de Género quienes participarán
enlajornada del 2 dejunio

En sesión extraordinaria la Coordinadora
de Asuntos Internacionales detalló que des
de su creación en 1994 el Fondo ha sido un
instrumento valioso para incentivar la obser
vación en los procesos electorales federales
enMéxico

Los recursos que el INE destina a este propó
sitono son administrados por el Instituto sino
por un socio internacional que garantiza que
las personas observadoras y las instituciones
participantes cuentenconplena libertadpara
desarrollar sus actividadesyemitir sus conclu
sionesy recomendaciones afirmó

El Fondo de Apoyo para la Observación
Electoral ha sido administrado por el Progra
ma de las Naciones Unidas para el Desarro
llo PNUD y por el Instituto Interamericano
de Derechos Humanos IIDH a través de
su Centro de Asesoría y Promoción Electoral
CAPEL
Además entre las misiones internacionales

que llegarán al país está la de la Unión Intera
mericana de Organismos Electorales Unino
re y la de la Organización de Estados Ame
ricanos OEA organismos que elaborarán
informes sobre el desarrollo de los comicios
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AUMENTO El INE senaloque hay mayor ínteres por la observación electoral en comparación con el 2018
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Amonestan a partidos
por incumplir paridad
CLAUDIA SALAZAR

El Consejo General del Insti
tuto Nacional Electoral INE
emplazó anoche a Morena
PT MC y a la coalición Si
gamos Haciendo Historia a
ajustar sus candidaturas a la
Cámara de Diputados debi
do a que colocaron a más
mujeres en bloques de baja
competitividad

Durante una sesión noc
turna los consejeros electo
rales dieron 24 horas a los
partidos y a la coalición para
hacer los ajustes

En el acuerdo se advierte
que se cumplió de forma par
cial la normatividad para dis
tribuir a las candidatas y a los
candidatos en tres diferentes
bloques de competencia lo
que busca garantizar que el
acceso a los cargos de elec
ción popular sea paritario

Se les amonesta pública
mente y se les requiere para

que dentro de las 24 horas si
guientes a la notificación del
presente instrumento rectifi
quen las solicitudes de regis
tro señaladas como no pro
cedentes y en su caso obser
ven la legislación aplicable en
materia de paridad de género
apercibidos de que en caso
de no hacerlo se procederá
conforme a lo establecido en
los criterios aplicables esto
es no se registrarán las can
didaturas correspondientes
señala el acuerdo aprobado

El representante de Mo
rena Sergio Gutiérrez Luna
se quejó del criterio adoptado
por el INE porque en su opi
nión se calculó mal el núme
ro de distritos que eran desti
nados a la baja participación

Con el criterio adoptado
dijo quedaron más mujeres
en los distritos de baja parti
cipación 9 mujeres contra 8
hombres Destacó que el 20
por ciento de los distritos con

baja participación no son 17
como estimó el INE sino 16

Reclamó que los cálculos
del INE afectan a los parti
dos Sin embargo pese a su
posición los consejeros ra
tificaron el criterio aplicado

La coalición Sigamos
Haciendo Historia no cum
ple con las disposiciones re
lativas a los bloques de com
petitividad y paridad de gé
nero toda vez que postula un
mayor número de hombres
que de mujeres tanto en el
bloque de menores como de
intermedios

De igual manera la coa
lición postula más mujeres en
el bloque más bajo señala el
acuerdo sobre el beneficio al
sexo masculino

En la sesión también se
revirtió la negativa a otorgar
registro de candidata suplen
te a diputada a la saxofonista
María Elena Ríos Ortiz en la
cuarta circunscripción

i El Consejo General del INE sesionó anoche vlrtualmente
para pedir la modificación de aspirantes plurinominales
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Coscorrón por
no respetar
la paridad
El INE amonestó a los parti
dos Morena PT y Movimien
to Ciudadano así como a la
coalición Sigamos Haciendo
Historia por incumplir la sus
titución de candidaturas que

no eran procedentes
Con la sanción se les

otorgó un plazo de 24 ho
ras para que rectifiquen sus
listas observando esta vez
la legislación en materia de
paridad de género

En la resolución se les

advierte que de no hacer los
cambios antes del límite esti

pulado so procederá con
forme a lo establecido en los

criterios aplicables esto es
no se registrarán las candida
turas correspondientes

Uno de los ajustes es re
gistrar como cancidata pluri
nominal de Morena a María

Elena Ríos quien sufrió un
ataque con ácido en Oaxaca
y se le negó por haber cam
biado su domicilio pero lo
hizo para preservar su vida
ante la violencia que sufrió

Aurora Zcpeúa

INE EXIGE APLICAR
ACCIONES AFIRMATIVAS

INSTAN A
PARTIDOS
A CUMPLIR
REGLAS
AMONESTA PÚBLICAMENTE
a Morena MC PT y Sigamos
Haciendo Historia por no
cambiar candidaturas

POR AURORA ZEPEDA

azepedcutAgimin amnnx

El Consejo General del
INE amonestó públi
camente a los parti
dos MC PT y Morena
así como a la coalición

Sigamos Haciendo
Historia por cumplir
parcialmente la susti

tución de candidaturas que

se les requirió cambiar por
no ser procedentes y se les
otorgó un plazo de 24 horas
para que rectifiquen obser
vando la legislación en ma
teria de paridad de género

F n la resolución se les

apercibe de que en caso de
no hacer los cambios antes
del tiempo límite estipulado
se procederá con forme a lo

establecido en los Criterios

aplicables esto es no se re
gistrarán las candidaturas
correspondientes

Al mismo tiempo se or
denó entregarle el registro
como canclidata plurinomi
nal de Morena a María Flena
Ríos Ortiz saxofonista que
sufrió un ataque de ácido
en Oaxaca cosa que se ne
gaba en el dictamen debido
a que cambió su domicilio

 .  2024.03.13

Evaluation Warning : The document was created with Spire.PDF for .NET.



Pág: 92

para preservar su vida por
la violencia que sufrió

En ejemplos ele incum
plimientos de partidos MC
postuló en el distrito 9 de
Baja California a una mo
renista que renunció a su
partido de forma extempo
ránea por lo que se ordena
al partido que presente una
nueva candidatura que sí
cumpla con los requisitos

La mayoría de los in
cumplimientos está en
las listas de acciones afir

mativas como algunas
candidaturas indígenas
afromexicanos perso
nas con discapacidad y
migrantes

Sigamos Haciendo His
toria no presentó las cartas
que avalan la adscripción
de una candidatura indíge
na mientras que el PT en
otro ejemplo presentó el
apoyo de una organización
social a una candidatura in
dígena pero debió ser una
autoridad indígena consti
tuida la que certifique que
la candidatura si es de na

turaleza indígena

También en las fórmulas

para personas con discapa
cidad algunos no entrega
ron certificado de un médico
acreditado de tal condición
ni la descripción de la disca
pacidad que padece el can
didato o en las fórmulas
migrantes no comprobaron
con ningún documento que
viven en el extranjero como
en el caso de un morenista

El INE verificó que las lis
tas de los partidosy coaliciones
cumplieran con la paridad ver
tical horizontal y transversal

En la paridad transversal
Sigamos Haciendo Historia
se quedó con 49 79 de can
didaturas para mujeres por
lo que se le ordena modificar
una candidatura para cum
plir con el mínimo de 50

Sobre la ley 8 de 8 el l N F no
encontró ninguna candidatura
que debiera ser sustituida por
incumplir con algunos de los
requisitos de esta ley

La sesión con 26 asisten

tes que inició con más de 30
minutos de retraso se carac
terizó por los reclamos que re
presentantes de los partidos

La consejera presidenta
Guadalupe Taddei permane
ció en la sesión mientras esta
baen un automóvil después
de unos minutos se observó
que ya estaba participando
desde una habitación

Algunos reclamos fueron
dirigidos por Víctor Hugo Son
dón representante del PAN
contra Gerardo Eernández
Noroña del PT al acusarlo de
solicitar mociones que no
rendían cabida

49 8
POR CIENTO
de las candidaturas de

Sigamos Haciendo Historia
son para mujeres

3
PARTIDOS
y una coalición incumplieron
en materia de paridad
y acciones afirmativas
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E Consejo General del INE en sesión remota derrandó a los partidos rectificar observando lo
legislación en materia de paridad de género
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COMBATIRAN LAS FAKENEWS Y LAS DEEP FAKES

Facebook y Google
impulsan voto limpio
EN LA ELECCIÓN las empresas tomarán medidas ante el mal uso de la inteligencia
artificial visibilizarón la violencia de género y transparentarán el pago de publicidad
POR AURA HERNÁNDEZ

Las empresas Google y Meta
matriz de Facebook Insta
gram y WhatsApp imple
mentarán estrategias para
que los mexicanos estén más
informados y protegidos du
rante estos comicios

Google regulará la pu
blicidad electoral para que
los anuncios con contenido

político inclu
yan una etiqueta
que identifique
quién los pagó
En algunos ca
sos la etique
ta será colocada

por Google pero en otros la
responsabilidad recaerá en
el anunciante Previamente

serán revisados tanto por in
teligencia artificial IA como
por humanos

Toda agencia que quie
ra publicitar todo aquello
que Google considera como
contenido político debe veri
ficarse indicó Ernesto de la
Rocha director de Producto
de Google Ads

En tanto Meta bajará el
contenido multimedia mani
pulado con IA las llamadas
deep fakes que perjudiquen
a los candidatos

Ya tenemos un acervo de

casos a nivel global y por su
puesto en México en el cual
a través de terceros verifica
dores hemos constatado que
es un contenido multimedia

manipulado que puede ser
un video o una imagen in
dicó Eliana Pérez gerente
de Políticas Públicas de Meta
México

También lanzará una cam
paña para visibilizar prevenir
y frenar laviolencia política de
género en los espacios digita
les La estrategia contará con
periodistas que harán videos
y audios en los que aborda
rán ese tema y se comparti
rán en redes como Facebook
e Instagram con el hashtag
VotoContraLáViolencia

Bu
EH
DESTINO
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CAMPAÑAS DIGITALES
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44
Hay tres razones por las cuales
debiera resultar evidente para
cualquiera la presencia de
misiones de observación
electoral en los comicios del
próximo 2 de junio

JORGE G CASTAÑEDA
México bajo
observación electoral
EnMéxico la observación internacional de elec

ciones arrancó en 1994 En esa ocasión gracias
a los esfuerzos de un buen número de perso

nalidades el gobierno de Carlos Salinas finalmente
aceptó invitar a grupos organizados por diversas ins
tituciones privadas o multilaterales como la ONU o el
Centro Cárter En particular quiero recordar y celebrar
el esfuerzo que realizó Carlos Fuentes durante unalar
guísima comida en su casa a finales de diciembre de
1993 con Salinas de Gortari

A partir de entonces detalles más detalles menos
todas las elecciones presidenciales en México han sido
atestiguadaspordistintas misiones de observación elec
toral MOE La última la del 2018 recibió varias MOEs
incluyendo una de COPPPAL presidida por José Mi
guel Insulza de Chile de la OFA encabezada por ex
presidente dominicano Leonel Fernández y gnipos de
la Unión Europea Resulta especialmente lógico y per
tinente que para este 2024 acudan al país el mayor nú
mero de instimeiones posibles Hay tres razones por las
cuales esto debiera resultar evidente para cualquiera

La primera es que nos hallamos ante una elección
de Estado donde el Presidente y el gobierno violan sis
temáticamente la legislación electoral y buscan influir
indebidamente en el desarrollo de las campañas Enun
manifiesto publicado estos días un grupo de denomi
nados intelectuales fumamos un llamado al trato pa
rejo de las candidaturas por parte de los medios

La segunda razón consiste en las dudas que existen
sobre si el Estado reconocerá la hipotética derrota de

su candidata Y el tercer motivo que ya se comprobo
en 2021 y íúe oportunamente denunciado ante la
OEA radial en la influencia la participación y en su
caso posiblemente las alianzas de Morena con el cri
men organizado en distintos estados

las misiones electorales en cualquier país requie
ren ele varios elementos para existir y desempeñar su
trabajo de manera apropiada Para empezar recursos
en casi todos los casos se necesitan fondos especiales
casi siempre procedentes de países ricos como lista
dos Unidos Canadá Francia España etcétera

En segundo lugar se necesita la invitación de las
autoridades electorales del lo hizo el INF en esta oca
sión pero también un llamado Acuerdo de Privile
gios e Inmunidades por parte del gobierno anfitrión

Por último la mayoría de las misiones necesitan
unacabeza visible que suele serun expresidente ouna
figura del ámbito multilateral En el caso de México
para esta ocasión se han mencionado sin que nin
guno por el momento haya aceptado a personalida
des comoJuan Manuel Santos de Colombia Michelle
Bachelet de Chile laura Chinchilla de Costa Rica o
incluso Roberta Jacobson de Estados Unidos

Estamos a casi dos mesesy medio de las elecciones
Hasta donde tengo entendido EU ha aprobado un
presupuesto menor de 1 5 millones de dólares pa
ra varias observaciones incluyendo la OEA una suma
insuficiente Canadáno apruebaaún su aportación Ia
Unión Europea decidió no enviar una misión de ob
servación sino únicamente de expertos La Secretaria
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de Relaciones I Menores no ha finnado el Acuerdo de

Privilegios e Inmunidades para la OEA Tampoco se
ha encontrado a la personalidad idónea para enca
bezar la misión de la OEA

Esperemos que todo esto se dé de manera eficaz
que el gobierno acepte sinceramente que haya misio
nes de observación electoral que la oposición haga el

trabajo necesario para que existan y que nacüe ni el
embajador de Estados Unidos en México ni las mi
siones diplomáticas del gobierno de la 4T en el ex
tranjero saboteen la aprobación y otorgamiento de re
cursos para que las misiones de observación electoral
pertinentes se den a cabalidad

Excanciller de México
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Aceleran plan de depuración en la SSC

Salen 7 mil policías
por mala conducta

Supervisan
a los uniformados

en la vía pública
y en sus unidades
VIRIDIANA MARTÍNEZ

En cuatro años 7 mil 224
policías de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana SSC
han sido destituidos por una
mala conducta informó el ti
tular de la dependencia Pa
blo Vázquez

La cifra de despidos es
parte de las 31 mil 539 carpe
tas de investigación adminis
trativas abiertas en Asuntos
Internos por faltas graves del
personal policial a los princi
pios de actuación previstos
en la Ley del Sistema y nor
mas explicó el funcionario
en la inauguración del Foro
Supervisión externa a la Po
licía en México y el Mundo

Vázquez refirió que para
detectar anomalías han lleva
do a cabo un millón 202 mil
549 supervisiones a elemen
tos en la vía pública y 844 en
unidades de la Policía

Señaló que ha habido
también 422 detenciones de
elementos de las cuales 221
fueron en flagrancia y 201 por
órdenes de aprehensión du
rante el mismo periodo por
diferentes delitos como extor
sión homicidio robos y otros

Nunca decimos esto con
orgullo A nosotros cada de
tención de un compañero
nos duele como corporación

nos duele en lo individual lo
que significa ser policía pero
hay un trabajo importante en
materia de detención de po
licías que han incurrido en
la comisión de delitos en los
últimos cuatro años recalcó

Esas conductas ilícitas
han sido investigadas en
coordinación con la Fisca
lía General de Justicia de la
Ciudad de México Antes
de esta Administración gu
bernamental no se hacía de
esa manera debido a que no
siempre se daba parte a esa
instancia señaló

El Secretario detalló que
han sido destituidos 183 po
licías y 500 sancionados por
acciones relacionadas con
violencia contra las mujeres
por razones de género desde
2019 que se creó la Unidad
Especializada de Género que
se agregó a Asuntos Internos

Desde su origen han re
cibido mil 253 quejas y se ha
dado seguimiento a medidas
de protección enfatizó

Dicha unidad acaba de

elevarse al rango de la Ley
Orgánica de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana

Además de Asuntos In
ternos y el Consejo de Ho
nor y Justicia está la direc
ción Genera de Derechos
Humanos encargada de re
visar violaciones de dere
chos humanos al interior
contra el personal o come
tidas por policías

Al inicio de la Adminis

tración encontraron 28 mil
636 expedientes de queja de
los que ya se resolvieron casi
24 mil 985 con lo que asegu
ró se abatió el 88 por ciento
el rezagó que se tenía

Actualmente quedan por
resolver 3 mil 651 expedientes

Dicha dirección se encar

ga también de dar respuesta
a las recomendaciones que
le realizan las comisiones
de Derechos Humanos de la
Ciudad de México o nacional
a la institución

Presumió que hasta aho
ra esta Administración es la
que ha atendido más reco
mendaciones en su totalidad

Desde luego que hay te
mas todavía pendientes de
atender hay todavía una
agenda hacia adelante para
institucionalizar los avances
que se han tenido en la Policía
de la Ciudad de México para
hacer que la institución sea
completamente transparente
y responda al control ciudada
no es decir que rinda cuentas
en plenitud concluyó

183
policías destituidos
por violencia cóntra

las mujeres

422
detenidos en flagrancia

o con orden
de aprehensión
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28 636
expedientes

de queja al inicio
de la administración

La coordinación entre SSC y Fiscalía capitalina ha permitido investigar y sancionar
a los malos elementos
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Definirán hoja de ruta el próximo lunes 18 de marzo

Prometen resolver
daños por Línea 12
Rechazan vecinos

planteamientos
sobre censos

de la Administración
BERNARDO URIBE

La Administración capitali
na a través de la Secretaría
de Gobierno se comprome
tió a entregar el lunes 18 de
marzo una ruta directa de
trabajo para atender las 182
viviendas en la Colonias Mi
nas de Cristo las cuales han
sido afectadas por las obras
de expansión de la Línea 12
del Metro

Después de una mesa de
trabajo de más de cuatro ho
ras los vecinos exigieron que
el Gobierno de la Ciudad de
México firme compromisos
certeros con base en los cen
sos que ya se cuentan de los
inmuebles afectados y que
se consideren las reparacio
nes como urgentes debido
al riesgo de colapso existente

De acuerdo con los fun
cionarios presentes durante
la reunión aún se necesita
hacer dictámenes estructu
rales en las viviendas afec

tadas ya que los actuales
son de 2019 y no toman en
cuenta nuevos agrietamien
to que se han dado a raíz de
los microsismos

Toda esta semana hasta
el sábado vamos a estar ha
ciendo visitas a las viviendas
para actualizar los estudios
y el lunes vamos a presen
tar la ruta de trabajo pun
tual en donde se especifica
las propuestas para interve
nir las viviendas comen
tó Sandra Muñoz directora
ejecutiva de la Secretaría de
Obras Sobse

Sin embargo los vecinos
rechazaron que se necesite
empezar desde los censos

porque es información con
la que ya cuenta el Gobierno
capitalino

En cinco años nunca
nos han entregado ningún
documento oficial en donde
haya un compromiso para
reparar el daño ni siquiera
sobre los estudios que hi
cieron a las casas sólo en
traban y salían ingenieros
y responsables de obras to
maban fotos y se iban Esta
mos cansados de pedir que

alguien interfiera mientras
dormimos todos los días con
miedo a que se nos caiga
encima todo dijo Carmela
Álvarez vecina de Minas de
Cristo en la Alcaldía Alvaro
Obregón

REFORMA publicó que
desde 2019 familias en dicha
colonia tienen que vivir entre
polines de madera instalados
por las empresas constructo
ras debido a grietas cuartea
duras y vencimiento en las
estructuras de sus hogares
supuestamente a raíz de las
obras de la edificación del
Metro en Observatorio

Además de la presenta
ción de la ruta de trabajo los
vecinos lograron agendar una
reunión con los titulares de
la Secretaría de Obras y de
Gobierno para tratar el có
mo serán indemnizados pol
los daños la cual se llevará a
cabo esta tarde en las ofici
nas de Jefatura de Gobierno

Durante la mesa de tra
bajo de ayer los afectados
rechazaron recibir un apoyo
para la renta de alrededor de
5 mil pesos mensuales ofre
cidos por los funcionarios
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1 Vecinos de Minas de Cristo y la Alcaldesa de ÁO Lía Limón en las oficinas del Gobierno
de la Ciudad de México en el Centro Histórico
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Protestan los
encapsulan y logran
diálogo con el STC

Metro evalúa restituir

los permisos para los
vendedores con
debilidad visual
JUAN CARLOS WILLIAMS

metropoli eluniversal com mx

Vendedorescondebilidadvisual lle
garon aun acuerdo con autoridades
del Metro para analizar sus espacios
de venta luego de bloquear y en
frentarse con policías de la Secreta
ría de Seguridad Ciudadana SSC

La manifestación fue convocada
a las nueve de la mañana de este
martes para marchar hacia la sede
del Gobierno de la Ciudad de Mé
xico en exigencia de permisos para
vender mercancía dentro del Siste
ma de Transporte Colectivo STC

El grupo de débiles visuales
fue interceptado por elementos
antimotines de la SSC para impe
dir su avance sobre Río de la Lo
za pero los comerciantes comen
zaron a romper las vallas de es
cudos lo que derivó en empujo
nes y jaloneos sin que resultaran

personas lesionadas
Con cinco autobuses y camione

tas de la policíacapitalina realizaron
una barrera impidiendo el paso y
encapsulando a los manifestantes
en el cruce de Eje Central y la calle
Meave donde permanecieron por
más de cuatro horas lo que generó
caos vial en la zona

Más tarde la Secretaría de Go
bierno de la Ciudad de México in
dicó que personal de esta depen
dencia realizó los enlaces corres
pondientes para que un grupo de
personas condebilidadvisualque se
manifestaban en Eje Central entre
Arcos de Belén y la calle Vizcaínas
fueraatendido porlas autoridadesel
STC Metro

A través de una tarjeta informa
tiva el Metro indicó que el director

Guillermo Calderón Aguilera sostu
vo una reunión con el grupo de que
ejerce el comercio dentro de las ins
talaciones en la que acordaron con
tinuar con los diálogos para la res
titución de espacios comerciales y
ampliación de horario para el ingre
so de mercancía

En el encuentro estuvo presente
el personal del área de Permisos Ad
ministrativos Revocables

Mulca en Paseo de la Reforma deja
un lesionado
En otro punto de la capital tam
bién se registró un bloqueo por al
menos 20 personas identificadas
como artesanos de los pueblos
originarios de la Ciudad de Mé
xico en el cruce de Paseo de la Re
forma e Insurgentes en la colo
nia Juárez en la alcaldía Cuau
htémoc quienes solicitaron es
pacios para comercializar su
mercancía de temporada en los
andadores peatonales

Durante la protesta un hombre
de aproximadamente 30 años se
confrontó contra los manifestan
tes otomíes quienes golpearon al
hombre con un tubo en la cabeza
por lo que se activaron los servi
cios de emergencia

Al lugar arribaron paramédicos
del Escuadrón de Rescate y Urgen
cias Médicas ERUM quienes aten
dieron a la persona lesionada sin
ameritar traslado a un hospital

Guillermo Calderón titular del Metro se reunió con los comerciantes para
analizar los permisos y horarios de venta
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Por la mañana el grupo de vendedores tuvo un encuentro con elementos de la SSC

 .  2024.03.13



Pág: 111

EXPONE PABLO VÁZQUEZ AVANCES EN FORO

Han sido destituidos 7 mil 200
policías de 2019 a la fecha SSC

Se abrieron 31 mil expedientes por
faltas administrativas y por la
comisión de delitos dice su titular
JOSEFINA QUINTERO MORALES

Los cambios que ha tenido la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana
SSC durante esta administra

ción también incluyó al personal
de la institución por lo cual de
2019 a 2024 la Unidad de Asuntos
Internos abrió 31 mil carpetas de
investigación administrativas por
faltas en que incurrieron policías
lo que llevó a la destitución de 7
mil 200 elementos informó el
titular de la dependencia Pablo
Vázquez Camacho durante su in
tervención en el foro Supervisión

externa a la policía en México y
el mundo

Asimismo señaló que se envia
ron al Consejo de Honor y Justicia
4 mil 195 expedientes de supervi
siones a elementos de vía pública
además se realizaron 844 revisio
nes a unidades

Reconoció que en el citado pe
riodo fueron detenidos más de
422 policías en flagrancia o por
ejecución de órdenes de aprehen
sión por la comisión de delitos y
ese número dijo se ha mantenido
en estos años

Los datos fueron expuestos con
la finalidad de crear una agenda de

control y supervisión externa de la
policía de la Ciudad de México que
permita transparentar el trabajo
de la corporación y la rendición de
cuentas agregó el jefe policiaco

En la inauguración de las pláti
cas encaminadas a que la ciuda
danía tenga instituciones fuertes
que cumplan con su propósito y
que perduren a través del tiempo
Pablo Vázquez aseguró que la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana
ha pasado por transformaciones
muy importantes en todo sentido
no solamente en su capacidad de
generar resultados

Estamos hablando de una ins
titución que en coordinación con
otras instituciones de los gobier
nos capitalino y federal ha podido
avanzar en materia de su objetivo
principal

No obstante reconoció que hay
temas pendientes de atender hay

todavía una agenda hacia adelante
para institucionalizar los avances
que se han tenido en la policía de la
Ciudad de México para hacer que
la institución sea completamente
transparente y responda al con
trol ciudadano es decir que rinda
cuentas a plenitud

El jefe de la policía señaló que
hay una agenda por seguir para
que la institución entre en una
dinámica permanente de apren
dizaje y de fortalecimiento la cual
se realizarájunto con el programa
de Seguridad Ciudadana de la Uni
versidad Iberoamericana

La agenda se impulsará desde la
Subsecretaría de Desarrollo Insti
tucional en los siguientes meses
por que con los foros permitirán
detallar normativamente todo el
régimen disciplinario de la secre
taría eliminando cualquier espacio
de ambigüedad
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Contingencias
tempranas en CDMX
encienden alertas
PARA este año preveían de 5 a 7 pero ya
suman 3 preocupa a ambientalistas que se
presenten cada mes eso no ocurría

Enciende alarma
aumento de las
contingencias
ambientales
A INICIOS DE ANO se pronosticaban de 5 y
a 7 pero para marzo ya van 3 indican médico
recuerda daños que genera a la salud llaman
a cambiar hábitos como usar más transporte
Por Eunice Cruz
eunice cruz razon com mx

Un incremento no observado
antes en la cantidad de con

tingencias ambientales en
cendió las alarmas sobre este

fenómeno entre expertos y legisladores
que puede derivar en enfermedades de
gravedad y para el cual algunos dipu
tados plantearon que se debe hacer un
trabajo conjunto entre las autoridades
industrias y ciudadanía pero sobre todo
demandaron al Gobierno tomar cartas en
el asunto

La especialista en ciencias ambien
tales por la UNAM Frida Domínguez
advirtió que en los próximos seis meses
podría haber más de tres contingencias
ambientales debido al deterioro en la ca
lidad del aire

A finales del año pasado y principios
de éste se pronosticaban alrededor de

cinco o siete contingencias durante todo
el 2024 pero apenas es marzo yllevamos
tres comentó LaRazón

Añadió que es preocupante que las
contingencias ambientales se presenten
mes con mes como lo ha sido este año
ya que en años anteriores era algo que no
ocurría por lo que advirtió que podrían
presentarse tres o más entre este mes y
agosto

Explicó que ningún citadino está
exento de sufrir las consecuencias pues
con las temperaturas que han rebasado
los 31 grados centígrados se detonan en
fermedades

Es un conjunto de todo la mala cali
dad de aire que respiramos y el clima ter
minan por afectar a quienes están muy
expuestos a estas condiciones principal
mente en enfermedades respiratorias o
estomacales indicó

La ambientalista advirtió que las per
sonas que más se exponen son los traba
jadores de las zonas industriales como
Azcapotzalco y Gustavo A Madero ya
que es donde se registra una concentra
ción mayor de ozono

Es urgente que se tomen medidas y
que los habitantes de la ciudad cambien
hábitos pareciera que con acciones sim
ples no va pasar nada pero si todos hace
mos pequeñas cosas se pueden generar
grandes cambios para evitar que el aire se
devalúe y afecte a la salud expuso

Al respecto la medico general Selena
Albarrán comentó que las contingencias
ambientales detonan microorganismos
y toxinas que pueden causar infecciones
en el sistema digestivo y respiratorio las
cuales podrían poner en peligro la vida
de las personas

El calor es un factor muy importante
porque es cuando aprovechan las bacte
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rias para reproducirse en los alimentos
por ejemplo y causar enfermedades
como la fiebre tifoidea salmonella y
por otro lado las contingencias también
detonan las enfermedades respiratorias
como bronquitis aguda o amigdalitis se
vera explicó

El vicepresidente de la Comisión de
Preservación del Medio Ambiente Cam
bio y Protección Ecológica en el Congre
so local Javier Ramos indicó que se trata
de una tendencia al alza que no va a parar
hasta que los capitalinos no modifiquen
sus hábitos

Si no atacamos las causas van a se
guir en aumento En 2021 fueron tres
contingencias ambientales en 2022 fue
ron cinco y en 2023 hubo entre 55 60
días con buena calidad del aire cuando
dos años antes hubo el doble de días con

aire de buena calidad advirtió
Subrayó que se debe hacer un trabajo

conjunto entre las autoridades indus
trias y ciudadanía para evitar que este
año se rompa récord en el número de
contingencias ambientales

Algunas de las acciones que recomen
dó el legislador del PVEM fue concienti
zar a la ciudadanía de la problemática a
través de campañas de información así
como utilizar el transporte público o uti
lizar bicicleta

Es importante difundir una cultura
de cuidado al medio ambiente se pue
de impulsar el home office no quemar
basura pastizales ypasar el mensaje con
nuestros seres cercanos dijo

El también integrante de la misma co
misión el panista Federico Dóring desta
có que no se ha innovado para favorecer
al medio ambiente desde que se imple
mento el programa Hoy No Circula por
lo que exhortó a la ciudadanía a tomar
medidas preventivas

No es el alumno el responsable de
hacer la tarea del maestro y el Gobierno
tiene que hacer su tarea tiene que ver
cómo solucionar la problemática porque
se vuelve un tema de salud y ningún ca
pitalino debería estar en riesgo sostuvo

La Comisión Ambiental de la Mega
lópolis Came informó que la primera
contingencia se recibió junto con el año
nuevo pues se registró el 1 de enero pese
al llamado que se hizo a la población para
evitar la quema de pirotecnia por las fe
chas festivas sin embargo se levantó ese
mismo día

La segunda contingencia se decretó
el pasado 22 de febrero la cual duró tres
días es decir se levantó el 25 de dicho
mes siendo el periodo más largo desde
mayo de 2022 cuando tuvo la misma
duración La tercera y más reciente con
tingencia fue del 6 y 7 de marzo

Éstas no han sido las contingencias
más largas en el Valle de México ya que
el 19 de marzo de 1992 se activó la Fase

1 pero al otro día se activó la Fase 2 y la
calidad de aire mejoró hasta 22 días des
pués por lo que ha sido la contingencia
ambiental más larga en la capital ya que
concluyó hasta el 10 de abril de ese año

LOS CANDIDATOS Xóchitl Gálvez y Salo
món Chertorivski han propuesto cerrar la
refinería de Tula por la contaminación que
genera en el Valle de México

á
AFINALES del año
pasado y principios
de éste se pronosti
caban alrededor de
cinco o siete con

tingencias durante
todo el 2024 pero
apenas es marzo y

llevamos tres

Frida Domínguez
Especialista en ciencias

ambientales por la
UNAM

w

ái
ES IMPORTANTE
difundir una cultura
de cuidado al medio
ambiente se puede

impulsar el home
office no quemar
basura pastizales
y pasar el mensaje
con nuestros seres

cercanos

Javier Ramos

Diputado local
del PVEM

w
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La temporada deozonose desarrolla entrefebreroyjunio cuandose registran altas
temperaturasy poca nubosidad ademásdevientosdébiles lo que provoca una mayor

generación de ozonoy acumulación deéste
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Festival de Chapultepec 2024
estará dedicado a murciélagos
icono Martí Batres indicó
que Quiróptera busca
concientizarsobrela

importancia de cuidar estos
animales polinizadores
RODRIGO CEREZO

Con el murciélago como animal
temático el Gobierno de la Ciudad
de México anunció el Festival Qui
róptera el cual contará con más
de cien actividades culturales y re
creativas que se llevarán a cabo del
28 al 31 de marzo en el Bosque de
Chapultepec

Vamos a realizar más de cien
actividades culturales educativas
recreativas para que en estos cua
tro días que dura el festival puedan
conocer la vida de los murciélagos
informó la secretaria del Medio
Ambiente Sedema local Marina
Robles

Este evento tiene como objetivo
reconocer elpapel que desempeñan
los murciélagos en el ecosistema y
concientizar sobre laimportanciade

conservarlos ya que estos animales
son polinizadoresyal transportar el
polen de una flor a otra permiten la
reproducción de plantas entre ellas
especies para fines alimenticios y
textiles

Eljefe de Gobierno Martí Batres
compartió que como parte de las ac
tividades del Festival Quiróptera se
ofreceránpresentaciones deteatro
espectáculos circenses funciones
de danza talleres conferencias
conciertos musicales exposiciones
fotográficas y un picnic nocturno
con cine musicalizado en vivo en el

JardínBotánico

El mandatario capitalino invitó a
lapoblación a acudir al festival para
aprendermás sobre estas especiesy
recordó que es un evento de acceso
alpúblico por lo que no tiene costo

Respecto a la afluencia Batres
destacó que en la edición del año
pasado se registró la asistencia de al
rededor2 millones300 milpersonas
ypara esta edición esperanuna cifra
aúnmayor de asistentes

Vamos a dedicar el festival a los

murciélagos y estamos invitando a
las familias de disfrutar de este fes

tival del Bosque de Chapultepec
señaló

La titular de Sedema Marina
Robles compartió que de mane
ra adicional a lo planeado tres
exposiciones de la verbena con
tarán con exhibición prolongada
durante los próximos tres meses
por lo que habitantes y visitantes
podrán disfrutar de la muestra
hastajunio

Robles indicó que las presenta
ciones serán colocadas en la Galería

Paseo de los Compositores la ave
nida Paseo de la Reforma y la aveni
da Juventud Heroica en la primera
sección del Bosque de Chapultepec
dondetendremos la isla de losmur

ciélagos adelantó
De esta forma las autoridades del

Gobierno capitalino desean que los
habitantesy los turistas aprovechen
durante la Semana Santa todas las

actividades recreativas que se efec
tuaránenel Bosque de Chapultepec
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fik Mk Más de 100 actividades de manera gratuita en
ocho sedes del Bosque con el fin de celebrar

el papel de los murciélagos en nuestros ecosistemas y
concientizar sobre la importancia de conservarlos

MARTÍ BATRES jefe de Gobierno

Más de 2
millones devisitanteses

lo queespera el gobierno
local durante los cuatro

días deesteevento en

Chapultepec

DIVERSIÓN El mandatario
capitalino indicóque
exposiciones picnic
con cine conferencias
presentaciones de teatro
espectáculos circenses
talleres conciertosy
funciones de danza son

algunas de las actividades
que ofrecerá el evento de
forma gratuita
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PROTESTAS
VIOLENTAS
EN CDMX
Ayer antes del mediodía el

centro de la ciudad era un caos

Un grupo de personas débiles
visuales bloqueó el Eje Central
mientras que integrantes de la
comunidad triqui impidieron el
paso de los vehículos en Refor
ma para exigir espacios de ven

ta en la Ciudad de México En el

primer caso el intento de la
autoridad por disolver la con
centración calentó los ánimos

En el segundo una persona que
se interpuso en la protesta fue
golpeado

TRIQUIS Y DEBILES VISUALES

Bloquean la
ciudad para
exigir trabajo
YENNYFER MENA Y ALÍ RODRÍGUEZ Antes del mediodía el
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centro de la ciudad era un
caos debido a las protestas
en Reforma y Eje Central
Un grupo de personas débi

les visuales e integrantes
de la comunidad triqui blo
queron ayer dos de las
principales avenidas para

exigir espacios de venta en la Ciudad de
México

El primer grupo se reunió antes del
mediodía en la calle Pino Suárez al cruce
con Venustiano Carranza
en el Centro Su intención
era marchar hacia el Zócalo

para solicitarle al jefe de
Gobierno Martí Batres que
les regresen los espacios de
venta arrebatados en 2015

que luego las autoridades
ofrecieron a personas sin
ninguna discapacidad

A través de un video la
Asociación Mexicana de Invidentes y
Débiles Visuales explicó que unas 500
personas ciegas conforman la asocia
ción y al menos 300 trabajan en el Me
tro de la Ciudad de México Detalló que
durante 2010 les asignaron espacios de
trabajo en el Metro Hidalgo pero fueron
retirados de esa estación en 2015

Los manifestantes iban en un grupo
de aproximadamente 100 personas to
mados de los hombros acompañados
de familiares con un cerco que crearon

por medio de una cuerda por la avenida
Arcos de Belén

Pero en medio de la manifestación

llegó la Secretaria de Seguridad Ciuda
dana SSC de la Ciudad de México que
encapsuló y enmedio de un altercado

intentó disolver al grupo de personas
La invisibilización nos ha relegado a lu

gares menos visibles donde no podemos
llevar a cabo nuestra actividad comer

cial explicó uno de los manifestantes
El grupo logró llegar hasta Eje Cen

tral rompiendo el cerco a la fuerza Tras
casi una hora de bloqueo el grupo fue
atendido por el director del Metro Gui
llermo Calderón

Mientras eso sucedía otra manifes
tación afectaba Reforma

La comunidad triqui se
manifestó al cruce de Re

forma e Insurgentes colo
caron pancartas en las que
acusan prácticas de dis
criminación contra ellos
además de exigir lugares
para vender sus arte
sanías en la exposición de
La lengua materna que

se llevará a cabo el 19 de marzo en el
Zócalo capitalino

La protesta tuvo un momento crítico
cuando los manifestantes intentaron

accionar la pistola despachadora de una
gasolinería mientras elementos de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana
SSC los replegaban

En los primero momentos de la pro
testa un hombre que se encontraba en
el lugar intentó arrebatarles las mantas
con las que se manifestaban por lo que
los indígenas reaccionaron de manera
violenta y comenzaron a golpearlo in
cluso con palos

Después de tres horas de bloqueo
alrededor de las 13 horas fue liberado
el bloqueo de la comunidad Triqui en
el cruce de Insurgentes y Paseo de la
Reforma

La Secretaría de Gobierno de la Ciu

dad de México informó que artesanos
indígenas que obstruyeron el tránsito
en el cruce de las avenidas Paseo de la
Reforma e Insurgentes Alcaldía Cuauh
témoc rechazaron ser atendidos por el
titular de esa dependencia Ricardo Ruiz
Suárez

HOY NO AHORCARÁN LA CIUDAD
Más de 20 líderes transportistas de
Chalco Ecatepec Zumpango Chi
malhuacán Los Reyes y de otros muni
cipios conurbados a la capital mexicana
llegaron a un acuerdo con autoridades
del Estado de México para evitar los
bloqueos carreteros que se anunciaron
para hoy

El plan era cerrar la circulación en las
autopistas México Pachuca México
Toluca México Texcoco México Pue
bla el Circuito Exterior Mexiquense y el
Bordo de Xochiaca a la altura de Perifé
rico y Calle 7

Las autoridades mexiquenses se
comprometieron con los transportistas
de servicio público a investigar las reso
luciones adoptadas por jueces y rea
prehender a Emmanuel alias El Licen
ciado personaje involucrado en diver
sos delitos contra el gremio

Se comprometen a que en un máxi
mo de unos 5 días den el resultado de

qué pasó declaró Víctor Manuel Ruiz
García presidente de la Ruta 42

Durante el blo
queo los comercian
tes triquis golpearon
con un tubo a un
hombre de 24 afios

que caminaba por ahí

EN EL METRO

LA ASOCIACIÓN Mexicana de Invidentes y Dé
biles Visuales explicó que al menos 300 de sus
integrantes trabajan en las estaciones del Metro
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La policía también se enfrentó en Eje Central

La bronca en Reforma se registró en la manifestación por parte de las comunidades Indígenas
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#FESTIVALDELBOSQUEDECHAPULTEPEC

Arman la feria
de murciélagos
EL FIN ES RECONOCER
LA IMPORTANCIA DE LA
ESPECIE EN EL MUNDO
POR FRIDA VALENCIA

CDMX ELHERALDODEMEXICO COM

Para promover el valor de la
biodiversidad y contribuir al
cuidado de los murciélagos
el Bosque de Chapultepec se
convertirá en sede del Festival

Quiróptera el cual contará
con más de 100 actividades
en ocho sedes

En conferencia el jefe de
Gobierno de la Ciudad de

México Martí Batres detalló
que del 28 al 31 de marzo los
capitalinos podrán disfrutar
del Festival del Bosque de
Chapultepec 2024 con acti
vidades teatrales circenses de
danza talleres conferencias
conciertos exposiciones foto
gráficas y un picnic nocturno

Respecto a la importancia
de los murciélagos el director
fundador de la Red Latinoa

mericana para la Conser
vación de los Murciélagos

Rodrigo Medellín indicó que
por varios años la especie ha
sido maltratada a pesar de su
importancia en el ecosiste
ma Son los controladores

de plagas más importantes
del mundo y México es el
quinto país con más especies
de murciélagos Asimismo
explicó que cada millón de
murciélagos destruye 10
toneladas de insectos cada

noche lo que evita la pérdida
de cosechas

En seguimiento al caso
de la liberación de Fabián

Osvaldo Solís Ir El Cacho
rro líder del grupo criminal
Ronda 88 Batres dijo que

ya presentó la denuncia ante
la Fiscalía General de la Re

pública contra el juez Rober
to Ornar Paredes Gorostieta
pues dijo que pone en riesgo
a la ciudadanía al permitir la
liberación de un peligroso
generador de violencia

AMPLIA j í
OFERTA

O Se colocarán
tres exposiciones
de cartonería
monumental

Una estará en la
Galería Paseo de los

Compositores y otra
en Reforma

En la Avenida
Juventud Heroica se
colocará la Isla de los

Murciélagos

2

MILLONES 300
MIL VISITAN

TES EN FERIA
EN 2023
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IMPORTANCIA En la conferencia enfatizaron que los murciélagos son los mayores controladores de plagas
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Farmacias en cdmx
vendían medicinas
pirara y caducadas
Enfermizos Laauto
ridad sanitariacapita
linaalertaque estos
medicamentos pue
den provocar la falta
del efecto terapéutico
intoxicación o daños
graves ala salud de
consumidores
Laventa de medicamentos cadu
cos o pirata pasó de mito urbano
a realidad en la Ciudad de Méxi
co pero no solo en tianguis y co
mercios ambulantes sino tam
bién en farmacias de laCiudad de
México alertó laSecretaría de Sa
lud Sedesa

En la presente administración
se han detectado anomalías en

farmacias capitalinas entre las
que destacan la venta de medica
mentos e insumos sin registro sa
nitario número de lote o con fe
cha de caducidadvencida comer
cio de medicamentos que son
muestras médicas o de origen des
conocido en farmacias privadas

Esas yotras anomalías detecta
das por la autoridad sanitariapue
den provocar la falta del efecto te
rapéutico esperado intoxicación

o danosgraves a la saludde las per
sonas que los consumen alerta

Específicamente la Sedesa a
través de laAgencia de Protección
Sanitaria Agepsa ha realizado
durante la presente administra
ción dos mil791 verificaciones sa
nitarias a farmacias de las cuales
138 fueron suspendidas asimis
mo se han efectuado 150 asegu
ramientos conun total de 701 ki

logramos dos mil 584litros ydos
mil 029piezas de medicinas e in
sumos para la salud

Según reporta la autoridad sa
nitaria capitalina en estas farma
cias se encontraron casos graves
como laventa de insumos impor
tados no autorizados para su ven
ta en el país falta de licencia Sa
nitaria o de Aviso de funciona
miento y establecimientos de
pendiente de cualquier otro local
o casa habitación pubumetro

El medicamento debe
estar a la vista del público

Las farmacias deben
contar con elAviso de Fun
cionamiento o licencia Sa

nitaria Aviso de Responsa
ble Sanitarioyconstancias
de capacitación del perso
nal

Observarque el estable
cimiento se encuentre lim
pio y ordenado

Comprar medicamen
tos en farmacias estableci
das no en tianguis merca
dos vía pública u otro esta
blecimiento diferente a
una farmacia

Corroborar que los in
sumos adquiridos no estén
caducados

Mantenerse al tanto

porque el personal de far
macia no debe diagnosticar
enfermedades niprescribir
medicamentos eso corres
ponde a los médicos

No adquirir medica
mento fraccionado enem
paque maltratado o abier
to muestras médicas o con
etiquetado como propie
dad del Sector Salud

El suministro de anti
bióticos y medicamentos
controlados solo se debe

hacer contra la entrega de
la receta

Alerta Prolifera la venta de medicamentos irregulares CUARTOSCURO
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Faltan otra vez legisladores al Congreso

Evitan inasistencias
votación de alcaldes
Relegan diputados
votación para
titulares suplentes
de demarcaciones

EDUARDO CEDILLO

Una vez más la falta de res
ponsabilidad en Donceles re
trasó las necesidades de la
Ciudad

El Congreso de la Ciudad
de México debió votar ayer
las propuestas para definir
a aquellos alcaldes que con
cluirán las administraciones
en las demarcaciones cuyos
titulares solicitaron separar
se de su cargo

Sin embargo no se logró
alcanzar la cantidad mínima

de diputados presentes para
arrancar la sesión ordinaria
es decir 34 de los 66 totales

A las 10 34 más de una
hora y media después de la
cita oficial acordada la pre
sidenta de la Mesa Directiva
Gabriela Salido pasó lista El
retrasó se dio de manera in
tencional con la esperanza
de que pudieran llegar más
diputados

Pero la posibilidad se ne
gó al resultar presentes tres
menos de los necesarios pa
ra arrancar De esta manera
suman dos sesiones suspen
didas desde el inicio

El primer asunto del or
den del día que debió poner
se a discusión fue el relativo a
la votación de las ternas para
la elección de los nuevos titu
lares de las alcaldías mismas

que fueron enviadas por el
Jefe de Gobierno Martí Ba
tres al Congreso de la Ciudad
de México el martes

De esta manera Iztapala
pa Cuauhtémoc Benito Juá
rez Cuajimalpa Gustavo A
Madero y Xochimilco ten
drían por fin alcaldes sus
titutos en vez de encargados
de despacho

De acuerdo con la Ley Or
gánica de las Alcaldías tras la
salida definitiva del titular de
la demarcación el Congreso
tiene 60 días para votar una
terna propuesta por el Jefe de
Gobierno y elegir al nuevo que
terminará la administración

Clara Bragada dejó Izta
palapa desde el 15 de noviem
bre y desde el 8 de diciembre
el Congreso tiene la terna en
sus manos pero la falta de
consenso ha evitado la vota
ción de las propuestas

Las excusas constantes

que dio el titular del ejecu
tivo sobre las propuestas de
designación del suplente de
Santiago Taboada fueron
alai gando las fechas y el pla
zo para designar un titular de
Iztapalapa se encuentra ven
cido desde el 19 de febrero

Ayer diputados del Con
greso criticaron la falta de
responsabilidad de los com
pañeros que no lograron lle
gar a la sesión

Es evidente que la mayo
ría son unos irresponsables
que no cumplen con su tra
bajo que es estar aquí martes
y jueves Hoy teníamos una
sesión donde se tenían que

discutir dictámenes puntos
de acuerdo pero la realidad
es que ya no hay interés por
parte de los diputados con
sideró el legislador de Acción
Nacional Aníbal Canez

En tanto ante la imposi
bilidad de realizar las sesio
nes el coordinador de Mo
vimiento Ciudadano Royfid
Torres insistió en la necesi
dad de crear una agenda con
temas prioritarios para des
ahogar antes de que teimine
la Legislatura

Una agenda que ya nos
permita concluir bien este
periodo No vamos a elevar
la productividad que no hi
cimos en estos dos años y
medio pero lo que sí pode
mos hacer es acordar la ma
yor cantidad de pendientes
en los que podamos coinci
dir para que ahora sí al final
nos dediquemos aprobarlos
y avanzar en beneficio de la
Ciudad explicó

Daniela Alvarez vice
coordi nadora de Movimiento
Ciudadano argumentó que
no logró llegar por un pro
blema de movilidad hacien
do dos horas y media desde
Tlalpan hasta Donceles

Yo creo que alguna de
terminación tomará la presi
denta y tendremos que ape
garnos a la misma y prever
lo que pase en esta Ciudad
la gente está muy enojada y
tenemos que visibilizar y pre
venirnos a eso dijo

Sin la posibilidad de vo
tar las ternas las alcaldías
tendrán que esperar un par
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de días mas para conocer
cuál será su futuro

JfJf Es evidente que lamayoría son unos
irresponsables que no cumplen con su trabajo
que es estar aquí martes yjueves Hoy teníamos
una sesión donde se tenían que discutir
dictámenes puntos de acuerdo

í Así lucía el Congreso de la CDMX a las 10 34 horas sin los legisladores necesarios para arrancar las votaciones
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Sin huella vecinal en CDMX

Casi desconocidos
diputados que
buscan relegirse

Atienden a menos de uno

por ciento de la población que
representan muestra recorrido

EN ENTREDICHO SU LABOR EN EL CONGRESO

Vecinos aseguran no conocer a los
legisladores que buscan relegirse

Las actividades en sus distritos casi nulas Los
módulos de atención elefantes blancos Ayer
no hubo sesión en Donceles por falta de quorum
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Los diputados locales que preten
den relegirse para un tercer periodo
consecutivo apenas atienden a me
nos de uno por ciento de sus repre
sentados sin que vecinos conozcan
su trabajo legislativo ni de atención
ciudadana

Los informes más recientes de
los diputados Martha Ávila y Mi
guel Ángel Macedo de Morena
Diego Garrido y América Rangel
del PAN Gabriela Quiroga del
PRD y Ernesto Alarcón del PRI
dan cuenta del número de activida
des que realizan en sus distritos si
bien algunos presumen más de mil
gestiones ciudadanas en seis meses
entre asesorías jurídicas exáme

nes médicos jornadas de limpieza
y hasta posadas o festivales la po
blación promedio en cada uno de
sus distritos es de poco más de 272
mil personas además habitantes
cercanos a sus módulos de atención
dicen no conocerlos

Es el caso de la panista Améri
ca Rangel cuyo último informe
de labores en 2023 no detalla el
número de gestiones hechas ade
más de que personas que habitan
a unos cuantos metros de distan
cia de su módulo afirman que no
se ha presentado con ellos En el
Congreso Rangel encabeza la Co
misión de Desarrollo Metropoli
tano que ha sumado varios meses
sin sesionar en la legislatura pese
a que el reglamento ordena una
reunión por mes

El módulo siempre está abier
to pero no la conocemos a la di
putada no se ha acercado nadie
de ellos señaló una persona que
labora a menos de 15 metros del
módulo de Rangel y quien aseguró
ignorar el trabajo de gestión de la
diputada pese a que tienen una
petición de modificar el piso que
se ha levantado debido a las raí
ces de un árbol que han provocado
caídas

En un recorrido por los módulos
de dichos diputados se detectaron
que algunos estaban cerrados co

mo el de Diego Garrido ubicado en
la colonia Tepeyac Insurgentes en
Gustavo A Madero el de Miguel
Ángel Macedo en la zona de Mix
coatl y el de Gabriela Quiroga en
la colonia Real del Moral ambos en
Iztapalapa

El primero encabeza la Comision
de Puntos Constitucionales con
más de 57 iniciativas ingresadas
en el segundo semestre de 2023 y
apenas un par de dictámenes apro
bados el segundo preside la Comi
sión de Movilidad que sumaba dos
sesiones hasta diciembre pasado de
acuerdo con sus informes Quiroga
preside el Comité de Archivo y Bi
bliotecas del que no se halló infor
mación sobre el trabajo realizado

Por otra parte en las cercanías
de los módulos de Martha Ávila
y Ernesto Alarcón unos cuantos
vecinos aseguraron conocer a am
bos legisladores e incluso realizar
gestiones con ellos no obstante la
mayoría de las personas consulta
das dijeron no conocerlos

Ayer el pleno del Congreso local
no sesionó por falta de quorum
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Diputados pedirán prohibir
porta placas envehículos

SEGURIDAD El legislador Federico Chavez considero que se debe cambiar el
Reglamento de Tránsito para que los conductores no oculten sus matrículas

Es necesario cambiarelReglamento
de Tránsito para evitar que los auto
móviles usen porta placas los pro
pietarios modifiquen las matrículas
o utilicen los farosneónporque pue
den provocar accidentes y no son
identificables advirtió el diputado
panistaFederico Chávez

Dijo que hay automovilistas que
alteran sus placas para que no sean
visibles y pueden traer problemáti
casgraves ya que si cometen delitos
deben seridentificados

El panista reiteró que se debe pro
hibir instalar o utilizar en vehículos

motorizados lucesdeneónylospor
taplacasque obstruyenlavisibilidad
de la información contenida en las

matrículas delvehículoylasmicas
Así como láminas transparentes

u obscuras sobre las mismas placas
partes del portaplaca hojas de ár
boles o cualquier alteración que no
permita visibilizar por completo la
matrículavehicular comentó

Chávez dijo que la movilidad en
la Ciudad de México recarga buena
parte de su actividad en los vehícu
los motorizados tanto automóviles
deserviciopúblicoyprivado como

motocicletas esto debido en gran
medida a las carencias en el trans

porte público masivo que existen en
la capital

De acuerdo con el Instituto Na

cional de Estadística y Geografía
INEGI la capital del país ocupa el

lugar dos a nivel nacional en canti
dad de automóviles registrados con

el 15 8 por ciento del total nacional
yel número tres en cuanto a motoci
cletas con el 9 8 por ciento de todo
el país esto también significa que el
12 por ciento del total de vehículos
motorizados que hay en México se
encuentran en la capital

Para 2022 habían registrados 5
mil 637 automóviles y 608 mil 265
motocicletas para una ciudad que
rebasa los 9 millones de habitantes

entotal incluyendo a infantes dijo
Estosvehículosdebencumplircon

toda la reglamentación para poder
circularporlas calles de la ciudad el
control ante este número de vehícu

los puede ser complejo sin embar
go nocontarconreglasclaraspuede
desencadenar una serie de proble
máticas difíciles de resolver y que
ponen en riesgo lavida e integridad
de losmillonesdepersonas 24horas
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Solicitan
auditor a las
empresas de

parquímetros
que operan en
la Cuauhtémoc

ALCALDÍA CUAUHTÉMOC

Piden auditar a empresas
que operan parquímetros

ARTURO R PANSZA

El PAN está a favor de

modificar la proporción del
destino de los recursos por
estacionarse en vía pública
Antela exigencia de habitantes

de la Alcaldía Cuauhtémoc

de auditar a las empresas que
operan los parquímetros en
diversas colonias de la de

marcación el integrante de la bancada del
PAN en el Congreso de la Ciudad de Méxi
co Aníbal Caftez Morales se mostró a fa
vor de modificar la proporción en el des
tino de los recursos por ese concepto que
se dirigen para el bienestar de la pobla
ción

De igual forma pugnó porque se hagan
públicas las auditorías para conocer los
recursos percibidos por el pago de esta
cionamiento en vía pública

El diputado local panista dio cuenta
que los colonos y COPACOS de la Cuauh
témoc ven poco claro el destino de los re
cursos emanados de los parquímetros que
operan en las calles desconocen el des
tino del dinero que se recauda por ese
concepto por lo que acudieron al Partido

Acción Nacional para que éste demande
formalmente se ejecute una amplia audi
toría

Han expresado que a pesar de la
modificación de las condiciones en la

distribución en los ingresos por el esta
cionamiento en vía pública sigue sien
do un porcentaje injusto para quienes
habitan diversas colonias y no se ve
claro en qué se vaya ese dinero que ad
ministra el gobierno de Morena en la
Ciudad expresó el representante po
pular

Señaló que de acuerdo a los vecinos
no hay una debida transparencia en
cuanto al gasto de los recursos que las
empresas operadoras reportan como in
gresos y que se deben aplicar en el mejo
ramiento de las propias colonias en donde
se lleva a cabo ese aprovechamiento del
espacio público

Difundió que para los colonos es de
considerar una propuesta viable y sería
en el sentido de que la proporción de los
ingresos fuera 50 por ciento a los opera
dores y otro tanto igual a las colonias y
polígonos de estacionamiento

Contemplando que el gobierno de la
Ciudad ya se queda con los ingresos por
las multas de tránsito derivadas del in

cumplimiento en el pago de parquímetros
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las y los vecinos consideran una propor
ción justa la propuesta detalló en decla
raciones el representante popular del
blanquiazul

Mencionó que este exhorto nace de
una propuesta que hace la ciudadanía pa
ra que las colonias afectadas por el cobro
del estacionamiento en el espacio público
tengan mayores recursos para mejorar las
condiciones de obras y servicios de esas
zonas no solamente con iluminación y
seguridad sino que también puedan ver el
dinero reflejado en vialidades con buen
estado

Expuso que la propuesta también in
cluye un llamado a la transparencia y la
rendición de cuentas toda vez que las y
los vecinos no ven los resultados por el
pago de parquímetros en sus colonias y se
preguntan el destino real

Tenemos casos en donde calles de po
lígonos como Roma Norte se encuentran
bastante deterioradas y que el objeto del
pago de estacionamiento debería ser para
el mantenimiento a las vialidades ban

quetas y el desarrollo de vías ciclistas pe
ro lamentablemente no es así refirió Ca
nez Morales

MSíItySHíS

Este exhorto nace de una
propuesta que hace la ciudadanía
para que las colonias afectadas
por el cobro del estacionamiento
en el espacio público tengan
mayores recursos para mejorar
las condiciones de obras y
semejos de esas zonas

50
DE LOS ingresos a los operadores
y el otro tanto a las colonias y
polígonos de estacionamiento
consideran viable los colonos

El panista Aníbal Cañez Morales pugnó porque se hagan públicas las auditorías
para conocer los recursos percibidos cortesía pan congreso cdmx
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Piden que en
Pilares traten
la violencia
de género
PATRICIA RAMÍREZ

Diputados locales propusieron esta
blecer que la red Pilares esté obligada
a otorgar apoyo psicológico a las mu
jeres víctimas de violencia de género
con la finalidad de contribuir al bien
estar físico mental y social de las mu
jeres capitalinas y coadyuvar en la
disminución de la violencia social ya
que el porcentaje de personas que re
ciben apoyo psicológico cuando lo ne
cesitan no supera el 20 por ciento en
nuestro pais

En el marco del mes de la Mujer el
coordinador de los diputados de la
Alianza Verde Javier Ramos Franco
subrayó que es prioritario atender la
salud mental de las mujeres por lo
que busca establecer que la red Pila
res esté obligada a atender a quien lo
solicite

Señaló que de acuerdo con la En
cuesta Nacional sobre Discriminación

2017 las mujeres en México enfrentan
una mayor negación de derechos es
pecialmente en lo que respecta a reci
bir apoyos de programas sociales y
atención médica

Agregó que según las estadísticas
el 29 5 por ciento de las mujeres ma
yores de 18 años declaró haber sido
discriminada en el último año por ra

zón de género en contraste con solo el
5 4 por ciento de los hombres que re
portaron haber sido discriminados por
ser hombres

En este contexto el Instituto Na
cional de Mujeres juega un papel fun
damental en la promoción y fomento
de condiciones que garanticen la no
discriminación igualdad de oportuni
dades y de trato entre los géneros El
legislador acotó que este organismo se
encarga de velar por el ejercicio pleno
de los derechos de las mujeres y su
participación equitativa en todos los
ámbitos de la vida política cultural
económica y social del país

Diputados quieren que se extien
dan los servicios
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El Congreso local envío una
propuesta de reforma a la LFT
porque considera que imponer
vestimenta es discriminatorio
El Congreso de la CDMX aprobó una pro
puesta de iniciativa ante el Congreso de
la Unión para garantizar que las perso
nas trabajadoras domésticas laboren sin
ser víctimas de discriminación median
te la imposición de ropa de trabajo Se
trata de una reforma al párrafo cuarto
del artículo 331 ter de la Ley Federal del
Trabajo en la que se especifica que si
el empleador requiere que la persona
trabajadora del hogar utilice uniforme
o cierta vestimenta para laborar debe
rá tomar en cuenta su consentimiento
así como cubrir los costos asociados a
dichas prendas detalló la legisladora
morenista Alicia Medina Hernández
presidenta de la Comisión de Asuntos
Laborales Trabajo y Previsión Social
Otras congresistas locales señalaron
que pese a la importancia del trabajo
realizado por las personas que integran
este gremio persiste un trato injusto y
escaso reconocimiento a sus derechos

Esta contribución pretende garanti
zar que estas personas tengan voz en
la elección de su vestimenta de trabajo
pues ésta debe ser personal y no im
puesta expresó la diputada impulsora

de la iniciativa Elizabeth Mateos Her
nández de la Asociación Parlamentaria
Mujeres Demócratas
Mujeres la mayoría

En la Encuesta Nacional de Ocupación y
Empleo ENOE el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía INEGI repor
tó que 9 de cada 10 personas empleadas
en servicios domésticos eran mujeres
89 5 a principios de 2023 Entonces

contabilizadas 2 3 millones de trabaja
doras del hogar las cuales representan
9 5 del total de población femenina
ocupada de 15 años y más En el repor
te se señala que 72 8 ganan hasta un
salario mínimo mensual mientras que
19 9 tienen ingresos de entre uno y dos
salarios mínimos y sólo 1 1 más de dos
Más de una tercera parte
discriminadas

En la Encuesta Nacional sobre Discrimi

nación 2022 se concluyó que del total de
mujeres de 18 años y más que laboraron
como trabajadoras del hogar en los últi
mos 12 meses 34 6 declaró haber sido
discriminada De quienes se sintieron
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discriminadas el 37 5 declaro haberlo
sido por su forma de vestir o arreglo per
sonal tatuajes ropa forma de peinarse
perforaciones Mientras que del total de
trabajadoras remuneradas 88 3 consi
deró que su trabajo es poco valorado por
la mayoría de la gente 72 3 señaló que
cuando se pierde algún objeto se culpa a
la empleada doméstica y 55 6 manifestó
haber percibido poco o nada de respeto
en el país hacia sus derechos
72 396
señalóque
cuando se

pierde algún
o bjeto ge
neralmen

te se culpa a
la empleada
doméstica

9 de cada
10 personas
empleadas en servicios
domésticos eran mujeres
89 596 a principios de
2023 según el INEGI

9 596 del
total de
población
femeninaocupada de
l5añosy másen México
se dedicó al trabajo
doméstico en 2023
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Quedan resabios de
tortura ombudsperson
DURANTE LA REUNIÓN del Instituto Internacional del Om
budsman la presidenta de la CDHCM Nashieli Ramírez reco
noció que aún quedan resabios de esta práctica en contra de las
personas privadas de la libertad con fines de control a pesar de
la existencia de protocolos específicos
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e #Mujeres #Exigen justicia
en Zacatecas
También exigieron la destitución
del secretario de Gobierno del
estado y del jefe de la policía
y que la CNDH investigue los
hechos ocurridos en la Plaza de
Armas y una disculpa pública del
gobernador David Monreal
POR YVONNE REYES

Diputadas de distintos
partidos políticos expre
saron su solidaridad con

el colectivo de mujeres que el
pasado 8 de marzo fue agredido
por elementos policiacos del es
tado de Zacatecas

Con marcas de la agresión
las mujeres víctimas de la vio
lencia policial algunas de ellas
con collarín llegaron al recinto
legislativo de San Lázaro en el
que ofrecieron una conferencia
de prensa conjunta con las legis
ladoras quienes les expresaron
su total apoyo

La señora Eugenia Hernán
dez quien asistió a la manifes
tación en la Plaza de Armas en

la capital zacatecana narró la

agresión que sufrió a manos de
los elementos policiacos

A mí me levantaron desde

las escalinatas me arrastraron

me agarraron a patadas me
amenazaron de muerte me di
jeron que me iban a entregar a
mi familia en una bolsa negra Al
llegar al callejón me golpearon
contra la pared la cabeza toda
vía la sangre permanece ahí me
estuvieron pateando me estu
vieron dando de manotazos en

todo el cuerpo El dictamen que
me dieron es que tengo una in
flamación del lado izquierdo del
cerebro tengo los intestinos y el
hígado inflamados y la verdad
lo único que estamos pidiendo
esjusticia
Denuncias

La abogada Mara Muñoz quien
lleva el caso de las agredidas in
formó que hasta el momento se
han presentado seis demandas
pero que ya se están preparan
do más ante la Fiscalía General

del estado

Informo que ese día fueron
detenidas 18 mujeres cuyas
lesiones ya fueron certificados
golpes esguinces e intento de
asfixia

Dijo que se exige al gobierno
del estado encabezado por David
Monreal la reparación integral de
los daños y la destitución del se
cretario general de Gobierno Ro
drigo Reyes Muguerza y del jefe
de la Policía Estatal y una discul
pa pública del gobernador así
como protección a las agredidas

La exgobernadora de Zaca
tecas y actual diputada de Movi
miento Ciudadano Amalia Gar
cía quien estuvo acompañada
de las diputadas Blanca Alcalá
de Acción Nacional Noemí Bere
nice Lana y la petista Lilia Agui
lar entre otras y demandó que
estos hechos sean sancionados y
que no queden en la impunidad

Es indignante e inaceptable
que se haya cometido este acto
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brutal de violencia que no pue
de ni debe de haber impunidad
debe sancionarse porque no
sancionarlo significaría la acep
tación y lo que queremos es que
no se repita

Condenanagresión

En la sesión solemne por el Día
Internacional de la Mujer des
de la tribuna de la Cámara de

Diputados diputadas exigieron
la destitución del secretario de

Gobierno de Zacatecas por los
hechos de violencia en contra de

mujeres que marcharon el vier
nes pasado en esa entidad

condenamos enérgicamen
te los lamentables hechos que
ocurrieron el día viernes 8 de

marzo en Zacatecas exigimos
la destitución del secretario de

Gobernación Rodrigo Reyes
Muguerza expresó la petista
Ana Karina Rojo

Por su parte la panista Mar
garita Zavala manifestó Este
grupo parlamentario se solidari
za con las mujeres de Zacatecas
yporsupuesto solicitamos loque
han solicitado los demás grupos
parlamentarios la destitución del
secretario de Gobierno del go
bierno de Morena de Zacatecas
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Reclaman
simulación
en Senado
por INAI

JORGE RICARDO

Los senadores de Morena
aprobaron emitir de nuevo
dos convocatorias para nom
brar en menos de dos meses a
los comisionados vacantes del
INAI algo que no han queri
do hacer en casi dos años

I o s n o m b ra m i e n to s
de los sustitutos de Rosen
doevgtteni Monterrey Che
pov quien terminó su perio
do el 31 de marzo de 2022 y
de Francisco Javier Acuña
quien lo dejó el 31 de marzo
de 2023 han sido ordenados
por la Suprema Corte de Jus
ticia pero los senadores de
Morena aprobaron abrir una
nueva convocatoria cuyo pla
zo vence el 18 de abril con
apenas tres sesiones antes de
que acabe la Legislatura pol
lo que la oposición acusó que
se trata de una aparentar que
se cumple con la ley

Lo que hay aquí es una
simulación esta realmente

una estrategia de dilación pa
ra que este asunto no se re
suelva y siga y siga y se siga
pateando el bote acusó el
coordinador de los senadores
de PAN Julen Rementería

Los senadores del PAN
PRI PRD Movimiento Ciu
dadano y ios del Grupo Plu
ral exigieron que se votara
de una vez a los dos comi
sionados de entre la lista de
más de 40 finalistas que se
obtuvieron en estos dos años

Incluso recordaron que ya
había dos seleccionados pero
fueron vetados en marzo de
2023 por el Presidente Andrés
Manuel López Obrador quien
ha ordenado desaparecer al
Instituto Nacional de Acceso
a la Información INAI

Además de las vacan
tes de los dos comisionados
tampoco se ha nombrado al
sustituto de Oscar Mauricio
Guerra Ford quien dejó el
cargo desde marzo del 2022
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Avalan reponer
selección de
comisionados
dellnai
Aprueba el Senado dos
convocatorias para los
nombramientos ante
críticas de la oposición
LUIS CARLOS RODRÍGUEZ

naclon eluniversal com mx

El Senado de la República aprobó
emitir dos nuevas convocatorias

para reponer el proceso de selec
ción de dos comisionados del Ins
tituto Nacional de Transparencia
Acceso a la Información y Protec
ción de Datos Personales Inai an
te las críticas de la oposición de que
Morena solamente busca patear el
bote en este tema

A través de un acuerdo de la
Junta de Coordinación Política se
especificó que este nuevo proceso
evitaría que se finquen responsa
bilidades a los legisladores por de
sacato judicial

Damián Zepeda senador del
PAN apuntó Hoy que vengan con
una simulación y digan bueno ya
declaramos desierta la convocatoria
hace unas semanas y ahora vamos
a sacar una nueva convocatoria y
nos vamos a ir hasta no sé cuándo
son mentiras

No necesitamos una convocato
ria nueva tenemos finalistas Haga
mos el trabajo hay cinco mejores de
cada lado en cada convocatoria
nombrémoslos ya ahorita

El Senado primero aprobó con 37
votos a favor 13 en contra y 18 abs
tenciones la convocatoria para cu
brir la vacante dejada por el exco
misionado Rosendoevgueni Mon
terrey Chepov

La segunda convocatoria para
sustituir la vacante de Francisco
Javier Acuña Llamas fue aproba
da por37 votos a favor 14 en contra
y 16 abstenciones

Ante las criticas de la oposición la
Cámara Alta aprobó el proceso

 .  2024.03.13



Pág: 141

Avala el Senado nueva convocatoria
para elegir a comisionados del INAI
LILIANA PADILLA
CIUDAD DE MÉXICO

El pleno del Senado aprobo la
convocatoria emitidapor laJun
ta de Coordinación Políticapara
seleccionar a los dos comisiona

dos pendientes del Instituto Na
cional de Transparencia Acceso
a la InformaciónyProtección de
Datos Personales INAI

Enmedio deundebate sobre si

esta decisión contraviene inclu
so lo establecido por la Suprema
Corte de JusticiadelaNación los
nombramientos saldrán de en
tre losaspirantes definidos endi
ciembre pasado la oposición re
chazó el acuerdo conel argumen
to de que incurren endesacato

El presidente de la Junta de
Coordinación Política Ricardo
Monreal confío en que se pue

da lograr un acuerdo para sacar
estos dos nombramientos que
requieren la mayoría calificada
El hecho de lanzar la convoca

toriano nos confirmaninos ase
gura que se vaya a lograr la ma
yoría calificada pero tenemos la
obligación de intentarlo

Tras lapresentacióndelacuer
do de la Jucopo legisladores
de PAN PRI y Grupo Plural ad
virtieron que novotarán lanueva
convocatoria porque unjuez or
denó definiryalos nombramien
tos pendientes

Julen Rementería coordina
dorpanista señaló que esta con
vocatoriaes una simulación No
voy afirmar jamás ese acuerdo
de la Junta de Coordinación Po
lítica lo que se tiene que hacer
es traer el que ya se tenía inclu

so como propuestas viables para
comisionados del INAI No rehú

yan aese mandato la Corte se los
estádemandando

Entribuna Monreal defendió
la convocatoria y acusó que es
unagran ignorancia que aleguen
que se pueden nombrar en este
momento Ahora políticamente
electoreramente nos insultan
nos dicen que es cinismo yque es
patearelbote Rementeríainsis
tió Estamos faltando Morena

está dilatando y sí hay salidas
traereldictamen reunimos pro
poneralplenoyvotar

La oposición alega
que la Corte orde
nó nombrar ya a
los dos pendientes
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Informarán
de atención
médica a
migrantes
ANTONIO LÓPEZ

nacion eluniversal com mx

El Instituto Nacional de
Transparencia Acceso a la
Información y Protección de
Datos Personales Inai ins
truyó a la Comisión Federal
para la Protección contra
Riesgos Sanitarios Cofepris
entregar copia del listado de
Consultorios Anexos a Far
macias CAF s en Nuevo
León y realizar una nueva
búsqueda sobre el número de
consultas médicas otorgadas
a extranjeros por tipo de cen
troyel número de usuariosde
otros países atendidos des
glosados por nacionalidad

sexo y edad en esa entidad
en los últimos tres años

El pasado mes de diciem
bre la Organización Paname
ricanade la Salud OPS infor
mó que en Centroamérica
entre los años 2022 y 2023 el
flujo migratorio hacia países
de acogida aquellos que
aceptan recibir anualmente
un número determinado de
migrantes se multiplicó por
tres En este marco forta
lecer las políticas de salud se
convierte en un tema priori
tario para salvaguardar la in
tegridad de las personas que
atraviesan nuestro país en
busca de mejores condicio
nes de vida dijo

El Inai busca fortalecer las

políticas de salud aplicadas
a los migrantes
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Y qué
hacemos

JORGE RICARDO

La escalada de violencia y
extorsiones que vive Gue
rrero impacta hasta a Nes
tora Salgado senadora
morenista y ex comandan
te de la Policía Comunitaria
deOlinalá

Lamentó que la situa
ción haya empeorado a
pesar de que gobierna una
persona de su mismo parti
do Evelyn Salgado de Mo
rena quien dijo ni siquiera
le contesta al teléfono

Lo estamos viendo

que ha empeorado la vio
lencia es grave está fuerte

A mí que soy sena
dora no me da una cita y
qué hacemos Cómo re
solvemos cuestionó

MM Nunca
se había vis

to cuerpos
despedaza
dos núes
tros niños carriinando

y viendo los cuerpos
descabezados y qué
hacemos

Nestora Salgado
Senadora de Morena

Evelyn no me toma la llamada Nestora
JORGE RICARDO

La senadora cié Morena por
Guerrero Nestora Salgado
lamentó que la violencia en
ese estado haya empeorado
a pesar de que gobierna una
persona de su mismo partido
Evelyn Salgado quien ni si
quiera le contesta al teléfono

En mi pueblo nunca
se habían visto en Olina
lá cuerpos despedazados
nuestros niños caminando y

viendo los cuerpos despeda
zados descabezados y qué
hacemos Ta estamos viendo
que ha empeorado la vio

lencia es grave está fuerte
manifestó

La ex comandante de la
policía comunitaria de Olina
lá y ex presa política no supo
responder por qué no ha ce
dido el crimen en Guerrero

Creo que falta Si yo te
digo que a mí no me agarran
una llamada que a mí la Go

bernadora no me agarra una
llamada A mí que soy sena
dora que no me da una cita
aseveró

Yo no quisiera decir que
el Gobierno quedó rebasa

do porque tengo fe y tengo
confianza en las instituciones
Tengo fe en la justicia tam
bién tengo fe que la Gober
nadora y nuestro compañero
Félix Salgado Macedonio
que algo se va hacer que tie
ne que haber una solución
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Plantean no reelección
seguida de legisladores
Iniciativa busca evitar

que se perpetúen las
vacas sagradas en

los Congresos

ENRIQUE GÓMEZ
Y ANTONIO LÓPEZ

nacion elurtiversal com mx

Para evitar que las llamadas
vacas sagradas se perpetúen

en un escaño del Congreso de
la Unión mediante la reelec
ción el diputado Miguel To
rruco Garza Morena propuso
reformar el artículo 59 de la
Constitución para que los se
nadores y diputados no pue
dan ser reelectos para el perio
do inmediato

No obstante los senadores y
diputados suplentes podrán
ser electos para el periodo in
mediato con el carácterde pro
pietarios siempre que no hu
bieren estado en ejercicio pero
los senadores y diputados pro
pietarios no podrán ser electos
para el periodo inmediato con
el carácter de suplentes esta
blece la iniciativa

Torruco aseguró que no se
ha cumplido con el principal
objetivo de la reforma política
de 2014 en la que se estableció
que la reelección en el Congre
so de la Unión era para profe
sionalizar a los legisladores y
hubiera una labor legislativa
con mayoreficacia que redun
dara en mejores instrumentos
jurídicos en beneficio de la po
blación mexicana

En la realidad la reelección
legislativa está sirviendo para
que las denominadas Vacas sa
gradas que las hay en todos los
partidos políticos puedan se
guir en la curul y no tengan que
dar la cara a la sociedad dijo

El legislador morenista se
ñaló que su propuesta de re
forma no impide la reelección
de los diputados federales y
senadores sólo prohibe o no
permite la reelección legisla
tiva inmediata con objeto de
que éstas posiciones no sir
van para perpetuarse en el
poder durante 12 años vi
viendo del erario

Actualmente a raíz de la re
forma política de 2014 los se
nadores y diputados federales
pueden reelegirse hasta por 12
años lo que implica cuatro le
gislaturas seguidas en el caso
del Senado unareelección por
seis años que implica 12 años
y en el caso de diputados ree
lección hasta en tres ocasio
nes lo que abarca también 12
años consecutivos

Dicha reforma también fue
considerada para implemen
tarse en el nivel estatal abar
cando a los congresos locales
y a los presidentes municipa
les Para el nivel local los es
tados deberán establecer la
reelección consecutiva para
los cargos de presidentes mu
nicipales regidores y síndicos
por un periodo adicional úni
camente si la duración del
mandato de los ayuntamien
tos no supera los tres años
Asimismo los diputados a las
legislaturas de los estados po
drán reelegirse hasta por cua
tro periodos consecutivos

La presente iniciativa
busca retomar los postulados
revolucionarios de la no ree
lección que si bien fue enfo
cado al titular del Poder Le
gislativo debería justificarse
por qué para el Poder Legisla
tivo sí aplica y no para los
otros Poderes de la Unión
cuestiona Torruco Garza en
la iniciativa

La iniciativa va dirigida a todos
los partidos políticos
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Aprueba el Senado las convocatorias
para elegir a 2 comisionados del INAI
ANDREA BECERRIL Y

GEORGINA SALDIERNA

A fin de cumplir con un mandato de
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación SCJN el Senado aprobó
ayer por mayoría dos convocatorias
para elegir a igual número de comi
sionados del Instituto Nacional de
Transparencia Acceso a la Infor
mación y Protección de Datos Per
sonales INAI entre acusaciones
de la oposición de que no hay la in
tención real de cubrir las vacantes

El coordinador del PAN Julen
Rementería y su compañero de
bancada Damián Zepeda advir
tieron que una de las plazas está
vacante desde marzo de 2022 y la
otra desde 2023 y lo que Morena
pretende al reiniciar el proceso es
que el INAI siga con cuatro de sus
siete integrantes sin poder operar

Zepeda sostuvo que es una es
trategia dilatoria del gobierno y
Morena para no cumplir con la obli
gación constitucional de nombrar a
los integrantes del órgano que ga
rantiza el acceso a la información
y la transparencia Ni la Corte ni
los juzgados de distrito en materia
de amparo nos ordenaron abrir
otra convocatoria sino integrar el
INAI señaló mientras Remente
ría consideró que la pretensión es
ir pateando el bote hasta el térmi
no de la legislatura

Otros panistas como José Alfre
do Botello dijeron que la intención
es acabar con el INAI porque ni
el gobierno ni Morena quieren la
transparencia Zepeda subrayó que
en el caso de la primera vacante
hay 42 aspirantes que fueron selec
cionados en comisiones y lograron
la calificación más alta e igual en el
caso de la segunda plaza sin cubrir

El coordinador del PRD Miguel
ángel Mancera expuso que la SCJN
dio un plazo al Senado para nom
brar a los dos comisionados que
venció el pasado 15 de diciembre y
negó cualquier otra prórroga

El líder de Morena Ricardo
Monreal recordó a los opositores
que por mayoría se aprobó en el
pleno senatorial cerrar los proce
sos de 2022 y 2023 y abrir dos nue
vas convocatorias para elegir a los
comisionados en observancia a
los disposiciones constitucionales

La Corte destacó dio un pla
zo de 10 días para nombrar a los
comisionados que venció ayer y
emitir las convocatorias es parte
del cumplimiento de esa resolu
ción por lo que advirtió de no
votarse el Senado estaría en fal
ta Rechazó que Morena preten
da alargar el proceso legislativo o
debilitar al INAI
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Senadora insulta a legisladores
del PAN que lamentan asesinatos

POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticia robles gimmcom inx

Desde la tribuna del Senado
la panista Gina Andrea Cruz
Blackledge pidió un minuto
de silencio

De manera extraoficial
se habla de 24 personas ase
sinadas vinculadas al pro
ceso electoral de este año
de las cuales 14 aspiraban
a ocupar un cargo de elec
ción popular Esa cifra es
calofriante no se había dado
nunca antes en nuestro país

Las candidatas y los
candidatos están en ries
go permanente e inminente
en este proceso electoral sin
importar el partido político
de procedencia esto inclu
ye a quienes han pedido li
cencia en este Senado o en

la Cámara de Diputados
No podemos permi

tir que sea el crimen or
ganizado el que imponga

candidatos y autoridades en
varias partes de país el su
fragio es un acto casi sagra
do que expresa la dignidad de
las personas quienes libre
mente deciden votar por sus
preferencias políticas dijo
la panista senadora por Baja
California

De inmediato la morenis
ta LucíaTrasvifla de Baja Ca
lifornia Sur le respondió

Hoy más que nunca que
da evidenciado que ustedes
están al servicio pleno de la
derecha del mundo A uste
des les paga Soros A ustedes
les paga BlackRocky les im
porta madre lo que piense el
pueblo de México Guanajua
to lo gobierna el PAN está in
filtrado el crimen organizado
y cuántos asesinatos se han
perpetrado en Guanajuato
señores

No se hagan pendejos
no quieran engañara pueblo
de México ustedes son cóm
plices del crimen organizado
y es lo que les dejó de heren
cia el García Luna Mientras él
está preso en Nueva York us
tedes le están operando ca
brones y por lana

Qué no les da vergüen
za Qué cínicos No quieran
enturbiar el proceso electoral

en lodo y en el fango donde
ustedes se revuelcan no se
va a mover porque el proce
so va limpio y vamos a ganar
y los vamos a derrotar por
que son unos asquerosos
les lanzó a los senadores de
la bancada del PAN mientras
los morenistas le aplaudieron
con intensidad

Tue parte de un deba
te rispido originado por la
petista Geovanna Bañuelos
de Zacatecas quien exigió
el despido de los secreta
rios de Gobierno y de Segu
ridad Pública del estado por
la represión contra las muje
res que se manifestaron el 8
de marzo pero la morenista
Soledad Luévano dijo qu se
deben esperar las investiga
clones y que además fueron
los gobiernos del PRI los que
más reprimieron a las muje
res como ocurrió en Ateneo

Señala vínculos

La senadora Trasvina

afirmó que la complicidad
es lo que les dejó de

herencia el García Luna
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o
Hoy más que nunca queda
evidenciado que ustedes
están al servicio pleno
de la derecha del mundo

A ustedes les paga Soros
A ustedes les paga
BlackRock y les importa
madre lo que piense
el pueblo de México
LUCÍA TRASVINA
SENADORA POR BAJA CAUI ORNIA SUR
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Contratos de 2022

Sedeña pago 170 mdp
por arrendamiento
de maquinaria

De acuerdo con la ASF la dependencia rentó tractores
excavadoras cargadores frontales entre otros para la
construcción de los tramos del Tren Maya que tiene a su cargo

Alejandro de la Rosa
alejandro delarosa eleconomista mx

La construcción de los tres tramos

del Tren Maya que están a cargo de
la Secretaría de la Defensa Nacional

Sedeña requiere de gran cantidad de
maquinaria pesada que no tiene pero
desea comprar a la brevedad

A finales del 2022 la dependen
cia pagó 170 2 millones de pesos por
el arrendamiento por horas de trac
tores excavadoras manipuladores
telescópicos cargadores frontales
tractocompactadores motoconfor
madoras vibrocompactadores zanja
doras zanjadoras de cadena camiones
plataforma con grúa hiab grúas titán o
tractores pata de cabra

De los cinco contratos que fueron
revisados por la Auditoría Superior de
la Federación ASF y publicados en el
mes pasado en la tercera entrega de
informes individuales sobre la revisión

de la Cuenta Pública 2022 correspon
dientes a los tramos 5 norte y 6 uno
que representa el 33 del monto total

tiene vigencia de un año y el resto por
un máximo de cuatro meses

Sin embargo en ese momento la
Sedeña todavía no entraba en la fase

intensiva de construcción en la que se
encuentra ahora

En ese contexto el viernes pasa
do la Sedeña solicitó a la Secretaría de

Hacienda y Crédito Público SHCP
3 291 6 millones depesospara comprar
maquinaria pesada que necesita la
Unidad del Arma y Servicio de Inge

nieros encargados de brindar los ser
vicios de construcción rehabilitación
adecuación remodelación conserva
ción y mantenimientos de la infraes
tructura gubernamental económica y
social actual nueva y en apoyo a pro
yectos prioritarios del país

Conscientes de la falta de maqui
naria en notas informativas del 27 de
diciembre del 2023 y del 17 de enero del
2024 los ingenieros militares detalla
ron a la ASF

Por logística de la obra y con el ob
jetivo de reducir gastos y buscar las
mejores condiciones para el Estado se
optó por utilizar maquinaria y perso
nal administrativo así como herra
mientas materiales y equipos pertene
cientes a la obra del Aeropuerto Mixto
Civil Militar que se encontraban en el
campo militar Santa Lucía en el Estado
de México por lo que se autorizó su
traslado a Quintana Roo para el desa
rrollo de los trabajos del Tramo 5 Norte
del Tren Maya

Conocedor de la situación un inge
niero que pidió no ser citado comentó
que es evidente la falta de maquinaria
para poder concluir la construcción
del tren en los tiempos plateados y que
estarla rentando a empresas Loris Di
rective Deproinsa Desarrollo Profe
sionales de Ingeniería Construcciones
Siglo XXX o Equipos Dinámicos Soto
entre otras le está resultando más
caro al gobierno El monto solicitado
3 291 6 millones de pesos es muy ele

vado y no corresponde a la compra que
haríauna empresa privada comentó
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El dictamen no menciona presupuesto para constituirlo

Diputados avalan
creación de un
Sistema Nacional
de Cuidados

Aprobación del dictamen casi unánime se incorpora el concepto
de trabajo de cuidados en la Ley General de Desarrollo Social

Las personas dedicadas a la actividad tendrán
capacitación certificación y seguridad social
El dictamen no contempla recursos presupuestarios

Diputados avalan
creación de un
Sistema de Cuidados

Se estableció que las personas que realizan trabajos de cuidado
puedan acceder a capacitaciones certificaciones y seguridad social
Maritza Pérez

maritza perez eleconomista mx

Este martes el pleno de la
Cámara de Diputados ava
ló la creación de un Siste

ma de Cuidados el cual
obliga al Estado a generar

políticas programas y acciones que
garanticen el acceso a servicios a la po
blación en situación de dependencia y
garantizar los derechos de las personas
cuidadoras

Con 335 votos a favor y 1 abstención
las y los diputados aprobaron modifi
caciones a diversas disposiciones de la
Ley General de Desarrollo Social en
materia de cuidados para entre otras

cosas incorporar el concepto de Tra
bajo de Cuidados definido como las
actividades que aseguran el sustento
de la vida lo que implica el cuidado de
los cuerpos la educación y formación
de las personas el sostenimiento de
vínculos sociales el apoyo psicológico
el acompañamiento emocional a los
miembros de las familias y el man
tenimiento de los espacios y bienes
domésticos

En este contexto se indicó que las
instituciones del Estado encargadas
de atender de manera directa o indi
recta asuntos públicos en materia de
salud educación trabajo y seguridad
social deberán coordinar sus políticas

programas estrategias y acciones a
fin de promover que las personas en
situación de vulnerabilidad que re
quieran de cuidados puedan recibir
los en su domicilio o en algún espacio
designado por el Estado

Asimismo se estableció que las per
sonas que realizan trabajos de cuidado
puedan acceder a capacitaciones cer
tificaciones y seguridad social que las
licencias y permisos de maternidad
y de paternidad ayuden a conciliar la
vida laboral y familiar para que la o
el trabajador disponga de tiempo para
dedicarse al cuidado de sus familia

res hijas hijos madre padre persona
adulta mayor persona con discapaci
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dad o persona enferma
También se planteó que la Política

Nacional de Cuidados es parte integral
de la Política Nacional de Desarrollo

Social y tiene por objetivo articular
las políticas programas estrategias y
acciones de las instituciones del Estado

para garantizar el acceso el derecho al
cuidado y los derechos de las personas
que realizan trabajos de cuidado

Por lo anterior esta política deberá
promover la responsabilidad compar
tida entre la familia el sector privado
la sociedad civil y el Estado para que
garantice el derecho al cuidado en con
diciones de calidad e igualdad entre el
hombre y la mujer

Advierten falta de recursos
Durante la discusión de este dictamen
que fue enviado al Senado de la Repú
blicapara su análisis la diputadaMaría
Teresa Madrigal Alaniz PRD destacó
que este proyecto busque reconocer
la labor de los cuidadores pues en su
mayoría son mujeres

Añadió que las mujeres invierten
tres horas más en labores no remu

neradas como el cuidado de los ni
ños y niñas así como su alimentación
no obstante afirmó que el dicta
men no conceptualiza la acción gu
bernamental ni contempla recursos
presupuestarios

En tanto la diputada independien
te Susana Prieto Terrazas advirtió
que hay errores en el proceso legis
lativo de este dictamen ya que dijo
existen iniciativas sobre el tema que se

encuentran dormidas en ambas Ca

maras por lo que preguntó que si no
se ha modificado la Constitución Polí
tica en materia de derechos de cuidado

Cómo se pretende modificar una ley
secundaria cuando existe supremacía
constitucional

Además mencionó que no se pue
de reformar la ley para establecer un
monto presupuestario para remunerar
a las personas que se dedican a la labor
de cuidado cuando no existe un estudio

de impacto presupuestario
El subsecretario de Hacienda ha di

cho que el sistemacostaría 1 4 del PIB

Esta polí
tica deberá
promover la
responsabili
dad compar
tida entre la
familia el sec
tor privado
la socie
dad civil y el
Estado para
que garantice
el derecho al
cuidado en
condiciones
de calidad
e igualdad
entre el hom
bre y la mujer

La Política
Nacional de
Cuidados es

parte integral
de la Políti
ca Nacional
de Desarrollo

Social y tic
neporobje
tivo articular

las políticas
programas
estrategias y
accioncs de
las institn
cioncs del

Estado para
garantizar
el acccso al
dcrcclio del
cuidado

Ley General
de Desarrollo

Social

Legisladores de oposición argumentaron que existen
iniciativas sobre el tema que se encuentran dormidas en
ambas Cámaras foto especial
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Rechazan reelección
legislativa inmediata

El morenista
Miguel Torruco
afirma que
solo ha servido
para que las
denominadas
Vacas sagradas
se mantengan
enlacurulo
el escaño y no
denlacaraala
sociedad
POR YVONNE REYES

El diputado federal de Mo
rena Miguel Torruco Gar
za propuso una iniciativa

de reforma al artículo 59 de la

Constitución Política de los Es

tados Unidos Mexicanos para no
permitir la reelección inmediata
de legisladores federales

Afirmó que la reelección le
gislativa está sirviendo para
que las denominadas vacas
sagradas de todos los partidos
políticos puedan seguirse man
teniendo en la curul o escaño y
no tengan que dar la cara a la
sociedad electora

Recordó que con la reforma
política del 2014 se abrió la po

sibilidad de que los legisladores
federales senadores y diputados
federales puedan reelegirse has
ta por 12 años lo que implica 4 le
gislaturas seguidas en el caso del
Senado la reelección por 6 años
que implica 12 años y en el caso
de diputados la reelección has
ta en 3 ocasiones lo que abarca
también 12 años consecutivos

Dicha reforma también fue

considerada para implementar
se en el nivel estatal abarcando

a los Congresos locales y a los
presidentes municipales

Profesioiialización

Indicó que el argumento que mo
tivó este cambio constitucional

fue el de profesionalizar a los le
gisladores y que a través de una
mayor experiencia las activida
des relativas a la profesionaliza
ción de los cuerpos legislativos
dieran como resultado una labor

legislativa con mayor eficiencia y
eficacia que redundara en mejo
res instrumentosjurídicos en be
neficio de la población

En la realidad solamente se
han reelegido los diputados fe
derales en una ocasión y para la
próxima LXVI Legislatura será la
segunda para los diputados y la
primera en la que se reelegirán
los senadores que así lo dispon

gan los partidos políticos seña
ló el legislador en su iniciativa

Manifestó que su iniciativa
busca retomar los postulados re
volucionarios del Sufragio Efec
tivo No Reelección para ningún
cargo de elección popular

Reelección inmediata

La presente propuesta no im
pide la reelección de los diputa
dos federales y senadores solo
prohibe o no permite la reelec
ción legislativa inmediata con
objeto de que éstas posiciones
no sirvan para perpetuarse en el
poder durante 12 años viviendo
del Erario Público y por el con
trario darle oportunidad a otras
personas con ideas frescas y
nuevas que pondrán su empa
tia liderazgo honorabilidad y
talento para sacar adelante los
trabajos legislativos en un pe
riodo de 3 años divididos en 6
periodos legislativos precisó el
legislador

Indicó que en el caso de los
senadores y diputados suplentes
podrán ser electos para el perio
do inmediato con el carácter de

propietarios siempre que no hu
bieren estado en ejercicio pero
los senadores y diputados pro
pietarios no podrán ser electos
para el periodo inmediato con el
carácter de suplentes
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LuegodequeAMLO pidióposponer
sudiscusión diputadosdeMorena
noaceptaronqueyaselleveel
temaenel plenoparalavotación de
reduccióndelajornadalaboral
POR YVONNE REYES

Enla Junta de Coordinación

Política Jucopo de la Cá
mara de Diputados no se

ha logrado concretar un acuerdo
para llevar al pleno la discusión
y votación del dictamen sobre la
reducción de 48 a 40 horas de la

jornada laboral debido a que Mo
rena no quiere

Rubén Moreira coordinador
del grupo parlamentario del Par
tido Revolucionario Institucional

PRD informó que este solicitó a
la Jucopo junto con el Partido del
Trabajo PT y Movimiento Ciuda
dano MC que ya se discuta el dic
tamen pero Morena no dijo nada

El presidente de la República
Andrés Manuel López Obrador
solicitó que se pospongan tres
reformas entre ellas la reducción
de la jornada laboral para des
pués de las elecciones

Iniciativa

Al respecto Moreira en entrevis

tadijo que no entiende la solicitud
del mandatario y rechazó que se
trate de un tema electoral como
lo mencionó López Obrador ya
que fue el propio partido de More
na el que propuso la iniciativa

Pues no eran socialdemó
cratas no eran de izquierda Es
que la izquierda de Morena es
muy de derecha en extrema de
recha aseguró

Hace rato en la Junta de Coor

dinación Política pedí yo que ya
se votara y fue secundado por el
PT y por MC o sea el PT MC y el
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PRI lo pedimos a la Jucopo que ya
se programara la votación de la
semana de 40 horas

Indicó que el argumento de
Morena es que se van a seguir ha
ciendo foros de parlamento abier
to sobre el tema

Es que me dicen dicen ahí
es que hay que seguir hacien
do foros Pues llevamos tres Es

nada más muy sencillo que se
ponga ahí y que se vote y el que
quiera votar que lo vote el que
no que no lo vote

Uso electoral

Dice el presidente que hay

que evitar el uso electoral de ese
tema Caray fíjate que no me ha
bía dado cuenta No no es electo
ral ellos lo propusieron no noso
tros Ellos lo llevaron a laComisión

de Puntos Constitucionales y ahí
lo votamos Entonces no es elec

toral aseguró el legislador priista
Pero además cuál es el pro

blema Pues que lo votemos o
sea lo que pasa es que Morena
construyó una narrativa a partir
de derechos y de denuncias que
cuando llega al gobierno ni acepta
los derechos ni transforma lo que
se quejó como el Fondo Bancario
de Protección al Ahorro o sea los

mismos argumentos que tuvo Ze
dillo para votar el FOBAPROA son
los que yo le veo al presidente de
la República Es que se caen los
mercados el mismo eh

El líder de la bancada tricolor

afirmó que hay dinero y un pro
cedimiento que puede ser escalo
nado para establecer en México la
jornada laboral de 40 horas

La Cámara Nacional de Co

mercio presentó un plan para eso
que fuera escalonado o sea no
tiene problema que sea escalona
do Un día se va a dar mejor que
se de desde ahora y si no pues
que voten en contra tan tan para
que se ponga divertido
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Candidatos asesinados
Durante la sesión de ayer el Pleno de la Camara de Diputados guardo
un minuto de silencio por el fallecimiento de los 23 candidatos que
han perdido la vida en el actual proceso electoral

Fue la diputada Carolina Beauregard Martínez del Partido Acción
Nacional la que solicitó el minuto de silencio por los 23 candidatos
asesinados en lo que va del proceso electoral y que sirva como un
exhorto a la autoridad federal para que lo que resta del proceso elec
toral transcurra en paz

La petición fue concedida por la presidenta de la Mesa Directiva
diputada priista Marcela Guerra Castillo quien dijo Hacemos votos
para ello y se concede el minuto de silencio
POR YVONNE REYES CAMPOS
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#VACANTESDELINAI

SENADO
REVIVE

PROCESO
AVALAN CONVOCATORIAS Y EVITAN CAER EN DESACATO
ANTE PODER JUDICIAL OPOSICIÓN ACUSA SIMULACIÓN

POR MISAELZAVALA

cin el voto en

contra y la
I abstención del

PRI PAN PRDy
MC el Pleno
del Senado

reanudó desde cero el proceso
para nombrara dos vacantes de
comisionados una mujery un
hombre del Instituto Nacional
de Transparencia iNAl

En el último minuto antes de

vencer los 10 días de plazo que
ordenó una jueza con 37 votos

a favor de Morena y sus aliados
el Senado evadió estar en falta

al aprobar las dos convocatorias
para reiniciar por tercera vez en
dos años el proceso de nombra
mientodecomisionadosdel INAl

A pesar de que iniciaron los
tramites legislativos la oposi
ción acusó a Morena de una si

mulación ya que señalaron que
los morenistas buscan evadir la

instrucción de unajueza que ha

ordenado al Senado nombrar a

la brevedad posiblea lasdosva
cantes de los comisionados del
Pleno del INAl

Yesqueal aprobarlasdos con
vocatorias para realizar los nom
bramientos el proceso legislativo
tendría que iniciar desde cero

El senador por el Grupo Plu
ral Emilio Álvarez Icaza señaló
a Morena y al presidente López
Obrador de boicotear una y otra
vez los nombramientos

Esta nueva convocatoria in

tenta patear el balón indicó
El senador por Acción Nacio

nal Damián Zepeda coincidió en
que el inicio del trámite es una
simulación Y es que desde el 31
de marzo de 2022 vencieron los
nombramientos de dos comisio
nados del INAl El 1 de marzo de

2023 el Senado nombró a dos
comisionados pero el presidente
López Obrador los vetó

El presidente está en contra de
la transparencia y no quiere que se
sepa de los dineros del gobierno

federal dijoJulen Rementeria #
JUSTIFICA
PROCEDI
MIENTO

El sena
dor Ricardo
Monreal aclaró

que no es una
simulación

Justificó que
se debe abrir
una nueva con

vocatoria para
comisionados

ASÍ EL
TABLERO

VOTOS A
W FAVOR DEL

PROCESO

ABSTENCIO
1X NES EN EL
w SENADO

SENADORES
lS VOTARON EN
1 CONTRA
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ARTICULISTA
INVITADO

JORGE
ROMERO
HERRERA

Justicia
igualdad y alto
a la violencia
consignas 8 M

Este 8 de marzo miles de mujeres salieron a las calles de las principales ciu
dades del país para denunciar que lamentablemente ser mujer en México es
un riesgo latente y que aún persisten múltiples injusticias sociales ante un
Estado que refrendó su insensibilidad y desprecio En los últimos seis años
se han cometido 16 570 homicidios dolosos contra mujeres y 5 556 casos de
feminicidio según la Red Nacional de Refugios De acuerdo a la CEPAL Mé
xico ocupa el segundo lugar en feminicidios en América Latina La Encuesta
Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hogares 2021 evidencia
que en nuestro país 7 de cada 10 mujeres no están seguras en sus casas

De 2022 a 2024 el presupuesto asignado a los refugios se ha estancado
es decir no se ha garantizado su principal función para prevenir feminici
dios y restituir derechos ni se ha fortalecido en el personal la capacitación
en temas de salud o legales En lo que va de este sexenio hemos sido testigos
del desdén presidencial frente a la v iolencia contra las mujeres Lejos de ser
un apoyo para las mujeres se ha convertido en su enemigo en su detractor

Las y los legisladores de Acción Nacional condenamos al gobierno ac
tual por no salvaguardar los derechos y libertades de las mujeres Las y los
diputados de Acción Nacional que conformamos la LXV Legislatura hemos
asumido el importante objetiv o de impulsar reformas a nuestro orden jurídi
co que den certezas a las mujeres mexicanas en el ejercicio de sus derechos
Propuestas que pugnan por la tan necesaria igualdad salarial iniciativ as que
promueven más y mejores oportunidades de desarrollo para las emprende
doras a través de más flnanciamiento mejor capacitación y promoción de
estímulos flscales así como iniciativas que buscan reforzar los mecanismos
jurídicos que aseguren a las mujeres su acceso efectivo a la justicia y que les
permitan prevenir atender y sancionar la v iolencia contra ellas

En esta LXV Legislatura hemos defendido presupuestos y políticas públi
cas que fueron ev aluadas por el Coneval como muy relevantes para la igual
dad de oportunidades el av ance y empoderamiento de las mujeres como el
programa de Estancias Infantiles y el fortalecimiento de la Red Nacional de
Refugios fortalecer las acciones de prevención de la salud entre otros Las y
los legisladores de Acción Nacional reconocemos que la deuda que la socie
dad mexicana tiene con las mujeres es histórica y profunda Por ello segui
remos trabajando para lograr más por ellas y para ellas para proteger su vi
da y dignidad para que tengan un mejor presente y un prometedor futuro

Coordinador del y presidente de la lueopo
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Si hoy fueran las
elecciones Clara

Bragada gana
on 14 puntos de
ventaja según

encuesta de
Parametría

SEGÚN ENCUESTA DE PARAMETRÍA

SI HOY FUERAN LAS ELECCIONES
BRUGADA GANARÍA CON 46

RUBÉN PÉREZ

La candidata de la alianza

integrada por Morena
PVEM y PT al gobierno de
la capital superaría con 14
puntos a su más cercano
competidor

i hoy fueran las elecciones para
elegir jefe o Jefa de gobierno de
la Ciudad de México la candida

g ta de la alianza integrada por
Morena PVEM y PT Clara Bru

gada obtendría el 46 de la preferencia
electoral bruta por encima de su más cer
cano competidor el abanderado de la coa
lición PAN PRI y PRD Santiago Taboada
quien lograría el 32 es decir una dife
rencia de 14 puntos

Así lo establece la más reciente encuesta

de Parametría al destacar que de las ocho
gubernaturas que estarán en juego el próxi
mo 2 de junio la elección en la capital del
país será la de mayor importancia

A la pregunta de por cuál partido can
didato o candidata votaría el día de hoypara
jefe o jefe de gobierno para la Ciudad de Mé
xico Clara Brugada arrasa con ese 46 La
encuesta sitúa en tercer lugar al candidato
de Movimiento Ciudadano Salomón Cher
torivski con apenas un 5

En el apartado de conocimiento y opi
nión de candidatos Parametría preguntó
a los encuestados ha oído hablar o no
de la respuesta en favor de Clara Bru
gada fue del 77 mientras que para San
tiago Taboada fue de 55 en tanto que
por Salomón Chertorivski resultó en 37

Ante la pregunta de cuál es su opinión
sobre la respuesta en positivo para Clara
Brugada fue de 66 para Santiago Taboa
da 56 y para Salomón Chertorivski 49

Parametría resalta que desde 1997 la
Ciudad de México ha sido gobernada por
dos partidos políticos el PRD y Morena
En 2018 sucedió algo que no había pasado
en los últimos 21 años el mismo partido
que estarla al frente del gobierno federal
gobernaría la Ciudad de México Antes del
2018 siempre fue distinto el partido políti
co a cargo del gobierno federal y el de la
capital del país

Asimismo menciona que en la última
elección para jefe de Gobierno de la CdMx
en 2018 salió a votar el 70 del electora
do En la elección presidencial a nivel na
cional votó el 63 Es decir votó 7 más
del electorado en la capital

Sin embargo en 2021 sólo salió a votar
el 52 de la población el mismo porcen
taje que votó a nivel federal ese año de
elección intermedia y 18 puntos por deba
jo de la elección de 2018

La casa encuestadora destaca que la
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ventaja que tiene en esta elección More
na y su candidata Clara Bragada es que
es una elección concurrente con una ta

sa de participación por arriba de la elec
ción presidencial

Esto es no sólo le beneficia que en la
elección presidencial la candidata de
Morena Claudia Sheinbaum cuenta con

una amplia ventaja sobre la candidata
del frente Xóchitl Gálvez más de 20
puntos de diferencia en la última medi
ción de Parametria sino que es proba
ble que el diferencial de participación en

esta elección no sea como el del 2021

En el historial de este siglo de las elec
ciones en esta ciudad las diferencias son
amplias entre el primero y segundo lugar
por lo general dos dígitos Así sucedió en
2006 2012 y 2018 salvo en la elección del
año 2000 En esa elección la elección se ce
rró a 4 puntos porcentuales y el candidato
del PRD López Obrador le ganó a Santiago
Creel del PAN Ese mismo día el ex Presi
dente Fox ganaba la elección presidencial
con 7 por ciento sobre Francisco Labastida

En la elección de junio próximo es

probable que también se presente un fe
nómeno de voto dividido sin embargo
las candidatas punteras hoy tanto para
la presidencia del país como para la
Ciudad de México pertenecen al mismo
partido Morena Es decir el elector no
tiene que decidir por dos opciones parti
distas distintas

El efecto coletazo como se le conoce a
la influencia que tiene una elección de
mayor rango sobre otras de menor impor
tancia favorece claramente a la candidata
de Morena Clara Bragada
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Entrevista E joven político que opta a recuperar a alcaldía para Morena asegura que en Miguel Hidalgo se acumulan más de 8o mil problemáticas cortesía

Torruco Garza
Miguel Hidalgo nene más
de 80 mil problemáticas
acumuladas
Panorama El joven
político Miguel To
rruco Garza que com
pite por Morena a la
alcaldíaMiguel Hi
dalgo realiza en en
trevista conPublime
tro un balance sobre
la demarcación y aler
ta que hay muchos
asuntos rezagados
que urge atender
JoséLebeña

MiguelTorruco confíaen que elre
ievo generacional será clave en la

próxima elección local en la que
Morena tratará de recuperar la al
caldía Miguel Hidalgo de la Ciu
dad de México En Publimetro
charlamos con elpolítico antes del
arranque de campañas por las al
caldías rumbo al 2 de junio

PorquéMiguelTorruco Gar
zaaspiraaseralcalde de Mi
guelHidalgo

Me he enfrentado a la falta de
serviciosbásicos en estaalcaldía lo
cual es muyfrustrante Pero por
quéyo Soyunapersona capaz de
ejecutar acciones organizada y
preparada desde joven Estoy a
punto de obtener mi grado docto

ral enAdministraaón Pública ha
blo tres idiomas yhe estudiado en
Harvard Sin embargo mi deseo
de ser alcalde radica en mi voca
ción para resolver problemas
manteneruncontacto directo con
la gente y ejecutar acciones con
cretas

SeriaungranlogropaiaMore
narecuperarlaalcaldía ver
dad

Definitivamente La alcaldía
Miguel Hidalgo ha sido disputada
entre nuestro movimiento y la
oposición Esta alcaldía anterior
mente gobernada por la oponen
te de Claudia Sheinbaum es elco
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razón de la Ciudad de México y el
epicentro de las elecciones de
2024 Laciudadganarárelevancia
y específicamente la alcaldía Mi
guel Hidalgo será clave

No todo es Polanco o Masaryk
colonias como Anáhuac y Pensil
también enfrentan numerosos
problemas

Quéopinasde las corridasde
toros

Nunca he sido partidario de
ellas No tolero el sufiimiento ani
malenningunade susformas No
me agradan las corridas de toros y
siempre he estado a favor de pre
servar lavida

Hablemos tambiéndelpro
blemadelagua

El cuidado del agua es esencial
especialmenteparaprevenirprác
ticas corruptas en la distribución
de este recurso vital

Otro de los problemas que
vive íaMiguelHidalgo es el
ruidoyla implantación de lo
cales antros restaurantes

Es necesario establecer acuer
dos mutuos entre vecinos y due
ños de establecimientos La pan
demianos llevó avalorar los espa

cios al arre libre pero es importan
te encontrarun equilibrio que res
pete el bienestar de todos

AMiguelTorrucoGarza qué
es lo quelepreocupacomo
persona

La integridad de las familias
mexicanas Considero que su se
guridadybienestar son primordia
les así como su saludy la tranqui
lidad de vivirenun entorno segu
ro

Muchos expatriados escogen
hMiguelHidalgoparavivir

Esta alcaldía es crucial para la
economía delpaís contribuyendo
significativamente alProducto In
terno Bruto deMéxicoyalbergan
do numerosas embajadas y resi
dencias de personas influyentes

Cuáles elmejor consejo que
tediotupadre

Mantener la honorabilidad de
nuestra familia una tradición de
respeto yhonor que hemos culti

vado alo largo de los años Mi com
promiso con lapolíticanace de una
convicción profunday la certeza
de quepuedo marcar ladiferencia

Hashablado conClaudia Sbe
inbaum sobre tuapuestapor
aMiguelHidalgo

He tenido el honor de discutir
mi candidaturayvisiones paraMi
guel Hidalgo Mi apoyo a su causa
y mi participación en el movi
miento político reñejanmicreen
cia en la posibilidad de un cambio
significativo guiado por la prepa
ración lacienciayelfiderazgo efi
caz A través de estas conversacio
nes hereafirmadomi compromi
so de contribuiralProyectodeNa
ción desde el lugar donde pueda
ser más útil para mi patria

Envideos deTikTokexplicas
lahistoriadeMéxico lo cual
revelatupasiónporestetema

Miinterés no solo se limita a la
historia mexicana sino que abar
ca la historia mundial Este enfo
que histórico forma mi visión de
gobemanza llegar a la alcaldía no
con un círculo cerrado de conoci
dos sino con un equipo experi
mentadoycapaz listo desde eipri
merdíaparaabordaryresolverlas
más de 80 milproblemáticas acu
muladas desde la infraestructura
básicahastalameiorade servicios

públicos
El liderazgo efectivo se basa en

la colaboración lavoluntadpolíti
cayun equipo comprometido que
trabajaunido para elbien común
Los desafíos no se pueden enfren
tar ensolitario yprometersolucio
nes unipersonales no es realista

Porloquetengoentendido
eres católico Vas amisa

Sí voy a misa Hace tiempo no
voy Bueno fui de hecho el pasa
do fin de semana Soycreyente sí
pero pues llevo mis creencias tan
to en el corazón como en la cabe
zay labuena fe
La ausencia de servi

cios básicos es el proble
ma mas evidente con la
alcaldía notablemente
abandonada Desde la
seguridad y la falta de
camaras hasta el dete
rioro de las calles en
zonas donde se pagan
altos impuestos

Miguel Torruco Garza
Candidato de Morena a la alcaidía

Miguel Hidalgo
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Frente al miedo
esperanza

y utopías
SEBASTIAN RAMIREZ
Presidente de Morena en la Ciudad de México

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor no de Publimetro

Estamos aunos días delprimer de
bate entre quienes aspiran agober
nar la Ciudad de México y ya he
mos tenido oportunidad de escu
char sus respectivos proyectos
Desde hace varias semanas Clara
Brugada encabeza las preferencias
en todas las encuestas serias y
esto en parte se entiende a partir
del programa de gobierno que pre
sentó en su arranque de campaña
Se trata de propuestas concretasy
con sustento técnico para atender
las principales necesidades de una
ciudad como la nuestra y que po
nen en el centro a las poblaciones
más vulnerables nuestros jóve
nes adultos mayores personas
con discapacidad alas mujeres y
sobre todo alos más pobres

Por su parte Santiago Taboada
lo que le ofrece al pueblo de esta
gran ciudades más de lo que yavi
vimos con el viejo régimen Aquí
las cinco realidades del candidato
del Cártel Inmobiliario

Machismo La semana pasada
conmemoramos un día más del

Día Internacional de la Mujer y
gracias a las redes sociales pudimos
recordar una nota de SinEmbargo
que retomauna serie de conversa
ciones entre Taboada y su grupo
cercano expresándose de sus co
laboradoras como si de objetos se
tratara El nivel de misoginia que

evidencian esas conversaciones
demuestra que Santiago no es un
aliado de la lucha de las mujeres
sino un peligro para todas

Corrupción Mientras el caridi
dato del PRI y el PAN no ha podi
do deslindarse ni ofrecer una ex
plicaciónpor todos los casos de co
rrupción inmobiliaria en los que
está implicado varios empresarios
y excolaboradores de la alcaldía
procesados han admitido su cul
pabilidad e incluso llegado a acuer
dos reparatorios con la fiscalía ge
neral de Justicia de la Ciudad por
el daño a tantas víctimas de este
esquema de corrupción

Hipocresía Apesar de que lo he
mos visto desfilar por las supues
tas marchas ciudadanas por la de
mocracia junto a los personajes
más siniestros del PRI PAN y
PRD SantiagoTaboadano dejalas
prácticas autoritarias contra las
que los mexicanos han luchado
por décadas El envío de provoca
dores a eventos de Morena la ex
torsión a comerciantes y el lucro
conlanecesidadde migrantespara
llenar sus mítines han sido el se
llo de su carrera política

División El Movimiento por la
Transformación salió fortalecido
ymás unido que nunca del proce
so interno sin embargo en el
Erente no han logrado cerrar filas
en tomo a su proyecto debido a la
imposición de Santiago Taboaday
Xóchitl Gálvez quienes resulta

ron favorecidos araíz de unproce
so simulado que de democrático
no tuvo nada

Alianzas inconfesables Hace
poco el presidente nacional del
PAN Marko Cortés no tuvo repa
ro en hacer público un acuerdo
que celebraron el PRI y el PAN en
laelección de Coahuila yen el que
se reparten notarías direcciones
generales secretarías de finanzas
e institutos que supuestamente
son autónomos del poderpolítico
Es por demás evidente que en la
Ciudad de México elgrupo de San
tiago Taboada ya hizo lo propio

Todo esto es lo que representa
el PAN del Cártel Inmobiliario y el
PRI del Cártel de o Trata Por más
que hoy le apuesten al olvido el
Pueblo los conoce bienytiene me
moria por lo que la derecha con
servadora antiderechos yclasista
nunca ha tenido lugar en la capi
tal Por su parte ClaraBrugadare
presenta la esencia de esta ciudad
una luchadora por los derechos de
todas y todos de convicciones fir
mes y honesta Sus dos adminis
traciones en Iztapalapa dejaron de
manifiesto que Clara es una mu
jer sensible a los problemas de
quienes históricamente estuvie
ron olvidados por el neoliberalis
mo y destacaron por su inversión
en programas sociales y obras
Lea a columna completa en Mútk
www puhtimeir xom mx
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Combatirá a cárteles
Taboada se plantea buscar
financiamiento de BID e IP

Taboada se planteabuscar
financiamiento de BID e IP

Llama a superarla dea de que el gobierno
lo puede todo ofrece combatir a cárteles de TepitoyTláhuac

GASPAR VELA
CIUDAD DEMÉXICO

El candidato alaJefaturade Go

bierno deVapor laCiudadde Mé
xico Santiago Taboada buscará
financiamiento de la iniciativa
privada y del Banco Interame
ricano de Desarrollo BID para
sus proyectos en caso de ganar la
elección el 2 dejunio

En un encuentro con estu
diantes de la Universidad Pana
mericana consideró que se debe
replantear la idea de que el go
bierno lo puede todo y se com
prometió a que los préstamos se
realizarán con transparencia y
reglas claras

Tenemos quebuscar fuentes
de financiamiento que no solo
sean el gobierno ydéjame decir
te dos labanca de desarrollo el
BID es una fuente importante
parapoder financiarestos recur
sos y por supuesto que también
la iniciativaprivada se involucre
en muchas de las soluciones de
estos problemas

Dejemos de pensar que el go
bierno lo puede todo necesitamos

replantearesteasuntoquenoshan
venido machacando los últimos
seis años elgobierno perdón vean
los resultados elpeoradministra
dores elgobierno destacó

Taboada añadió que también
se necesitaráun manejo del pre
supuestopúblico mucho más efi
ciente ypriorizar recursos para
los principales problemas de la
capital como el aguayelSistema
de Transporte Colectivo

En cuanto a la seguridad de
la capital se comprometió a en
frentar a los grupos criminales
como la Unión Tepito y el cártel
de Tláhuac con inteligencia y
tecnología

No solo se resuelve insisto
con confrontación Hayque me
terle inteligencia tecnología
en serio no podemos cederles la

plaza ahí está Guerrero ahí está
Michoacán dijo

Sobre su estrategia contra los
grupos delictivos en la capital el
abanderado de PAN PRI y PRD
dijo que el problemade laviolen
ciano se resuelve con abrazos si
no atacando las finanzas de esas
organizaciones

 .  2024.03.13



Pág: 167

El aspirante opositorenlaUniversidadPanamericana ESPECIAL
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LLEGA A 33 VENTAJA DE
SHEINBAUM 63 LE DARÍA SU VOTO
Y EN CDMX 50 2 A CLARA BRUGADA

Por Redacción El Independiente
Aonce días de que iniciaron de ma

nera formal las campañas por la
Presidencia de la República las

encuestas siguen marcando la preferencia
del voto a favor de Claudia Sheinbaum Par

do candidata de la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia conformada por los parti
dos Movimiento de Regeneración Nacional
Morena del Trabajo PT y Verde Ecologis

ta de México PVEM
De acuerdo con la página en internet

Encuesta de Encuestas los sondeos han
marcado que el 63 de los encuestados
votaría en estos momentos por la morenis
ta mientras que un 30 lo haría por la as
pirante Xóchitl Gálvez Ruiz de la coalición
Fuerza y Corazón por México integrada por
los partidos Acción Nacional PAN Revolu
cionario Institucional PRI y de la Revolución
Democrática PRD y el 5 optaría por Jor
ge Alvarez Máynez representante del Parti
do Movimiento Ciudadano MC

Dichas cifras muestran una clara venta

ja de la doctora Sheinbaum sobre los otros
candidatos siendo de 33 sobre su más
cercano contendiente Xóchitl Gálvez

En lo que va de la campaña formal hubo
pequeñas variaciones porque al 1 de marzo
la aspirante de Morena tenía el 66 de las
intenciones del voto y la candidata de Fuer
za y Corazón por México descendía a 29
Las preferencias para la Jefatura de Gobier
no en la Ciudad de México dan la ventaja
a la candidata de la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia en la Ciudad de México
Clara Brugada con el 50 2 y una ventaja
de 15 4 puntos porcentuales sobre Santia
go Taboada que le sigue con 34 8 de la
intención de voto y al final se ubica Salo
món Chertorivski de Movimiento Ciudada
no con 4 2 según la encuesta de Poder
360 reporta Encuesta de Encuestas

Caso contrario sucede en las preferen
cias de voto en el estado de Jalisco donde
el abanderado de Movimiento Ciudadano
Pablo Lemus se mantiene a la cabeza con

el 46 de las intenciones del voto segui
do por Claudia Delgadillo candidata de la
Cuarta Transformación quien se coloca seis
puntos porcentuales debajo Y Laura Haro
representante de la coalición Fuerza y Cora
zón x Jalisco PAN PRI PRD ocupa el tercer
sitio en las preferencias con 13

Encuesta de Encuestas recordó que en
Jalisco al inicio de su medición la coalición
que encabeza Morena estaba al frente de
la contienda después de la designación de
candidatos a finales del 2023 hubo un cruce
en las tendencias posicionando a Lemus a la
cabeza desde entonces la brecha ha creci
do hasta llegar a los seis puntos de ventaja

Mientras en el estado de Morelos a dos
semanas del inicio del inicio de la campaña
electoral Lucía Meza candidata de PAN
PRI PRD PSI lidera la contienda por la gu
bernatura con 40 de las preferencias de

acuerdo con Campaigns and Elections Mé
xico Sin embargo está ventaja se conside
ra como en empate técnico con Margarita
González abanderada de la coalición que
encabeza Morena quien obtuvo 38 Jessi
ca Ortega de Movimiento Ciudadano y Pro
gresa tiene el 6 de las preferencias Y 16
está indeciso

Aunque la simpatía partidista favorece a
Morena con 48 entre los aliados del blo
que Fuerza y Corazón por Morelos suman
33 Si bien las preferencias por partido no
coinciden con el resultado previo sobre las
candidatas cabe señalar que 13 más allá
de simpatizar o serle fiel a un partido políti
co busca sentirse identificado con el candi
dato lo que podría explicar por qué Meza
encabeza las tendencias

Por su parte los guanajuatenses han
manifestado su preferencia por Libia Den
nise García aspirante a la gubernatura por
la coalición PAN PRI PRD quien lleva la
delantera con 44 de la intención de voto

frente a Alma Alcaraz abanderada de Mo
rena PT PVEM con 36 y Yulma Rocha de
Movimiento Ciudadano con 6 De los en
trevistados el 14 no ha definido por quien
votará de acuerdo con Electoralia
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Que albergue UNAM
Sistema de Cuidados
BERNARDO URIBL

Clara Bragada candidata a
Jefatura de Gobierno por la
colación Sigamos Haciendo
Historia propuso que la Uni
versidad Nacional Autónoma
de México UNAM albergue
el primer Sistema Público de
Cuidados de la Ciudad de
México el cual forma parte
principal de su eje de pro
puestas en género y progra
mas sociales

Durante su reunión con
sindicalistas y académicas la
morenista señaló que esto
abarcaría la construcción de
centros de cuidado infantil
para adultos mayores perso
nas con discapacidad y muje
res dentro de las instalacio
nes de la Universidad y en
focadas a su población

Sin detallar la organiza
ción o recursos para dicha
colaboración la candidata
resaltó que tocios los servicios
que integran el Sistema Pú

blico de Cuidados serán to
talmente gratuitos y estarán
a cargo del Gobierno central
ya que formarán parte de la
red local que se integrará en
conjunto con las 100 Utopías
que planea construir

Quiero proponerle al sin
dicato a todas ustedes que
sea la UNAM la primera uni
versidad en que echemos a
andar este Sistema Público
de Cuidados para trabaja
doras para trabajadores e
incluso para los estudian
tes dijo

Agregó que este sistema
será una red de centros de
cuidado y desarrollo infantil
casas de día para las personas
adultas mayores y centros de
rehabilitación para personas
con discapacidad

Bragada criticó los pro
gramas y acciones sociales
propuestas por los demás
candidatos a la contienda pol
la Ciudad Santiago Taboada
y Salomón Chertorivski

i La aspirante de Morena Clara Brugada se reunió ayer
con sindicalistas y académicas

 .  2024.03.13



Pág: 171

Comparte plan
de gobierno a
jóvenes del FTAM
Abanderado de MC es recibido con
aplausos en su alma mater está abierto
a ir a todas las instituciones académicas

ALBERTO AGOSTA

metropoli eluniversalcom mx

A12 días de haber iniciado su cam
paña el candidato de Movimiento
Ciudadano a la Jefatura de Gobier
no Salomón Chertorivski sostuvo
su primer encuentro con estudian
tes universitarios y lo hizo en su al
ma mater el TTAM

Los alumnos reunidos en el Au
ditorio Raúl Bailléres 110 ocultaron

su orgullo por saber que Cherto
rivski es egresado de ese instituto
donde además ha impartido cla
ses por lo que lo recibieron con
aplausos y porras ante lo cual el

candidato naranja se mostró có
modo en su exposición

Durante el encuentro además de
plantear los 12 propuestas centrales
de su proyecto de gobierno el aspi
rante respondió a las preguntas de
los jóvenes acerca de sus planes para
la vivienda el Metro y la educación
entre otros

Comentó que en México y en la

capital se ha disenado erróneamen
te la ejecución de la política pública
primero se plantea la Ley de ingre
sos y después el presupuesto de
egresos con todas las restricciones
que implica se pretende planear y
ejecutar la política pública

Tras su presentación el emecisla
aseguró que irá a toda institución
académica donde lo inviten cómo
la Universidad Anáhuac que visita
rá este miércoles el IPNy laUNAM
donde específicamente ha recibido
invitación de facultades como lico

nomía y Medicina
Iré a todas las universidades

Hoy tocó el ITAM mañana miér
coles voy a laAnáhuac el jueves voy
a la Universidad Panamericana y el
domingo tenemos nuestro primer
debate refirió entusiasmado

Sobre el encuentro programado a
las 20 00 horas del 17 de marzo Sa
lomón Chertorivski se dijo confiado

en que presentará propuestas con
vincentes ya que tiene un plan in

tegral para cada uno de los dos te
mas sobre los que intercambiarán
opiniones los tres aspirantes a la Je
fatura de Gobierno que son los de
política social y económica

El abanderado de Movimiento

Ciudadano destacó que en el tema
económico no sólo tiene propues
tas si no cxperienci a a 1 haber sido ti
tular de la Secretaría ele Desarrollo

Económico entre 2012 y 2018
Vamos a debatir con propuestas

sin adjetivos sin sombrerazos y co
mo creo que una ciudad inteligente
merece escucharte expresó

Consúltala
Guía Electoral

delaCDMX

im
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Al reunirse con alumnos del ITAM Chertorivski dijo confiar en que presentará propuestas
convincentes en el primer debate entre candidatos este domingo
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Cruzan reclamos
por propaganda
Los equipos de Cía a Brugada
y Santiago Taboada se
acusaron mutuamente por
el retiro ilegal de pendones
carteles y mantas en las calles
de la CDMX

EGUIPÜS DE AMPAMA BE BRUGADA Y TABEABA

SE DICEN VICTIMAS Y
ACUSAN AL OPONENTE

ANTE LA COLOCACIÓN Y RETIRO MASIVOS DE
PENDONES Y CARTELES ambos candidatos y sus
simpatizantes cruzan denuncias de tos dos fados
piden parar ese tipo de prácticas

POR JONÁS LÓPEZ
jonas lopez glmm com mx

El retiro Ilegal de pro
paganda política está
ocurriendo en la cam
paña para la lefatura de
Gobierno coincidieron
los equipos de los can
didatos Clara Brugada y
Santiago Taboada y se

acusan mutuamente

La coalición Seguimos
Haciendo Historia integrada
por Morena PT Verde que
abandera a Brugada indicó
que han detectado retiro de
su propaganda de parte de
su contrincante en vialidades
como Periférico Ermita Izta
palapa Rojo Gómez o Calza
da de Tlalpan

Mientras que la coalición
Va por la CDMX integra
da pór PRI PAN PRD cuyo
candidato es Taboada in
dicó que es victima del re
tiro de pendones Incluso
difundió imágenes de ello en
Eje 1 Norte y Congreso de la

Unión en la alcaldía Venus
tiano Carranza

Este diario ha detectado

casos en los que cuadrillas
sin uniformes o logotipos
que los identifiquen colo
can gallardetes de uno u otro
candidato a la Jefatura de
Gobierno previo a lo cual re
tiran la del contrincante Esto
sucede principalmente en la
noche

También arrancan car

teles de los postes y colocan
el del oponente con cinta
adhesiva

La propaganda electoral
deberá ser retirada por el Go
bierno de la Ciudad de Mé
xico y las alcaldías en cada
una de sus demarcaciones
La propaganda retirada de
la vía pública deberá ser en
viada á centros de recicla
je acreditando mediante las
constancias que estos emi
ten la entrega de dichos ma
teriales señala ej Código de
Instituciones y Procedimien

tos Electorales de la Ciudad
de México en su artículo 397

Consultados por separado
al respecto ambos equipos
de campaña no informaron
si ya interpusieron denuncias
ante las autoridades electo
rales por el retiro de su res
pectiva propaganda

Brugada hizo un exhorto a
qué se desarrolle una civili
zada manera de hacer cam
paña y que ello se puede
conseguir y garantizar a tra
vés del Instituto Electoral de

la Ciudad de México IECM
Se puede garantizar ha

cer una campaña pacífi
ca civilizada digna de esta
gran ciudad El instituto
como un organismo media
dor electoral nos puede ayu
dar Tenemos que hacer
ese trabajo para garantizar
que todos tengan libertad de
poner en todos lados evitar
cualquier situación de que te
los quiten expresó

Taboada dijo que le hu
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biera encantado que muchas
de las empresas de publici
dad exterior les pudieran
abrir las puertas para poner
su publicidad pero que al no

poder hacerlo optaron por
colocar pendones de mane
ra masiva

Anoche las dirigencias
del PAN PRI y PRD de la

CDMX expresaron su preo
cupación por el retiro in
discriminado de propaganda
en las calles

En diversas avenidas y calles puede verse que la publicidad de ambos ha sido derribada

Aspectos de la publicidad de Clara Brugada sobre Eje Central
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Pendones de la campaña de Santiago Taboada en avenida Cuauhtémoc
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#CambioDeMando #Van por comunidades
universitarias
Lostrescandidatos alaJefatura de
Gobierno dela Ciudadde México
acudierona encuentros enuniversidades
paraexponersuspropuestas ante M
estudiantesytrabajadores A
POR DAVID MARTINEZ

TamarlzDavid

Los tres candidatos

a la Jefatura de Go

bierno de la Ciudad

de México CDMX

tuvieron su primeros
encuentros con universidades

como parte de la campaña hacia
las elecciones del 2 de junio y
aprovecharon los foros para pre
sentar sus propuestas y criticar
la administración actual

Mientras que los candidatos
opositores visitaron universi
dades privadas la candidata de
la coalición oficialista Sigamos
Haciendo Historia Morena Par
tido del Trabajo y Partido Verde
Ecologista de México Clara Bru
gada acudió a un encuentro con
trabajadoras de la Universidad
Nacional Autónoma de México

En otros procesos electorales
se ha registrado que en los even
tos estudiantiles los asistentes
aprovechan el espacio para
cuestionar a los políticos y han
existido altercados con algunos
candidatos durante sus visitas a

instituciones académicas

Promete mejorar condi
ciones laborales y de vid
La primera en acudir a una insti
tución académica el 12 de marzo

fue Clara Brugada quien mantu
vo una reunión con integrantes
del Sindicato de Trabajadores
de la Universidad Nacional Au

tónoma de México UNAM en
Ciudad Universitaria

En el encuentro Brugada pro
puso llevar a la UNAM el primer
Sistema Público de Cuidados en

una universidad de la CDMX lo
que permitiría reducir las tareas
de cuidado y conciliarias con la
vida laboral

Quiero proponerle al sindi
cato a todas ustedes que sea la
UNAM la primera universidad
en la que echemos a andar este
Sistema Público de Cuidados
para trabajadoras para traba
jadores e incluso para los estu
diantes manifestó

También dijo que aún existe
una desigualdad importante en
tre mujeres y hombres lo que se
traduce en un rezago académi
co social y económico para las

capitalinas por lo que se com
prometió a transformar la CDMX
en una ciudad cuidadora de di

cho sector de la población
Esta ciudad tenemos que

transformarla en la ciudad de los

cuidados una ciudad que cuide
a las que históricamente han
cuidado y que no han recibido

nada a cambio destaco
Brugada describió al Siste

ma Público de Cuidados como

la creación de infraestructura

urbana que garantice que las
mujeres se liberen del trabajo
que implican las tareas de cui
dar a familiares hijos enfermos
entre otros y añadió que el sis
tema será la red más grande de
centros de cuidado y desarrollo
infantil casas de día para las per
sonas adultas mayores y centros
de rehabilitación para personas
con discapacidad

Reciben con aplausos a
Chertorivski en el ITAM

Después de Clara Brugada Salo
món Chertorivski candidato a
la Jefatura de Gobierno por Mo
vimiento Ciudadano acudió al
Instituto Tecnológico Autónomo
de México donde la comunidad

universitaria presente lo recibió
con aplausos al ser presentado

Durante el encuentro el can
didato emecista afirmó que se
necesita cambiar la forma de

planear y pensar en la adminis

tración publica al mencionar
que para una mejor ciudad se
necesita primero plantear metas
y después asignar los recursos

Aunque Chertorivski tuvo al
gunos problemas técnicos con
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su presentación pudo exponer a
grandes rasgos su proyecto

En este sentido mencionó
que ha diagnosticado las 12 pro
blemáticas más importantes de
la CDMX Entre ellas la necesi
dad de una mejor gestión del
agua y reparación total de fugas

Durante décadas hemos

extraído mucho más agua de la
que reinyectamos Estamos sa
cando 400 Estadios Aztecas lle

nos señaló
Respecto a seguridad Salo

món Chertorivski indicó que se
deben mejorar las condiciones
laborales de los policías y unir a
los 9 mil elementos que existen
en un solo cuerpo Actualmente
recordó están divididos en tres
cuerpos la Policía Auxiliar Pre
ventiva y Bancaria

Tenemos muchísimos po
licías pero no están al servicio
todos y están divididos en varios
cuerpos acusó

Sobre el medio ambiente y la
movilidad afirmó que hasta 15

mil personas fallecen en la ciu
dad por la mala calidad del aire
e indicó que se debe retomar
el Plan Maestro y construir por
los menos dos nuevas líneas del

Metro una que llegue a Milpa
Alta y otra sobre la Avenida de
los Insurgentes

Además Salomón Chertori
vski defendió su gestión como
secretario de Desarrollo Eco

nómico de la capital al recordar
que logró generar hasta 550 mil
empleos sin embargo en esta
última administración ya se per
dieron 77 mil trabajos

En esta ciudad dejamos de
crecer nos estancamos y per
dimos oportunidades de inver
sión expresó

Santiago Taboada
es arropado en la UP
Por ultimo Santiago Taboada
candidato de la coalición del

Partido Acción Nacional el Par
tido de la Revolución Democrá

tica y el Partido Revolucionario
Institucional Va X la CDMX al

gobierno de la capital acudió a
la Universidad Panamericana

En el evento Taboada recri
minó las malas condiciones que
hay en la Ciudad de México en
cuanto a movilidad al afirmar

que la Línea 12 del Metro lleva
más reinauguraciones que años
en servicio

Asimismo declaró que tiene
un importante proyecto para
atender la crisis hídrica que pa
dece la capital del país como la
reparación de fugas el fortaleci
miento de la captación de agua y
el mejoramiento del tratamiento
de agua para su uso

El panista agregó que se tie
nen que llevar a cabo grandes
plantas de tratamiento de agua
como las que se han realizado
en otras ciudades

Al ser cuestionado sobre su

propaganda y el daño que esto
provoca al medio ambiente Ta
boada afirmó que retirará todo el
material una vez que termine la
elección

La candidata de la coalición Sigamos
Haciendo Historia Clara Brugada
se reunió con trabajadores de la
UNAM mientras que los candidatos
opositores Santiago Taboada y Salomón
Chertorivski visitaron a alumnos de
universidades privadas
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Domingo de Debate

Clara frentealas cámaras
Textos Arturo Ramos Ortiz
nacional cronica com mx

ClaraBrugada de acuerdo con las encues
tas presentadas por Crónica arrancó co
mo puntera en la contienda por la jefa
tura de la Ciudad de México por lo que
es la primera en ser analizada Es impor

tante señalar que esa ventaja que apareció también
en otras encuestas es la principal fortaleza de la mo
renista al llegar al debate de este domingo

Quien lleva ventaja debe cuidar no equivocarse
no está obligada a realizar planteamientos arriesga
dos ni a responder directa y claramente a cuestiona
mientos que estén vivos en la mente de los votantes

Mejor aún para Brugada aquí en este primer de
bate están los temas del bienestar y de política so
cial en los que tiene mucho que presumir pues su

proyecto Utopía
una serie de cen
tros de conviven
cia comunitarios

en los que se com
binó recuperación
de espacios urba
nos semiabando

nados museos
clases deportivas lo mismo natación que zumba
artes entre otros Todas las utopías se han manteni
do activas y mucho más vigorosas que los centros pi
lares planteados por el gobierno central de la capital

La parte débil de Clara sera la ausencia de ese
gran cobijo popular que se ha procurado en su cam
paña No hay como hacer valer eso en un estudio de
televisión y el arribo de contingentes de apoyo sólo
se podrá realizar en el posdebate

Gran parte de la audiencia televisiva estará con
formada por clase media un sector que debe intere
sar mucho a la morenista pero que probablemente
es la más reacia al tipo de discurso que maneja ha
bitualmente

La voz de Clara es un tanto carrasposa y otra
vez le funciona bien al cobijo de las masas pero
no puede preverse el mismo efecto en la emisión
televisiva El discurso de Brugada como el de to
dos los candidatos de Morena tiende a señalar que
todo ha ido bien con la 4T ni que decir con López
Obrador es bastante tradicional en cuanto a los
énfasis en algunas palabras prolongando algunas
sílabas gobernaaar para el pueblo implacaaa
ble contra el crimen ceeero corrupción Nue
vamente buen efecto en mítines pero difícil de
usar en tele

La preparación de esta semana sin duda estará
centrada en cómo hablarle a la cámara

Su voz un tanto carrasposa
lefunciona bien al cobijo

de las masas pero no puede
preverse igual efecto en

televisión
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La bendita tele
El debate del domingo 17 de marzo entre candidatos aún
con novedades como las preguntas directas del público o
la trasmisión en streaming es un encuentro esencialmente
pensado para la televisión De hecho la sede es un plato
televisivo el de MVS y conducido por los periodistas Blanca
Becerrily Víctor Hugo Michel

De cara a esto el debate sebe ser entendido como un evento
de confrontación en dos etapas

Uno durante el desarrollo mismo del debate en el que Clara
Santiago y Salomón se encontrarán solos frente a las cámaras

sin apoyo de sus equipos de trabajo Todo lo que hagan
ganen y pierdan se deberá a su capacidad de enfrentar a los
cuestionamientos de los moderadores al momento de dirigirse
a un auditorio masivo y lejano

Una segunda etapa en el posdebate la fiesta posterior en la
que cada candidato se declarará ganador Allí sí que intervienen
los equipos de campaña tratando de generar la idea de que su
candidato dio un gran golpe mediático sobre sus rivales

Además el instituto Electoral de la Ciudad de México
estableció que habrá tres debates sobre grandes temas en el
que este domingo sólo se abordarán dos

Desarrollo Humano Estado de Bienestar y Política Social
Crecimiento desarrollo económicoyfinanzas públicas
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Santi El Güero Taboada
Taboada ha estado preparando

este debate con un esmero que
da claridad sobre la importan
cia que tiene para él Su apues

ta es que este sea un punto de inflexión
segundo lugar o no el objetivo es que
sea un punto de despegue y que el as
censo en las preferencias no decaiga
hasta llegar a la cita con las urnas

Taboada tiene claro además que le
está hablando a un segmen
to de la población que debe
consolidar una clase media
que es capaz de ver un de
bate televisivo y sobre to
do aquellos votantes que se
acercan al televisor porque
en verdad tienen dudas por
quién votarán

Su presencia física ha sido
trabajada desde hace tiempo
para las pantallas Joven de
hecho da la apariencia de que
nunca envejecerá con buena presencia
y un hablar claro y fluido ha utilizado
recursos televisivos para diferentes fi
nes Lo mismo en el último 15 de sep
tiembre que le tocó conmemorar en la

Benito Juárez donde se planeo una ruta
de llegada al balcón para su transmisión
en pantallas gigantes que en mensajes
de Twitter ahora red X en los que ha
blarle a la cámara es un hábito

Así a la cámara mostró la paraliza
ción del Blindar Benito Juárez el grupo
de patrullas y patrulleros que la alcal

día maneja coordina y mantiene finan
cieramente por repetidas auditorías del
gobierno de Sheinbaum

Así a la cámara mostró los embates
de la Fiscalía de la iztapalapense Godoy
quien indagó en sus llamadas telefóni
cas y con testigos para tratar de involu
crarlo en el llamado Cártel inmobiliario

Es muy probable que este político co
mo él mismo alega se ha preparado du

rante años para enfrentar este
tipo de retos electorales y que
ahora tenga en Benito Juárez
la alcaldía panista construida
a lo largo de varias décadas
como su principal fortaleza a
mostrar tanto en desarrollo
económico como en bienes

tar pero

si hay un pero para el
Güero Taboada y es que lo he
cho en Benito Juárez debe ser

considerado por los electores
de otras demarcaciones como algo que
les es accesible no como algo que vive
sólo un grupo de ciudadanos privilegia
dos allí está la veta que Morena trata
de explotar

En efecto respecto a los segmentos
de ciudadanos cuyo voto no está defi
nido aún la gran duda es si Taboada
logrará hacer click con ellos atraerlos
y hacerles creer que sin despojarlos de
los apoyos directos de AMLO hay una
ruta diferente para una ciudad de bien
estar

Con buena

presencia y
un hablar

claro yfluido
ha utilizado

recursos

televisivos para
diferentesfines
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Salomon Chertorivski
querido profesor

Es sin duda de los tres el

candidato mejor prepara
do para abordar los temas
planteados en el debate En

cuanto al bienestar Salomón Cher
torivski es un economista sólido

que cuando se hizo cargo de la de
pendencia responsable del área en
el gobierno capitalino le dio un im
pulso insospechado Generalmen
te él refería que recibió una Secre

taría de Economía

cuyo evento cum
bre anual era orga
nizar la rosca de re

yes el 6 de enero y
que dejó un bastión
de promoción de
inversiones para la
ciudad

En cuanto al

bienestar conoce a
fondo todo lo que se

ha hecho y simpatiza con el aumen
to constante del salario mínimo y la
generación de una red de apoyos di

rectos a la población A diferencia de
AMLO sí se preocupa por establecer
cómo lograr que eso no sea efímero
que los recursos públicos se agoten
o que se tenga que recortar la com
pra de medicinas para dar dinero en
una tarjeta

Sabe igualmente de sistemas de
salud

Sería sin duda y desde el punto
de vista técnico no político el mejor
gobernante de la Ciudad de México
Pero claro así no se elige a los go
bernantes

En resumen podríamos decir que
Cherto sabe mucho y seguramente
sabe mucho más que Clara y Santia
go juntos

Pero este gran despliegue de cono
cimiento nunca ha llevado a Cherto

rivski a una posición privilegiada en
una elección Primero los sistemas
partidistas lo descartaban como can
didato ahora con la bandera naranja
a cuestas llega por primera vez a una
cita ante un auditorio amplio

La presencia en televisión no le ge
nerará ningún problema Así que su
gran reto es que su solidez como ex
perto en diferentes temas se traduzca
en simpatías ciudadanas

Es muy posible que para muchos
electores convertidos en televiden
tes sea la primera vez que ven a
Chertorivski con atención Y que pa
ra muchos de estos ciudadanos algo
que el equipo del abanderado naran
ja desea el debate les haga tenerlo
como el candidato que inspira más
confianza

Sin embargo Salomón a diferen
cia de sus contendientes deberá re
mar contra la idea de que votar por
él puede ser desperdiciar la boleta

Su gran reto es
que su solidez

como experto en
diferentes temas

se traduzca

en simpatías
ciudadanas
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Partíaos de oposición
piden Pacto de Civilidad
por clima de violencia
RESALTARON RIÑAS por espacios o el retiro indebido de propaganda

REDACCIÓN CONTRARÉPLICA

Lasdirigencias del PAN PRI
y PRD capitalinas expresa
ron su preocupación por el
enrarecido clima político
que se vive caracterizado

por el retiro indiscriminado de propa
ganda en las calles así corno las amena
zas veladas contra las y los candidatos
de la oposición tanto en redes sociales
corno en los actos públicos

Calificaron de lamentables las con

diciones de violencia e ilegalidad con
que realizan las campañas a la Jefatura
de Gobierno entre las tres fuerzas par
ticipantes por lo que consideraron la
necesidad de realizar acciones preven
tivas y poner un freno a esta situación

Relataron que se han dado casos en
los que los integrantes de los diversos
grupos políticos han estado a punto de
pelearse por los espacios o el retiro in
debido déla propaganda actos que son
ilegales y que se realizan a plena luz del
lía sin que medie autoridad que se los
impida denunciaron

Incluso apuntaron que se ha pasado
le los señalamientos a las amenazas de

muerte principalmente en contra de los
candidatos a diputados federales de la
posición quienes se han visto en la ne

cesidad de solicitar a las autoridades

equipo de seguridad

Destacaron que esta situación la
sufren principalmente en las Alcal
días donde la alianza opositora no
es gobierno territorios en los que
han identificado el retiro ilegal de
la propaganda con personal de las
alcaldías o del Gobierno capitalino

Conforme pasan los días manifes
tó el bloque opositor las condiciones
podrían empeorar porque en unas se
manas comenzará la disputa por las
16 Alcaldías de la capital del país las
Concejalías así corno también en los
33 Distritos Electorales de la Ciudad
de México

Los espacios para la colocación de
la propaganda o la pelea por las bar
das insistieron Andrés Atayde Rubio
lo del PAN Israel Betanzos Cortés del
PRI y Nora Arias Contreras del PRD
serán cada vez más álgidos y podrían

salirse de cauce alertaron
Ante este panorama los partidos

que integran la alianza Va X la CD
MX llamaron a todas las fuerzas po
líticas de la capital a firmar un Pacto
de Civilidad que permita a las y los
candidatos ir en busca del voto de

manera libre sin temor y respetan
do las reglas del juego pues de lo
contrario las elecciones podrían pa
sar a la historia manchadas por la
violencia advirtieron los líderes de
los partidos de oposición
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Presiden

tes del PAN
PRD y PRI
se reunie

ron para
analizar la
situación
en CDMX

Especial
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PROPUESTA DE CUIDADOS

Clara Bragada quiere
lavanderías en UNAM

La morenista se dijo
lista para el primer debate
a realizarse el domingo
REDACCION

DDMexico

Como parte de sus propues
tas de campaña Clara Bru
gada Molina candidata de

Morena PT y PVEM a la Jefatura
de Gobierno dijo que en caso de
ganar en los comicios del próxi
mo 2 de junio el primer sistema
público de cuidados será instala
do en la UNAM

En un encuentro con mujeres
del Sindicato de Trabajadores de
la UNAM STUNAM la exalcalde
sa en Iztapalapa durante casi nue
ve años casi 6 con Morena y tres
con el PRD pidió a este gremio
femenil a emprender la instala
ción de este mecanismo público
de cuidados que incluye un cen
tro de cuidado infantil casas de

día para adultos mayores lavan
derías públicas y hasta spa

Queremos que pueda ser uno
de los primeros sindicatos en
reivindicar el sistema público
de cuidados que sea la UNAM
la primera universidad en la que
hagamos este sistema público
de cuidados ya que esta es una
de las grandes iniciativas que
van a cambiar la ciudad enfati
zó Brugada Molina

La morenista abundó que este
modelo sería en beneficio de tra

bajadoras trabajadores y hasta es
tudiantes de la considerada Máxi

ma Casa de Estudios del país
EXPLICA TIEMPO DE MUJERES

De acuerdo con la aspirante de
la autollamada Cuarta Transfor

mación precisó que cuando dice
que es tiempo de mujeres no solo
se refiere a aquellas que ocupan
puestos en los espacios públicos

sino que su frase se trata de hacer
justicia a aquellas que han que
dado relegadas al cumplir única
mente con labores del hogar

Para que una mujer como uste
des pueda salir de casa y dejar la
tarea de los cuidados las mujeres
convierten su vida en doble jorna
da de trabajo así que muchas mu
jeres se quedan entre cuatro pa
redes y eso es algo que debemos
cambiar remarcó

Finalmente Brugada Molina se
ñaló que está lista para el primer
debate que realizará el Instituto
Electoral de la Ciudad de México

IECM el cual se efectuará el próxi
mo domingo a las 20 00 horas y en
el cual contratará sus propuestas
con la del abanderado de la coali

ción opositora integrada por PAN
PRI y PRD Santiago Taboada Cor
tina y Salomón Chertorivski candi
dato de Movimiento Ciudadano

Plantea Brugada
primer sistema de
cuidados en UNAM
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O La more

nista sostuvo

un diálogo
con mujeres
del STUNAM
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Difieren en paso
a energía verde

Integrantes de campaña de aspirantes presidenciales
ven la transición hacia una generación energética

limpia pero chocan en métodos para lograrlo

FRANCISCO ORTIZ

Representantes de las can
didatas presidenciales coin
cidieron en la necesidad de
una transición energética e
incluso en el papel de recto
ría del Estado pero con di
ferentes métodos y tiempos

En una mesa de análi
sis de Grupo REFORMA
las integrantes de los equi
pos de campaña de Claudia
Sheinbaum Renata Turren
de Xóchitl Gálvez Adriana
Dávila y de Jorge Álvarez
Máynez Laura Ballesteros
hablaron sobre un eventual
cierre de refinerías y sobre
los alcances del Compromi
so por la Paz

Es posible cerrar refine
rías Cuál es la propuesta
ambiental de las candida
turas que representan
RENATA TURRENT RT
Me gustaría hacer un con
traste aquí muy fuerte entre
la propuesta de Xóchitl Gál
vez y de Claudia Sheinbaum
en cuanto a la soberanía
energética incluyendo por
supuesto la transición ener
gética Sheinbaum propone
que esta transición energéti
ca sea muchísimo más am
biciosa de lo que se ha plan
teado en este sexenio inclu
so más ambiciosa que los
estándares internacionales
sin embarco esa transición

la tiene que llevar el Esta
do es decir la rectoría de la
transición la tiene que llevar
el Estado y no el privado

Ahora de lo que propo
ne Xóchitl Gálvez la verdad
es que no tiene ni pies ni
cabeza Dijo que iba a cerrar
una refinería en Tampico
en Tampico no hay una re
finería está en Ciudad Ma
dero Qué pasa si cerramos
las refinerías antes de esa
transición Bueno este tra
bajo de recuperación de la
capacidad del Estado mexi
cano de proveer energía se
vería afectado

ADRIANA DÁVILA AD
Explotar el tema de la sobe
ranía como lo hace Morena
es no sólo patético me pa
rece muy grave porque lo
que hace es exacerbar a los
ciudadanos a entender co
mo soberanía algo que no
lo es Nadie está pidiendo
que el Estado no tenga la
rectoría en materia energé
tica pero eso pasa también
por entender que tienes que
vincularte con las empresas
privadas El problema de
Morena es que lo que pre
tenden es que hagan nego
cio los funcionarios públi
cos con el dinero de todos
los mexicanos

Xóchitl por supuesto
que habló del cierre de las
refinerías y planteó con to
da claridad una reconver
sión y mantenimiento gra

dual No somos Morena
como para cerrar el Aero
puerto de Texcoco de hoy
para mañana se necesita
entender que deben preser
varse las fuentes de empleo
en esta reconversión por
que estoy segura que ese
personal capacitado puede
ayudar en todo el tema de
las nuevas energías
LAURA BALLESTEROS
LB Hay un falso dilema

respecto a la rectoría del
Estado y la inversión priva
da El mundo nos ha dado
ejemplo donde se pueden
vincular ambos espacios y
funcionan bien para Máy
nez es un falso debate

Aquí la discusión es en
tre lo viejo y lo nuevo un
pasado que se sigue afe
rrando a las energías fósiles
y apostando al crecimien
to energético en refinerías
cuando las refinerías en el
mundo están cerrando

El Presidente decide in
vertir 17 mil millones de pe
sos en la refinería Dos Bo
cas que no nos va a resolver
el problema energético del
País Aquí hay un concepto
de justicia intergeneracio
nal no podemos compro
meter los recursos de la ac
tual generación con ideas
del pasado Mi playera lo di
ce Adiós Tula y Adiós Ca
dereyta tienen que cerrar y
tiene que haber un proceso
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de transición para generar
energía solar c incluso a tra
vés de la basura

Coinciden en el diagnosti
co que hizo la Conferencia
del Episcopado Mexicano
con organizaciones civiles
sobre los 18 años defraca
so de políticas de seguridad
de todos los partidos y en
todos los ámbitos

AD Sí por supuesto que
hay una coincidencia en un
diagnóstico en el que no só
lo coincide la iglesia coinci
den también los mexicanos
El día de ayer por ejemplo
circularon en redes sociales
imágenes de transportistas
que estaban siendo lastima
dos y golpeados por quienes
cobran el piso y quienes co
brar extorsión Esa es la paz
que nos están prometiendo
que dan los abrazos

No estamos en condi
ciones de negar la realidad
que golpea todos los días a
los mexicanos a transpor
tistas que van por las carre
teras y los asaltan a muje
res que salen a las calles y
que violan a estudiantes
que no pueden transitar o
subirse al transporte públi
co porque está todo devas
tado a las autoridades que
lamentablemente se sientan
a dialogar con criminales y
lo hacen normalizado por
que hasta hoy no ha sucedi
do absolutamente nada que
genere justicia y que no es
té aumentando el nivel de
impunidad que tenemos en
este País

LB Coincidimos al 100 por
ciento y Máynez ayer lo di
jo muy claro ese es el es
tado donde se encuentran

las cosas en México esc
diagnóstico lo que nos di
ce es que tenemos un Es
tado que está en guerra te
nemos un País que está en
guerra y una población a la
que han metido en esa gue
rra durante los últimos 14
años porque esto no es una
cosa nada más de Morena
viene también de las admi
nistraciones anteriores han
disparado 300 por ciento el
número de muertes

Para Máynez es muy
claro romperemos con es
ta guerra vamos a presentar
un plan nacional de pacifi
cación para País de cons
trucción de paz que permi
ta a las siguientes generacio
nes tener futuro el futuro
que les están arrebatando
por una estrategia con 35
mil muertes al año y con
tando y 111 mil desapareci
dos Ese es el estado de gue
rra en el que se encuentra el
País por eso la capacitación
de la Policía local la inver
sión en la investigación la
desmilitarización del País
como una agenda funda
mental

RT El modelo que está pre
sentando Sheinbaum es el
modelo que se hizo en la
Ciudad de México enton
ces sería bueno que se reco
nocieran los datos Por su
puesto que hace falta dismi
nuir la violencia eso no hay
duda en este sexenio se han
disminuido los homicidios
en 18 por ciento es el pri
mer sexenio desde Zedillo
que se disminuyen con Vi
cente Fox del PAN subie
ron 1 6 con Felipe Calde
rón del PAN subieron 193
ciento con su guerra con

tra el narcotráfico con Pe
ña Nieto 59 por ciento y es
te es el primer sexenio que
disminuyen

En la CDMX se dis
minuyen los homicidios
en 50 por ciento pasamos
de máximos históricos de
Mancera a mínimos históri
cos datos equivalentes a lo
que había en 2006 cuando
U pez Obrador deja la Jefa
tura de Gobierno y 60 por
ciento en disminución de
los delitos de alto impacto
La encuesta del ínegi mues
tra cómo la gente en la CD
MX siente que la inseguri
dad empieza a disminuir
Laura Ballesteros Representante Álvarez Máynez

Aquí la discusión es entre
lo viejo y lo nuevo un pasado
que se sigue aferrado a las

TwIísm energías fósiles cuando
las refinerías en el mundo
están cerrando

Renata Túrrent Representante Sheinbaum

llevar el Estado y no el privado 1
Qué pasa si cerramos JBS

refinerías antes de esa Rk 9
transición la capacidad de
proveer energía se afectaría

Adriana Dávlla Representante Gálvez

claridad una reconversión

No somos Morena como

 .  2024.03.13



Pág: 190

VISION COMPARTIDA En materia de seguridad Laura Ballesteros izq Adriana Dávila y
Renata Turrent coincidieron en que han fallado las estrategias de seguridad de los últimos años
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Plantea homologar nivel medio superior

Ofrece Claudia
prepa gratuita
Promete morerústa

otorgar becas
desde preescolar
hasta doctorado
ÉRIKA HERNÁNDEZ

ENVIADA

CUERNAVACA Claudia
Sheinbaum prometió ayer
que habrá una preparatoria
por cada secundaria en el
País a fin de que ningún jo
ven se quede sin estudiar

Al detallar su propuesta
educativa la candidata pre
sidencial de Morena dijo que
se van a homologar los siste
mas educativos alrededor
de 30 en el nivel medio su
perior respetando el perfil de
los centros educativos pues
algunos están enfocados en
ingenierías y otros en cien
cias y humanidades

Ante docentes de univer
sidades reunidos en Cuerna
vaca Morelos Sheinbaum re
sumió en cuatro ejes su plan
educativo gratuidad en todos
los niveles de educación pú
blica becas desde preescolar
hasta doctorado mejores sa
larios y condiciones labora

les a los maestros y mayor
cobertura en niveles medio
y superior

El objetivo es que haya
el mismo número de prepa
ratorias que de secundarias
Que los jóvenes en vez de sa
lir de secundaria que aún no
pueden tener un empleo por
su edad estén en la escuela
que les guste y sea atractiva
para ellos planteó

Si logramos unlversali
zar la educación media su
perior es educación contra
la violencia Esa es la mejor
fórmula Por eso hablamos
de atender a las causas edu
cación educación y más edu
cación decía Pepe Múgica

Recordó que una de sus
propuestas para el sector uni
versitario es crear 300 mil es
pacios adicionales y aseguró
que no es una meta difícil
pues en cuatro años logró
abrir 50 mil pla7 as para jó
venes en la CDMX

Su bandera abundó es
lograr la gratuidad en todos
los niveles de educación pú
blica pues dijo ahora hay
muchas escuelas privadas
porque argumentó no exis

te suficiente cobertura
No es una mercancía la

educación tampoco es un
privilegio para aquellos que
tienen recursos para pagar
la La educación pública de
be ser gratuita y de calidad
no es algo exclusivo que es
temos planteándolo para el
país así es prácticamente en
la mayoría de los países eu
ropeos señaló

En Estados Unidos es
gratuita desde la educación
básica hasta la educación me
dia superior Aquí hay pro
gramas de educación media
superior que tienen colegia
turas Eso lo único que hace
es excluir

Otro de los ejes de su es
trategia son las becas desde
preescolar hasta el doctorado
además de mejorar los sala
rios de los maestros pues cri
ticó existen algunos que ga
nan 11 mil pesos al mes por lo
que ahora serían un mínimo
de 16 mil 500 pesos

A partir del 1 de octubre
de 2024 y en el sexenio va
mos a hacer de México una
potencia educativa científica
y de la cultura arengó
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Claudia Sheinbaum presentó en Cuernavaca su propuesta
n materia educativa
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Ven sesgo de medios contra Sheinbaum
REFORMA STAFF

Tatiana Clouthicr coordina
dora de voceros de Claudia
Sheinbaum y el dirigente de
Morena Mario Delgado des
calificaron ayer a los intelec
tuales que solicitaron a las
televisoras equidad en la co
bertura a las dos candidatos
presidenciales

Según la morenista las
notas informativas han es
tado inclinadas a favor de la
candidata de la alianza opo
sitora Xóchid Gálvez

Las menciones negativas
siempre van hacia la doctora
Sheinbaum dijo Clouthier

El lunes pasado un grupo
de académicos pidió a las te
levisoras una cobertura equi
tativa de las campañas

Quienes suscribimos es
te documento demandamos
que en canales estelares de
la televisión abierta y en los
horarios de máxima audien
cia se den iguales espacios de
calidad a ambas candidatas
tanto en cobertura como en
entrevistas plantearon

Hoy la presión de Pala
cio Nacional sobre los medios
es similar a la que se ejercía
desde Los Pinos en tiempos
del antiguo sistema político

Clouthicr indicó que los
medios de comunicación son
monitoreados por el Institu
to Nacional Electoral INE

Cómo se ve que extrañan
aquellos tiempos en Iqs que
los medios ponían y casi casi
quitaban Presidentes señaló

En tanto Delgado mos
tró datos del monitoreo de
medios que realiza la Uni
versidad Autónoma de Nue
vo León para el INE don
de dijo la precandidatura de
Sheinbaum Ríe la que tuvo
más valoraciones negativas

Ahora resulta que opi
nólogos dicen que quien ha
sido afectada por los medios
de comunicación es la candi
data del PRI el PAN posteó

i El líder de Morena Mario Delgado criticó a quienes pidieron
cobertura equitativa a las candidatas presidenciales
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Sostiene emecista dialogo en Monterrey

Plantea Máynez
legalizar drogas
Propone aspirante
ir contra sustancias

que dominan
el mercado

I MYANl l i AVI I DAÑO

MONTERREY El candidato
presidencial de Movimiento
Ciudadano MC Jorge Á1
varez Máynez refrendó ayer
su propuesta de combatir las
adicciones a través de la lega
lización de drogas como la
mariguana

Durante un encuentro
con estudiantes universita
rios en Monterrey el emecis
ta recordó que en California
y Colorado Estados Unidos
ya han regulado el mercado
de sustancias adictivas

Precisó que eventual
mente todas las drogas ne
cesitan ser reguladas

Hay que cobrarles im
puestos hay que regularlos
no ganamos nada con sim
plemente decretar el prohi
bicionismo indicó

Tendríamos que empe
zar con las sustancias que

son más populares y que han
creado los mercados más
grandes en el País una de las
iniciales sería la mariguana

El abanderado naranja
indicó que el consumo de al
cohol provoca más muertes
que el consumo de cannabis

Ninguna muerte es de
seable todas se tienen que
enfrentar como problemas
de adicción como problema
de salud pública pero con
una evidencia empírica ba
sada en un modelo de regu
lación y no de prohibicionis
mo insistió

CONTRA REFINERÍAS
Mientras que el Presidente
Andrés Manuel López Obra
dor descartó el cierre de las
Refinerías Jorge Alvarez
Máynez reiteró sus inten
ciones de cerrar las refinerías
de Cadereyta en Nuevo León
y Tula en Hidalgo

En lo que fue su segunda
visita en el Estado desde que
arrancó la campaña el candi
dato aseguró que los cierres
se realizarían durante su pri
mer año de Gobierno

En nuestro Gobierno sí
se van a cerrar las refinerías
expuso el emecista

Mencioné la de Tula y la
de Cadereyta creo que am
bas se tienen que cerrar en
el primer año de Gobierno

Tenemos que hacer un
trabajo para que las trabaja
doras y los trabajadores de
estas refinerías tengan una
perspectiva de reubicación
de no ser dañados sus dere
chos laborales indicó

Además el emecista con
sideró que la candidata de
PAN PRI PRD Xóchitl Gál
vez cambia su discurso so
bre este tema por la presión
de grupos que financian su
campaña

Yo veo que en la cam
paña de Xóchitl ya se están
yendo hacia ese lado añadió
quienes financian tu campa
ña imponen la agenda

Yo no tengo ninguna du
da en mi postura mi con
vicción yo no tengo nin
gún compromiso con nin
gún grupo de generación de
electricidad ni extranjero
ni mexicano
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i El emecista Jorge Álvarez Máynez se reunió ayer con estudiantes de la U ERRE de Monterrey
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AMLO está desesperado
sabe que puede perder
Dirigentes del PAN PRI
y PRD rechazan los
señalamientos del Jefe

del Ejecutivo federal

ANTONIO LÓPEZ
nacion eluniversal com rnx

Los líderes nacionales del PAN
Marko Cortés del PRI Alejandro
Moreno y del PRD Jesús Zambra
no rechazaron las acusaciones del
presidente Andrés Manuel López
Obrador quien dijo que se alista un
fraude electoral junto al Poder Ju
dicial para lograr la nulidad de las
elecciones del 2 de junio

En entrevistas con EL UNIVER
SAL aseguraron que se trata de fal
sos señalamientos que sólo de
muestran la desesperación porque
saben que pueden perder

El Presidente está muy nervioso
ante el crecimiento de Xóchitl Gál
vez en las preferencias electorales
Está muy nervioso porque van a
perder la Ciudad de México y saben
que pueden perder las presidencia
les afirmró Cortés Mendoza

El dirigente albiazul dijo que des
de ahora la elección ya está man
chada por el Presidente por lo que
no se detendrán en presentar las
quejas correspondientes

Por supuesto que hay suficiente
evidencia de una ilegal tramposa y
vergonzosa intervención del Presi
dente y el gobierno Hemos presen
tado todas las quejas correspon
dientes el uso de recursos públicos
en la contienda López Obrador
constantemente violenta y sigue
violentado el proceso electoral pro

moviendo en veda electoral progra
mas de su gobierno a su partido a
su candidata y candidatos atacan
do a nuestro partido y candidata

Tanto sus insultos contra la opo
sición como la propaganda favora
ble para su partido constituyen fal
tas graves son delitos electorales
como la visita de los cuervos de la
nación a las casas de los beneficia
rios de los programas sociales para
forzarlos a votar por lacandidata del
gobierno pero pese a ello Xóchitl y
la coalición Fuerza y Corazón por
México siguen creciendo y poreso al
Presidente le está dando un ataque
de nervios subrayó

El líder del PRI Moreno Cárdenas
aseveró que el único que atusaría la
nulidad del proceso electoral es Ló
pez Obrador por ser un Mandatario
incapaz incompetente y que está
destruyendo la posibilidad de cons
truir el diálogo por México

Su convocatoria a la polariza
ción ha sido permanente cinco
años de fracaso una política de se
guridad pésima no hay resultados
en salud en educación y en el caso
de la elección vemos nosotros la
permisividad del gobierno de la Re
pública con el crimen organizado
Yo creo que hay que exigirle a este
gobierno incapaz este gobierno que
está destruyendo a este país que no
vamos a permitir que rompan el ré
gimen democrático y que están
preocupados porque van a perder la
elección puntualizó

Consideró que lo más trágico de
este gobierno es que ya perdieron to
da la vergüenza paramentir sistemá
ticamente Ya todo lo que dicen es
una mentira no ven lo que ocurre en

este país violando la ley electoral Ha
hecho llamados la autoridad electo
ral siguen en las giras el Presidente
el gobierno metido de cabeza en la
elección tratando de inferir de ma
nera abierta sistemática ya no les
importa no respetan la ley todo lo
que están haciendo está en contra de
la ley y luego dicen Es que el tribu
nal o el INE regañaron al Presidente
no hay que aplicarles la ley porque
están violando la ley indicó

Zambrano Grijalva destacó que el
Jefe del Ejecutivo federal ya está sin
tiendo la lumbre en los aparejos Ya
para que López Obrador que insiste
en seguirse metiendo indebida ile
gal e inconstitucionalmente en el
proceso electoral salga con eso de
que los partidos opositores junto
con el Tribunal Electoral estamos
preparando un fraude es porque ya
están sintiendo la lumbre en los
aparejos aseguró

Expuso que con las declaraciones
presidenciales queda demostrado
que la ventaja de Sheinbaum sobre
Gálvez no es tan alta Eso de que
presumen tanta ventaja y de que
nos van a ganar por 20 30 puntos
ellos saben que no es cierto y que
están cambiando las percepciones y
el ánimo de la gente Siguen come
tiendo errores se les sigue compli
cando el escenario la inseguridadse
le está convirtiendo en un suelo
pantanoso del que no pueden salir
airosamente expuso

El perredista insistió en que los
señalamientos de López Obrador
con una acusaciónsin fundamento
que denota la desesperación en la
que ya están cayendo y una expre
sión clara de que saben que no es
verdad que la tengan segura
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Los líderes nacionales del PAN Marko Cortés del PRI Alejandro Moreno y del PRD Jesús
Zambrano responden que el Presidente está desesperado y viola la ley desde la mañanera
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El 2 de junio estara en
juego la sobrevivencia
de la democracia
Afirma que lo que ofrece su rival de Morena es un país
con poderes sometidos al Ejecutivo sin contrapesos
VÍCTOR GAMBOA Enviado

nacUm ehmiversal com mx

Guadalajara Jal El próxi
mo 2 de junio estará en juego la
sobrevivencia del régimen de
mocrático y el futuro de nues
tras instituciones y de toda la
nación advirtió ante empresa
rios la candidatapresidencial de
la alianza opositora Xóchitl
Gálvez Rui

Al participar en la Expo AN
TAD 2024 en su visita a Jalisco
destacó que el proyecto de la
con tinuidad de la IT representa
la destmcción de las institucio
nes y de la pluralidad

Lo que está en juego en las
elecciones a la Presidencia y el
Congreso es un referéndum so
bre nuestro orden constitucio
nal Lo que está en juego es la
sobrevivencia misma de nues
tro régimen democrático El
próximo 2 de junio la voluntad
de lasurnas detenramará la vida
o la muerte de la democracia
mexicana alertó

La aspirante de Fuerza y Co
razón por México recalcó que el
proyecto que ofrece Claudia
Sheinbaum se resume en el pa
quete de 20 reformas de Andrés
Manuel López Obrador es deci r
un país con poderes sometidos

al Ejecutivo sin contrapesos y
sin democracia Imaginemos
un México donde la Suprema
Corte está compuesta por per
sonas totalmente sometidas a

las presiones de los partidos po
líticos y los ciclos electorales

Imaginen un Congreso sin
pluralidad o diversidad de opi
niones clonde un partido tiene la
mayoría constitucional no por
una legislatura de tres años sino
por el resto de nuestras vidas

Imaginen una democracia
sin el INE y un gobierno sin el
Inai Una elección sin arbitro y
una burocracia sin ninguna
obligación de transparentar
presupuestos o rendir cuentas
subrayó Gálvez Ruiz

la candidata opositora arre
ció sus críticas contra el presi
dente López Obrador y la can
didata presidencial oficial Un

gobierno que abraza a los crimi
nales y una candidata que es
conde las verdaderas cifras de
homicidios representan una
afrenta al valor de la vida Un
presidente que basa su estrate
gia de comunicación en la false
dad y la Lujuria es una amenaza
permanente a la verdad dijo

Gálvez Ruiz llamó a votar en
favor de la prosperidad y en de

fensa de las clases medias que
precisó son atacadas constan
temente desde el poder por Ló
pez Obrador el jefe de la cam
paña de Claudia Sheinbaum

Quien ataca la clase media

ataca a mexicanos que tienen
sueños de prosperidad Atacar a
laclase mediaes atacar alas per
sonas de esfuerzo de trabajo
que luchan todos los días para
salir adelante señaló

Más tarde se reunió con es
tudiantes del ITESO Universi
dad Jesuíta ante quien presen
tó sus propuestas y pidió su voto
a m de construir un mejor fu
turo para los mexicanos

La cand i data fue bien recibida
por los universitarios que llena
ron el auditorio para escuchar
sus planteamientos Los mayo
res aplausos se los llevó cuando
habló de desmilitarizar al país
poner fin a la pol tica de abrazos
no balazos y no tener relación
con gobernantes dictadores

Reconoció que los políticos
están desprestigiados pero sub
rayó su perfil ciudadano Yo
soy una ciudadana que llegó a la
política por un tema casual y
nunca he militado en ningún
partido destsacó

Hoy los partidos tienen un
descrédito generalizado y teñe
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mos que trabajar para recuperar
esa confianza de los ciudada
nos pero yo se los digo clara
mente voy aser presidenta para
trabajar por los ciudadanos

Sobre ls 43 desaparacidos de
Ayotzinapa indicó que es muy
lamentable que los jóvenes ten
gan que morir por cualquier cir
cunstancia y creo que esta pen
diente la justicia

Explicó que de llegar a la Pre
sidencia el compromiso que
haría con los padres de los 43 es
hablar siempre con la verdad
No jugaré nunca con un tema

como esc políticamente
Sobre la seguridad insistió en

cjue no habrá abrazos para los
criminales pero tampoco la es
trategia del expresidente Felipe
Calderón Yo nunca he hablado
de guerra cont ra el crimen pero
tampoco habrá abrazos

Precisó que cooperar con Es
tados Unidos no es violentar la
soberanía violentar la sobera
nía es que el crimen organizado
controle 30 del territorio na
cional recalcó

44
Imaginemos un
México donde la
Suprema Corte está
compuesta por
personas totalmente
sometidas a las
presiones de los
partidos políticos y los
ciclos electorales

44
Un gobierno que abra
za a los criminales y
una candidata que
esconde las verdade
ras cifras de homici
dios representan una
afrenta a la vida
XÓCHITL CÁLVEZ RUIZ
Candidata presidencial

La candidata presidencial Xóchitl Gálvez se reunió

con estudiantes del ITESO Universidad Jesuita

donde presentó propuestas y pidió su voto a fin

de construir un mejor futuro para los mexicanos
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Critica injerencia electoral

Sheinbaum exige
respeto al jefe de
gobierno español

Usa principio juarista como
revire nosotros hemos luchado
históricamente por la democracia

Sheinbaum al presidente
español El respeto al
derecho ajeno es la paz
Sánchez manifestó
preocupación por la
influencia del crimen
en comicios de México

ALMA E MUÑOZ
ENVIADA

CUERNAVACA MOR

Claudia Sheinbaum candidata
presidencial de la coalición Siga
mos Haciendo Historia respondió
a la preocupación del presidente
español Pedro Sánchez sobre el
proceso electoral mexicano con
el principio juarista entre las per
sonas como entre las naciones el
respeto al derecho ajeno es la paz
Nosotros somos los que hemos
luchado históricamente por la de
mocracia sostuvo

Antes presentó los puntos básicos
parauna República educativa cien
tífica y humanista de entre los cua
les propuso educación pública gra
tuita fortalecer la universalización
del nivel medio superior y ampliar en
300 mil los espacios universitarios

Tras subrayar que las elecciones
del 2 de junio serán libres y demo

cráticas y que al presidente Andrés
Manuel López Obrador le hicieron

fraude electoral en 2006 y 2012 en
Jiutepec recordó a los morelenses
que si algo ha provocado la vio
lencia en Morelos es el fiscal Uriel
Carmona por eso debemos ganar
las dos terceras partes de las dipu
taciones locales para decirle adiós
y que llegue un fiscal que atienda
los asuntos de seguridad que no
esconda feminicidios

En el jardín Casarett en Oaxte
pec Sheinbaum contó que el presi
dente del PRI A lito Alejandro Mo
reno fue a España a un encuentro
de partidos políticos se presentó
con el presidente de España quién
sabe qué le dice y el mandatario di
ce públicamente que está muy preo
cupado por las elecciones en México
porque no van a ser elecciones libres
democráticas que está muy preo
cupado por la violencia en el país

El domingo pasado el PRI emitió
un pronunciamiento de la Interna
cional Socialista que preside Pe
dro Sánchez donde el organismo
expresó su preocupación por la
influencia generalizada del crimen
organizado en México que pone en
peligro la integridad del proceso
electoral del próximo 2 de junio

La candidata de Morena PT y
PVEM le respondió con el principio
juarista y preguntó a los miles de
asistentes al mitin a quién hicieron

fraudes electorales en 2006 y 2012
Lagente contestó Andrés Manuel
López Obrador

La compradera de votos eso
sí no era libertad Nosotros lo que
queremos es bienestar democracia
y libertad para el pueblo de México
Esa es nuestra lucha de siempre
que no se preocupe Pedro Sán
chez el 2 de junio va a ser una
votación masiva pacífica una fiesta
por la democracia resaltó

Al ser interrogada sobre el plan
teamiento de Xóchitl Gálvez de
querer recuperar el aeropuerto de
Texcoco mencionó que pensar
regresar a ese lugar el aeropuerto
sería un absurdo ecológico

La candidata de Morena PT y
PVEM inició ayer su larga jorna
da proselitista por el estado con la
presentación en Cuernavaca de los
puntos básicos para una República
educativa científica y humanista

Ante académicos y científicos del
estado resaltó que a partir del ls de
octubre próximo y en el sexenio va
mos ahacer de México una potencia
educativa científica y de la cultura
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La candidata estuvo ayer en
Morelos donde aseguró que las
elecciones serán democráticas

y libres Foto La Jornada
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Datos del ENE prueban que radio
y tv no favorecen a Sheinbaum
En precampaña recibió más menciones negativas
que su adversaria de oposición documenta Morena
GEORGINA SALDIERNA

Morena respondió al desplegado
de intelectuales en el que asegu
ran que televisoras y radiodifuso
ras padecen el embate guberna
mental para que privilegien a la
candidata presidencial del par
tido guinda en detrimento de la
abanderada de la oposición con el
monitoreo de medios del Instituto
Nacional Electoral INE según el
cual la primera recibió durante la
precampaña más menciones ne
gativas que la segunda

Mario Delgado presidente de
Morena declaró no saber qué ra
dio escuchan los firmantes porque
prácticamente a cualquier hora
del día hay una andanada contra
el Presidente y la aspirante Claudia
Sheinbaum

En conferencia de prensa agre
gó no saber de dónde viene el re
clamo de estos intelectuales de
derecha ni tampoco qué quisie
ran o qué es equidad para ellos
Pero les reprochó que no digan
nada de los bots de la guerra su

cia con los que se trata de influir
en la percepción ciudadana y
malinformar para que no haya

un ejercicio libre del voto para
que la gente vaya con engaños a
sufragar

Retan a denunciar
quién los ha presionado

Apuntó que la mayoría de los
firmantes del desplegado tienen
espacios en medios de comunica
ción por lo que deberían denun
ciar quién los ha presionado

Delgado resaltó que desde esos
espacios todos los días critican
libremente al gobierno y a veces
hasta con mentiras

Frente a los reclamos de mo
renistas por la inclusión de ex
priístas y ex panistas como candi
datos el dirigente insistió en que
las postulaciones se resolvieron
por medio de encuestas Aquí no
hay candidaturas mal habidas su
brayó al ratificar que en su partido
estás o no estás con lo que dice la

gente no es a conveniencia
Expuso que hay militantes que

creen que el partido les pertenece
pero no Morena no tiene dueño
es del pueblo

Por otra parte el morenista en
fatizó que la candidata presiden

cial de la oposicion Xóchitl Gálvez
no propone más que ocurrencias
como por ejemplo la de dar un apo
yo de 5 mil pesos mensuales a las
mujeres en situación difícil

Es una idea pensada con poca
seriedad y no de una política públi
ca clara en beneficio de ese sector
consideró Mario Delgado

Gabriela Cuevas vocera de la
coalición Sigamos Haciendo His
toria indicó que la abanderada
de PRI PAN y PRD siempre se ha
desenvuelto entre la mentira y con
propuestas engañosas y fantasio
sas que luego no puede cumplir
como sucedió en la alcaldía Miguel
Hidalgo cuando la gobernó entre
2015 y 2018

En ese puesto prometió un Faro
del Saber en la colonia Nextitla pe
ro no lo hizo Redujo además los
recursos para programas sociales
y ahora firma con sangre que los
va a respetar

Apuntó que la propuesta de dar
5 mil pesos a las mujeres que es
fantasiosa implica un monto de
recursos por 2 5 billones de pesos
al año es decir la tercera parte de
los ingresos totales del gobierno
federal para este año
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ClaudiaSheinbaum consideró absurdo ecológico
lapropuestade revivirel aeropuerto de Texeoco MARIO JASSO CUARTOSCURO

Sheinbaum absurdo

ecológico retomar al NAIM
Lo que requiere apoyo
es la conectividad con el
Felipe Ángeles dice en
su visita a Cuernavaca

GUILLERMO HINOJOSA
MORELOS

Claudia Sheinbaum candidata
a la Presidencia por la coalición
Sigamos Haciendo Historia ca
lificó de absurdo ecológico la
propuestade retomarel proyec
to del NuevoAeropuerto Inter
nacional de México NAIM en
Texcoco Estado de México

Durante su gira de trabajo
en Cuernavaca Morelos don
de presentó sus propuestas en
materia de educación y ciencia
Sheinbaum fue cuestionada so
bre el planteamiento de su ad

versariapolítica Xóchitl Gálvez
quien criticó al presidente An
drés Manuel López Obrador por
cancelarlaobra

Sinembargo laabanderadade
Morena PT yPVEM dijo que es
una ocurrencia ya que de re
tomar el proyecto se afectaría el
área natural protegida así como
lafaunaylavegetacióndel lugar

En contraste laexjefa de Go
bierno de Ciudad de México dijo
que lo que se necesita fortalecer
es la conectividad con el Aero

puerto Internacional Felipe An
geles AIFA para favorecer alos
habitantes de lazonametropoli
tanadelVallede México

En el municipio de Jiutepec
Morelos Sheinbaum señaló que
laspensionesparaadultosmayo
res se van a mantener así como
losprogramassociales queactual
mente existen como Sembrando

Vida el apoyo al campo conferti
lizantesgratuitosyeldepersonas
condiscapacidad

Además laaspirante mencio
nó que buscará que el Tren Ma
ya no solo sea de pasajeros sino
tambiénde carga

Vaa serunavotaciónmasiva
pacífica una fiesta por la demo
cracia por el pueblo de México
porque eso es lo que es el pueblo
de México un pueblo digno un
pueblo trabajador un pueblode
mocrático unpueblo quecargala
historiade México aseveró

No te confundas Alita
Alejandro Moreno presiden
te nacional del PRI pidió a
Sheinbaum no confundirse yse
ñaló que Morena representa la
destrucción luego de su crítica

a la reunión de la Internacional
SocialistaenEspaña mmm
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La candidatade la 4T estovo enMoreios cuartoscuro
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GÁLVEZ EN JALISCO

El desafío es salvar la democracia1
EN EXPO ANTAD La candidata dijo a empresarios que deben
trabajar de la mano con la oposición para salvar el sistema
democrático El desafío común la democracia

ESTUVO EN LA EXPO ANTAD 2024

Xóchitl a empresarios Nuestro
desafío es salvar la democracia
La panista dice que la
historia nos juzgará
por quedarnos de
brazos cruzados

l
PEDRO HIRIART

phirian elfínanciero com mx

Los empresarios deben trabajar de
lamano con la oposición para salvar
el sistema democrático que hay en
México sostuvo Xóchitl Gálvez

Antes durante su participación
en la sesión inaugural de la Expo
ANTAD 2024 la abanderada de
la coalición Fuerza y Corazón por
México dijo que lo que está enjuego
el2 dejunio es el sistema político

Ustedes yyo tenemos un desa
fío común salvar a la democracia

mexicana La amenaza es clara está
escrita en blanco y negro tiene la
firma delPresidenteytodo el apoyo

de su candidata advirtió

La panista hizo referencia a las
20 reformas que anunció López
Obradorel 5 de febrero yque Clau
dia Sheinbaumadoptó como suyas

Gálvez dejó ver que en estos cam
bios a la ley está el plan para minar
el sistema democrático yque nadie
podrá decir que no se advirtió

Nadie los puede juzgar a ellos
por ocultar sus intenciones Pero sí
nos podránjuzgar a nosotros por
cruzarnos de brazos ante esta en

crucijada de la historia aseveró
Insistió en que lo que está en

juego en las elecciones es un refe
réndum sobre nuestro orden cons

titucional Lo que está enjuego es
la sobrevivencia misma de nuestro

régimen democrático
Por otro lado en un mensaje a

medios desde Guadalajara Jalisco
Xóchitl alertó que los constantes
ataques del Presidente contra la

prensa han puesto en riesgo a los
periodistas en México en referen
cia al secuestro del comunicador

jalisciense Jaime Barrera
La manera que ataca a la prensa

porno seguir sus lo que él quisiera
que dijeran de él pone en riesgo a
losperiodistas Creo que este ataque
desde Palacio Nacional no es posi
tivo para la prensa yyo espero que
el periodista Barrera Rodríguez
estébienyregrese pronto a su casa

Antes Gálvez agradeció el apoyo
porparte de 46 académicos perio
distas y miembros de la sociedad
civil que exigieron una cobertura
pareja de los medios en la campaña

Ante los estudiantes del ITESO
dijo que para acabar con la corrup
ción adoptará un esquema en el que
80 de las adquisiciones se harápor
concursoyno porasignación direc
ta y que no le temblará la mano si
un colaborador comete corrupción
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GUADALAJARA Xóchitl Gálvez acudió a la inauguración de Expo ANTAD ayer
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EVITA OPINAR SOBRE AMLO

Mario Delgado avaló el
Pacto por México y luego
lo criticó recuerda Ñuño
Era en ese momento

senador por el PRD
estuvo en reuniones

y votó a favor señala
Aurelio Ñuño defendió como uno

de los mayores logros de la adminis
tración delpresidente EnriquePeña
el Pacto porMéxico que dijo inclu
so fue avalado por personas como
Mario Delgado coordinador de la
campaña presidencial de Claudia
Sheinbaum

En entrevista para el programa
EntreDichos de El Financiero TV
que conduce el periodista René De
legado Ñuño recordó que el Pacto
porMéxico se pensó como un gran
acuerdo entre los poderes demo
cráticamente electos para sacar
adelante una serie de reformas en

beneficio del país y los mexicanos
Había una representación de

más de dos terceras partes del Con
greso indicó Ñuño quien actual
mente está en el lugar 9 de la lista
de candidaturas plurinominales
del PRI a la Cámara de Diputados

Explicó que sindicatos mono

polios y grandes contribuyes en
tre otros actores quedaron fueron
del Pacto por México porque esas
reformas eran para evitar que esos
poderes fácticos controlaran las

instituciones que querían regularlos
El sindicato de maestros los

líderes tenían controlada la ad
ministración de la educación en

el país y tenían un interés que iba
en contra de las niñas y niños del
país ejemplificó el exsecretario
de Educación Pública

Insistió en que elvalor del Pacto

por México no sólo fue el acuerdo
entre los distintos actores sino que
una segunda virtud fue buscar re
gularuno de los mayores problemas
que tiene México la penetración de
los intereses particulares sobre las
instituciones del país

El también exjefe de la oficina de
laPresidencianegó que dicho pacto
como lo denuncia penalmente su

excompañero de gabinete Emilio
Lozoya haya salido adelante gra
cias al soborno de políticos

Reiteró que el Pacto por México
se construyó como un acuerdo en
tre las principales fuerzas políticas
que incluso personajes como Ma
rio Delgado avalaron

En 2021 Mario Delgado dijo
que el Pacto por México había sido
una conspiración para la privati
zaciónyel saqueo se le cuestionó

Esa declaración se cae sola Ma

rio Delgado fue parte del Pacto por
México Era en ese momento sena

dor por el PRD y estuvo en muchas
reuniones delPactoporMéxico Ma
rioDelgadovotó a favor respondió

También omitió pronunciaruna
opinión sobre el presidenteAndrés
Manuel López Obrador y dijo que
aun en lasmarcadas diferencias con

él hayespacio para el diálogoyno
para la descalificación Redacción

Había una

representación
de más de dos

terceras partes del
Congreso
AURELIO ÑUÑO
Exsecretario de Educación

 .  2024.03.13



Pág: 208

Entrevista Aurelio Ñuño en el programa EntreDichos con René Delgado
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Alito acusa insensibilidad
estataly federal en Guerrero

La dirigencia nacional del PRI
atribuyó la crisis de violencia
que se vive en Guerrero a la
insensibilidad de los gobiernos
federal y estatal quienes lucra
ron con la desaparición de los
43 estudiantes de Ayotzina
pan los utilizaron les dieron
la espalda y luego les cerraron
las puertas

El dirigente nacional del
PRI Alejandro Moreno advir
tió que la situación se compli
có tras la fuga del Policía Es
tatal de Guerrero implicado
en el asesinato del normalis

ta Yanqui Kothan el joven de
23 años que en días recientes
perdió la vida en un retén en
Chilpancingo

Si en 5 años fueron inca

paces de dar resultados a es
tas alturas ya ni siquiera les
importa dar respuestas Lu
crar con el dolor ha sido la ma

yor bajeza que utilizó el Go
bierno de Morena para fines
electorales acusó

El dirigente tricolor anun
ció que además de la enorme
comitiva de la OEA que acu
dirá como observadores a las

elecciones de México se su
marán muchísimos más ob

servadores de Europa Asia y
de América Latina y el Caribe
para que sea la elección más

observada de este país More
no adelantó que los comicios
del 2 de junio serán los más vi
gilados por observadores inter
nacionales Alejandro Páez
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MC ACUSA AL PRI Y AL PAN
DE CERCO MEDIÁTICO

Por José Vilchis Guerrero

Laura Ballesteros coordinadora del

equipo de campaña del candidato
presidencial Jorge Álvarez Máynez

acusó al PRI y al PAN de conformar un cer
co mediático en torno al aspirante de Mo
vimiento Ciudadano a la Presidencia de la

República luego de que personajes afines
a la coalición Fuerza y Corazón por México
que impulsa la candidatura de Xóchitl Gál
vez Ruiz para que haya equidad en la cober
tura que medios de comunicación dan a las
candidatas a la Presidencia de la República

En tal pronunciamiento la alianza oposito
ra exige que los canales estelares de televisión
abierta y en los horarios de máxima audiencia
se den iguales espacios de calidad a ambas

candidatas tanto en cobertura como en entre
vistas pero al referirse a ambas candidatas
excluyen a Álvarez Máynez por lo que Laura
Ballesteros coordinadora de la campaña presi
dencial acusó que el PRIAN ha insistido en bo
rrar de la contienda a Movimiento Ciudadano

Ballesteros acusó que hay operación polí
tica de ellos para fingir que no hay tres conten
dientes para invisibilizarnos Entonces como no
han tenido éxito ahora la estrategia es decir
que les están haciendo lo mismo a ellos acusó
la coordinadora de campaña de MC

Apuntó Ballesteros que la equidad en los
medios de comunicación en la cobertura a

las candidatas y candidato a la Presidencia se
construye con la defensa de una contienda de
3 porque si no es así se convierte en el juego

político de unos cuantos Braulio López coordi
nador de la bancada de Movimiento Ciudada

no en la Cámara de Diputados acusó que PRI
PAN y PRD piden cobertura a los medios pero
sólo para dos candidatas

Quienes suscribimos este documento

demandamos que en los canales estelares
de la televisión abierta y en los horarios de
máxima audiencia se den iguales espacios
de calidad a ambas candidatas tanto en co
bertura como en entrevistas De este modo la

ciudadanía podrá conocer de primera mano
qué representa cada una de ellas y estará en
condición de decidir responsablemente su
voto se indicó en el documento

Si quieren unidad Braulio López les pidió
que lo demuestren y que la pidan para los tres
aspirantes presidenciales sin miedo ante el pro
nunciamiento de la coalición Fuerza y Corazón
por México que acusó que el presidente An
drés Manuel López Obrador ejerce presión so
bre los medios de comunicación como ocurría

en tiempos de la hegemonía priista
Expusieron que los reporteros de prensa

radio y televisión padecen los embates des
de Palacio Nacional para privilegiar a Claudia
Sheinbaum en detrimento déla candidata de la
oposición Xóchitl Gálvez

El documento fue suscrito por Agustín Ba
save Arturo Sarukhán Diego Valadés Enrique
Krauze Fernanda Solórzano Héctor Aguilar
Carmín Héctor de Mauleón Héctor Manjarrez
Jorge Castañeda José Antonio Crespo Maca
rio Schettino María Amparo Casar Guillermo
Sheridan y Raúl Trejo Delarbre entre otros
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Foto X üLBallesterosM
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SCJN estados
decidirán
desafuero de
funcionados
Determina el Máximo Tribunal que los Congresos de
las entidades federativas tendrán la última palabra
cuando la Cámara Baja pida juicio de procedencia
contra gobernadores legisladores y magistrados
MANUEL ESPINO

nacion eluniversal com mx

La Suprema Corte de Justicia de la
Nación SCJN determinó que toca
a los Congresos de los estados tener
laúltimapalabracuando la Cámara
de Diputados federal solicite un jui
cio de procedencia para actuar pe
nalmente contra un gobernador
diputados o magistrados por deli
tos del orden federal

En una rispida sesión el pleno
aprobó por mayoría de ocho votos
las reformas a la Constitución y a la
Ley de Responsabilidades de los
Servidores Públicos de Tamaulipas
queblindaron durante el final de su
encargo al exgobernador panista
Francisco Javier García Cabeza de
Vaca señalado por la FGR de lava
do de dinero y delincuencia orga

nizada impugnadas por el Ejecu
tivo federal

La ministra Ana Margarita Ríos
Farjat quien propuso la validez de
las reformas afirmó que esta deter

minación no implica otorgar un
manto de impunidad a los servi

dores públicos puesto que no se
merman las facultades del Poder
Legislativo ni de la Fiscalía General
de la República FGR

Ante el pleno señaló que si bien
la decisión final es del órgano legi
slativo del estado ello no significa
que lacomunicaciónenviadapor la
CámaradeDiputados debahacerse
a un lado sin más

Y es que dijo ante una acusa
ción pordelitos federales contra un
gobernador diputado o magistra
do estatal el Congreso del estado
debe explicar claramente las razo
nes que valoró para no retirarle el
fuero y permitir la persecución in
mediata de los delitos como pon
deró la Cámara de Diputados

Ante las posturas del bloque de
ministras Lenia Batres Guadarra
ma Loretta Ortiz AhlfyYasmín Es
quivel Mossa de que se generaría
impunidad con este precedente de
reformas Ríos Farjat respondió que

hay que tener cuidado al hablar de
impunidad cuando los estados y la
Federación prevénunfuero tempo
ralycondicionadoen el ejercicio del
encargo Señalar inmunidad proce
sal temporal no es equivalente ni
debe serlo jamás a impunidad

Ríos Farjat aseguró que este
asunto no se trata de dar garantías
reforzadas a un funcionario pues
todas las autoridades del Estado

mexicano han de compartir el

compromiso de que inmunidad
temporal no es sinónimo de impu
nidad Es su deber hacer lo posible
por erradicar esa preocupación so
cial que pone en riesgo los objeti
vos y entramados constitucionales
como suele suceder cuando la ética
en la función públicaycomo forma
de vida es un valor ausente

Si los funcionarios cuentan con
ciertas garantías para el equilibrio
de su gestión es una cuestión que
diseñó el Constituyente Esta Corte
no puede desdibujar el entramado
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constitucional en aras de lo que
consideremos mejor sin reflexión
constitucional alguna expuso

Señaló que Tamaulipas no es el
único estado del país que prevé la
posibilidad de no homologar una
decisión de la Cámara de Diputa
dos pues se sigue esa ruta en Chia
pas Morelos Nayarit y Sinaloa En
términos similares reservándose si
retiran o no el fuero a sus funcio
narios están Michoacán Tlaxcala
y Yucatán

En contraste la ministra Yasnun
Esquivel argumentó que ninguna
persona puede tener garantías re
forzadas para evitar la acción de la
justicia Porque consideroque nin
gún ciudadano y menos aún quien
ocupa un cargo público puede te
nergarantías reforzadas para rehuir
a someterse a una jurisdicción de
un juez penal ante quien puedan
demostrar su inocencia

V
MARGARITA RÍOS FARJAT
Ministra de laSCJN

Todas las autoridades del
Estado mexicano han de
compartir el compromiso
de que inmunidad
temporal no es sinónimo
de impunidad

r
VOTOS
lograron la
mayoría para la
aprobación de
las reformas a la
Constitución

La ministra Margarita Ríos Faijat centro propuso la validez de las
reformas y dijo que no implican un manto de impunidad
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Fallos sobre
desafueros
a congresos
locales SCJN
La Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN determinó
ayer que los congresos estatales
tendrán la última palabra cuan
do exista un procedimiento de
desafuero por delitos federales
contragobernadores o altos fun
cionarios locales pues con ello
no se genera impunidad y se

protege al federalismo
En una intensa discusión que

no se había visto en al menos una
década en el tribunal los minis
tros debatieron sobre si al abrir
la puerta a los estados para deci
dir sobre el fuero y el futuro pe
nal de sus servidores públicos se
le restan facultades al Congreso

A propuesta de la ministra
Margarita Ríos Farjat fue ava
lada por ocho votos la reforma
a la Constitución de Tamaulipas
que permite al Legislativo de
la entidad no homologar la de
claración de procedencia de la
Cámara de Diputados decisión
que en su momento protegió al
ex gobernador Francisco Javier
García Cabeza de Vaca

Caso AMLO

Para votar a favor el ministro
Juan Luis González Alcántara
recordó el proceso de desafuero
contra el hoy presidente Andrés
Manuel López Obrador mien
tras se desempeñaba como jefe
de Gobierno del Distrito Fede
ral y el impacto del caso en el fe
deralismo mexicano y las liber

tades de los congresos locales
Durante la sesión de ayer y

luego de un llamado del ministro
Luis María Aguilar a evitar ad
jetivos indebidos de menospre
cio o descalificación de quienes
no coinciden con el otro Ríos
Farjat también aclaró que no se
generarían injusticias pues en
caso de investigaciones penales
se podrá proceder cuando el fun
cionario implicado concluya su
encargo

Momentos antes sus colegas
Yasmín Esquivel Loretta Ortiz y
Lenia Batres argumentaron que
de aprobarse la propuesta se pro
vocaría un pase automático pa
ra que los gobernadores y otros
altos funcionarios locales sean
arropados y queden sin castigo

La Cámara de Diputados es la
única facultada para determinar
en forma absoluta e incontrover
tible si ha lugar o no a retirar el
fuero de una persona señalada
como probable responsable de
delitos federales afirmó la mi
nistra Esquivel Mossa para no
apoyar el proyecto

A la fecha Tamaulipas no es el
único estado del país que prevé
la posibilidad de no homologar
una decisión de la Cámara de Di
putados pues se sigue esa ruta
en Chiapas Morelos Nayarit y
Sinaloa En términos similares
reservándose si retiran o no el
fuero a sus funcionarios están
Michoacán Tlaxcala y Yucatán
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Corte Congresos
locales decidirán
sobre desafueros
Pleito constitucional

Proyecto de Ríos Farjat
deja la resolución final a
legislativos locales no a
la Cámara de Diputados

RUBÉN MOSSO
CIUDAD DE MÉXICO

LaSupremaCortedeJusticiade
la Naciónresolvió que los Con
gresos locales tienen la última
palabrasobre sihomologan las
declaratoriasdeprocedenciade
la Cámara de Diputados en los
casos donde se busca retirar el
fuero afuncionarios señalados
decometerpresuntosdelitos

Conochovotosafavor elpie
no de la Corte votó a favor del
proyecto de laministraMarga
rita Ríos Faijat en el que pro
puso declarar infundados los
argumentos del PoderEjecuti
vo elcualatravés deunaacción
de inconstitucionalidad pre
tendió echar abajo las reformas
alaConstituciónyalaleydeTa
maulipas vigentes desde el 24
dejuniode202L

La mayoría de los ministros
retomó el criterio de la Prime
ra Sala de la Corte que en su

momento impidió el desafuero
delentoncesgobernadorde Ta
maulipas FranciscoJavierGar
cíaCabezadeVaca contraquien
se libróuna orden de aprehen
sión por delincuencia organi
zada y operaciones con recur
sos de procedencia ilícita pero
cuyo Congreso estatal no quiso
homologarelpronunciamiento
de laCámaradeDiputados

Ríos Faijat aseguró que las
facultades de la entidad perse
guidorafederal no se ven mer
madas cuandono se retiralain
munidadafuncionarios locales
pues es prerrogativa del Estado
esa decisión ypor ello no pres
criben las conductas punibles

De manera que dijo se pue
de procedercontados servido
respúblicosunavezquedejenel
cargopúblico

Sibienladecisiónfinalesdel
órgano legislativo de laentidad
federativa ello no significaque
lacomunicación enviadapor la
Cámara de Diputados deba ha
cerse a un lado sin más Todas
las autoridades del Estado han
de compartir el compromiso de
que la inmunidad temporal no
es sinónimode impunidad

Es su deberhacer lo posible

porerradicaresapreocupación
social que pone en riesgo los
objetivos yentramados consti
tucionales como suele suceder
cuando laéticaen lafunciónpú
blicaesunvalorausente apun
tólaministra

El articulo 84 de la Constitu
ción de Tamaulipas señala que
en aquellos casos en los que el
Congreso estatal determinó la
nohomologaciónde ladeclara
toriaporparte de algunade las
cámaras federales en los asun
tos de su competencia su deci
siónserádefinitivae inatacable

En su intervención laminis
tra Yasmín Esquivel advirtió
que avalar este proyecto gene
raráun manto de impunidad
ya que se protege a los funcio
narios señalados de algúndeli
to además de que un Congreso
localnopuede estarporencima
de ladeclaratoria de proceden
ciade losdiputados

Generará un man
to de impunidad
dice ministra Yas
mín Esquivel
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Sesióndelpleno presididaporNormaPiiia CUARTOSCURO

 .  2024.03.13



Pág: 218

Chiapas perfila la Corte
fallo que obligaría a II a
pagar millones de predial
DE LA REDACCIÓN

De aprobarse hoy en la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
SCJN un proyecto de sentencia

del ministro Luis María Aguilar la
Comisión Federal de Electricidad
CFE estaría obligada a desembol

sar 3 mil 575 millones de pesos para
pagarle a un municipio de Chiapas
por concepto de impuesto predial

La pugna que prevé analizar la
segunda sala se centra en las insta
laciones de la Central Hidroeléctrica
de Malpaso en el ayuntamiento de
Tecpatán el cual busca cobrar a la
CFE no sólo el espacio sino la totali
dad del embalse que implica la presa

Aguilar Morales plantea no reco
nocer en el juicio a CFE Generación
VI empresa productiva subsidiaria
de la comisión lo que confirmaría
la obligación de pagar la millonaria
suma al municipio

En julio de 2010 las autoridades
municipales pretendieron cobrar a
la CFE 2 mil 223 millones 935 mil
876 pesos por los ejercicios fisca
les de 2006 a 2010 y fue cuando
la empresa productiva del Estado
comenzó el pleito

La CFE promovió un recurso de
revocación ante el municipio de
Tecpatán contra el cobro de pre
dial que determinó El 26 de enero
de 2011 el tesorero municipal del
ayuntamiento emitió el oficio TEC

TES 2011 008 mediante el cual
confirmó el cobro a la Comisión
Federal de Electricidad con lo que
empezó la batalla legal la cual tras
pasar por una serie de instancias
de Chiapas 12 años después llegó
al Poder Judicial de la Federación

El 31 de enero de 2022 el te
sorero municipal de dicha lo
calidad mediante el oficio TM
CACM 029 2022 actualizó a un
monto superior a 3 mil millones de
pesos el crédito fiscal en perjuicio
de CFE Generación VI por lo cual
se acudió ante un juzgado federal
para intentar revocar el cobro

Según registros judiciales la CFE
argumentó que en el artículo 115 de
la Constitución se prohibe el cobro
del impuesto predial respecto de los
bienes de dominio público de la Fe
deración argumentos que deberá
analizar hoy la segunda sala

66
Proyecto de Luis
María Aguilar
apoya a municipio
de Tecpatán
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Estados decidirán
sobre desafuero
de funcionarios
Por Claudia Arellano
Claudia arellano razon com mx

LA MINISTRA de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN Ana Mar
garita Ríos Farjat presentó un proyecto
de sentencia donde se determinó que
los congresos locales tienen la última
palabra para establecer el desafuero a un
gobernador

Ríos Farjat determinó que si bien la
decisión final es del órgano legislativo del
estado ello no significa que la comunica
ción enviada por la Cámara de Diputados
deba hacerse a un lado sin más

De esta manera la SCJN determinó que
es labor de los congresos de los estados te
ner la última palabra cuando la Cámara de
Diputados solicite unjuicio para proceder
penalmente contra un gobernador

En una acalorada sesión el máximo tri
bunal aprobó por mayoría de ocho votos
las reformas a la Constitución y a la Ley
de Responsabilidades de los Servidores
Públicos de Tamaulipas que blindaron
durante el final de su encargo al exgo
bernador panista Francisco Javier García
Cabeza de Vaca señalado por la FGR de la
vado de dinero y delincuencia organizada

En la sesión de ayer el pleno de la Corte
validó los artículos 84 párrafo tercero de la
Constitución Política y 44 párrafo tercero
dela Leyde Responsabilidades delos Servi
dores Públicos ambas de Tamaulipas

También hizo válido el artículo segun

do transitorio del Decreto LXIV 538 pu
blicado el 24 de junio de 2021 relativos al
carácter definitivo e inatacable de las reso

luciones del Congreso local en las que se
determine no homologar las declaratorias
de procedencia emitidas por alguna de las
cámaras federales para seguir procesos
penales en contra de servidores públicos
de la entidad que gocen de fuero constitu
cional lo cual incluye a los procedimien
tos que a la fecha de entrada en vigor de
ese decreto hayan concluido

Lo anterior al considerar entre otros as
pectos que la Constitución Federal prevé
en lo conducente que el artículo 40 esta
blece que es voluntad del pueblo mexi
cano constituirse en una República re
presentativa democrática laica y federal
compuesta por estados libres y soberanos
en todo lo concerniente a su régimen

EN LA PRÓXIMA sesión se resolverá la con
troversia constitucional 95 2021 promovida
por el Senado en contra de los Poderes Le
gislativo y Ejecutivo de Tamaulipas

6
Políticos han

pasado por el pro
ceso de desafuero
en últimos 20 años
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Hoy se decide libertad de Mario Aburto
Ministra plantea
desechar revisión de la

FCR que busca impedir
su liberación
MANUEL ESPINO

nacion eluniversal com mx

La Primera Sala de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación SCJN
resolverá este miércoles el recurso
de reclamación que Mario Aburto
Martínez único preso por el asesi
nato del candidato presidencial del
PRI LuisDonaldo ColosioMurrieta
interpuso contra la admisión de la
impugnación que la FGR hizo valer
contrael amparo que se le concedió
y que lo tiene con un pie fuera de
la cárcel

La ministra Ana Margarita Ríos
Farjat presentará a sus homólogos
de la Primera Sala Loretta Ortiz
Ahlf Juan Luis González Alcánta

ra Carrancá Alfredo Gutiérrez Or
tiz Mena y Jorge Mario Pardo Re
bolledo un proyecto en el que
plantea desechar el recurso de re
visión de la Fiscalía General de la

República contra el amparo del
PrimerTribunal Colegiado en Ma
teria Penal del Segundo Circuito
toda vez que no se pueden revisar
todos los fallos de un tribunal fe

deral ya que los análisis son ex
cepcionales y requieren de ciertos
requisitos como la existencia de
un tema de constitucionalidad

De aprobarse el proyecto de in
mediato tendrá efecto el fallo del
Primer Tribunal Colegiado que en
octubre de 2023 dejó sin efecto la
condena de 45 años de cárcel dic
tada contra Mario Aburto Martínez
y ordenó formular una nueva con
base en el Código Penal de Baja Ca
lifornia que establecíauna pena de
30 años de prisión por el delito de
homicidio doloso al momento de
los hechos

Por lo anterior Aburto Martínez
podría recuperar su libertad el pró
ximo 23 de marzo justo cuando se
cumplirán 30 años del asesinato de
Colosio Murrieta durante un mitin
en LomasTaurinas enTijuana Ba
ja California

El mencionado tribunal colegia

do concedió a Aburto Martínez la
protección de la justicia federal

porque desde 2010 existe jurispru
dencia en el sentido de que cuando
los jueces federales juzgan delitos
del orden común por su relación
condelitos federales las normas pe
nales que deben aplicarse son las
de laentidad federativa en la que se
cometió el hecho delictivo

Es decir que el michoacano de
bió haber sido sentenciado por su
responsabilidad en el delito de ho
micidio calificado bajo las disposi
ciones del Código Penal deBaja Ca
lifornia que al momento de los he
chos 1994 establecían una pena
máxima de 30 años de prisión

El Instituto Federal de la De
fensoría Pública IFDP consideró
que el recufso de revisión de la
FGR únicamente tuvo como fina
lidad por parte de la fiscalía re
trasar la ejecución de la sentencia
de amparo

Consideró que la Primera Sala de
la Corte debe declarar fundada la
reclamación interpuesta

Mano Aburto Martínez fue señalado como el autor
solitario del asesinato de Luis Donaldo Colosio
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Esquivel busca
atraer caso sobre
violencia sexual
La ministra Yasmín Esquivel
Mossa presentó a la Segunda
Sala de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN
un proyecto de sentencia que
propone atraerunjuicio de am
paro promovido por una casa
hogar para evitar que una niña
víctima deviolencia sexual sea
reintegrada con un familiar de
su agresor

Dicho caso permitirá al Máxi
mo Tribunal del país definir los
parámetros que las autoridades
deben cumplir durante los pro
cesos de reintegración familiar

También busca garantizar
que losmenoresde edadqueden
a cargo depersonas que lesbrin
den la atención y los cuidados
necesarios para su desarrollo
integral y sean incorporados a
espacios que resulten idóneos
para ello

Además el asunto brindará
una oportunidad a la Suprema
Corte para pronunciarse en es
pecífico sobre losestándaresque
deben seguirse cuando algún
menorhaya sido víctima de vio
lencia sexual lo cual permitiría
ponderar la idoneidad de rein
tegrarlo con determinado nú
cleo familiar cuando uno de sus

integranteshaya sido el agresor
El análisis tendrá que hacerse

con un enfoque interseccional
que considere tanto el género
como la edad de la niña

Hace unos días en el marco
del Día Internacional de la Mu

jer la ministra Yasmín Esquivel
Mossaseñaló quepara enfrentar
la desigualdad la discrimina
ción y la violencia que viven las
mujeres esnecesariogarantizar
la igualdadsustantivayalPoder
Judicial le corresponde velar
por la garantía de sus derechos
siempre con el principio de pro
gresividad 24horas

LEYES La ministra reiteroqueel
PoderJudicialdebegarantizarlos
derechosde las mujeres
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PoderJudicial desestabilizador
Elpresidente Andrés Manuel López

Obrador expresó sus sospechas
de que en el Poder Judicial de la
Federación PJF se esté organi
zando una trama para anular los

comicios presidenciales de junio próximo El
mandatario señaló el activismo de los jueces
para imponerle restricciones a su libertad de
expresión con lo cual pisotean sus derechos
individuales pero también su investidura
pues como titular del Ejecutivo tiene el poder
de garantizar que el país se desenvuelva en un
ambiente de justicia legalidad y democracia
y es evidente que para cumplir con esta tarea
necesita mantener una comunicación perma
nente y franca con la ciudadanía sin embar
go los tribunales amenazan con descarrilar
las elecciones si el Presidente hace su trabajo

Las acusaciones del jefe de Estado son ve
rosímiles en la medida en que los integrantes
del PJF ya no disimulan su alineamiento con
la oposición política empresarial y mediática
del país De ello dan prueba su empeño en
boicotear políticas públicas y violentar las
atribuciones del Presidente y del Congreso
su sabotaje a proyectos de infraestructura
críticos para el desarrollo regional y nacional
ayer mismo emitió un nuevo fallo para frenar

el Tren Maya el más ambicioso esfuerzo para
llevar bienestar al sureste su determinación
de mantener impunes y libres a delincuentes
comunes de cuello blanco y del crimen orga
nizado con lo que degradan el estado de dere
cho y la seguridad pública o su afán por amor
dazar al Presidente obligándolo a permanecer
en silencio mientras la oposición crea y virali
za calumnias en su contra día tras día

Quien encabeza el PJF la ministra presiden
ta de la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción SCJN Norma Lucía Piña Hernández es
un ejemplo de emisión de sentencias y decla
raciones con inocultables propósitos de deses
tabilización y generación de ingobernabilidad
El 28 de febrero pasado Piña Hernández
divulgó una tarjeta informativa en la que trató

de justificar su voto contra la reforma a la Ley
de la Industria Eléctrica LIE promovida por
el Presidente aduciendo que ésta habría cau
sado un grave quebranto económico al país

Según la magistrada al invalidar los cam
bios a la LIE ella y sus colegas ahorraron a
México una cuantiosa suma Estas afirmacio
nes son falsas por partida doble puesto que
el supuesto daño financiero quedó conjurado
desde octubre de 2023 cuando la Secretaría
de Economía logró un acuerdo con su con
traparte estadunidense para dejar atrás los
diferendos en la materia Además el tema del
posible conflicto con el Tratado de México
Estados Unidos y Canadá ni siquiera se tocó

durante la sesión en que una mayoría de los
integrantes del máximo tribunal invadió las
facultades legislativas Al publicar este bulo en
pleno periodo electoral la ministra hizo sentir
que está metida de lleno en las campañas po
niendo los recursos institucionales a su alcan
ce a favor de las derechas Asimismo exhibió
que sus sentencias no se basan en el orden
constitucional sino en filias y fobias ideológi
cas si no es que en componendas inconfesa
bles con las empresas energéticas que se han
beneficiado por años con los términos legales
que siguen rigiendo la industria eléctrica des
de la reforma privatizadora del peñato

Al abuso sistemático de sus atribuciones y
los afanes desestabilizadores de buena parte
del PJF se suma la ineficacia para impartir
justicia tan escandalosa que por momentos
parece señal de connivencia con los delin
cuentes Igualmente esta rama del gobierno
padece un apego malsano hacia el derroche
los lujos y las prebendas amén de un carácter
cada vez más faccioso en términos político
electorales Ante semejante debacle cabe
afirmar que el futuro de la democracia mexi
cana depende de que se apruebe y ponga en
marcha una reforma profunda al PJF a fin de
volverlo independiente de los intereses econó
micos y políticos de los que se ha convertido
en instrumento
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Popularidad pierde dos décimas
La aprobación de la gestión presidencial de López Obrador aunque no es la más baja registrada
continúa en su menor nivel del año debido a la tendencia decreciente iniciada hace un mes Factores

como el asesinato de un estudiante la inseguridad y escenas violentas en Guerrero han contribuido
a esta disminución A pesar de ello la popularidad se mantiene por encima del 54 una buena
evaluación en medio del proceso electoral
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Ve muy mal golpiza a choferes en Acapulco

No hemos bajado
extorsión AMLO
Dice Presidente

tener iniciativa

para convertir
delito en grave
CLAUDIA GUERRERO

El Gobierno no ha logrado
disminuir los niveles de ex
torsión en el Pais reconoció
ayer el Mandatario Andrés
Manuel López Obrador

No hemos bajado la ex
torsión por eso estamos de
dicándonos admitió duran
te su mañanera al ser cuestio
nado sobre los videos en los
que se muestra a choferes del
transporte público en Aca
pulco Guerrero siendo víc
timas de presiones y someti
dos a golpes

Consultado sobre estas
imágenes donde los extor
sionadores agreden violenta
mente a sus víctimas López
Obrador se limitó a respon
der que Está muy mal
muy mal

El Mandatario sos
tuvo que su Adminis
tración mantiene el
diálogo con los trans
portistas aunque no
especificó si se trata
de las reuniones de Gober
nación con organizaciones
que agrupan a propietarios
y operadores del transporte
de carga o a los que brindan
servicio público en el puerto
y que son obligados a servir

como halcones de las orga
nizaciones criminales

Sí sí hemos estado cons
tantemente hablando con los
transportistas Y lo mismo
existe el problema de la ex
torsión Ahora una de mis ini
ciativas es convertir la extor
sión en delito grave refirió

El 11 de marzo Grupo
REFORMA publicó que el
delito de extorsión afecta ca
da vez a más mexicanos

En los últimos cuatro
años de esta Administración
ese delito asociado al cobro
de piso y pago de cuotas al
crimen organizado alcanzó

una tasa de víctimas
de 767 por cada 100
mil habitantes a nivel
nacional

La ci fra representa
un aumento del 50 por
ciento comparado con
los últimos cuatro años

de la gestión de Enrique Pe
ña 2015 2018 que cerró con
una tasa de 5 1 según el Se
cretariado Ejecutivo del Sis
tema Nacional de Seguridad
Pública
LOS HOMICIDIOS

El Presidente aseguró que
al cierre de su sexenio se ha
brán reducido los homicidios
en un 25 por ciento

Ayer dieron a conocer el
resultado de homicidios que
vamos bajando Yo planteé 20

por ciento menos en homici
dio pero si seguimos como
vamos podemos lograr llegar
a 25 menos aseguró

Al término de su sexe
nio se le preguntó

En el sexenio 25 por
ciento menos reiteró

El tabasqueño pidió que
se mostrara el reporte de ho
micidios dolosos correspon
dientes al 11 de marzo con
un registro de 48 casos y 14
entidades federativas sin re
porte de este delito

El pasado 23 de enero el
Presidente sostuvo que en
cinco años su Gobierno dis
minuyó 20 por ciento el de
lito de homicidio doloso en
comparación con los dos se
xenios anteriores

El sexenio de Felipe Cal
derón fue récord el aumento
de 192 8 por ciento en homi
cidio doloso mientras que la
administración de Enrique
Peña Nieto se registró un in
cremento de 59 por ciento
en la tendencia de acuer
do con una comparativa de
1990 a 2023 basada en cifras
del 1NEG1 y del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacio
nal de Seguridad Pública

SIN BAJAR
DELITO
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Oposición yjueces preparan
golpe de Estado técnico AMLO

Dice que lo han amenazado
con fincarle infracciones para
anular los comicios la
presidenta del Tribunal
advierte que no le temblará
la mano para sancionar
intromisiones en el proceso

ALBERTO MORALES PEDRO
VILLA Y CAÑA ANTONIO
LÓPEZ Y OTILIA CARVAJAL

nacion elunlvcrsal com mx

El presidente Andrés Manuel López
Obrador alertó que sus adversarios
en la oposición están apostando a
un fraude electoral desde el Poder

Judicial para anular la elección
En su conferencia matutina el

Mandatario aseguró que los jueces
le han pedido que no hable de pe
riodistas de la candidata Xóchitl
Gálvez ni del proceso electoraly que
lo han amenazado con hacer un lis
tado de las supuestas infracciones

que cometa para anular los comi
cios federales

Van a dar un golpe de Estado
técnico Van a hacer un fraude
electoral desde los tribunales desde
el Poder Judicial cuestionó

La magistrada presidenta del Tri
bunal Electoral Ménica Soto aseve
ró que cualquier servidor público
incluido el Presidente debe apegar
suspronunciamientos a lo que dicta
la ley durante el proceso electoral o
habrá sanciones Ni nos tiembla la
mano ni nos doblamos

Los líderes nacionales del PAN
PRI y PRD rechazaron los señala
mientos al indicar que demuestran
ladesesperación del Ejecutivo por
que saben que pueden perder
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Oposición
trama anular
elección
López Obrador
Presidente cuestiona si sus oponentes y
el Poder Judicial planean un golpe de
Estado técnico acusa que harán un listado
de infracciones para invalidar los comicios

ALBERTO MORALES
Y PEDRO VILLA Y CAÑA

naáon eluniversal com mx

El presidente Andrés Manuel López
Obrador cuestionó si sus adversarios
están apostando a un fraude elec
toral o a un golpe de Estado téc
nico desde el Poder Judicial para lo
grar la nulidad de la elección

Acusó que los jueces le han pe
dido que no hable de periodistas ni
de la aspirante presidencial de opo
sición como la candidata del PAN
PRI y PRD Xóchitl Gálvez

Me están pidiendo que una se
ñora que tampoco puedo hablar
que yo borre unos twitteres sic pa
sados todo lo voy hacer voy a cum
plir todo ofreció

En la conferencia mañanera se le
preguntó al Jefe del Ejecutivo fede
ral sí el Instituto Nacional Electoral
INE le había hecho tal solicitud a

lo que respondió No jueces del Po
der Judicial Incluso todavía están

por notificarme yo creo que ya lo
hicieronde queyo no hable nadadel
proceso electoral con la amenaza
de que van a hacer un listado de to
das las supuestas infracciones que
yo cometa para darle valor o utilizar
las infracciones en el momento de la
calificación de la elección Fíjense
por dónde van

Apuestan a la nulidad de la elec
ción se le insistió

Eso es lo que yo pienso que están
tramando Voy a darlo a conocer
aquí y mis libertades cuáles son
sus fundamentos Ellos pueden ca
lumniar libremente y yo no puedo
ejercer mi derecho de réplica mi li
bertad o mis funciones como Pre
sidente qué tengo que garantizar
que el país se desenvuelva en un
ambiente de justicia de legalidad
de democracia insistió

Pero así están quién sabe qué
encuesta están viendo quién sabe
qué está opinando la gente que los
trae así tan nerviosos Van a dar un

golpe de Estado técnico Van a ha
cer un fraude electoral desde los tri
bunales desde el Poder Judicial
Le van a hacer caso a Claudio X

González a Ramón Cossío dijo
Ante ese escenario el Presidente

cuestionódónde están los demócra
tas dónde están los hombres las
mujeres de bien los demócratas

López Obrador acusó que hay
una campaña sucia en redes socia
les con la etiqueta #AmloNarcoPre
sidente y que gobiernos estatales y
otros actores están financiando esa
estrategia por lo que los exhibirá

Sin duda es una guerra sucia que
tiene como fondo la elección Nun
ca había visto a los jueces tan acti
vos argumentó López Obrador

El Mandatario federal criticó el
nivel de cretinismo al que han lle

gado sus adversarios en la presente
contienda electoral

Estaba viendo un twitter de al
guien quedecía Es increíble de una
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candidata novoyadecirdequé par
tido que está creciendo así pero tie
ne 75 de los columnistas en contra
75 de ios columnistas en contra

hace el análisis y sin embargo
va creciendo y está arriba

Dijo que los opositores a su go
bierno están enojadísimos porque

eran ios que pontmcaDan y los que
formaban la opinión pública

Interrogado sobre el comunicado
en el que intelectuales piden equi
dad en lacobertura informativa para
los candidatos el Presidente respon
dió que solicitareso es como el mun
do al revés
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OBSESION POR EL GOLPISMO
LO HA MENCIONAD0172 VECES EN SUS MAÑANERAS

OBSESION DE AMLO CON
UN ATENTADO AL GOBIEKHO

Según el conteo de la consulto
ra SPIN de Luis Estrada en mil
298 mañaneras el presidente
Andrés Manuel López Obrador
ha mencionado 167 veces la fra
se golpe de Estado mientras
que en cuatro veces golpe de
Estado técnico y una sola oca
sión golpe blando

2021
20 de abril El presidente López
Obrador advierte que sería un gol
pe de Estado técnico el que el INE
le prohibiera realizar sus mañane
ras para evitar que incidiera en el
proceso electoral de ese año

2022

10 de marzo El presidente An
drés Manuel López Obrador afir
ma que su gobierno enfrenta un
golpe blando desde los medios

de comunicación

2023

29 de mayo AMLO acusa a los
jueces de intentar un golpe de Es
tado técnico contra su gobierno
30 de agosta El presidente An
drés Manuel López Obrador ad
vierte que todavía hay riesgos de
golpes de Estado y de fascismo en
el mundo

2024

12 de marzo El presidente López
Obrador denuncia golpe de
Estado desde el Poder Judicial
y la oposición
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I luyo el policía que
mató al alumno de
Ayotzinapa AMLO

Es parte de la
descomposición
que enfrentamos
señala el Presidente

De seguro hubo
complicidades
estaba en vías de ser
llevado alaFGR

DESCARTA REPRIMIR A NORMALISTAS

Pese a fuga del agresor de Yanqui
Kothan no habrá impunidad AMLO
Hay quienes no quieren que se haga justicia es parte de la descomposición que enfrentamos

ALONSO URRUTIA

Y EMIR OLIVARES

El policía estatal al que se le identi
fica como el responsable del asesi
nato del normalista de Ayotzinapa
Yanqui Kothan Gómez Peralta se
dio a la fuga Se encontraba en
arresto domiciliario a la espera de
la orden de aprehensión informó
el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador Tras ofrecer que no
habrá impunidad consideró que
es parte de esta descomposición

que estamos enfrentando y los
intereses que están de por medio
Vamos a hacer la investigación a
fondo y se intensificará la búsque
da de este policía

El Presidente admitió que en la
evasión del policía sin lugar a du
das hubo complicidades porque se
encontraba en tránsito de la entre
ga del presunto responsable de las
autoridades estatales a la Fiscalía
General de la República que atra
jo el caso Pidió que la población

colabore con las autoridades para
localizar al policía que se fugó

Donde estaba
En Chilpancingo Tenía comisio

nes Ya se había dado la instrucción
de que se le arraigara se estaba en
espera de la orden de aprehensión
pero le avisaron o decidió fugarse

En paralelo confirmó la desa
parición de dos agentes de la FGR
que participaban en la investigación
sobre el destino de los 43 normalis
tas de Ayotzinapa Dichos efectivos
fueron localizados horas después
Esto debe saberse en el marco de

los trabajos que se han intensifica
do para buscar a los jóvenes Espe
ro que no sea algo relacionado con
quienes no desean que se encuentre
a los estudiantes y estén obstacu
lizando como saben que estamos
trabajando y avanzando quieran
impedirlo No lo van a lograr

En su conferencia ofreció a los
padres del estudiante asesinado la
semana pasada en Chilpancingo
que el crimen no quedará impune

Esta evasión debe ayudar a que nos
demos cuenta de cómo está la situa
ción que hay muchos intereses hay
quienes no quieren que se hagajus
ticia y que quedemos mal y también
tener elementos porque estamos
en temporada electoral para afec
tarnos piensan que con eso nos van
a debilitar como autoridad

En este contexto mostró una re
sortera piedras y balines que se lo
calizaron después de la irrupción a
Palacio Nacional de los normalistas
de Ayotzinapa la semana pasada
Mencionó que los balines especial
mente eran muy peligrosos por lo
que irónicamente concluyó estos
son los que querían el diálogo

A pesar de ello refrendó su com
promiso de encontrar a los jóvenes
hacerjusticia en el caso Ayotzinapa

y revelar las complicidades que exis
tían incluidos los abogados aseso
res de los padres Si bien ratificó sus
críticas a su comportamiento ase
veró que son libres de expresarse y
manifestarse no habrá represión
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Por eso lamenté mucho lo que hizo
la policía de Guerrero quitándole
la vida a un joven porque esto va
en contra de nuestra manera de
pensar y de nuestra forma de ser

Por otro lado informó que este

lunes dialogó con dirigentes de la
Coordinadora Nacional de Trabaja
dores de la Educación con quienes
hace varios meses que no se reunía
aunque no abundó en detalles de lo
que se abordó en el encuentro

46
Sin duda hubo

complicidades
pido a la
población ayudar
a ubicarlo
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AMI X importación de gasolinas
en 2024 se reducirá a sólo
5 8 del total que se consume
ALONSO URRUTIA

Y EMIR OLIVARES

Aun cuando podría comenzar a
operar parcialmente con una pro
ducción de 80 mil barriles diarios
de gasolina la Refinería Olmeca
en Dos Bocas Tabasco iniciará su
producción hasta abril casi dos
años después de la inauguración
de la obra civil porque se preten
de que funcione totalmente infor
mó el presidente Andrés Manuel
López Obrador quien reconoció
nos ha costado trabajo echarla a

andar porque se requieren pruebas
y pruebas

Por otro lado afirmó que con la
modernización de las seis refinerías
y la adquisición de otra más en Deer
Park Texas se logró reducir sus
tancialmente la importación de ga
solinas Al comenzar este sexenio
del millón 230 mil barriles diarios
de consumo de gasolina en el país
se importaban 927 mil barriles
En las proyecciones de Petróleos
Mexicanos para septiembre próxi
mo se estima que del millón 313
mil barriles diarios de gasolina que
se estima de consumo sólo 77 mil
serán importados

En este contexto Pemex infor
mó mediante un video de la subdi
rectora de Producción de Petrolí
feros Elizabeth Andrade sobre las
inversiones que se han efectuado en
la refinería de Cadereyta que entre
2018 y 2023 ascendieron a 10 mil
162 millones de pesos y se preten
den invertir 2 mil 571 millones para
2024 Se dará especial atención al
medio ambiente con la rehabilita
ción de todas sus instalaciones lo
que ha incrementado su confiabili
dad en materia de agua aire y suelo

Andrade informó que Pemex
firmó un convenio de cooperación
técnica con la Agencia de Coope
ración Internacional de Japón y la
empresa Adaptex para incremen
tar la eficiencia de las fuentes fijas
de la refinería de Cadereyta me
diante la puesta en marcha de un
control avanzado de procesos en la
operación de sus calentadores Se
espera la reducción de gases efecto
invernadero en aproximadamente
30 mil 888 toneladas de dióxido de
carbono por año

López Obrador explicó que con la
entrada en operación de Dos Bocas
y la incorporación de dos plantas
coquizadoras en construcción una

de ellas se terminará en 2025 se

podrá reducir a 5 8 por ciento la
importación del combustible y se
avanzará hacia la autosuficiencia
energética

Si se continúa con esta política
de autosuficiencia energética ha
blábamos ayer de tres opciones
comprar una refinería construir
una nueva o seguir invirtiendo en
las seis refinerías para cambiar
plantas y modernizarlas y que del
65 por ciento de producción que tie
nen actualmente de productividad
se pueda elevar a 80 y así se podría
tener la autosuficiencia

En torno a la dilación en operar
de Dos Bocas consideró que es nor
mal en este tipo de obras pues de
forma común hay un año de reali
zación de pruebas

Por otro lado sin agregar mayo
res detalles el Presidente comen
tó que en este sexenio el gobierno
federal adquirirá 20 aviones para
la empresa militar Mexicana de
Aviación
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Detalle de la refinería de
Salina Cruz Pemex pone especial
atención al medio ambiente
en la rehabilitación de sus
instalaciones Foto Presidencia
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NO TRATÓ EL TEMA CON GÓMEZ URRUTIA

Propone AMLO
discutir después
de comicios sus
ultimas reformas
Pura demagogia que quienes

se oponían a las pensiones ahora
hasta quieran bajar edad de entrega
ALONSO URRUTIA

Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador se pronunció por que
la discusión de las iniciativas de re
formas constitucionales que envió
al Congreso se realice después de
los comicios de junio porque en la
actualidad hay muchas posturas
demagógicas

Quienes estaban contra las pen
siones ahora resulta que están de
acuerdo Pero no sólo eso quieren
que se entreguen desde los 60 años
Pura demagogia

Aunque mencionó que no podía
abundar más sobre esas posturas
por las restricciones asociadas al
proceso electoral censuró la dema
gogia con que se está hablando sobre
temas como las pensiones para adul
tos mayores Recordó que cuando él
anunció como jefe de Gobierno de
la Ciudad de México que se otorga
rían estos beneficios a las personas
de más de 65 años el entonces pre
sidente Vicente Fox lo descalificó
acusándolo de ser un populista

López Obrador afirmó que la po
blación se da cuenta perfectamente
de quiénes hacen sólo ofrecimien
tos demagógicos en este periodo
electoral

A pregunta expresa sobre la re
unión que sostuvo el lunes con el
senador y dirigente del Sindicato
Nacional Minero Napoleón Gómez
Urrutia el Presidente negó que ha
yan hablado sobre los tiempos en la
aprobación de las leyes las que envió
él y las que impulsan los legislado
res Vino a platicar conmigo sobre
un libro que escribió Siempre plati
camos Y agradece porque con Fox
y Calderón lo expulsaron del país

No le dijo nada sobre este te
ma Porque él esta semana después
de que fueron los funcionarios del
gobierno federal señaló es como
una presión de último minuto del
gobierno federal

No no Si él lo está promovien

do que lo haga Y los senadores y
los diputados son libres Para eso
se les eligió para enviar iniciativas
o mejor dicho presentarlas auto
rizar reformas legales Son legisla
dores son los encargados de hacer
las leyes respondió
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El Presidente muestra una
resortera encontrada después de
la irrupción de los normalistas
de Ayotizana a Palacio Nacional
Foto Luis Castillo
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Decenas de normalistas de Ayotzinapa irrumpieron la mañana de este martes en la sede de la Fiscalía General de Guerrero en Chilpancingo lanzaron petardos y pren
dieron fuego a 11 vehículos El ataque se dio luego de conocerse la fuga de un policía presunto asesino de un estudiante

AMLO niegaviolencia
pero destrozan Fiscalía
secuestran aperiodista
Se fugó el policía que mató a un normalista Jaime Barrera
conductor de Televisa Jalisco fue secuestrado el lunes
Ceguera Al menos 20 agentes
de la Guardia Nacional cuatro
agentes ministeriales de Guerre
ro y decenas de empleados re
sultaron heridos este martes por
petardos y bombas caseras lan
zados por estudiantes de Ayotzi
napa contra la sede de la Fiscalía
General de Guerrero la cual fue
vandalizada Las protestas vio
lentas incluyeron la quema de 11
vehículos en el estacionamiento

de la Fiscalía en Chilpancingo
Los estudiantes irrumpieron

en el edificio luego de conocerse
que el policía que presuntamen

te mato a un normalista se había

fugado ayudado por personal de
la Fiscalía

A la violencia en Guerrero se
sumó el secuestro en Jalisco de

Jaime Barrera Rodríguez con
ductor titular del noticiero noc
turno estelar de Televisa Jalisco

Los hechos de violencia se dan

en el marco de la reunión de Igle
sia Católica con los tres aspiran
tes presidenciales para invitarles
a firmar un compromiso nacional
por la paz

Claudia Sheinbaum Xóchitl
Gálvez y Jorge Alvarez Máynez

firmaron el documento sin em
bargo la candidata de la 4T lo hi
zo con reservas

Al igual que Sheinbaum ayer
el presidente López Obrador cri
ticó el documento por crear un
ambiente que no existe ante la
violencia que denuncia la ins
titución religiosa No estoy de
acuerdo con eso o sea desde lue
go yo respeto mucho a las igle
sias soy muy respetuoso de todas
las creencias pero políticamen
te no estoy de acuerdo agregó
el mandatario en su conferencia
matutina

Petardos ybombas caseras contra Fiscalía
de Guerrero hieren a20 agentes de la GN
Hieren también a cuatro agentes
ministeriales reportan que 11

vehículos fueron quemados
responde la FGE al Presidente

Jesús Sánchez
nacional cronica com mx
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Al menos 20 agentes de la Guardia Nacio
nal GN de México y 4 ministeriales del
estado de Guerrero resultaron heridos es

te martes en la protesta de estudiantes de
Ayotzinapa contra la Fiscalía General del
Estado FGE donde también se reportan
11 vehículos quemados

La FGE de Guerrero informó en un

comunicado del saldo de la protesta vio
lenta de los jóvenes quienes se mani
festaron tras la fuga de un policía estatal
acusado de matar a uno de sus compañe
ros Yanqui Kothan Gómez mientras se
intensifican las marchas para exigir jus
ticia por los 43 desaparecidos de Ayotzi
napa en 2014

Los agentes con equipo antimotines
resguardan las instalaciones de la Fiscalía
desde el viernes tras el asesinato el jueves
pasado de Gómez en un retén de la Policía
de Guerrero pero este martes quedaron
rebasados por los normalistas de Ayotzi
napa y la Federación de Estudiantes Cam
pesinos Socialistas de México FECSM

Los manifestantes arrojaron petar
dos y bombas caseras contra los oficia
les para ingresar a las instalaciones

y las esquirlas se incrustaron en los
agentes quienes se resguardaron en
las instalaciones

DESTACADO

Se reprueban los injustificados ataques
lanzados por los normalistas a este orga
nismo autónomo el día de hoy toda vez

que esta Fiscalía ha actuado de manera
objetiva e imparcial respetando los dere
chos de los familiares de la víctima in
dicó la FGE

La manifestación ocurrió tras la con

ferencia matutina del presidente Andrés
Manuel López Obrador quien informó que
el oficial acusado se fugó con la presunta
complicidad de autoridades locales aun
que otros dos policías implicados perma
necen detenidos

MENTIS A AMLO

Pero la Fiscalía de Guerrero aseguró en su
boletín que en ningún momento tuvo en
calidad de detenidos a los policías estata
les señalados del ataque a los estudiantes
el jueves 7 de marzo

Y argumentó que remitió la carpeta de
investigación a la Fiscalía General de la

República FGR integrada con testimo
nios y más de 20 dictámenes periciales
videos e indicios recabados por las autori
dades estatales

Aclarando que este organismo de
procuración de justicia no realiza arres
tos administrativos por lo que deberá
aclararse qué autoridad mantenía bajo
resguardo a los citados funcionarios es
tatales manifestó

INTENSIFICAN PROTESTAS

En plenas campañas presidenciales por
las elecciones del 2 de junio los estudian
tes han intensificado sus manifestaciones

porque López Obrador no ha resuelto el
caso de los 43 jóvenes de Ayotzinapa que
desaparecieron en Guerrero en septiem
bre de 2014

Los normalistas derribaron la semana

pasada una puerta del Palacio Nacional
mientras estaba adentro el mandatario a
quien acusan de proteger a militares in
volucrados pues la Comisión de la Verdad
creada por él concluyó en 2022 que fue un
crimen de Estado en el que también par

ticipó el Ejército

Estudiantes de Ayotzinapa ingresaron a la Fiscalía General del Guerrero para lanzar
petardos y bombas molotov y quemar vehículos
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Según el Presidente el pacto por la
paz de la Iglesia creaun ambiente de
violencia que no existe
El presidente López Obrador cri
ticó este martes el Compromiso
nacional por la paz que propuso
el lunes la Iglesia católica a los
candidatos presidenciales por
crear un ambiente que no exis

te ante la violencia que denun
cia la institución religiosa

No estoy de acuerdo con eso
o sea desde luego yo respeto mu
cho a las iglesias soy muy res
petuoso de todas las creencias
pero políticamente no estoy de
acuerdo en que se quiera crear
un ambiente que no existe de
claró en su mañanera

El gobernante se refirió al do
cumento impulsado por la Confe
rencia del Episcopado Mexicano
CEM rumbo a las elecciones del

2 de junio con siete acciones entre

las que pide la retirada paulati
na de los militares la atención a
la crisis de derechos humanos
y denunciar la violencia

Sin mencionarlos de forma

directa López Obrador cuestio
nó que para qué van a estar
de hipócritas algunos firmando
ahí si por atrás están ordenan
do que haya guerra sucia Pa
ra qué tirar la piedra y esconder
la mano

El presidente cuestionó este
tipo de pactos en tiempos elec
torales No lo he visto pero eso
es muy usual sobre todo en el
periodo antidemocrático nos
pedían cuando estábamos en la
oposición que firmáramos acuer
dos de paz de civilidad dijo

López Obrador ha chocado

durante su mandato con la Igle
sia católica a la que acusó el
año pasado de apoyar al bloque
conservador y antes ha critica
do por no expresar la ideología
a favor de los pobres y contra el
neoliberalismo que él dice admi
rar del papa Francisco

La tensión entre líderes reli

giosos y el crimen organizado ha
crecido este año en México don
de en febrero la violencia obligó
a iglesias cristianas a cerrar en al
menos 10 municipios de Chiapas

También en febrero trascen

dió una negociación de paz en
tre la Iglesia católica con grupos
narcotraficantes en el estado de

Guerrero que vive una ola de
violencia del crimen organiza
do Redacción agencias

y que se fuga el policía
presunto ejecutor del
estudiante Yanqui Kothan
Se fugó el policía de Guerre
ro presunto responsable de la
muerte de Yanqui Kothan Gó
mez Peralta estudiante de la
escuela normal rural Raúl Isi

dro Burgos de Ayotzinapa in
formó ayer desde Palacio Na
cional el presidente Andrés
Manuel López Obrador

Ayer el presunto responsa
ble del asesinato del joven de
la normal de Ayotzinapa se
fugó declaró este martes du
rante su conferencia de prensa
matutina Dicho elemento ya

había sido detenido por las au
toridades estatales pero pre
suntamente se fugó por com
plicidad de la policía de Gue
rrero confirmó AMLO al ser
cuestionado

Periodista Habría sido

alguna complicidad de auto
ridades

AMLO Sí sin duda
Sin embargo el mandatario

reiteró que se intensificará la
búsqueda del elemento mien
tras que subrayó que continúa
la investigación del caso

Yanqui recibió un tiro en la cabeza

 .  2024.03.12



Pág: 241

Traman Golpe de
Estado técnico
alerta VMI O

11 presidente informó que jueces lo
amenazan con usar sus dichos para
anular la elección presidencial

Van a hacer un fraude electoral
desde el Poder Judicial pregunta
López Obrador a la oposición

Dice que jueces están muy activos
al inicio prohibían hablar de Xóchitl
ahora hasta de periodistas
FRANCISCO MENDOZA NAVA

Traman jueces anular
la elección presidencial
AMLO ADVIRTIO QUE es
tán planeando un Golpe
de Estado técnico
FRANCISCO MENDOZA NAVA

Elpresidente Andrés Manuel
López Obrador AMLO
aseguró que jueces lo están
actualmente amenazando

advirtiéndole que podrán
usar sus dichos para anular la elección
presidencial van a hacer un fraude
electoral desde el Poder Judicial pre
guntó a la oposición

Desde Palacio Nacional AMLO de
claró que sin duda existe actualmente
una guerra sucia que tiene corno fon
do el final del actual proceso electoral
pero destacó que lo que en especial no
había visto antes era a jueces tan activos
Subrayó que en los últimos meses 110

solamente le prohibieron hablar de la
señora Xóchitl Gálvez Ruiz candidata

presidencial de la coalición Fuerza y
Corazón por México y borrar sus tweets
sobre ella sino que también ahora le
empiezan a prohibir hablar de perio
distas

Cuestionado sobre si la oposición
apuesta a la nulidad de la elección ex
puso que eso es lo que él cree que están
tramando y estará dando a conocer la
situación en la mañanera Nuevamente
indicó que desea saber los fundamentos
de los jueces para ordenarle no ejercer
su libertad de réplica o funciones de
presidente mientras que sus adversa
rios lo calumnian libremente

AMLO justificó su comportamiento
y declaraciones diciendo que desde su
actual cargo debe garantizar que el país
se desenvuelva en un ambiente de jus
ticia legalidad y democracia
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Finalmente el presidente de la Repú
blica preguntó a los opositores si están
dispuestos a dar un golpe de Estado
técnico o un fraude electoral desde el

Poder Judicial vía los tribunales Asi
mismo señaló si realmente le harán ca
so al exrninistro de la SCJN José Ramón
Cossío al excanciller foxista Jorge Cas

tañeda Cutirían quien propuso atizar
la campaña contra Claudia Sheinbaum
Pardo candidato presidencial de la 4T
y contra él y el empresario derechista
Claudio X Conzález impulsor de la
actual alianza entre Partido Revolucio

nario Institucional PRI Partido Acción
Nacional PAN y Partido de la Revolu
ción Democrática PRD
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EL MUNDO AL REVES
DERECHA DOMINA MEDIOS PERO PIDE EQUIDAD
LA DERECHA
TIENE EL
CONTROL DE LOS
MEDIOS AFIRMA
LÓPEZ OBRADOR

c 6Í es
el mundo al revés
FRANCISCO MENDOZA NAVA

El presidente Andrés Marine López
Obrador AMLO cuestionó el desple
gado que columnistas e intelectuales or
gánicos de derecha firmaron para exigir
equidad en la cobertura de las elec

ciones presidenciales por parte de los
medios de comunicación Esto al consi

derar que existe una supuesta presión
presidencial para que los contenidos
favorezcan a Claudia Shienbaum Par

do candidata presidencial de Morena
Partido del Trabajo PT y Partido Verde
Ecologista de México PVEM

Durante la mañanera declaró que el
desplegado sobre equidad en los me
dios para la campaña presidencial es
el mundo al revés porque si alguien

tiene a su favor los medios de comu

nicación es la derecha Subrayó que
dentro del listado de las personas que
suscriben el documento están Héctor

Aguilar Carníri y Jorge Castañeda Gut
rnari dos de los invitados frecuentes al

programa La Hora de Opinar de Televi
sa y conducido por Leo Zuckermarin

abe recordar que fue en esa emisión
donde el excanciller declaró que lo que
le correspondía hacer a Xóchitl candi
data de la alianza Fuerza y Corazón por
México era incrementarla guerra sucia
contra la rival puntera de las encuestas

Haciendo una rápida revisión AMLO
mostró que diarios como Reforma están
llenos de artículos de opinión que están
magnificando problemas

Finalmente expresó que la moles
tia de los firmantes del desplegado es
porque antes ellos eran los que pon
tificaban a los políticos y formaban la
opinión pública
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Iglesia quiere crear un ambiente de seguridad
que no existe Presidente
POR DAVID VICENTEÑO

c avid vtcentenoüglmm com mx

El presidente Andrés Manuel
López Obrador rechazó el
diagnóstico de seguridad que
presentó la Conferencia del
Episcopado Mexicano CEM
en un acuerdo que firmaron
los candidatos a la Presidencia

Pero políticamente no
estoy de acuerdo en que se

quiera crear un ambiente que
no existe Les doy un dato
traigo otros datos les doy el
dato de ayer de homicidios
estoy contento con eso sin
embargo si leen los periódi
cos es puro amarillismo afir
mó el mandatario

En su conferencia matutina

presentó una gráfica sobre el
descenso en el promedio dia
rio de homicidios que va en

72 casos en el año pero el lu
nes se reportaron 48 asesina
tos en el país

Sin decir nombres el titu
lar del Poder Ejecutivo llamó
hipócritas a quienes firman
acuerdos de paz pero se unen
a los conservadores que fo
mentan lo que llamó la guerra

sucia en el país
Todos los partidos can

didatos servidores públicos
estamos obligados a actuar
con rectitud de manera pa
cífica de actuar con integri
dad con ética

Por qué van a estar de
hipócritas algunos firmando
ahí si por atrás están orde
nando que haya guerra sucia
Para qué tirar la piedra y es

conder la mano dijo el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador

El presidente López Obrador tachó de hipócritas a quienes firman
acuerdos por la paz pero se unen a los conservadores
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Iglesia pretende
crear un ambiente

que no existe
Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López
Obrador criticó a la Iglesia católica por
crear un ambiente que no existe en ma

teria de seguridad y de violencia en Méxi
co y cuestionó para qué firmar acuerdos
de civilidad o de paz cuando por atrás de
manera hipócrita se promueve una gue
rra sucia

No estoy de acuerdo con eso o sea
desde luego yo respeto mucho a las igle
sias soy muy respetuoso de todas las
creencias pero políticamente no estoy de
acuerdo en que se quiera crearun ambien
te que no existe aseguró

Para que van a estar de hipócritas
algunos firmando ahí si por atrás están
ordenando que haya guerra sucia Para
qué tirar la piedra y esconder la mano No
lo he visto acuerdo por la paz pero eso
es muy usual sobre todo en el periodo
antidemocrático nos pedían cuando es
tábamos en la oposición que firmáramos
acuerdos de paz de civilidad dijo

Dejó en claro que está bien que se fir
men acuerdos pero señaló que todos los
partidos políticos candidatos servidores
públicos están obligados a actuar con rec
titud de manera pacífica con integridad
y ética

Los candidatos Xóchitl Gálvez del PAN

PRI y PRD y Jorge Álvarez de MC firma
ron el Compromiso Nacional por la Paz
impulsado por el Episcopado Mexicano
que pide la retirada paulatina de militares
y la atención a la crisis de derechos hu
manos sin embargo Claudia Sheinbaum
adjuntó un documento con algunos des
acuerdos

Contrario al panorama presentado por
la Iglesia de que el Estado ha sido rebasa
do por la violencia en el país el Presidente
refirió que tiene otros datos

Explicó que tan sólo el lunes se regis
traron 48 homicidios 23 por ciento de
ellos concentrados en los estados de Mé

xico y Michoacán
Es de los días másbajos estoy conten

to por eso sin embargo si leen los perió
dicos puro amarillismo Qué manejan los
conservadores violencia apuntó

LA CONFERENCIA del Episcopado Mexi
cano presentó el lunes 117 propuestas para
procurar la paz a los tres candidatos presi
denciales

48
Homicidios
registrados el

lunes

LOS CANDIDATOS presidenciales al firmar el Compromiso
por la Paz el pasado lunes 11 de marzo
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Haití hundido
en un infierno
político infinito
JOSÉ MELÉNDEZ Corresponsal

elinundo eluniversul com inx

San José Las crisis políticas en Haití se conta
bilizan por décadas Sumergido en un escenario de
eterna pobreza y exclusión social el país cayó este
año en una nueva ola de violencia que derivó en la

renuncia del primer ministro Ariel I lcnry
La ruta que propone la comunidad internacional

para resolveresta situación es rechazada por las pan
dillas empoderadas y en control de la capital Sin
embargo para el historiador Ricardo Seitenfus aun
es posible evitar una guerra civil

HAITI
EN EL

DESPEÑADERO
Tras la renuncia del primer ministro Ariel Henry
expertos alertan del caos desatado por las
pandillas que han rechazado aceptar algún
gobierno salido del diálogo de la Comunidad del Caribe
Texto JOSÉ MELENDEZ
Corresponsal
SanJosé En un eterno bo

chorno anual Haití tiene
dos estaciones una seca de
noviembre a marzo y una
de lluvias de abril a octubre
una temporada de huraca

nes de junio a noviembre y una in
terminable y sangrienta época de

caos político que envez de definirse
cada 12 meses en un calendario de
enero a diciembre se contabiliza
por años décadas o siglos

Con una acumulación desde
principios del siglo XX de hambre
pobreza exclusión social inestabi
lidad institucional violencia golpes
de Estado intervenciones armadas
extranjeras pandillas criminales y

bandas paramilitares devariado sig
no Haití cayó en 2024 a uno de sus
más dramáticos escenarios de de
sastre generalizado y a un despeña
dero con salida o desenlace con sig
nos de alarma

Será posible detener la aguda e
incontrolable crisis actual que en
unpasado de endémica tragediana
cional detonó en julio de 2021 con el
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asesinato del presidente haitiano
Jovenel Moíse empoderó a una red
de temibles y sangrientas pandillas
paramilitares enemigas o aliadas
entre sí y se aceleró este año con
un desgaste total que podría llevar al
estallido de una guerra civil

El pueblo haitiano es pacífico
recalcó el historiador y reiacionista
internacional brasileño Ricardo Sei
tenfus jefe de la oficina de la Orga
nización de Estados Americanos
OEA enHaití de 2009 a2011yexre

presentante especial del secretario
general de ese organismo

Si se excluyen las formas de vio
lencia en Haití la política en cam
pañas electorales y desde 2021 la de
las pandillas el pueblo haitiano de
muestra ser muy pacifico Si se bas
can las estadísticas sobre el número
de asesinatos por cada 100 mil ha
bitantes los índices de Haití son pa
recidos a los de Cuba unos seis al
año porcada 100 mil dijo Seitenftis
a EL UNIVERSA

Son los más bajos del mundo oc
cidental El problema no es que
Haití sea una sociedad violenta es
una sociedad pacífica trabajadora
Pero en los momentos políticos hay
fuerzas que se aprovechan de esa
situaciónysobre todo cuando se tie
nen casi 300 partidos políticos que
buscan el poder agregó

Al destacar que una excepción
fue la aparición en este siglo de las
pandillas subrayó que eso fue por
objetivos de derecho común de
ventajas financieras de rescate de
secuestrados y no es un movimien
to político No creo entonces que
vaya a haber guerra civil en Haití Hl
pueblo haitiano no la quiere afir
mó al aducir que el vudú una re
ligión deorigen africano con un pro
fundo arraigo histórico racial social
ycultural enHaití influiría para evi
tar un conflicto bélico

El vudú tiene una importancia
muy grande en la pedagogía de la so
ciedad en los niños los jóvenes y hay
un respeto muy grande en los ancia
nos Veo con optimismo que si con
seguimos que los políticos haitianos

entiendan que tienen que arreglar
sus desafíos tengan una mano dura

contra las pandillas asevero
El conflicto haitiano registró este

año una progresiva e incesante des
composición se precipitó a la deba
ele cuando el 3 de este mes las pan
dillas atacaron dos cárceles capita
linas y liberaron a miles de reclusos
y el 5 se lanzaron contra una aca
demia policial En un generalizado
descontrol en especial en Puerto
Príncipe la capital las bandas cri
minales exigieron y lograron ante
ayer la renuncia del primer minis
tro Ariel Henry

Sin ningún margen de maniobra
políticay asediado por lacomunidad
internacional en particular por EU
Henry dimitió anteanoche enunaci
ta de la Comunidad del Caribe Ca
ricom sobre I laití en Jamaica y acep
ló que su gobierno se irá inmedia
tamente después de instalado un
Consejo Presidencial de Transición

Haití avanza lentamente haciaun

cambio importante en la gobeman
za narró el diario Le Nouvelliste de
Puerto Príncipe en su editorial de
ayer Haití pasará deHenry que tc
nía todos los píxleres sin ningún con
trapoder a un gobierno de múltiples
cabezas con un primer ministro su
pervisado porun consejo de siete
o nueve miembros algunos de los
cuales serán observadores añadió

Al plantear dudas recordó que
las bandas rechazaron la ruta de Ca
ricom Tampoco está claro cuáles
serán las reacciones de las pandillas
que se ven a sí mismas como hace
doras de líderes Haití está emer

giendo del reinado del rey Henry
para adentrarse en lo desconocido
de una nueva dimensión alertó

Henry viajó a Kcnia en vísperas
del ataque a las prisiones que lo sor
prendió en ese país africano al que
se desplazó para evaluar la resolu
ción que el Consejo de Seguridad de
la Organización de las Naciones
Unidas ONU aprobó el 2 de octu
bre de 2023 para enviar una fuerza
multinacional de seguridad de un
año de duración a Haití y que sería
liderada por el gobierno keniano

Ante la ausencia de gobierno en
Haití Kenia decidió ayer suspender
el envío de policías Ha habido un
cambio radical como resultado de la

niptura total de la ley y el orden y la
renuncia del primer ministro de Hai
tí alegó Kenia Las pandillas impi
dierondesde la semana anterior el re
torno de Henry cuya fallida gestión
se inició tras el homicidio de Moíse y
con la meta de entregar el poder en
febrero de 2024 tras realizar presi
denciales lo que tampoco se logró

De regreso de Kenia Henry ni si
quiera obtuvo permiso de Repúbli
caDominicana que comparte por el
este la isla La Española con Haití en
el oeste para tomarla como base e
intentar su regreso a suelo haitiano
Henry se instaló en Puerto Rico
mientras la violencia indiscrimina
da de las pandillas siguió

La ONU reportó que la violencia
pandilleril en Haití en 2023 dejó
unos 4 mil 789 asesinatos de ambos
sexos con unos 2 mil 490 secuestra
dos unos mil 689 heridos y con una
de las más elevadas tasas mundiales
de homicidios 40 9 porcada100 mil
personas lo que duplicó la cifra de
2022 y atizó el bochorno de los 11 mi
llones 700 mil haitianos

RICARDO SEITENFUS
Jefe de la oficina de la
Organización de Estados Americanos
en Haltf de 2009 a 2011

En los momentos políticos
hay fuerzas oue
se aprovechan y sobre
todo cuando se tienen casi
300 partidos polticos

Si se excluyen
las formas de
violencia en Haití

la política en
campanas electorales
y desde 2021 la de
las pandillas el
pueblo haitiano demuestra
sermuypaclflcor
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v
LE NOUVELLISTE

Diario haitiano

Tampoco está
claro cudles
serán las reacciones
de las pandillas
que se ven a si
mismas como
hacedoras de líderes
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Haití entre el vacio de poder
tras la renuncia del premier la
violencia pandilleray el hambre
Ariel Henry anuncia que dejará el poder cuando se
elija un gobierno provisional que rechaza el líder
de las pandilla mientras Kenia se resiste a enviar las
prometidas tropas de pacificación
Crisis
FranRuiz
Con información de agencias

Haití atraviesa un peligro vacío de po
der en medio de una espiral de violencia
que podría desembocar en una guerra
civil entre lo que resta de Estado y sus
desprotegidas fuerzas del orden o bien
entre las bandas por hacerse con el con
trol total del país

Presionado por la comunidad inter
nacional el primer ministro y presiden
te interino Ariel Henry que se encuen
tra en Puerto Rico por temor a que tam
bién sea asesinado como el presidente
Jovenel Moise en 2021 anunció la no
che del lunes que sólo permanecerá en
el cargo hasta la creación de un consejo
presidencial de transición y la forma
ción de un nuevo Gobierno que tome
las riendas de un país al borde del abis
mo y con miles de personas intentando
abandonarlo

El Gobierno que dirijo acepta la ins
talación de un consejo presidencial de
transición Los miembros del consejo se

rán elegidos tras un acuerdo entre dife
rentes sectores de la vida nacional di
jo el dirigente haitiano en un mensaje
a la nación

Desde aquel magnicidio Henry fra
casó en su intento de frenar la violencia

de las pandillas que han sembrado el te
rror en Puerto Príncipe Las bandas cri
minales habían pedido su renuncia co
mo condición para una tregua

La violencia en la capital aumentó
significativamente desde que a fines de
febrero se supo que Henry se compro
metió a celebrar elecciones antes de fi

nales de agosto de 2025 una fecha muy
lejana si se considera que debió concluir
su mandato el 7 de febrero pasado

La salida de Henry solo será efectiva
una vez se forme un consejo presiden
cial de transición como acordaron en
Jamaica representantes de EU Canadá
Francia México y líderes caribeños y de
la ONU

El Departamento de Estado ha pedi
do que el futuro comité de transición de
be estar formado en las próximas 24 o
48 horas y este se ponga de acuerdo en
el nombramiento del nuevo primer mi
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nistro interino así como de la fecha de
las elecciones

KENIA CONDICIONA ENVÍO DE TROPAS

Mientras tanto Kenia anunció que apla
zará el despliegue de sus policías en Hai
tí para encabezar la misión multinacio
nal que debe atajar la crisis de seguridad
en el país caribeño mientras no se nom
bre un nuevo primer ministro

Ha habido un cambio fundamental
en las circunstancias como resultado de

la dimisión del primer ministro decla
ró a medios locales Korir Sing oei vice
ministro keniano de Asuntos Exteriores

Sin una administración política en
Haití no hay ancla sobre la que pueda
apoyarse un despliegue policial por lo
que el Gobierno esperará al estableci
miento de una nueva autoridad constitu
cional en Haití antes de tomar más deci

siones sobre el asunto añadió
Sing oei subrayó sin embargo que

Kenia reitera su compromiso con pro
porcionar liderazgo a la MSS Misión
Multinacional de Apoyo a la Seguridad
en la isla caribeña

Sin embargo las bandas criminales
quieren imponer sus propias conclusiones
NOALATRANSICION YA

TROPAS EXTRANJERAS

El líder de la coalición de bandas Viv

Assan Vivir Juntos en creóle Jimmy
Cherizier alias Barbecue rechazó el go
bierno de transición y el despliegue de
tropas extranjeras para acabar con una
violencia que ha dejado ya más de 15
mil desplazados internos

Lo que está ocurriendo en el país de
pende de nosotros los haitianos decidir
quién debe dirigir el país qué forma de
gobierno queremos y cómo vamos a sa
car al país de la miseria en la que se en
cuentra declaró Barbecue en una rue
da de prensa tras una demostración de
fuerza en su base en la capital

Barbecue aseguró que su coalición

esta lanzando una batalla para liberar
al país de las garras de los políticos

tradicionales y los oligarcas corruptos
Los países involucrados en la pacifi

cación de Haití sabe que cualquier atis
bo de tregua pasa por negociar con las
pandillas que controlan la mayor par
te de Puerto Príncipe Antes dominaban
los barrios más pobres pero han exten
dido su poder por el resto de la ciudad

Barbecue un expolicía que había
amenazado con desatar una guerra ci
vil abierta si Henry no ponía su cargo
a disposición aumenta así su chantaje
exigiendo que no entren tropas de otros
países al país

Mientras tanto circulan en redes so
ciales supuestas grabaciones de Barbe

cue comiendo carne humana lo que lle
vó a que el presidente salvadoreño Na
yib Bukele muy activo en las redes y
envalentonado por haber doblegado a
las pandillas en su país se propuso pa
ra acabar con su método el desafío de las
bandas haitianas al Estado

HAITI CON H DE HAMBRE
El Programa Mundial de Alimentos
PMA de Naciones Unidas alertó este

martes de que necesita desesperada
mente financiación para poder seguir
dando comidas calientes en Haití un
país que está al borde de una devas
tadora crisis de hambre y en medio de
una escalada de la violencia

Nuestra operación humanitaria en
Haití se está agotando y los fondos para
comidas calientes están a punto de aca
barse en dos semanas Necesitamos que
los donantes den un paso al frente hoy
para que podamos afrontar la creciente
ola de hambre y detener la caída en el
caos indicó en un comunicado Cindy
McCain directora ejecutiva del PMA

Según McCain Haití necesita algo
más que botas sobre el terreno Los es
fuerzos para restaurar la ley y el orden

deben ir acompañadas de una respuesta
humanitaria igualmente eficaz para sa
tisfacer las crecientes necesidades Pero

necesitamos desesperadamente finan
ciación para responder a esta crisis en
gran medida olvidada

Esta agencia de Naciones Unidas ad
vierte del riesgo de que las operaciones
humanitarias se paralicen cuando la in
seguridad limita el acceso a las comuni
dades y la financiación de los donantes
se agota y considera que si no se abor
da la crisis del hambre en Haití podrían
peligrar los esfuerzos para restablecer la
seguridad

Pese a la violencia el PMA informa
de que desde el 1 de marzo ha ayuda
do a más de 280 000 personas en ope
raciones que han incluido la entrega
de 62 000 comidas calientes servidas a
14 000 desplazados por la violencia

Además en los diez primeros días de
marzo esta agencia ha realizado distri
bución de alimentos transferencias de
dinero por celular y entrega de comidas
en las escuelas

De acuerdo con el director del PMA

en Haití Jean Martin Bauer esta orga
nización está sobre el terreno y res
pondiendo pero necesitamos un acceso
constante y seguro para hacer llegar la
ayuda a las personas que la necesitan

La agencia planea llegar a 2 4 millo
nes de personas en 2024 a través de la
asistencia de emergencia raciones de
alimentos en efectivo y en especie si la
seguridad lo permite
LA MITAD DE LA POBLACIÓN PASA HAMBRE

El PMA recuerda que Haití sufre una de
las crisis alimentarias más graves del
mundo con 1 4 millones de personas a
un paso de la hambruna

En este país el más pobre de Améri
ca cerca del 50 de la población sufre
inseguridad alimentaria y la mitad de
sus algo más de 11 millones de habitan
tes vive en la pobreza
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La población de Puerto Príncipe vive bajo el terror de las bandas criminales
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Contra
la violencia
En la sesión solem
ne de la Cámara de
Diputados por el Día
Internacional de la
Mujer legisladores
del bloque opositor
PAN PRI y PRD

colocaron ayer cru
ces con nombres de
mujeres víctimas de
feminicidio en el País
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Eugenia Marcos exhibe en Ta Casul la muestra Ninas vendidas

Muestra indignación
ante el abuso infantil

La artista alza la voz

contra el matrimonio

forzado en algunos
pueblos indígenas
YANIRETH ISRADE

La venta de niñas para ma
trimonios forzados constitu
ye un feminicidio advierte
la pintora Eugenia Marcos
quien a través de sus obras
denuncia los abusos contra
menores que incluso acuden
a la boda su propia boda
acompañadas de algún mu
ñeco o de su peluche favorito

Es un feminicidio por
que ellas mueren en vida
puntualiza la artista cuya ex
posición Niñas vendidas re
úne en la Casa Universita
ria del Libro Casul de la
UNAM 14 óleos y exvotos
que relatan historias reales
propiciadas por usos y cos
tumbres ilegales pero arrai
gados en comunidades so
bre todo de Chiapas Oaxaca
y Guerrero

El precio que pagan por
una pequeña en algún pue
blo oaxaqueño por ejemplo
es un cerdo un six pack de
cerveza y una botella tle mez
cal situación que ha pinta
do en la serie presentada en
la Casul en la que recurre a
símbolos como las flores ro
jas en las manos de una novia

Estas flores aluden a la
sangre que derramará por

que ella como otras víctimas
no solamente es virgen sino
que sus padres las venden
antes de que les toque la lu
na es decir antes ele su pri
mera menstruación

Se calcula que alrededor
de 300 mil niñas han sido
compradas en México en
una práctica que desde la
Presidencia de la República
se ha minimizado lamen
ta Marcos también cocinera
grabadora y ceramista

Recuerda por ejemplo
las palabras de Andrés Ma
nuel López Obrador durante
una gira en Guerrero donde
la prensa le preguntó sobre el
tema en específico en la zona
de la Montaña de la entidad
Puede ser la excepción pe
ro no la regla respondió el
Mandatario

Algo me pasó cuando
lo escuché Dije No puede
ser porque con una niña que
vendan para mí es suficiente
como para levantar ampollas
y dije Tengo que pintar esto
tengo que interpretarlo a mi
manera

Su primer cuadro al res
pecto narra la experiencia de
una niña de Guerrero vendi
da por sus padres represen
tados en la obra como unos
cuervos mientras el velo de
la novia vuela al viento co
mo sus anhelos

De no haber sido trunca
das estas pequeñas hubieran

estudiado querían preparar
se para una vida que no se
redujera a echar tortillas to
dos los días ir al río por agua
o cuidar animales como lo
hacían y hacen sus madres
sus abuelas sus hermanas y
sus tías

Mientras no haya educa
ción no hay manera de salir
de este circulo vicioso enfa
tiza Marcos

Cada uno de los cuadros
presentados por la artista se
complementa con exvotos
que despliegan la historia de
qué sucede después de un
matrimonio forzado son es
cenas en este popular forma
to que invoca a algún santo y
revelan otros aspectos de la
relación conyugal

El correspondiente a la
niña en cuyo matrimonio
participan los cuervos re
presentantes además de la
iglesia el Estado y la socie
dad escenifica a la peque
ña mientras da gracias a San
Pascual Baylón patrono de
los cocineros por el buena
sazón que le ha dado pues
gracias a éste ya no recibe
tantos golpes

No es nada más el puro
matrimonio sino lo que con
lleva reflexiona Marcos

Las niñas se vuelven es
clavas de la familia política y
las suegras que ya pasaron
por esto y en vez de volverse
solidarias con ellas se vuel
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ven sus enemigas porque a
través de las nueras van a
vengar lo que ellas sufrieron
cuando fueron vendidas Es
un círculo descrito en estos
testimonios

En casa de los suegros
las vuelven trabajadoras de
las tierras o trabajadoras do
mésticas se vuelven escla
vas y muchas veces depen
diendo de la zona las com
pran para prostituirse hay
un índice altísimo de trata

denuncia la artista quien ha
pintado también niñas en un
calabozo castigadas por in
tentar huir

Todos los nombres que la
artista plástica utiliza en los
exvotos al uden a la condición

de estas pequeñas por ejem
plo Dolores en referencia
a la opresión que padece la
protagonista del cuadro o
Milagros para quien logró
escapar

Los nombres son ficti

cios pero las situaciones no
advierte la artista

La exposición Nivas ven
didas se inscribe en el progra
ma Mes de la Mujer en Ca
sul y en la conmemoración
por el Día Internacional de
la Mujer conmemorado el
pasado viernes

Permanecerá en exhibi
ción hasta el 31 de marzo en
el número 24 de la calle de
Orizaba esquina Puebla en
la Colonia Roma

Qué Exposición
Niñas vendidas
Quién De Eugenia
Marcos
Cuándo Hasta
el 31 de marzo
Dónde Casa Universita
ria del Libro en Orizaba
24 Colonia Roma
Cuánto Acceso libre

i Eugenia Marcos expone 14 obras que relatan historias reales
devenidas de usos y costumbres arraigados en comunidades
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LANZAN CAMPANA

Opinión
51 y Meta
contra la
violencia
de género
Para preveniryfrenar laviolen
cia política en razón de género en
los espacios digitales el consor
cio Meta Facebook Instagram
yWhatsApp yla plataforma de
periodistas femeninas Opinión
51 lanzaron la campaña educati
va Voto contra la Violencia

Argumentan que Meta se
suma con esfuerzos como el

del Centro de Seguridad para
Mujeres que centraliza recur
sos de seguridad para mujeres
StopNCII org una plataforma
administrada por la Revenge
Porn Helpline para prevenir la
difusión de imágenes íntimas
sin consentimiento y el grupo
asesor de expertas que orientan
a la compañía en el diseño de
políticas yproductos

Opinión 51 a través de clips
de video y audio las columnis

tas Ana Paula Ordorica Pamela
Cerdeira Azucena Uresti Luisa
Cantú Yuriria Sierray Sofía Ra
mírez compartirán información
sobre las características de lavio

lencia política enrazón de géne
royqué hacerpara denunciarla

Además darán detalles de
las políticas de Meta contra el
acoso y el bullying mostrarán
herramientas de seguridad en
Facebook Instagram y What
sApp y compartirán recomen
daciones para hacerle frente a
la desinformación

Esta campaña se difundirá en
Facebook e Instagram y estará
unificada bajo el hashtag #Vo
toContraLáViolencia De forma

paralela y gracias al apoyo de
Grupo Fórmula tendrá pre
sencia en medios masivos de

comunicación en los próximos
meses Redacción

8M La periodista Pamela Cerdeira
cofundadora de Opinión 51
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